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 वायु  सेनिक  जो  देश  भर  में  प्रत्येक  ज़िला  इसी  प्रदान  का  उत्तर  दे  चुका  हुं  ।  गर  सरकारी

 के  पर  विचार  कियां  क्यों  कि  मालिकों  से  काम  दिलाने  वाले  दफ्तरों  के  द्वारा

 ये  बोर्ड  भी  भूतपूर्व  सशस्त्र  सैनिकों  के  व्यक्तियों
 आदमी  भरती  करने  के  प्रदान  पर  भ्रान्ति  रूप  में

 क्या  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।
 के  रोज़गार  सम्बन्धी  कार्य  करते  हैं

 ?

 सरकार  ने  इस  बारे  में  सोचा  है--इस  कार्य  को
 श्री  गिडवानी  :  विभिन्  सरकारो  दफ्तरों

 मिलाने  या  इन  बोर्डों  को  रोजगार  दिलाने  वाले
 में  काम  करने  वाले  वर्तमान  कर्मचारियों को

 दफ्तरों  का  वर्ग  बनाने  के  बारे  में  ?
 रोजगार-संरक्षण  दिया  जायेगा  क्या  इस

 के  लिय  भरसक  प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  राज्य श्री  खंभा  देसाई
 :

 यह  एक  नया  प्रदान

 है  जो  हमारे  समक्ष  रखा  गय  प्रौढ़  निश्चय  ही  सरकारें उन्हें  नौकरी  से  न  हटाये ं?

 राज्य  इस  पर  विचार  करेंग  ।

 श्री  खं डू भाई  देसाई
 :  ठीक  इसी  प्रश्न

 थी  टी०  बी०  विमर्श  राव  :  क्या  राज्य
 पर  तो  राज्यों  से  पत्र-व्यवहार हो  रहा  है  ।

 रोज़गार  दिलाने वाले  दफ्तरों  को  लेने  के  लिय

 तयार  हो  गये  हैं  ?
 होटल  उद्योग  को  सहायता

 श्री  खं डू भाई  देसाई  :  राज्यों  ने  रोज़ा र

 दिलाने  वाले  दफ्तरों  को  लेना  स्वीकार

 *
 २४०३.  श्री

 भक्त  दर्शन
 :

 क्या  परिवहन

 मंत्री २८  १९५५  को  दिये  गये  तारांकित
 कर  लिया  है  ।  फिर  विंमान  दफ्तरों  के

 कर्मचारियों  को  प्रादेशिक  Aaa  के  समान  प्रशन  संख्या  २६८६  के  श्रनुशू रक  प्रशन  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 बनाने  के  पर  पत्र-व्यवहार  शरार  विचार

 हो  रहा है  ।  क्या  होटल  उद्योग  को  सहायता

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह
 :  किन  प्रेतों  देने  के  बारे  में  योजना  कमीशन  के  पूर्ण

 ने  इस  के  लिये  स्वीकृति  दे  दी  है
 ?  से  तब  से  कोई  utes  निश्चय  किया  गया

 ATS
 थिअरी  उम्मीद  है  कि  यह

 मसला  लेबर  मिनिस्टर्स  की  उस  कांफ्रेंस  में  ते  यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा

 हो  जायेगा  जो  नवम्बर  के  पहिले  हफ्ते  में  सभा  टेबल  पर  रखा  जायेगा  ?
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 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 श्रीमान
 ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 थ्रो  शाहनवाज़  नहीं  ।  इस  का  सम्बन्ध  हम  से  नहीं  है  ।

 (a)  प्रीत  उत्पन्न  नहों  होता  |  श्रीमती Vo  काले  :  क्या  यह  सच  है  कि

 सरकार  ने  उस  समवाय  को  कुछ  ऋण  दिया  है
 श्री  भक्त  दन  :  क्या  में  जान  सकता  जो  यहां  युनेस्को  सम्मेलन  से  पहिने  एक  होटल

 हूं  कि  पर्यटन  उद्योग  के  लिये  प्लानिंग  कमीशन  खोलेगा ?

 से  कितने  रुपये  की  मांग की  गयी  कौर उस  म
 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  प्रश्न  कल  या से  होडल  व्यवसाय  को  सहायता  देने  के  लिये

 कितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  है  ?
 परसों  विस्तृत  रूप  में  पूछा  जा  चुका  है  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  कुल  कितनों  रकम  बी०  :
 श्र  इस  का  सम्बन्ध

 मांगी  गयो  है  यह  तो  म  नहीं  कठ  सकता
 तथा  संभरण  मंत्रालय  से  है  |

 लेकिन  होटल  इंडस्ट्री  के  लिये  दो  करोड़  का

 मतालबा  किया  गया  था  ।  अभी  तक  प्लानिंग  बिना  टिकट  यात्रा

 कौन  इस  के  ऊपर  कोई  पतला  नहीं  दे  सका
 FICO,  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :

 क्योंकि  यह  तो  एक  होती  की  बात  जिस
 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 का  फैसला  कैबिनेट  करेगी  कि  होटल  इंडस्ट्री  कया  उत्तर  पूर्व  रेलवे  पर  बिना  टिकट  यात्रा

 को  लोन  दिया  जाय  या  न  दिया  जाय  |
 को  रोकने  के  लिये  जो  आन्दोलन  प्रारम्भ

 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  कोई  नियमावली  किया  गया  था  उस  में  शिथिलता  at  गई  है  ?

 न्यारा  को  गयी  है  जित  के  आघार  पर  बड़  य
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 छोट  होटलों  इस  फंड  से  सहायता  दी

 जायगी  ?
 दाहनवाज् :  नहीं  |

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  यह  सच

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 cay  नीति  ही  है  कि  इस  आन्दोलन  के  लिय  जो  दंड  afar

 निश्चित नहीं  हुई  है  ।
 नियुक्त  किये  गये  थे  वे  ot  तक  अस्थायी  हें

 mt  शाहनवाज़ खां  :  sit  तो  यह  सारा  झर  इसलिये  वे  इस  मामले  में  कोई  रुचि  नहीं

 लेते  हें  ? मसला  विचाराधीन  है  ।

 श्री  जयपाल  सिह  क्या  विचाराधीन
 श्री  metas

 ष्ा
 यह  सच  है

 कि

 राव  दंड  भ्रमणकारी जो  रेलों  पर  काम  कर
 योजना  में  भारतीयों  को  होटल  प्रबन्ध  का

 प्रशिक्षण  देने  का  सम्मिलित  है  ?  रहे  हें  कभी  स्थायी  नहीं  बनाये  गये  हें  परन्तु

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  वे  कोई  रुचि  नहीं

 श्री  ताहनवाः  जी  यह  उन
 ले  रहे  इस  के  विपरीत  में  माननीय  सदस्य

 बातों  मं  से  एक  है  जिन  पर  विशेष  रूप  से  को  यह  बता  दूं  कि  वास्तव में  रेलवे  दंड

 घ्यान दिया  गया  है  ।  कारी  बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकने  में  बहुत

 जो०  पो०  सिन्हा  :  क्या  सरकार  का  ही  लाभदायिक काय  कर  रहे  हें  ।

 बिचार  दिल्ली  में  होटल  तथा  teeters  दरों
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  क्या यह  सच

 जो  सब  से  ऊची  मानी  जाती  नियंत्रित  हूं  कि
 पिछला  प्रभावी  आन्दोलन

 तथा  नियमित करने  का  है  ?  मार्चे  में  इस  का  बहुत  अच्छा  परिणाम
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 fy or tae  जाते  &  ताकि वे  वहां  से  अंग्रेजी  पता  लिखने  के हुआ  परन्तु  उस  के  बाद  यह  शि

 गया है  ?  पश्चात  दिल्ली  में  पाने  बालों  तक  पहुचाने के

 लिये  वापस  भेज  दिये
 श्री  शाहनवाज  बा  इस  ay  जनवरी

 या  फरवरी  में  रेलवे  दंड  अधिकारियों  के  द्वारा  यदि  तो  पत्रों  को  समय  पर

 एक  आन्दोलन  चलाया  गया  था  ।  बहुत  पहुंचाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  गई  है

 की  जायेगी ? ही  प्रभावी था  में  कह  सकता  हुँ  कि  काम
 >

 हो  रहा  दी  |

 संचार  उपमंत्री  राज
 बहादुर  )  :

 श्री  भागवत  AT  श्रीपाद
 :  इस  दृष्टि  से  नहीं  ।  पत्रों  पर  बंगला  में  लिखे  पते

 कि  इस  राव  यहां  ही  नहीं  बल्कि  समाचार  को  अग्रेज़ी  में  लिखने  का  प्रबन्ध  स्वयं  दिल्ली

 पत्रों  में  कौर  अन्यत्र  सारे  सामान्य  त्रुटियां  व  मां

 अवगुण  बतायें  जाते  हैं  क्या  सरकार  का  विचार
 प्रत  उत्पन्न नहीं  होता

 उत्तर-पव  रेलवे  के  संचालन  की  जांच  के  लिय ८५

 आयोग  नियुक्त  करने  का  है
 ?  श्री  एस०  alo  सामन्त  :  भाग  के

 उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  भाग  का  उत्तर

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  का  सम्बन्ध
 नकारात्मक  दिया था  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 बिना  टिकट  यात्रा  से  है  ।
 स्वयं म  ने  दो  तीन  पत्रों के  बारे  में  विभाग से

 कहा  था
 ?

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :  क्या  सरकार

 को  मालूम  है  कि  बिना  टिकट  चलने  वालों  में  कोई  ऐसा  प्रबन्ध  किया  गया  है  कि  विभाग  के

 रेलवे  कर्मचारियों ak  पुलिस  वालों  की  कुछ  श्रधघिकारी  थोड़े  समय  के  प्रजाति

 संख्या  ज्यादा  है  ?  एक  या  दो  घंटा  प्रति  दिल्ली  कार्यालय  में

 इन  पत्रों  की  लिप्यन्तरण के  लिय  रख  जा  ?
 श्री  शाहनवाज़ जी  कभी  कभी

 एसा भी  देखने  में  प्राता  है  ।  लेकिन  कोई  श्री  राज  बहादुर
 :  प्रदान  के  उत्तर  में  में  ने

 रेलवे  का  कर्मचारी  या  पुलिस  का  सिपाही  या  जो  कहा  है  वह  नियम  है  |  सम्भव  है  कुछ  अपवाद

 झफसर  पकड़ा  जाता  है  तो  उस  के  साथ  कोई  हुए  हों  कौर  यह  भी  सम्भव  है  कि  वे  मेरे  माननीय

 नर्मी  नहीं  बरती  जाती  ate  न  उस  पर  कोई
 मित्र  के  साथ  दुए  हों

 ।
 मुझे  इन  के  लिये

 रहम  किया  जाता  है  ।  खेद  में  केवल  यह  कह  सकता  हूं  कि  जब  कभी

 ऐसा  हो  वह  कृपा  कर  के  उन  की  मुझे  सूचना

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  ग्राम-व्ययन के  समय  मेंने  यह  भी  बताया है  कि  लिप्यन्तरण

 की  विषय सुची  में  एक  विषय यह  भी  है  |
 केन्द्र  भी  जब  भी  किसी  पत्र  पर  पता

 ऐसी  भाषा  में  लिखा  होता  है  जो  उस  प्रदेश  क

 निर्यात-पत्र  कार्यालय  प्रादेशिक  भाषा  नहीं  वह  वहां  भेज  दिय

 FQVoY.  श्री  एस०
 सौ०  सामन्त  :  क्या  जाता है  ।

 संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 श्री  एस०  वी ०  सामन्त  :  क्या  प्रादेशिक

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  पत्रों  पर  डाकघरों  को  ये  भ्रनुदेश  दिये  गये  हैं  कि  यदि

 बंगला  में  पता  लिखा  होता  है  वे  प्रायः  परिचित  दूर  के  स्थानों  में  रहने  वाले
 व्यक्तियों  के  पत्रों

 के  पते  उप  साया  में
 ~
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 प्रादेशिक  नहीं  तो  पते  ग्रंग्रेजी  में ~
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  :

 ं  {  द  faq  यें  ?  र३  से  २५  जून  2EXY  तक  शिमला
 में

 हुई  स्थानीय  स्वशासन  सम्बन्धी  केन्द्रीय
 श्री  राज  बहादुर  :  हां  ।  में  माननीय

 परिषद्  की  प्रथम  बैठक  में  पारित  संकल्पों  की
 सदस्य का  ध्यान  डी०  जी०  करो  की  दिनांक

 एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 १६  284R  की  शक्ति  चिट्ठी  की

 परिशिष्ट  १२,  wary  संख्या  ११|
 आर  आकर्षित  करता हूं  ।  प्रारम्भ  सम्बद्ध

 डाकघर  का  वीके  या  सम्बद्ध  कार  एम०  एस०
 स्थानीय  स्वशासन  सम्बन्धी

 केन्द्रीय  परिषद  की  एक  कार्यपालिका  समिति का  कलक  इन  पत्रों  के  पतों  को  इंगलिश  में

 है  ।  यदि  वह  वह  भाषा  नहीं  जानता
 बनाने  के  बारे  में  श्रादेशों  की  एक  प्रति

 है  जिस  में  पत्र  पर  पता  लिखा  तो  वह  उसे
 सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  1

 लिप्यन्तरण  केन्द्र  को  भेज  देता  है  ।
 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या

 इस  बात  के  कड़े  भ्रनुदेश  दे  दिये  गये  हें  कि
 श्री  गिडवानी

 :
 क्या  में  जान  सकता  हु

 ऐसे  पत्र  fasta  पाल  न  भेजे  जायें  ।
 कि  गन्दी  बस्तियों की  सफाई  के  सम्बन्ध में

 श्री  बी
 ०  Fo  दास

 :
 क्या  में  यह  समझूं

 कोई  निर्णय गया  तथा  क्या  संविधान

 के  संशोधित  was  ३१  के  ग्रीन  राज्य
 पते  की  लिपि  चाहे  जो  उस  का  अग्रेज़ी

 an  हिन्दी  में  लिप्यन्तरण  कर  दिया  जाता  है
 सरकारों  ने  प्रतिकर  की  धनराशि  निर्धारित

 करने  वाले  प्रिया  गन्दी  बस्तियों  अथवा  wey अर  फिर  ते  यहां  दिल्ली  में  पाने  वालों  के

 पास  पहुंचा  दिये  जाते  हैं
 ?  क्षेत्रों  के  अधिग्रहण के  प्रतिकर  निश्चित

 करने  के  सिद्धान्तों  सम्बन्धी  किसी  उपयुक्त

 श्री  राज  बहादुर  जी  नहीं ।  यह  उस  विधान  को  पारित  किया  है  ?

 war  पर  निर्भर  है  जहां  से  वह  भेजा  जाता  है  ।

 मान  लीजिये  कि  किसी  पत्र  पर  में  पता

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  में  प्रशन  को  quiet

 नहीं  समझी  हुं  ।

 लिखा  है  ate  उसे  दिल्ली  कराना  तो  वह  पत्र

 लिप्यन्तरण  केन्द्र  को  भेज  दिया
 उपाध्यक्ष  प्रथम  तो  में  यह

 जाता है  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  पुस्तकालय  में

 किसी  पुस्तक  में  ये  निर्णय  प्राप्य  हैं  ?

 स्थानीय  स्वशासन  सम्बन्धी  केन्द्रीय  परिषद्
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  स्थानीय  स्वानासन

 FIV 0%  श्री  गिडवानी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रियों के  सम्मेलन  की  कार्यवाही इस  समय

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी  कि  :
 छप  रही  है  तथा  जभी  वह  छप  जायगी  उस  की

 ~
 एक  प्रतिलिपि लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में

 २३  से  XE  जून  १९४५५  तक
 रख  दी  जायगी ।

 शिमला  में  हुई  स्थानीय  सम्बन्धी

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननी  प्र  सदस्य  यह

 श्र
 जानना  चाहते  &  कि  गन्दी  बस्तियों  की  सफ़ाई

 इन  नीतियों  की  कार्यान्वित
 के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  निर्णय  किया  गया है  ?

 की  देखरेख  के  लिये  आरम्भ  होने  वाली
 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  यह  निर्णय  का

 श्रस्तावित  संस्था  का  रूप  कया  होगा  ?
 met  नहीं  गन्दी  बस्तियों की  सफाई  के
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 विषय  पर  वस्तुत  चर्चा  हुई  थी  कि  कया  हमें
 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  परिषद्  न

 wel
 बस्तियों  के  सुधार  के  लिये  waar  केन्द्रीय  सरकार  को  किन  विषयों  का  निदा

 सफाई  ग्राही  &  faa  विभिन्न  राज्यों  को  किया है  तथा  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  ८

 सहायता देनी  चाहिये  ।  स  पर  योजना  AAT  परिषद्  ने  उन  विषयों पर  विचार  क्या  था  ?

 से  बातचीत  हो  रही  है  तथा  हमने  राज्य  श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  कौन  सो  were

 सरकारों  से  यह  सूचना  मांगी  है  जिस  के  गयी
 ने  ?  क्या  उन  का  तात्पय  कार्यपालिका  गर्मी 4.0

 होने  के  पश्चात्  इस  प्रश्न  पर  कार्यपालिका
 से  है  ?

 समिति  में  चर्चा  की  जायंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्थानीय  स्वशासन

 श्री  गिडवानी  :  में  जानना  चाहता  था  सम्बंधी  केन्द्रीय  परिषद  नें  |

 कि  क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  संविधान  श्रीमती  चन्द्र दो खर  संकल्पों  की

 के  नये  संशोधित  wae  के  अधीन  गन्दे  क्षेत्रों  प्रतिलिपि  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  गरई  है

 अथवा  प्राय  भूमियों  की  सफाई  के  सम्बन्ध  में

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  कोई  विधान
 तथा  उस  से  इंस  वर्ष  शिमला  सम्मेलन  में

 विवादित  सभी  बातों  का  स्पष्ट  रूप  से  पता

 पारित  किया  है  क्योंकि  प्रतिकर  निर्धारित  करना
 लग  जाता

 rr  |

 है  तथा  बहुत  से  राज्यों  में  भूमि  लेन  तथा  गन्दी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  mit  तक  सभा  में

 बस्तियों  की  रिहाई  में  यही  बड़ी  aaa  थी  ?

 frag  नहीं  रखे  गये  हैं  ।  माननीय  सदस्य

 कुछ  समय  प्रतीक्षा  करें  तथा  उस  के  पश्चात् उपाध्यक्ष महोदय  :  इस  प्रदान  से  यह

 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  शिमला  सम्मेलन  में
 यदि  आवश्यकता  हो  तो  श्र  प्रशन  कर

 किये  गये  fora  तथा  इस  सम्बन्ध  में  कई  राज्य  सकते हैं  ।

 सरकारों  ने  जो  कुछ  किया  वह  इस  प्रशन

 का  विषय  नहीं  है  ।
 बिजली  की  रेलवे  साइडिंग

 FIV,  अनार  एन०  एस०  देव

 श्री हेम  राज  :  इस  विचार से  कि  बहुत  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 से  राज्य  जिला  बोरों  को  समाप्त  कर  रहे  सरकार  बरबाद

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  सम्मेलन  ने
 की  मेसर्स  बड  एण्ड  कम्पनी  की

 कोई  निर्णय  किया  है  कि  उन्हें  पंचायत  तथा  ग़ेर-सरकारी सहायता प्राप्त साइडिंग सहायता  प्राप्त  साइडिंग  को

 सरकार  में  कसो  मध्यवर्ती  संस्था  की  स्थापन
 अपने  हाथ  में  ले  लेने  तथा  उसे  उसी  क्षेत्र के

 की  नीति  को  भ्र पना ना  चाहिये  ?
 सभी  खान  मालिकों  बराबर  बांट  देने  के

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  स्थानीय  संस्थापकों
 सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  प्राप्त हुर्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 तथा  राज्य  सरकारों के  बीच  एक  मध्यवर्ती

 संस्था  बनाने  का  निर्णय  केवल  अधीक्षण  काय  कार्यवाही  की  गई  है  करने  का  विचार  है  ?

 के  लिये  नहीं  अपितु  wrt  प्रबन्ध  के  लिये  रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 अ्रपेक्षित धन  को  इकट्ठा  करने के  लिये  भी  शाहनवाज़ खां  )  श्र

 किया  गया  था  ।  जिला  बोर्डों  की  समाप्ति  जी  हां  ।  गैरसरकारी साइडिंग  को  सरकार

 से  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 हम  ने  राज्य  ले  सकती  है  ।  की

 सरकारों  को  कोई  सुचना  नहीं  भेजी  है  ।  बड  एण्ड  कम्पनी से  सहायता  प्राप्त  साइडिंग
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 जानना  चाहते  हैं  कि  इस  को  लिया  जा
 के  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  इस  को  कुछ  शर्तों  पर

 जिन  के  सम्भव  परिणामों  की  जांच  की  जा  है  अथवा  नहीं  तथा  यह  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 रही  के  अधीन  लिया  जा  सकता  है
 ।

 श्री  जयपाल  सिह  इस  विशेष  साथ  के

 श्री  श्रार०  एन०  एस०  देव  में  जान  द्वारा  एकाधिकार  नीति  भ्रषनाई  जान  के  आधार

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  नें  कानूनी
 तथा  लगभग  ५०,०००  ब्यक्ति  बेकार  हो  गये

 संविधानिक  बातों  की  जांच कर  ली  है  तथा  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार

 इस  wet  विचार  करेगी  कि  ia  साथ यह  मालम  किया  है  कि  गेर-सरकारी

 साइडिंग को
 सार्वजनिक कार्यों

 के  लिये  लेने
 को  समान  ATT  पर  प्रत्येक  के  क

 quant  हैं  ?  लिये  बाध्य करे  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  जी  स्थित
 श्री  शाहनवाज़ खां  :  जसा कि  में

 यहीं
 है

 '
 स्पष्ठ  कर  चुका  दो  प्रकार  की  साइडिंग

 म  जान  होती  हैं  :  एक  गैर-सरकारी  साइडिंग  तथा श्री  कार  एन०  एस०  देव

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  यह  विदित  है
 दूसरी  सहायता  प्राप्त  साइडिंग  |  वर्तमान

 कि  भार  लादने  की  सुविचारो ंके
 न  होन से

 विधि  तथा  नियमों  के  प्रयोग  हम  गैर-सरकारी

 साइडिंग  को  नहीं ले
 सकते

 सरकार  सहायता
 खिनज  पदार्थों  का  माल  जमा  होता  जा  रहा  है

 तथा  इस  से  खान  क्षेत्र  में  श्रमिकों  को  पर्याप्त  प्राप्त  साइडिंग
 को

 कुछ  पर  ले  सकती

 संख्या  में  निकाला  जायगा  ?  यह  स्थिति  है  तथा  जहां  जनता  के  हित  में

 सहायता  प्राप्त  साई डिग को  लेना  झ्रावश्यक
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  यह  एक  बिल्कुल

 होगा हम  एसा  ही  करेंगे  ।  विषय  की  जांच

 भिन्न  प्रद  है
 ।

 कुछ  पक्षों  ने  रेलवे
 मंत्रालय

 की  जा  रही  है  ।

 तक  पहुच  की  थी  कि  नई  साइडिंग  बनाई
 श्री  जयपाल सिंह  :  क्या  में  जान  सकता

 जाय ।  ठाकुर  रानी  साइडिंग  ले  ली  जाये

 परन्तु  वहू  साइडिंग  ४ ६. क  एण्ड  कम्पनीਂ  की  हूं  कि  क्या  संविधान  में  कुछ  दिन  पूर्व  किये  गये

 संशोधन
 इस

 विशिष्ट  ः
 पर  लागू  नहीं गैर-सरकारी साइडिंग  थी  ।  एक  सम्बन्धित  दल

 होते  हें
 waar

 साथ  संविधान से  ऊपर  है
 सम्बन्धित  व्यक्तियों  क  समझौते  ग्रीवा

 सहमति  के  पत्र  को  भी  प्रस्तुत  करना  था  परन्तु  उपाध्यक्ष महोदय  :  सरकार  ने

 व  उस  पत्र  को  प्रस्तुत  नहीं  कर  पाये
 ।  उस क  इस  की  उस  प्रकार  भी  जांच  कर  ली  है  ।

 न  मिलने  के  हम  झ्र गली  कार्यवाही  नहीं
 श्री जयपाल सिह  :

 उन
 का  कहना है

 कर  सकते  हें
 |

 स्थिति  इस  प्रकार  है
 ।

 कि  वे  उस  को  नहीं  ले  सकते  हैं  ।

 ..] |  कार  एन०  एस०  देव  क्या  में  उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 क्या we  हमें

 जान  सकता  हूं  कि
 यह

 गेर-सरकारी  साइडिंग
 संविधान  का  वैधानिक  निवेदन  करना

 कब  बनाई  गई  इस  की  लम्बाई  तथा
 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्रो  1.1 |  एल०

 कितनी  है  तथा  ूतपूव  सरकार  ने
 बो०

 में  केवल  एक  बात  कहना
 किन  रियायतों  कारण  यह  समवाय  को

 चाहता  हूं
 ।

 उस  समझौते  में  खण्ड  २१  है
 दिया  था ?

 जिस  के  भ्रमित  सरकार  को  साइडिंग  लेन  से

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  इस  प्रश्न  से  तथा  उसे  सार्वजनिक बनाने  से  नहीं  रोका

 सम्बन्धित  नही ंहै
 ।  माननीय  सदस्य  यह  जा  सकता  है

 ।
 परन्तु  यदि  दोनों  पक्षों  में  झगडा
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 है  तब  हमें  इस  समस्त  को  न्यायाधिकरण  को  हैदराबाद  स्थित  सोने  at  खानें

 सौपना  होगा  तथा  हम  यह  तरीका  अपना

 सकते  हूं  ।
 FIV Qo.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 क्या श्रम  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 श्री  कार  जून  एस०  देव  :  में  जान

 सकता  हूं  कि  इन  गे
 र-सरकारी  तथा  सहायता

 क्या  सरकार  को  सौमनस्य

 साइडिंग
 को  लेने  के  लिये

 सरकारी

 कठिनाइयों  के  आघार  पर  क्या  सरकार  एक
 स्थित  सोन  की  खानों  के  ya  +  द्वारा

 सार्वजनिक  साइडिंग  की  व्यवस्था  करने  का

 विचार कर  रही  है  जिस  से  कठिनाई दूर

 गों
 के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  से  इनकार

 कर
 देने

 के
 सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त

 हुई हो  सके ?

 श्री  एल ०  ato  शास्त्री  :  हम  इस  पर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  ate

 विचार  करेंगे  ।

 क्या  सरकार  इस  बात  को  ध्यान

 भारत-ईराक़  विमान  सेवा

 FQWo€.  श्री  भागवत  झा  :  मजूरों  की  मांगों  को  न्यायनिर्णयन के  लिये

 भेजने  का  विचार  करती  है
 !

 कि  क्या  जुलाई  PEYY  में  भारत  तथा  इराक  भ्रम  उपमंत्री  anfaz
 दोनों  सरकारों  के  वेमानिक  परिवहन

 से  (7)  सौमनस्य  अधिकारी

 पर  हस्ताक्षरित  करार  के  अ्रनसार न्य  इन देशों  req  से  एक  रिपो  दिना  २४  जून

 के  बीच  विमान  सेवा
 नियमित

 रूप  से  शुरू

 हो  गई  है  ?
 वाही  के  दौरान में

 समवाय  ने  कहा  कि  वह

 संचार  उपमंत्री राज  :  एक  अन्य  संघ  हट्टी  गोल्ड  माइंस  कामगार

 जी  नहीं  ।
 संघ  को  मान्यता  दे  चुका  है

 जो  कि  उन  के

 ara  ऐसा  एकमात्र  प्रतिनिधि  निकाय
 श्री  भागवत  झा  क्या  में  जान

 था  जो  कि  मजदूरों  की  कौर से  बोलने  का

 प्राधिकार  रखता  था  कौर  इसलिय  वह  हैदराबाद पत्र-व्यवहार  हुआ  है  जिस  आधार

 हम  यह
 जान

 सकें
 कि

 इन  दोनों
 देशों

 में  यह

 विमान  सेवा  कब  तक  शुरू  होने  की
 ग्र समर्थ  थे  ।  जुलाई  १९५५  में  सौमनस्य

 अधिकारी  ने  fax
 संभावना  है  ?

 सच  की  मांगों  पर  उभय  पक्षों  से  पृथक-पृथक
 श्री  राज  बहादुर  :  बहुत  समय  पहले

 बातचीत  की  शर  यूनियन  प्रत्येक  मांग  के

 २८  जलाई  ReXd  को  बगदाद  में  करार  पर
 सम्बन्ध  में  अपने  मामले  का  पर्ण  विवरण  देने

 हस्ताक्षर  हुए  थे  ।  अनुसमर्थन  के  लिखित  का
 को  कहा  |  ait  तक  यूनियन  द्वारा  इस  की

 अभी  परस्पर  विनिमय  नहीं  ग्या  है  तथा
 यह

 शीघ्र  ही  किंया  जायेगा  ।  इस  समय  एयर

 पूति  नहीं  की  गई  है  ।

 जवाब  मे
 इंडिया  इंटरनेशनल  की  ईराक़  में  नियमित  श्री  दी ०  बी०  fazer  राव  :

 नियमित  सेवा  के  कहा  गया  है  कि  दूसरी  यूनियन  प्रतिनिधिक

 थी
 ।

 सोने  की  खानों  में  काम  करने  वाली
 दन

 शिरू  करने  का  विचार  नहीं  है
 ।
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 दोनों  यूनियनों  की  सदस्य  संख्या  कितनी है  श्री  आबिद  अली  :  वार्षिक  नक्शे  नहीं

 are  क्या  सौमनस्य  अधिकारी  ने  दोनों  वरन्  ATT  का  सहयोग  इस  की  कसौटी  है  ।

 यूनियनों  की  सदस्य  संख्या  सत्यापन  मालिकों  के  अनुसार  मजदूरों  ने  उप

 किया  3.0  ?  यूनियन  को  अपनाने  से  इंकार  कर  दिया  है  ।

 श्री  राघव या  :  मंत्री  ने  अ्रपने  उत्तर  में श्री  आबिद  अरली  :  सौमनस्य  अ्रधिकारी

 कहा  है  कि  दूसरी  यूनियन  के  मजूरों  के  पीछे के  प्रतिवेदन  के  दूसरी  यूनियन

 प्रतिनिधिक  थी  कौर  प्रबन्धकों  ने  उस  को  हड़तालों  तथा  अन्य  बातों  का  एक  इतिहास

 मान्यता  प्रदान  कर  दी  थी  ।  जहां  तक  मान्यता  है  ।  क्या  मजूरों  द्वारा  अ्रपनी  मांगें  पूरी  कराने

 का  प्रदान  यह  तो  मालिकों  कौर  कें चा  रियों  के  लिये  की  गई  यह  हड़तालें  तथा  wer  संघर्ष

 के  बीच  ar  wed  है  ।  et  के  दूसरे  भाग  का
 असंवैधानिक  ह  और  क्या  प्रबन्धकों  द्वारा

 उस  यूलियन  को  मान्यता
 न

 दिये  जाने
 का

 जहां तक  सम्बन्ध  उस  संगठन जिस  से

 fe  वह  यूनियन  सम्बन्धित  गत  वर्ज  के
 यही  है  ?  यदि  यहीं  कारण  तो

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  दष्टिकोण  क्या  है  ?
 अपने  १५ नक़श  समय  के  भीतर  सत्यापन के  लिये

 नहीं  भेजे  थे  ।  उस  ने  ३१  १९४५४  को  श्री  आबिद  att  :  इस  विशेष  मामले

 समाप्त होनें  वाले  वर्ष  के
 नक़द  भेजे

 हूं  में  मजूरों  को  असंवैधानिक  ate  काम  में
 उन

 का  सत्यापन  किया  जा  रहा  है  लाने के  लिये  भी  विवश  किया  गया  था  ।

 श्री  टी०  बी ०  विशाल  राव
 :

 इस  बात  को  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  संख्या  RVYR  |

 ध्यान  में  रखते  हुए
 कि  इम  सोने  की  खानों  में

 मजूरी  न  तो  न्यायाधिकरण द्वारा  wt  न
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 शाहनवाज़  :  एक  शर  प्रश्न
 मजूरी  ats  द्वारा  निर्धारित  की  गईं  क्या

 संख्या  २४४६  है  जिसे  इस  प्रश्न  के  साथ  लिया
 सरकार  मजूरों  की  मांगें  न्यायाधिकरण  को

 जा  सकता है  ।
 निर्दिष्ट  करने  का  विचार  करती  है  जैसा  कि

 उस
 ने  कोलार  गोल्ड  माइंस  के  पंजरों ८४  के  उपाध्यक्ष  महोदय :  इन  दोनों

 सम्बन्ध में  किया  है  प्रश्नों  का  उत्तर  एक  साथ  दिया  जा  सकता  है  |

 श्री  आबिद  श्रली
 :

 अपने  उत्तर  के  पिछले
 रेलों  पर  वस्तुयें  बेचने  के  ठेके

 भाग
 में  में  ने  कहा  है

 कि
 यूनियन  स्वयं  अपनी

 FRE YR  ठाकुर  ane  किशोर  सिह
 मांगों  का  ब्यौरा  प्रस्तुत  करने  में

 क्या  रेलवे  मंत्री  १४  १९५५  को
 रही है  ।  यह  मामला  इतना  सरल  नहीं  है

 जितना  कि
 *

 जान  पड़ता  है  ।  इस  के  पीछे  दिये  गये  तारांकित  wet  संख्या  295Y¥  के

 ताला  हिंसात्मक  कार्यों  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  : और  राजनीतिक  दलों  द्वारा  मजूरों  के  विदोहन

 का
 बहुत  ast  इतिहास  है

 ।
 क्या  विक्रय  ठेकों  के  सम्बन्ध  में

 सहकारी  समितियों  को  कोई  waa  दियां

 श्री  रवैया
 :

 यूनियन  को  मान्यता
 > गया  नह  और

 इस
 आधार  केवल  विधिक

 ०५  हें  या  यदि  तो  कब  श्र  उस  का

 क्या  परिणाम
 ag 5

 ar  कोई  बात  है
 ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 pried  सोसायटी  है  उस  में  तो  ae  में

 शाहनवाज़  ax
 काफ़ी  झगड़ा  फ़साद  र्द्र  और  भूख  हड़ताल  भी

 अक्तूबर  १९४९  से  उत्तर  रेलवे  के  दो  स्टेशनों  हुई  ।
 जो  वहां  की  सोसायटी  के  मेम्बसं  है

 पर  कुछ  aq  के  विक्रय  ठेके  सहकारी  उन  में  पार्टियां  बन  गई  उन  की  में

 समितियों  को  दिये  गये  जा  वह  इस  काम  मुकदमेबाजी भी  शुरू  हो  गई  ।

 को  कर  रही  हं  ।  इन  संविदाओं के  सम्बन्ध  में

 ठाकुर युगल  किशोर  fag  :  भविष्य में
 भी  शिकायतें प्राप्त  हुई  ह  ।

 इस  प्रकार  की  कोआपरेटिव  सोसायटियों  की

 सहकारी  समितियां  कौर  ठेकेदार  ज्यादा  उपयोगिता  के  लिये  या  उन  के  काम  के

 सुधार के  लिये  सरकार  FAT  क़दम  उठा  रही  है  ?
 *२४४६.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  १४  geyy  को  श्री  शाहनवाज़ खां  :  श्रानरेबुल  सदस्य

 त्ति  को  मालूम  होगा  कि  थोड़ा  ही  wat  | दप्  जब  कि |  aq  गये  तारांकित wet  संख्या  १७८५ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 एक  wast  कमेटी  के  नाम  से  हाई  पावर

 करेंगे  कि  :  कमेटी  मुक़र्रर की  गई  थी  ।  उस
 कमेटी

 ने

 इस  मसले  पर  काफ़ी  गहरे  तौर  पर  जांच  पड़ताल

 क्या  संभरण  की  गई  वस्तु ग्र ों
 की  थी  श्र  उस  पर  खूब  विचार  किया  था  ।

 के  मूल्य  ait  क़िस्म  के  सम्बन्ध  में  सहकारी  वह  इस  नतीजें  पर  पहुंची  थी  कि  रेलवे  के

 समितियों  कौर  ठेकेदारों  के  कार्य  संचालन
 भीतर  वेल्डिंग  या  फेटा रिंग  के  ठेके  जो  हैं  उन  को

 way  का  कोई  तुलनात्मक  अध्ययन  किया  कोआपरेटिव सोसायटीज  को  देने  के  लिये
 गया

 कोई  खास  क़ायदा  नहीं  निकल  सकता  |

 क्या  सरकार  सहकारी  समितियों  श्री बी  ०  एस०  मति  :  उन  स्थानों
 की

 सेवाओं  में  सुधार  करने  की  प्रस्थापना  जहां-यह  समझा  जाता  है  कि  सहकारी  समितियां

 करती  कौर
 विक्रेताओं  के  हित  में  काम  नहीं  कर  रही

 यदि  तो  किस  प्रकार  ?

 को  क्यों  नहीं  दी  जाती  हैं
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 शाहनवाज़  खां  )  हां  ।  श्री  शाहनवाज़  जिस  इस

 बात  की  जरूरत  महसूस  हुई
 तथा  जहां भी  आवश्यक

 हो  सुधार  करने  के  लिये  विशिष्ट  करार  की
 श्री  बी०  एस०  ata  अंगरेजी  में

 बोलिये  ।
 wet  के  ग्रनुसार  रेलवे  इन  समितियों  की  वेसे

 ही  देखरेख  करती  है  जैसे  कि  wea  ठेकेदारों  श्री  शाहनवाज़  at:  जेसा  कि  मैं  ने

 की  करती है  ।
 बताया  है  खुर्जा  में  सहकारी  समितियों

 का

 कार्य  बहुत  संतोषजनक है  ।  उन  को
 प्रवेश

 ठाकुर  युगल  किशोर सिह
 :

 क्या
 काम  खराब

 सोसायटी  के  बारे  में  कोई  जांच  हुई
 बार  चेतावनी दी  गई  है  ।

 होता  जा  रहा  है  प्रौढ़  जब  एक  सीमा  पहुंच
 कौर  हुई  तो  उस  का  नतीजा  क्या  निकला

 ?

 जायेगी  तो  हो  सकता  है  कि  ठेके  को  रह  कर

 श्री  aerate  खां
 :

 जी  बहुत  गहरी  देना  झ्ावइ्यक  हो  कौर  वह  उपाय  करना  पड़े

 जांच  पड़ताल  हुई  ग़ाज़ियाबाद  में  जो
 जिन  के  सुझाव  माननीय  सदस्य  ने  दिये  हैं

 ।



 BX RR ३  मौखिक  उत्तर  ३०  सितम्बर  १९४४  मौखिक  उत्तर  ३४५६४

 श्री एम०  एल०  दिवेंदर  म॑  जानना  क्या  वल्लभ दास एक  सहकारी  समिति
 >  ?

 arent  हूं  कि  जहां  पर  कंट्रैक्ट  वैन्डज  को  हम  एक  विषय  से  दूसरे  विषय  की  are  जा

 मक़सद  करतें  रेलवे  की  तरफ़  से  क्या  यह  रहे  हैं
 ।

 दाते  उन  के  लिये  है  कि  वह  ares  को  कमीशन  पंडित  Sto  एन०  तिवारी  :  माननीय  मंत्री
 बेसिस पर  या  तन्ख्वाह  पर  काम  देंगे ?  भ्र ौर

 यदि  तो  जो  कंट्रैक्ट  रूल  को  तोड़त  हए

 न  wat  अभी  बताया  जो  कोई  दि कमी

 उठान  का  पाया  जायेगा  उस  को
 पाये गये  उन  के  खिलाफ़  कोई  कार्यवाही

 दण्ड  दिया  जायेगा

 की  गई  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  | ह
 श्री  शाहनवाज़  खा ं:  अगर  ग्रानरेबल

 यह  प्रश्न  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 सदस्य  का  मतलब  सबलेटिंग  से  है  तो  सबलेटिंग

 रेलवे  के  क़ानून  के  बिल्कुल  खिलाफ़  है

 अगर  कोई  ठेकेदार  ५,  SH  को  सबलेट
 पर्यटन  सूचना  केन्द्र

 करता  है  तो  वह  एक  TH  करता  है  कौर  २४१४.  को  संगण्णा  :  क्या  परिवहन

 यह  चीज़  रेलवे  को  मालूम  हो  जाय  कौर  साबित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हो  जाय  तो  न  fas  उस  का  वह  ठेका  बल्कि
 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा

 उस  के  रेलवे  के  जितने  ठेके  हैं  उन  तमाम  को

 कैंसिल  कर  दिया  जायेगा  |
 राज्य  में  एक  सुचनालय  केन्द्र  खोलने

 विचार

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  क्या  माननीय
 यदि  तो  wa  यह  प्रस्थापना

 मंत्री  महोदय  को  पता  है  कि  बहुत  सी  जगहों  किस  प्रक्रम पर  है  ?
 पर

 वल्लभ दास  के
 १५ ज

 इस  तरह
 पर  चलत  हैं  ?  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा सचिव

 शाहनवाज़  खा ं) रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल ०

 बी०  शास्त्री  )  माननीय सदस्य  के  कहने  से  ही  पाठक  स्वागत तथा  सुचना

 अ्रधिकारी  के  श्रन्तगेंत  एक  छोटा  सा  कार्यालय तो  यह  साबित  नहीं  हो  जायगा  ।

 म  न  जाच
 खोलने का  विचार  है  ।  संघ  लोक  सेवा  rary

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 अधिकारी का  चुनाव  कर  रहा  है

 की  है  ।

 श्री  संगण्णा  :  इस  केन्द्र के  खोलने  के श्री  एल०  alo  शास्त्री  :  जांच की  है

 लेकिन  क्या  ने  कभी  हमें  मामला  दिया  लिये  कौन  सा  स्थान  चुना  गया  है
 ?

 या  यह  साबित  करने  की  कोशिश  की  ।  पहले
 श्री  शाहनवाज़ खां  भुवनेश्वर  |

 amy  इस  चीज़  को  बतलायें  फिर  wt  वह

 मामला  साबित  हो  जाता  है  तो  उन  को  भी  श्री  संगण्णा  :  किसी  स्थान  में  पेंशन

 हटना  पड़ेगा  ।  सूचना  खोले  जाने  के  लिये  उस  में  कौन-कौन

 सी  विद्वेषतायें होनी  चाहियें  ?
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  वल्लभ

 के  क  #  शाहनवाज़ खां  :  वह  पर्यटकों के  लिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  हम  सहकारी
 बहुत  दिलचस्पी  का  स्थान  होना  चाहिये  ।

 जैसे  कि  दिल्ली P
 समितियों के  विषय  से  wat  जा  रहे  हैं

 ।  एक  माननीय  सदस्य  :.
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 उद्योग  के  भीतर  प्रशिक्षण  श्री  के०  सो०  सोनिया  :  क्या इस  के

 *
 २४१५.  श्री  के०  Ato  सोनिया  :  क्या  कोई  ७  रखे  जाते  हैं  कि  कितने  आदमियों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  को  सिखाया जाता  है  ?

 श्री  आबिद  अरली  :  उन  का  नम्बर ते के  भीतर  प्रशिक्षण  के

 सम्बन्ध  में  श्री  क्लिफोर्ड  के  जाने  के  बाद  क्या
 प्यार  मेम्बर  साहब  नोटिस  देंगे  तो  पेश  कर

 को  जै
 काम  हो  रहा

 श्री  क्लिफोर्ड  ने  किन  किन  उद्योगों

 ताल्लुक़ उस  के  बारे  में  में  कह  सकता  हूं
 कि  अहमदाबाद  में  काफ़ी  काम  हुमा है

 में  इस  प्रणाली  को  आरम्भ  करने  की  सिफारिश
 इस  लिये  पहले  उस  को  एक  साल  के

 की  wiz
 फिर  दुबारा  एक  साल  के  लिये  श्र  aa  फिर

 इस  प्रणाली  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?  एक  साल  के  लिये  कौर  बढ़ाया  गया  है  ।

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिंद  प्र् लौ
 :

 पशु  विकास

 श्री फी  एवं  एक  wie  विदेशी  विशेषज्ञ  श्री  *QW LE.  को  राधा  रमण  :  क्या  खाद्य

 at  भारत  में  ही  हैं  ate  के
 श्र  कृषि  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भीतर  योजना  का  काम  हो  रहा  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार

 इन  विशेषज्ञों की  यह  सलाह  है  न  बिहार  सरकार  को  PEXY—¥E  म  पद

 fs  तार  ae  इंजन  बनाने  वाले  भारी  विकास  के  लिये  2,0¥,d00  रुपये  की  कोई

 इंजिनियरिंग  उद्योगों  में यह  योजना  चलाई
 राजकीय  सहायता  स्वीकृत  की

 जाय  ॥
 क्या  यह  भ्रनुदान  किन्हीं  दाँतों के

 aaa  दिया  गया  श्र इस  योजना  का  ७ ध्येय  नीचे  श्र

 बीच के  देखरेख  करने  वाले  कर्मचारियों की  यदि  तो  उस  का  ब्योरा

 को  बढाना  है  ।  क्या है  ?

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  कौन  कौन  सी  कृषि  मंत्री  पो०  एस०  देशमुख )

 पर  यह  प्रशिक्षण  बढ़ाया  गया  है  ?
 हां

 ।

 शर  (7)  एक  विवरण  लोक-सभा
 श्री  afar  चली  यह  प्रशिक्षण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 सीमेन्ट  और  कई  दूसरे  उद्योगों  में

 22,  अन बन्ध चक  संख्या  १२]

 जो
 कि

 जैसे  कई

 स्थानों  में  काफ़ी  बढ़ा  है  ।
 श्री  राधारमण रमण  :  क्या  संघ

 सरकार
 का

 अरन्य  राज्यों  से  भी  ऐसी  ही  राजकीय श्री  Bro  सी०  :
 कितने  आदमियों

 इस  का  उपयोग  किया  है  ?  की  मांगें  प्राप्त  हुई  यदि  तो  वे  राज्य

 कौन से  हें  ?
 श्री  आबिद  चली  :  जसा मं  अरज  कर

 हूं  कि  जो  नीचे  a  बीच  के  कमंचारी  हैं  यह  योजना डा०  पी०
 एस०  देशमुख

 उन  को  इन  में  सिखाया  जाता  कौर  उन  की  सारे  भारत  में  चल  रही  है  ।  हमारे  कुछ
 नियम

 उधोग  में  तरक्की  की  कोशिश  हो  हैं  जिन  के  अनुसार  राज्य  सरकारें

 सरकारी  संस्थायें  राजकीय  सहायता  तथा
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 अन्य  रियायतें  पाने  के  हक़दार  हैं
 ।  जो

 भी
 डा०  पी०  एस०  वह  सभी

 इस  की  मांग  करता  है  उसे  उन  नियमों के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  हें  ।

 अनुसार  समान  रूप  से  सहायता
 दी

 जाती  हे
 ।

 डा०  राम  सुलग  सरकार

 श्री  राधा  रमण  दिल्ली  राज्य  के  शानों  से  पशतूनों  के  विकास  के  लिये  जो  नैंसी

 की  हीन  दशा  का  विचार  करते  कया  में  फ़ार्म  बिहार  में  खोले  गये  हें  क्या  उन  में

 यह  पुछ  सकता  हूं  कि  क्या  दिल्ली  राज्य  की
 एक  भी  डेरी  फ़ाम  मुनाफ़ पर  चलती  है

 are  से  भी  विकास  सम्बन्धी  कोई  योजना  सब  के  सब  घाटे  पर  चलते  हें ?

 प्राप्त  हई  है  क्या  संघ  सरकार  द्वारा  उस

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 >  यह

 डेरी  फार्मों  की  निस्बत  नहीं  यह

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  |  इनसेमिनशन के  लिय  है

 हम  ने
 बिहार  राज्य  से  area  किया  उस  के

 श्री  दनादन  रेड्डी  :  afer  डवलपमंण्ट
 बाद  दिल्ली  पर  ५  अब  दिल्ली  के  बाद

 के  लिय  कौन  सी  नसलों पर  जोर  fear.
 मद्रास  कौर  मद्रास  के  बाद  बम्बई  पर

 जायेंगे  ।  माननीय  सदस्य को  चाहिये  कि
 जाता है  ?  कया  देनी  की  जो  कि

 एक  अ्रतारांकित  प्रदान  की  सूचना  दे  कर  यह  मुल्क  की  बेहतरीन  नस्ल  वह  भी
 इस

 में

 जानकारी  मांगें  ।  उस  के  यदि  वह  किसी
 शामिल है  ?

 प्रदान  विशेष  में  दिलचस्पी  रखते  हों  शर  जिस  के
 डिपो  एस०  वेश मख थि  यह  भी  इस

 सम्बन्ध में  सभा में  अनुपूरक प्रशन  पुछा  जाना  wea  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 आवश्यक  हो  तो  वह  उस  को  पूछ  सकते
 श्री जयपाल सिह  :  दक्षिण  बिहार  में

 मं  इस  प्रकार  सभा  का  समय  नष्ट  नहीं
 कोई  पशुश्नभिजनन फ़ाम  कयों  नहीं  है  ।  सूची

 होन  दे  सकता  हूं
 ।

 जहां तक  कि  पढ़  कर  सुनाई गई  थी  केवल

 डा०
 रामा  राव  :  इस  भ्रनुदान का एक का  एक  उत्तर  बिहार  के  सम्बन्ध  मं  थी

 |

 प्रयोजन  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र  खोलना  है  ।

 बिहार  में  कितने  केन्द्र  खोले  गये  हूं  या  खोले  डा०  पी०  एस० देशमुख :  पहले तो  यह

 जाने  वाले  कौर  कहां
 ?  कोई  पशुश्नभिजनन  कार्यक्रम  नहीं  है  ।  यह

 कृत्रिम  गर्भाधान  श्र  मूल  प्राम  केन्द्रों  के
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  बिहार  की
 सम्बन्ध में  है  ।  हम  राज्य  सरकारों की

 एक  सूची  मेरे  पास  है  ।  उन  के  नाम  दीनारपुर
 पनायें  स्वीकार  करते  हें  ।  स्थानों  का  निर्णय

 राबिया  भागलपुर  हम  नहीं  करते  हैं  ।

 एकता  सराय

 परिवार  आयोजन
 उपाध्यक्ष महोदय  :  माननीय  मत्री  यदि

 सारे  नाम  पढ़  कर  सुना
 भी

 दें  तो  मेरी तरह  २४१८.  श्री  के०  के०  दास :  क्या

 माननीय  सदस्य  भी  कुछ  नहीं  समझ  सकते  हूं  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  :

 उन  की  संख्या  कितनी  है  ?
 क्या  सरकार  परिवार  प्रायोजन

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  बारह  |
 के  आधुनिक  वैज्ञानिक  तरीकों  जिन  में

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  उन  में  से  गर्भनिरोधक  उपाय  भी
 सम्मिलित  प्रोत्साहन

 कितने  ग्रामीण  क्षेत्रों
 में  हैं

 ।  देती
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 यदि  तो  गत  तीन व
 at  a  a ल  नहीं  कर  सके  हूं  ।  उपयुक्त  मामलों  में  भी

 प्रत्येक  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितना  रुपया  सरकार  शल्य  चिकित्सा  को  प्रोत्साहन  नहीं

 खच  किया  दे  रही है  ।

 सरकार  इस  प्रयोजन  के
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 माननीय  सदस्य

 तो

 बन  सा  संगठन  स्थापित  किया  गया  है  भाषण  दे रहे हैं  प्रदान  क्या  है  ?

 यदि  कोई  किया  गया  हो  झर
 डा०

 रामा  राब
 :

 इन  तीन
 को

 छोड़  कर
 fen व  ie  भ  ह  व

 अब  तक  इस  काय  में  सरकार  प्रौढ़  FAT  कर  रहो  है  ?

 प्रगति  हुई  है  ?
 श्रीमती  चन्द्र बो खर  :  मदन तरंग  प्रणाली

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र वो खर )
 :

 के  अ्रसफल  होने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कह

 सरकार  darts  तरीकों  के  प्रयोग  सकती  zs
 श  क्योंकि  दो  केन्द्रों  का  जो  कि

 को  प्रोत्साहन देती  है  ।  परन्तु  जहां  तक  इस  काय  को  कर  अध्ययन हम  ने  प्रभी

 उपायों  का  सम्बन्ध  है  सरकार  ने  अभी  समाप्त  किया  है  और  परिणामों  को

 उन  के  प्रयोग  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  है  यद्यपि  अभी  afters  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।  उस  समय

 उन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  गवेषणा  कार्य  किया  तक  हम  कुछ  नहीं  कह  सकते  हें  ।  गर्भनिरोधक

 जा  रहा  है  ।  उपायों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  कुछ  परिवार

 अयोजन  केन्द्र  उन  का  प्रयोग  कर  रहे  हे (=)

 PEYWAYY  ६,€  ८,८८९  रुपये
 मेंने  जो  कुछ  कहा  था  उस  का  तात्पयं  यह  था

 PENR-UY | 1  कुछ  नही ं।

 कि
 बिना  मूल्य  उन

 को
 दे  कर  हम  ने

 उस
 के

 PEXL-UZ SL
 सावंजनिक  उपयोग  प्रोत्साहन  नहीं

 दिया है  ।

 श्र  एक  विवरण  लोक-सभा

 श्री  ato  पी०  नायर  :  में
 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 चाहता  हूं  कि  उस  परिवार  शभ्रायोजन  का  मुख्य
 प्रबन्ध  संख्या  १३]

 परामर्शदाता कौन  है  जो  कि  इस  माल  न

 श्री  के०  के०  दास  :  ऐच्छिक  संगठनों  के
 जैसे  मखंतापूर्ण  सिद्धान्त  पर  आधारित  है

 वित्तीय  सहायता  दिये  जान  सम्बन्धी  कितने  कि  समस्त  सामाजिक  दोषों  का  कारण  उन्मुक्त

 matey  पत्रों  को  अब  तक  निपटाया  गया  है  ?
 mix  निर्विरोध  बहुफलता  है  कौर  यह  मुख्य

 श्रीमती  अन्द्रदाखर  :  लगभग  ३४  आवेदन
 परामर्शदाता सरकार  से  कितना  रुपया  पा

 रहा है  ? पत्रों  कौर  कुछ  शौर  स्वतंत्र  गवेषणा

 के  लिये  जिन  की  संख्या  लगभग  श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  कोई  मुख्य

 xo  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ।
 दाता  नहीं  है  ।  स्वास्थ्य  सेवाशर्तों  के  निदेशालय

 डा०  रामा राव  :  जसा  कि  माननीय
 का  एक  उपमहानिदेशक ही  इस  कार्य  का

 प्रभारी है  ।
 मंत्री  ने  बताया  सरकार  गर्भनिरोधक  उपायों

 के  प्रयोग  को  प्रोत्साहित नहीं  करती  है  ।  श्री  गिडवानी :  क्या  सरकार को  ज्ञात

 सरकार  ने  देखा  है  कि  मदनतरंग  प्रणाली  पर  है  कि  वह  परिवार  प्रायोजन  जहां  कि

 आधारित  दिल्ली  के  परिवार
 प्रायोजन

 केन्द्र  गर्भनिरोधक  उपाय  काम  में  लाये  जा  रहें

 असफल  साबित  हुए  are  लोकप्रियता  प्राप्त  न  केवल  नगरीय  क्षेत्रों  में  वरन  ग्रामीण
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 क्षेत्रों में  भी  लोकप्रिय होते  जा  रहे  हैं  ?  क्या  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 में  संख्या  नहीं

 सच  नहीं  है  कि  जिस  गति  से  जन  सख्या  बता  सकता  हुं  ।  में  क्लबों  की  संख्या  पहले  ही

 बढ़  रही  है  जब  तक  एक  बड़े  पैमाने पर  बता  चुका  हूं  ।

 परिवार  शभ्रायोजन  न  कया  गया  तो  देश  में
 श्री  गाडिलिगन गौड़  :  ara  राज्य  म

 कोई  उन्नति  नहीं  हो  सकती  है  ?

 ऐसे  कितने  क्लब  प्रारम्भ  किये  गये  हें  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य
 न

 डा०  पी०  एस०  देखा  :  जेसा  कि
 तो  भाषण  दे  डाला  |

 में  ने  निवेदन  केन्द्रीय  सरकार  ने  et

 ह  तक  इन  क्लबों  की  स्थापना  में  कोई  प्रत्यक्ष

 रुचि  नहीं  ली  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 FILE.  गोमती  जयश्री  :  क्या  खाद्य
 हमारा  ऐसा  करने  का  विचार  शर

 शौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 यह  तो  एक  प्रकार  सें  ग़र-सरकारी  कार्यवाही

 PE XR  में  अमरीका  गय  हुए  भारतीय कृषक
 सिवाये  उन  स्थानों  के  जहां  कि  राज्य

 युवकों  के  वापिस  लौटने  के  समय  से  तक  सरकारों  ने  इस  कार्य  में  कोई  रुचि  लो  है  ।

 कितने  युवक  कृषक  (¥-77, )  क्लब  प्रारम्भ
 इसलिये  मेरे  पास  इस  का  ब्योरा  नहीं  है  ।

 किये गये  हे  ?

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  क्या  सरकार

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख )

 भारत  सरकार  अभी  तक  कोई  भो  इन  क्लबों  को  कोई  सहायता  देने  की

 प्रस्थापना करती  है  ?
 क्लब  प्रारम्भ नहीं  किया  है  ।  ऐसी  सुचना

 area  हुई  है  कि  अमरीका  से  वापिस  राय  हुए  डा०  गो०  एस०  देशमुख :  इस  समय तो

 कृषक  युवकों  ने  विभिन्न  राज्यों  में  लगभग  नहीं  |  हम  यह  विचार  करेगे  कि  दतिया  पं  ae

 २००  युवक  कृषक  क्लब  प्रारम्भ  किये  हैं  ।  वर्षीय  योजना  में  इस  के  लिये  क्या  किया  जा

 कई एक  राज्य  सरकारों ने  भी  युवक  बलब  सकता है  ।

 स्थापित  किये  हूं  ।
 श्री  जनादन  रेड्डी

 :
 क्या  में  इन  क्लबों की

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  गतिविधियों  को  जान  सकता  हूं  ?

 में  विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  अंतगर्त
 डा०  पी०  एस०  इस  का  प्रमुख

 युवक  क्लब  संगठित  करने  की  एवं a
 कायें  नवयुवकों  खेती  बाड़ी  में  रुचि  उत्पन्न

 योजना  तैयार  की  गई  है  |
 करना  भ्रच्छें  उपायों  को  लागू  करना

 श्रीमती  जयश्री  :  क्या  प्राय  देशों  के  उन्हें  उत्तम  कृषि  उपायों  से  परिचित  कराना

 युवक  कृपा  भी  कभी  भारत  पधारे  हं
 ?

 वृद्ध  व्यक्तियों को  निवृति-वेतन

 श्रीमान्  | डा०  पी०  एस०  देशमुख
 #2¥R °.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  श्रम

 अमरीका  से  भारत  को  शर  भारत  से  अमरीका

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 को  युवक  कृषकों  के  विनिमय  का  एक  नियमित

 ह. कार्यक्रम है है  |  क्या  सरकार  वृद्ध  व्यक्तियों  को

 समाज  सुरक्षा  कार्यवाही के  रूप  में
 श्री  एस०  एन०  दास  :  ऐसे  कृषकों  की

 वेतन  देने  की  प्रस्थापना करती  कौर

 कुल  संख्या  कितनी  है  जो  कभी  तक  इन  क्लबों

 के  सदस्य  बन  चके  हैं  ?  यदि  तो  कब  ?
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 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 att  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना
 इस  के  लिये  कोई  ara  दे  रही  है  कि  राज्य

 अवधि  में  इस  कार्य  को  प्रारम्भ  करने  की  सरकारें इस  काम  को  करें  ?

 प्रस्थापना  नहीं  है  ।
 श्री  बी०  एस०  मुर्ति  :  क्या  इस  से

 श्री  विभूति  सिर  क्या  सरकार  को  भिक्षुक  समस्या  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 पता  है  कि  विभिन्न  प्रदेशों  में  जमींदारी  में  लिया  जायेगा  भिक्षुकों  में  से  जो  वद्ध

 एबालीशन  के  बाद  जो  बहुत  से  भ्रामक  हूं  उन  को  विशेष  श्रीमान  दिया  जायेगा  ?

 जमींदारों  के  आश्रित  रहा  करते  बुढ़ापे
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  वह  तो  कार्यवाही

 में  उन  को  कोई  पूछने  वाला  नहीं  है
 ?

 क्या  करने  के  लिये  एक  सुझाव  है  ।

 सरकार  उन  को  खाना  देने  के  लिये  कोई

 इन्तिज़ाम  करेगी  ?
 वयस्कों का  परिवहन

 श्री  आबिद  श्रली  :  जहां  तक  उद्योगों  में
 FVLP.  श्री  देवगन  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  5.0  करेंगे  कि  : लगे  हुए  कामगरों  का  सम्बन्ध  है  उन  के  लिये

 कहीं  कहीं  ग्रेचुइटी  क्रि  स्कीम  है  कहीं  प्राविडेंट
 १९५६  में  रेलवे  कलकत्ता-पत्तन

 फंड  की  स्कीम  है  ।  उस  को  हम  काफी  बढ़ा  को  अयस्कों  की  कितनी  मात्रा  ले

 रहे  ह  |  जहां  तक  मांवों  का  सम्बन्ध  यह  तो  जा  कौर

 अम  मसला  है  इस  को  तो  राज्य  सरकारें
 क्या  रेलवे  अयस्क  यातायात  के

 ही  संभाल सकती  हूं  ।

 लिये  श्र  af  डिब्बे  प्रदान  करेगी
 ?

 श्री  ध  मिश्र
 :

 सरकार  को  पता
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्रो  के  सभासखिव

 होना  चाहिये  कि  गांवों  में  बहुत  से  भूमिहीन  हें
 दाहनवाज्ञ

 :  गौर

 शौर  उन  के  बूढ़े  आदमियों  को  कोई  पूछने
 ऐसी  संभावना  है  कि  १९५६  में  कलकत्ता-पत्तन

 वाला  कौर  सहायता  देनें  वाला  नहीं  है  ।  क्या  को  लगभग  दस  लाइव  टन  वयस्क  ले  जाये

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सरकार  उन  के
 जा  सकेंग े।

 लिये  कोई  इन्तिज़ाम करेगी  ?

 श्री  आबिद  चली  :  उन  के  पास  जमीन  नौवहन  कम  चारी

 तो है
 FQ RZ.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मंत्री  महोदय  ने  यह
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कहा  है  कि  यह  राज्य  सरकारों  का  कार्य  है
 ।  >

 सरकार  को  ज्ञात

 माननीय  सदस्य  यह  तर्क  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं
 जहाज़ों  पर  काम  करने  वाले  अनुभवी

 कि  इसे  कयों  न  प्रारम्भ किया  गया  ।  कोई  भी  कारी  सदैव  तट  पर  सेवा  करने  के  लिये  उत्सुक

 व्यक्ति  इस  की  ATARI  से  इनकार  नहीं

 करता है  ।  परन्तु  यह  तो  राज्य  सरकारों के
 यदि  तो  इस  के

 क्या  कारण
 क्षेत्राधिकार हैं  ।  उत्तर  प्राप्त  करने  के  स्थान

 पर  जानकारी  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  और

 यह  तो  सभा  का  समय  व्यर्थ  में  गंवाना है  ।  इसका  क्या  उपचार हूँ
 ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा सचिव  १-१०-१९५५  अ्रमोनांव

 agave
 :  यह  तक  एप्रॉन  वाली  त्या  वहां  जाते  वाली  ३०५  ६1 हैं: ह

 बात  हमारी  जानकारी  में  नहीं आई  है  तथा  ३०६  डाऊन  उत्तर  बक  एक्शन  गाड़ियों

 के  विस्तार  किये  जाने  '  ताजपुर  कौर
 श्र  इन  उत्पन्न  नहीं

 मनिहारी  घाट  के  बीच  मिलान  करने  वाली
 होत े।

 गाड़ियों में  तृतीय  श्रणी  के  डिब्बा  प्रौढ़

 एक  प्रथम  द्वितीय  तथा  तृतीय  श्रेणी  का  मिला मनोज  में  गवेषणा  केन्द्र

 जुला  डिब्बा  चलाने  की  प्रस्थापना की  गई  है

 FREQ,  श्री  दनादन  रेडी  :  क्या  खाद्य
 इस  के  परिणाम  स्वरूप  रँगिया-तेज़पुर

 आर  ध  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 विभाग  में  लम्बी  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सिगरेटों  के  लिये  तृतीय  श्रेणी  में  पर्याप्त  cart  बढ़
 के  तम्बाकू  की  किस्म  ay  सुधारने  के  लिये

 जायेगा ।
 उत्तर  प्रदेश  पीत  कन्नौज  में  एक  गवेषणा

 केन्द्र  स्थापित  किया  जा  रहा  श्री के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  इस  का  यह

 अर्थ  है  कि  तेज़पुर  से  मनिहारों  वाट  को  जाने
 यदि  तो  उस  पर  लगभग

 कितना  ख़र्च  किया  शर
 वाली  उत्तर  बेक  जिप  का  रेलवे  मंत्री

 ने  स्वय  उदघाटन  किया  अत्र  समाप्त

 इस  खर्च  को  कौन
 वहन करेगा  ?

 कर  दी  जायंगी  कौर  कब  यह  शझ्रमीनगांव  से

 मनिहारी  घाट  तक  ही  चलेगी  ? कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  नें

 wet  उत्पन्न  नहीं  बताया  है  कि  दो  ae  बोगियां  चलाई  जायेंगें  |

 होते  ।

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री
 (att  एल०

 रेल  गाड़ियों  में  स्थान  बी०  :  में  निश्चित  रूप  से  ast  कह

 सकता  परन्तु  माननीय  सदस्य  का  श्रीमान FQWQY.  थ्रो  के०  पो०  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क़र्या  करेंगे  कि
 सत्य  प्रतीत  होता  है  ।

 क्या  यह  सत्य है  कि  १  आ  के०  पो०  में  अनुपात  के

 १९५५  को  वाणिज्य  तेजपुर  ने  सम्बन्ध में  नहीं  कह  रहा  हूं
 ।

 में  तो
 य  डू

 तेज़पुर-रँगिया  रेल  गाड़ी  लम्बी  यात्रा  कारी  चाहता  हूं  कि  यह  सत्य  है  कि

 करने  वाले  यात्रियों  विशेषकर  तृतीय  अ्रमीनगांव  की  कौर  मोड़े  जाने  का  तथ  यह  है

 श्रेंणी  के  यात्रियों  के  लिये  स्थान  की  कमी  के  कि  यह  तेजपुर  से  हटाई  जा  रही  है  ।  इस  विशप

 बारे  में  शिकायत  की  कौर  के  सम्बन्ध  में  में  सूचना  चाहता  हुं  ।

 इस  के  सम्बन्ध  में  यदि  कोई
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्रो  इस

 कार्यवाही की  गई  है  तो  वह  क्या  है  ?  व्यौरे  को  बताने  को  स्थिति  में  नहीं  है  ।  मात तोय

 रैना  तथा  परिवहन  मंत्री के  सभासचिव  सदस्य  एक  अलग  प्रश्न  युद्ध  अनुपूरक  प्रशन

 (ait  बामनवास
 :  हां  ।  नही ं।

 357
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 हिन्दी  में  तार  पंडित  सी०  एन०  :  भोपाल

 राज्य  मध्य  भारत  की  रीजनल  कमेटी  ने
 FIV.  डा०  सत्यवादी ::  संचार  इस  प्रकार  का  सुझाव  गवर्नमेंट  को  भेजा  है

 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 श्री  राज  बहादुर :  में  माननीय  सदस्य  की
 ने  ऐसा  प्रबन्ध  किया  है  कि  देहाती  क्षेत्रों  में

 तार  बांटने  से  पहले  उन  का  अनुवाद  हिन्दी  में
 जानकारी  के  लिये  यह  बतलाना  चाहता

 था  क्षेत्र  विशेष  की  प्रादेशिक  भाषा  में  किया  में  समझता  हुं  कि  उन  को  स्मरण  भी

 कि  मध्य  भारत  उत्तर  प्रदेश  राजस्थान
 जाये ?

 में  कौर  पंजाब  में  बहुत  से  तारघर  ऐसे  हे  जहां

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 कि  हिन्दी  में  ही  तार  दिये  जा  सकते  हे  ।  फिर

 किसी  भाषा  के  किसी  sara  जहां  हिन्दी  में  तार  दिये  जा  सकते  हे  वहां  यह

 रोमन  या  देवनागरी--में  लिखे  जसा  कि  अनुवाद  करने  की  सुविधा  का  wet  ही  पदा

 प्रेषक  ने  लिखा  एड्रेस  वालों  )
 को

 नहीं  होता  ।

 वैसे  ही  वितरण  कर  दिये  जाते  हें
 ।

 यदि  कोई
 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  उन  तारों के  बारे  में

 अंग्रेजी  न  जानने  वाला  व्यक्ति  तार  का
 क्या  प्रबन्ध  है  जो  कि  हिन्दी  में  भेज  जाते  हें

 कराना  तो  वह  तार-घर से  कह  कर  लेकिन  जिन  के  पहुंचने  के  स्थान  पर  हिन्दी

 उस  का  अनुवाद करा  सकता  है  जानने वाले  नहीं  हे  ?

 डा०  सत्यवादी :  क्या  में  जान  सकता हूं  श्री  राज  इस  की  व्यवस्था

 कि  जो  न १ प्रग्रज  के  तार  देहातों  में  भेजे  जाते  है  तो  दिक्षा  मंत्रालय द्वारा  होगी  ।

 उन  के  लिये  ऐसा  कोई  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है
 प्रौद्योगिक  का  पंचाट

 कीलें  तारघर  से  ही  हिन्दी  में  अनुवाद  करने  के

 बाद  भेजे  क्योंकि  देहात  में  गरंग्रेज़ी  पढ़ें  *
 २४२८.  डा०  रामा  राव  :  क्या  श्रम

 लिखे  प्राप्ति  न  मिलने  के  कारण  उन  तारों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 का  उद्देश्य  ही  नष्ट  हो  जाता  है
 ?

 औद्योगिक  धनबाद

 द्वारा  २४  १९५५  को  मैंगनीज़  खान
 श्री  राज  बहादुर  :  वर्तमान में  जो  प्रबन्ध

 स्वामियों  कौर  उन  के  कर्मचारियों  के  मध्य
 है  वह  तो  केवल  इतना  ही  है  कि  यदि  पाने  वाला

 तार  का  भ्रनुवाद  कराना  चाहे  तो  वहू  तारघर
 हुए  विवाद  के  बारे  में  दिये

 गये
 पंचाट  की

 मुख्य  मुख्य  बातें  क्या
 में  हो  सकता है  ।

 चिकित्सक  सुविचारों  के  बारे

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  इस  बात  को
 में  दिये  गये  आदेशों  को  किस  सीमा  तक

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हमारे  यहां  देहातों  में  कार्यान्वित  किया  गया  है  WaT  करने  की

 जानने  वाले  नहीं  FAT  सरकार  के  प्रस्थापना है  ?

 पास  इस  तरह  की  मांग  है  कि  जो  तार

 देहातों  में  भेजे  जायें  वे  प्रादेशिक  area  में
 श्रम  उपमंत्री  wifes  )

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  सरकारी

 अधिसूचना  संख्या  एस०  करार  झ०  Mok,

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  प्रकार  का  यह  दिनांक  २४  १९५५  के  ग्रीन  भारत  के

 पहला  सुझाव  श्राप
 के  द्वारा  ही  प्राप्त  हो  रहा  है

 ।  राजपत्र  घारा  ३)  दिनांक २
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 PEUY  में  प्रकाशित  पंचाट के  पूर्ण  पाठ  की  नहीं  होता  यदि  यह  बात  सरकार  के  ध्यान

 श्र  आकर्षित  करता  उस  की  प्रतियां  में  लाई  तो  सरकार  उस  पर  विचार

 पुस्तकालय में  रख  दी  गई  हैं  ।  करेगी

 पंचाट  को  श्रम  अ्रपीलीय
 डा०  रामा राव  :  प्रायः  यह  होता .

 Tera  बम्बई  द्वारा  रोक  दिया  गया  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  का

 इसलिये  पंचाट  को  मालिकों  द्वारा  कार्यान्वित

 किये  जाने  का  seq  इस  स्थिति  में  उत्पन्न
 प्रबल  क्या  है  ?  प्रदान  के  प्रारम्भ  में  प्रश्न

 का  संकेत  होना  चाहिये
 नहीं  होता  ।

 डा०  रामा  राव  :  जब  ये  पंचाट

 डा०  रामा राव  :  यह  पंचाट  धनबाद

 अधि
 कोश  मैंगनीज़  खानों  पर  लागू  होता  है

 कवित  नहीं  किये  जाते  हें  तो  सरकार  मालिकों

 को  इन  पंचाटों  को  कार्यान्वित करन  के  लिये
 इन  के  अतिरिक्त  उड़ीसा  तथा  बिहार

 में  भी  तीस  या  चालीस  खानें हें  ।  क्या  इस
 कितनी  जल्दी  बाध्य  करती  है  ?

 पंचाट  की  बातें  उन  खानों  पर  भी  लागू  की  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कपिल का  निर्णय

 जायेंगी  अथवा  वहां  के  श्रमिकों  को  भी  किया  जाना है  ।  फिर  उसे  कार्यान्वित  करने

 अथवा  कार्यान्वित न  करने  के  लिये  समय

 ्
 शिक  विवाद  की  सारी  प्रक्रिया  में  से  गुजरना

 ५ पड़गा  झ्र  तब  पंचाट  को  प्राप्त  करना  होगा  ?  दिया  जाना  है  ।  फिर  तृतीय  wae  में  ही

 यह  wea  उत्पन्न  होता  है  कि  यदि  वे  पंचाट
 श्री  श्राबिद  चली :  मं  नहीं  समझता कि

 कार्यान्वित  नहीं  किये  गये  तो  उस  के  सम्बन्ध

 वेध  रूप  से  हम  इस  पंचाट  को  प्राय  क्षेत्रों  में  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ।  में  इरा
 भी  लागू  कर  सकते  हू  ।  यदि  करार  तथा  अन्य

 प्रश्न  की  म्रनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 स्थानों  के  श्रमिक  यह  चाहते  हें  कि  उन  के

 मामले  का  भी  न्यायनिर्णयन  किया  तो
 सड़क  परिवहन  विकास

 थे  भी  झ्र पनी  मांगें  हमारे  पास  भेज  सकते  ह  ।

 FQERE,  श्री  बी०  एन०  सिर  :  क्या
 डा०  रामा  राव  क्या  सरकार  को

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  जानकारी  है  कि  क्या  मजूरी

 क्या  यह  सत्य  है  कि  हाल  ही  में तथा  wer  चोरों  के  बारे  में  बातें  श्रभो  तक

 कार्यान्वित  को  गई  हें  अथवा  क्या  उन्हें
 भारतीय  सड़क  तथा  परिवहन  विकास  संस्था

 के  सभापति  के  नेतृत्व  में  एक  प्रतिनिधि  मण्डल
 कार्यान्वित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की

 जा  रही है  ?
 ने  उन  से  भारत में  सड़क  परिवहन की  ष् प्रग्रत र

 उन्नति  किये  जाने  की  संभावनाओं  पर  चर्चा

 श्रम  मंत्री  खंडूभाई
 :  जसे  करने के  लिये  उन  से  भेंट  की

 कि  उत्तर  दिया  जा  चुका  २४५  खानों  का
 यदि  तो  किन-किन  बातों  पर

 aq  एक  न्यायाधिकरण  को  निर्दिष्ट  किया

 चर्चा  हुई  श्र
 मया  था  ।  इस  नें  एक  निर्णय  दिया  था  ।

 यदि  कोई  fare  किये  गय  थे पर  a  भ्रमित  की  गई  उस

 के  भ्रान्ति  निर्णय  के  उपरान्त  ही  पंचाट  को  तो  वे  at

 कार्यान्वित  किया  जायेगा  ।  उन  ग्न्य  राज्यों  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 के  सम्बन्ध  जहां  पर  यह  न्यायनिर्णयन  लागू  दाहनवाज्
 :  श्रीमान ।
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 श्र  देश  में  सड़क  परिवहन  चौड़ा  उत्तर  है  तो  उसे  सभा-पटल  पर  रक्ष

 के  विकास  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  अनेक  बातों  देना  चाहिये  था  ।

 पर  चर्चा की  गई  थी  ।  प्रतिनिधि  मण्डल  को  उपाध्यक्ष  महोदय :  भविष्य  में  ऐस

 बताया  गया  था  कि  उन  के  द्वारा  की  गई  बातों  ही  किया  जायेगा  ।

 पर  सरकार  ध्यानपूर्वक  विचार  करेगी  |
 श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  क्या  वे  बातें  जो

 श्री  बी०  एन०  मिश्र  :
 मेरा  प्रशन यह  था  :

 में  ने  ७  प्रदान  में  पूछी  हें  श्री  सदस्यों  में

 हां  तो  किन  किन  बातों  पर  चर्चा  परिचालित  की  जायेंगी  ?

 हुई  थी  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  सदस्यों  को

 माननीय  सभासचिव  ने  ag  बताया  कि  बहुत  चालित  की  जायेंगी  ?  यदि  माननीय  सदस्य

 सी  बातों  पर  चर्चा  हुई  थी  ।  में  उन  बातों  का
 चाहें  तो  वह  माननीय  मंत्री  महोदय  से  प्राप्त

 ब्योरा  जान  सकता  हूं
 ?

 यही  तो  में  जानना  कर  सकते हें  ।

 चाहता  हूं
 ।

 श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  में  उन  बातों

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  उस  चर्चा में  बहुत  जानना  चाहता  हूं  ।  क्या  में  वे
 जान

 सी  बातें  आरा  गई  थीं  ।
 wat

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय :  परन्तु  माननीय

 सचिव  नें  उन्हें  सभा-पटल  पर  क्यों  नहीं  रख  सदस्य  ने  हीं
 तो

 सुझाव  दिया  है
 कि  वे

 सभीः
 दिया  ?

 में  माननीय  मन्त्रियों  को  सुझाव  देता  सदस्यों  को  परिचालित  की  जायें  ।  यदिਂ

 हूं  कि
 जब  भी  कोई  wea  ऐसा  श्राप  जिस  में  माननीय

 सदस्य  चाहते  तो  उन्हें  एक प्रति

 कि  उत्तर  के  रूप  कोई  विवरण  दिया  जाना
 सिल  जायेंगी  ।

 हो  तो  उसे  पहले  ही  से  नोटिस  श्रॉफ़िस  को
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल

 दे  दिया  जाये  ।  प्रश्न  का  भाग  यह  है
 बी०  :  में  उन्हें  मुख्य  बातें  बता

 ४ ६, यदि  तो  किन  किन  बातों  पर
 सकता  हूं  ।  वे  इस  प्रकार  हैं

 :  (१)  परिवहन

 चर्चा  हुई  क्षमता  में  (२)  मोटर  गाड़ियों के  eat

 यदि  इस  का  उत्तर  कोई  विस्तृत  विवरण  है  में  (३)  मोटर  गाड़ियों पर  करों
 काਂ

 अथवा  इस  में  कई  बातें  अ्रन्तनिहित  तो  घटाया  और  (४)  मोटर  गाड़ियों  के

 माननीय  सभासचिव  को  इसे  पहले  ही  सभा  चालन  पर  लगी  पाबन्दियों  का  हटाया  जाना  |

 पटल  पर  रख  देना  चाहिये  था  भ्रमणा  नोटिस  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  करों  के  घटायें

 अाफिस  को  दे  देना  चाहिये  था  ।  जाने  के  बारे में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़ at:  यदि  श्राप  ऐसा  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  यह  मामला

 चाहते  हें  तो  में  ऐसे  कर  सकता हूं
 ।  अभी  भी  विचाराधीन है  ।'

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  इस  समय उसे  स्थानीय  पोस्ट  काड

 पढ़े  जाने  की  भ्र नू मति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  FI2EZO.  श्री  तेल कीकर  :  संचार

 श्री  बी०  एन०  मिश्र  में  कप को  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 घन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मेरी  इस  बात  को  क्या  भारत  के  समस्त  डाक  घरों

 स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  यदि  मेरा  प्रइन  कोई  में  स्थानीय  पोस्टकार्ड  बिक्र  के  tay

 विशिष्ट  प्रश्न  था  ate  उस  का  कोई  लम्बा  उपलब्ध



 ३५८३  मौखिक  उत्तर  ३०  सितम्बर  PEXY  मौखिक  उत्तर  Bya¥

 7h दि  a  मजा
 ad  के  क्या  कारण  उपाध्यक्ष  महोदय

 :

 और  संख्या  २४३१  ।

 इन  पोस्ट  कार्डों  के  विक्रय  से
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  में  निवेदन

 कितनी  वार्षिक  are  होती  है  ?

 कर  सकता हूं  कि  प्रश्न  संख्या  २४५५  को  भी

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 इसी  प्रम  के  साथ  ले  लिया  जाये  ।

 जी  जहां  उन  को  मांग  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  माननीय  मंत्री

 सरकारी  खानों  डाकघरों  को  इस  में  सुविधा  है  तो  वह  दोनों  का  एक  साथ

 को
 जनता  में  विक्रय  के  लिये  जारी  करने  के

 उत्तर दे  सकती  हैं  ।

 लिये  दिये  गये  स्थानीय  पोस्टकार्ड ों का  मूल्य

 लगभग  jVV,0 °°  रुपये  प्रति  वर्ष है  ।  इन
 भूतपूर्व  महिला-चिकित्सा-सेवा

 Greprst & arctan famg Fh arary के  वास्तविक  विक्रय  के  सम्बन्ध

 में  जानकारी  उपलब्ध  नही ंहै  ।  इस  जानकारी  *Q¥3 2. aT  एन०  बी०  चौधरी :  कया

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :
 एकत्रित  करने  में  जो  समय  तथा  व्यय  होगा

 ag  प्राप्त  किये  जाने  वाले  के  समाजिक  नहीं

 होगा
 भूतपूर्व  महिला-चिकित्सा-सेवा  की

 निधियों  का  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जा

 श्री  तेल कौ कर  :  क्या  में  उन  स्थानों  के
 रहा

 नाम  जान  सकता  हूं  जहां  यह  पोस्टकार्ड

 उपलब्ध  हे
 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान

 नें  इस  निधि  में  से  किसी  भाग  की  मांग  की  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  यह  सुविधा १  रीजनल

 eyo  से  है  ग्रोवर  एसे  समस्त  क्षेत्रों को  यह  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 सुविधा  दी  गई  है  जहां  कि  स्थानीय  पोस्टकार्ड ों  महिला  चिकित्सा  सेवा  निधि  की

 की  मांग  wit  ये  क्षेत्र
 पृथक

 कर  दिये  रकम  का  उपयोग  अवकाश  वेतन  ७

 गये  है ं।  भविष्य  अध्ययन  यात्रा

 की  लागत  तथा  महिला  चिकित्सा  सेवा  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्थानीय  पोस्टकार्ड

 वेतन  तौर  राज्य  सरकारों  दवारा  महिला
 केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  में  प्रयोग  किये  जायेंग  जहां

 चिकित्सा  सेवा  के  उन  पदाधिकारियों  को

 स्थानीय  क्षेत्र  पर्याप्त  बड़े  हूं  ।  क्या  यह  कहा
 दिये  जाने  वाले  वेतन  केन्द्र  को  पुरा

 जा  रहा  है  कि  इन  को  एक  घर  से  दूसरे  घर  करने के  लिये  जिन्हें  उन्होंने राज्य  स्वास्थ्य

 भेजे  जाने  के  लिये  काम  में  लाया  जाता  है  ?
 vara में  खपा  लिया  किया  जाता  है

 !

 श्री  तेलकीकर  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  इन  निधियों को  चिकित्सा  शास्त्र  में  war

 fa  कितनी  जन  संख्या  वाले  नगर  में  ये  पोस्टकार्ड  स्नातक  तथा  स्नातकोत्तर अ्रध्ययनों  के

 दिये  जाते  हें  .?  तथा  नर्सिंग  के  प्रशिक्षण के  लिये  विद्यार्थियों

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय

 को  छात्र  वृत्तिया  देने  के  काम  में
 भी

 लाया

 जाता है सदस्य  किसी  नगर  विद्वेष  में  रुचि  रखते

 तो  उन्हें  एक  पृथक  प्रश्न  रखना  चाहिये  ।  aft
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 महिला-चिकित्सा-सेवा  क्योंकि  दावा  कभी  न्यायालय  में  लम्बित

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या
 इसलिये  उस  के  श्रावेदन-पत्र  पर  विचार

 किया जा  सका  था  ॥
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगी  कि  :  श्री  एन०  बी
 ०

 चौधरी  :  क्या  यह  सच

 इस  सेवा  के  भंग  किये  जाने  के
 कि  जब  श्रंदादायी  स्वास्थ्य सेवा  के  लिये  कुछ

 समय  महिला  चिकित्सा  सेवा  के  महिलायें  भर्ती  की  जा  रही  थीं  उस  समय

 कारियों  की  संख्या  कितनी  भूतपूव॑महिला  चिकित्सा  सेवा  की  कुछ

 महिलाओं  ने  ay  श्रावेदन-पत्र  दिये  थे  किन्तु उन  में  से  कितनों  को  नौकरियां

 उनमें  से
 किसी

 को
 भी  नहीं  चुना  गया

 ?
 दी  गई  रोक

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  : क्या  सरकार ने  उनके  स्तर  तथा  श्रंदा दायी  स्वास्थ्य

 वेतन-क्रम  के  सम्बन्ध  में  कोई  श्रीनिवासन  योजना  के  लिये  भर्ती  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 दिया  ह
 a  ?

 द्वारा  की  जाती  कौर  में  नहीं  समझती  कि

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  )  :
 संघ  लोक  सेवा  झरा योग  किसी  भी  ऐसी  महिला

 को  स्वीकार  करेगा  जिस  के  पास  अपेक्षित
 से  एक  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  श्रहतायें  हों  ।

 १२,  अनुबन्ध  संख्या  १४]
 श्री  एन०  बी ०  चौधरी  :  क्या  यह  सच

 कि  आरम्भ  से  ही  लेडी  हेडिंग  मेडिकल श्री  एंड  बी ०  चौधरी  :  क्या  यह  सच  है

 कि  यद्यपि  महिला  चिकित्सा सेवा  के  बहुत  से
 कालिज  के  प्रधानाध्यापक  का  पद  एक  महिला

 we  चिकित्सको ंने  जिन  को पढ़ाने का  लम्बा  द्वारा  धारण  किया  ,  जाता  रहा  कौर  यदि

 oe अ्रतुभव  था  तथा  जिन  के  पास  एम०  कार  होता क्या  कारण  है 9

 सी०  सी०  तथा  एफ ०  श्रार०  सी०  एस०  जेसी
 उपाध्यक्ष

 :  यह  इस  से

 गवेषणा  श्रहूंतायें  थीं  लेडी  हाडिन  मेडिकल
 कैसे  उत्पन्न  होता  है

 ?  यह  एक
 व्यक्तिगत

 कालिज  के  प्रधानाध्यापक के  स्थान  के  लिये  प्रश्न है  ।
 आवेदन-पत्र

 दिये  थे  किन्तु फिर  भी  वह
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :.  यह  ननद  ,  प्रत

 पद  एक  ऐसे  व्यक्ति  को  दे  दिया  गया  जो  कि

 इन  से  बहत  कम ग्रहंतायें रखता  था  ?
 संख्या  २४५५  के  भाग  से  उत्पन्न

 है  जो  कि  महिला  चिकित्सा  सेवा  के

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  जिस  व्यक्ति  को
 कारियों  को  रोजगार  देने  से  सम्बन्धित  है  ।

 इस  समय  लेडी  हेडिंग  मेडिकल  कालिज  के

 प्रधानाध्यापक के  पद  के  लिये  चुना  गया  है
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  प्रश्न  भाग

 केवल  रोजगार  का  उपबन्ध  करने  से
 वह  पर्याप्त  तथा  अवेक्षित ा च नहताय  रखता  है  ।

 सम्बन्धित  है
 ।

 क्या  हम
 इस

 प्रदान  में  भी जहां  ae  चिकित्सा  सेवा

 पदाधिकारियों  सम्बन्ध  जायें  कि  लेडी  मैडिकल  कालिज  के

 प्रधानाध्यापक  का  पद  गम कछ  को  क्यों  दिया
 मेरे  विचार

 से
 उनमें  से  एक  ऐसी

 पदाधिकारी थी  जो  कि  अपेक्षित  ग्रहंतायें  गया  कौर  च्े
 को

 क्यों  नहीं  दिया  गया
 ?

 रखती थी  ।  किन्तु  उस  ने  संस्था के  विरुद्ध  डा०  रामा  राव  :.  पाकिस्तान  द्वारा  मांगी

 पहले  ही  एक  दावा  दायर  कर  रखा
 जाने  वाली  रक़म  होती  है  ।
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 अखिल  भारतीय  गोदाम  निगम
 कोई  भुगतान  करने  की  हां भी  भर  ली  गई  है  तो

 कया  वह  राशि  उस  रकम  में  से  काट  दी  जायंगी  श्री  विश्वनाथ  नया

 जो  हम  को  पाकिस्तान  से  लेनी  है  शारिवा  खाद्य  तौर  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 हमें  पाकिस्तान  को  नक़द  भुगतान  करना  हैं
 ?

 करेगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार

 श्रीमती  चन्द्रबोेखर  :  जब  काउंटलेस  ७  एक  अखिल  भारतीय  गोदाम  निगम  बनाने

 डफरिन  निधि  को  भंग  किया  गया  था  उस  की  प्रस्थापना  करती

 समय  कुल  भ्रान्तियाँ  १३,७६,२०३  रुपये  के
 यदि  इस  निगम  के  मुख्य

 लगभग  थीं  ।  पाकिस्तान के  भ्रंश  के  रूप  में
 कृत्य  क्या  कौर

 उसे  %,20,08% रुपये  की  एक  रकम  दी  जानी

 थी  जो  कि  उन  पदाधिकारियों  की  संख्या  के
 ऊ  गी

 कब  तक  बन  जान  को

 म्रतुपात थि  के अ्राधार  पर  थी  जिन्होंने  पाकिस्तान  संभावना  है  ?

 तथा  भारत  के  लिये  अ्रपने  विकल्प  दिये  थे  ।
 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख )

 :

 किन्तु  विभाजन  के  समय  पाकिस्तान  को
 श्रोमान्  ।

 2,G0,000 पंजाब  को  लगभग

 रुपये  देने  पड़े  थे  ।  इस  लिये  हिसाब  किताब
 निगम  के  मुख्य  कृत्य  यह  होंगे  (  १)

 करने  के  बाद  मेरे  विचार  में  पाकिस्तान  को  अ्रखिल  भारतीय  महत्व  के  स्थानों  में  भूमि

 अज़ान  करना  तथा  वहां  गोदाम  तथा  सामान गृह
 ह्म  १,८०,०००  रुपये  तथा  %,29,08§

 रुपये का  देना  पड़ेगा  ।  उस  के
 (2)  सामान गृहों  का

 संचालन

 करना  तथा  उस  प्रयोजन  के  लिये  mara
 बारे  में  कर्णधार  समिति  fara  करेगी

 ष्उ ् थ
 जिस  की  बैठक  हाल  ही  में  होगी  t

 कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  (३)  राज

 गोदाम  निगमों  की  स्थापन  में  सहायता  करना

 तथा  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  तथा  गोदाम

 श्री  एन०  बी०  चौधरी
 :

 क्या  में  जान  बोल  के  अ्रभिकतीा के  रूप  में  काय॑  करना ॥

 सकता  हूं  कि  भविष्य  में  अहं  चिकित्सकों  को

 भर्ती  करते  समय  सरकार  उन  महिला  चिकित्सा  संसद्  द्वारा  अ्रपेक्षित  विधान  के

 सेवा  के  डाक्टरों  के  मामलों  पर  विचार  करेगी
 पारित  किये  जाने  के  बाद  यथासंभव  शीघ्र  ।

 जो  mal  तक  बेरोजगार हैं  ?
 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 :
 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  वें  जो  इस  निगम  द्वारा

 बनाये  जाने  को  केवल  कृषकों  द्वारा  गोदामों श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  कुछ

 जो  महिला  चिकित्सा  सेवा  से  में  लाये  गये  सामानों  की  देखभाल  का  ही  कायें

 करेंगे  अथवा  ऋण  तथा  विक्रय  समितियों  की
 सम्बन्धित  अरब  भी  नौकरी  में  हें  ।  उन  में  से

 कुछ  अब  भी  लेडी  हाडिन  मेडिकल  कालिज  में
 भांति  भी  कार्य  करेंगे  ?

 काम  कर  रही  हें  ।  उन  में  से  भी  कुछ  एक  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  यदि  माननीय
 प्रधानाध्यापक  के  पद  के  लिय  श्रावेदन-पत्र  सदस्य का  राज्य  गोदाम  निगमों  से

 दिय ेथे  किन्तु  क्योंकि  उन  को  अपेक्षित  अनुभव  तो  उन्हें  निर्माण  कार्य  तथा  गोदामों  से

 नहीं  उन  के  बारे  में  विचार  नहीं  किया  सम्बद्ध  विभिन्न  कार्यों  का  प्रभारी  बनाया

 गया  था  |  जायेंगी ।
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 गई  एक  विभागीय समिति  ने  इस  दुर्घटना की श्री  एम०  एल०  प्रश्न  संख्या

 २४६२  अल्प  सूचना  प्रीत  के  रूप  में  रखा  जांच  की  थी  श्र  प्राग  लगने  के  ठीक  ठीक

 गया
 था

 ।
 सचिवालय  द्वारा  यह  कहा  गया

 कारण  को  निश्चित  करना  संभव  नहीं  हो

 था  कि  इस  का  उत्तर  सामान्य  रूप  से  दिया  सका है  ।

 जायेगा  ।  wa  क्योंकि  इत  प्रीत  का  प्रयोजन  wie  कोई  जन  हानि  नहीं

 इसे  सामान्य  प्रकार  के  प्रश्नों  में  रखे  जाने  से  हुई  है  ।  पतन  की  लगभग  एक  लाख  रुपये की

 नष्ट  हो  रहा  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्पत्ति के  नष्ट  हो  जाने  का  अनुमान है  ।
 प्रश्न  के  महत्व  को  दुष्टि  में  रखते  इस  का  तेल वाहक को  हुई  हानि  ज्ञात  नहीं  है

 ।

 उत्तर  प्रभी  दिये  जाने  का  area  दिया  जाये  ।

 यह  कांडला  में  ५०००  टन  तेल  के  द्वारा
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में  नात

 सकता  हूं  कि  बताई  गई  हानि  केवल  तेल  को

 नष्ट  हो  जाने  के  बारे  में  है  ।
 क़ीमत है  अथवा  इस  में  कोई  वन्य  सम्पत्ति की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री  क़ीमत  भी  सम्मिलित है  ?

 सहमत  हों  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।
 श्री  शाहनवाज़  at: इस  में  दूसरो

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  सम्पत्ति  भी  सम्मिलित  है  ।  तेल  के

 शाहनवाज़  :
 हम  प्रदान का  उत्तर  संभव  है  कि  जेटी  तथा  wea  सम्पत्ति  भी  नष्ट

 देने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  हुई  हो  ।

 खाद्य  ate  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी ०  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  इस  मानते

 :  एक  सिपाही  की  भांति  में  कोई  जांच  की  जायेगी ?  यह  ज्ञात नहीं  है

 कि  तेलवाहक  को  क्या  हानि  पहुंची  है
 ।
 में

 के  पास  तेलवाहक  पोत  में  भाग
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  तेल वाहक  को

 पहुंची  हानि  का  पता  लगाने  के
 लियें

 भी
 कोई

 FIVER.  को  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या
 जांच at  जायेगी  ?

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :  एक  जांच  तो  पहने

 कांडला  बन्दरगाह  के  पास  पांच

 हज़ार टन  के  तेलवाहक  पोत  में  प्राग  लगने  का  ही  की  जा  चुकी  है  ।  किन्तु  विस्फोटक  नि  ah

 का  एक  सुझाव  यह  भी  था  कि  निर्माण
 कारण  FAT

 और  संभरण  मंत्रालय  तथा  परिवहन  मंत्रालय
 क्या  कोई  जन-धन  की  हानि

 द्वारा  इस  मामले  की  दोबारा  जांच  की  जाये  ।

 हुई  प्रभी  यह  मामला  विचाराधीन है  ।

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या

 है  और उसका उस  का  नित  मूल्य  कितना  अल्प  सूचना
 और  उत्तर

 भर  डालमिया  नगर  में  मंत्रियों  के  दौरे

 क्या  दुर्घटना की  कोई  जांच  की  अल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १७.  श्री  जी०

 जा  रही है  ?  पी०  सिन्हा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 रेलवे  तथा  परिवहन  मं  त्री  के  सभा सचिव  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दाहनवाज्ञ
 :  शर  क्या  यह  सच  है  कि  वाणिज्य  ate

 कांडला  के  विकास  आयुक्त  द्वारा  नियुक्त  की  उद्योग  मंत्री  ने  श्री  रामकृष्ण  डालमिया  की



 दे ५९१  मौखिक  उत्तर  ३०  सितम्बर  ERY  मौखिक  उत्तर  RARER

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  तो.इस  में गिरफ्तारी  से  किचित  qe  डालमिया  नगर

 का  frat  भी  सन्देह  है  कि  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  को

 गिरफ्तारी  या  होने  वाली  गिरफ्तारी  की  कोई क्या  faa  मंत्री  भी  शीघ्र  ही

 वहा के  जाने  वाले  ak
 ज्ञान था  भी  ।  में  नहों  समझता  कि  उन्हें इस  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  ज्ञान  था  भी  |
 यदि  तो  उन  के  दौरे  का

 प्रयोजन  क्या  है  ?  उपाध्यक्ष  महोदय :  इस  मामले  का

 ब्यौरा  अब  नहीं  पूछा  जा  सकता  है  ।
 प्रदान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :
 क्या  यह  सच  है  कि जवाहरलाल

 :  शौर

 वाणिज्य  ait  उद्योग  मंत्री  ने  श्रोत  सरकार  ने  भारत  SSA  कम्पनी  का  प्रबन्ध

 सोन  का  २३  सम्हालने  के  लिये  एक  प्रशासक  नियुक्त

 १९४५५  को  दौरा  किया  था  |  यह  दौरा  उन्होंने

 राज्य  के  प्रौद्योगिक उपक्रमों  से  परिचित
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  इस  से  कसे

 होने  के  लिये  बिहार  सरकार  द्वारा  आयोजित
 उत्पन्न होता  है  ?

 दौरे  के  सिलसिले  में  किया  था  ।  उन  के  दौरे

 का  श्री  रामकृष्ण  डालमिया  की  गिरफ्तारी  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  यह

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  |  यह  समझा  जाता  है  सच  है  कि  इस  के  बारे  में  कुछ  निश्चित  हिदायतें

 श्री  रामकृष्ण  डालमिया  का  wa  डालमिया  हैं  कि  प्रधान  वित्त  मंत्री  तथा  वाणिज्य

 श्र  उद्योग  मंत्री  साधारणतया  कहीं  दौरा  नहीं के  औद्योगिक एककों  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  ।  कर  सकते  हू  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में

 साधारणतया  किसी  व्यक्तिगत  संस्था  का

 वित्त  मंत्री  उस  स्थान  का  दौरा

 कर  रहे  हें  ।
 उद्घाटन नहीं  कर  सकते  हे  ?  क्या  ऐसी  कोई

 हिदायतें  जारी  की  गई  हे  ?
 यदि  तो

 श्री
 जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या यहू यह  सच  है  कि  माननीय  मंत्री  के  डालमिया  नगर  के  दौरे  का

 श्री  शान्ति  प्रसाद  जेन  ने  दो  करोड़  रुपये  की  प्रयोजन क्या  है  ?

 वह  रक़म  दे  दी  है  जिसे  श्री  रामकृष्ण  डालमिया
 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे ऐसी  किसी

 द्वारा  गबन  फ़र्मा  गया  बताया  जाता  है  भ्र ौर
 हिदायत  के  बारे  में  ज्ञान  नहीं  है  ।  वास्तव  में

 क्या  oe e  wo
 में  ने  स्वयं  ऐसी  संस्थाग्रों का का  दौरा  किया है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  यह  इस  से

 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  इस

 दौरे  के  बारे  में  उस  निर्वाचन  क्षेत्र  के  संसद

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  शान्ति  |  सदस्यों  को  सूचना  दी  गई  थी

 ?

 यह  मामला  कभी  लम्बित  है  कौर

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  उन्हें  सुचना जांच  जारी  है  ।  उस  का  ब्यौरा  यहां  कैसे

 पूछा  जा  सकता है  ।  में  नहीं  समझता कि  यह
 देने  का  कोई  कारण  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ।

 प्रत  स्वीकार  किया  गया  |  यह  मामला  श्री  एच०  एन०  सर्जरी  :  इस  बात  को

 भी  यहां  नहीं  उठाया  जाना  चाहिये  था  ।
 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कोई  तीन  वर्ष

 इस  प्रदान  के  बारे  में  मां  मरहले  ही  यह  समझ  जून  जुलाई  १९५२  जब  सभा  में

 गया  था  |  कुछ  प्रश्न  aa  गये  तो  प्रधान  मंत्री  से  यह
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 राय  प्रकट  की  थी  कि  मंत्री  लोग  जा  रहा  है  कि  किस  ने  टेलीफोन  किया  था  ate

 तथा  दौरों  पर  जाते  समय  व्यापारियों  के  घरों  कब  किया  था  ।
 मैं  यह  नहीं  समझ  पा  रहा  हूं

 पर  न  ठहरा  प्रौढ़  इस  तथ्य  को  भी  कि  माननीय  सदस्य  कहना  क्या  चाहते  हैं  ।

 दृष्टि  में  रखते  हुए
 कि

 तब  से  संसद्  सदस्यों  को  बिहार  में  कुछ  बड़े  प्रौद्योगिक  स्थान हैं  जिन

 मंत्रियों  के  दौरों  के  जो  कार्यक्रम  भेज  जाते  हैं  का  दौरा  किया  जाना  चाहिये  ।  वाणिज्य  aire

 उन में  साधारणतया  इस  बात  का  उल्लेख  उद्योग  मंत्री  इन  का  समय  समय  पर  दौरा

 नहीं  किया  जाता  है  कि  वह  कहां  ठहरने  को  करते  हैं  ।  इन्हें  देखना  उन  का  कर्तव्य  तथा  कार्य

 क्या में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार ऐसे  है
 ।

 ऐसा  अ्रवश्य  है  कि  इसी  समय  के  लगभग

 कोई  उपाय  कर  रही  है  जिन  से  कि  इन  मंत्रियों  श्री  रामकृष्ण  डालमिया  गिरफ्तार  किये  गये

 के  दौरों  से  कुछ  निष्कर्ष
 न

 निकाले
 जा

 थे
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  वित्त  मंत्री  तथा  मेरे

 सके ं?  अ्रतिरिक्त  art  किसी  व्यक्ति  को  इस  ar

 पूर्व  ज्ञान  नहीं  था  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  डालमिया-जन  से

 किसी  कौर  विषय  पर  जा  रहे  हें  ।
 श्री  कामत

 :
 गृह  मंत्री

 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  पहले  तो  किसी

 व्यक्ति  के  पास
 किसी  फैक्टरी  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  ।

 निरीक्षण करने  से  बिल्कुल  भिन्न बात  है  ।
 श्री  फिरोज  गांधी  :  कया  मैं  एक

 यह  बिल्कुल ही  प्रति  बात  है
 ।

 इस  के  बारे  करण  की  मांग  कर  सकता  हूं
 ?

 जो  कुछ  मेंने  पहले  कहा  वह  aa  भी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।

 लागू  होता  है  ।  किन्तु  इसे  एक

 निश्चित  नियम  नहीं  समझा  जाना  चाहि  ;  श्री  फिरोज  गांधी  :  अगला  प्रशन  लेने

 कई  बार  कई  स्थान  ऐसे  होते  हें  जहां  ठहरने  के  से  मैं  श्राप  से  सूचनार्थ  यह  पूछना  चाहता

 सिवाय  कोई  चारा  ही  नहीं  होता  कोई  यह  प्रश्न  प्राय  के  द्वारा  अभी  ae  दिये

 अन्य  स्थान  ठहरने  के  लिये  होता  ही  नहीं  है  ।  गये  विनिर्णय  से  उत्पन्न  होता  है  ।  श्राप  का

 कहना  है  कि  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  द्वारा  उठायें
 डा०  राम  सुलग  सिंह

 :  माननीय  प्रधान
 गये  प्रश्न  से  सम्बद्ध  विषय  इस  समय  न्यायालय

 मंत्री  ने  बताया  है  कि  इस  काय  क्रम  का  प्रायोजन

 बिहार  सरकार  द्वारा  किया  गया  था
 ।

 क्या  मैं
 के  समक्ष है  ।  किन्तु  यह  विषय  इस  समय

 न्यायालय के  समक्ष  नहीं  है  ।  इस  में

 बिहार  सरकार के  उस  मंत्री  अथवा  अधिकारी
 भारत  इन्शयोरेंस कम्पनी  में  बीमा  कराने

 विशेष  का  नाम  जान  सकता  हुं  जिस  ने  वाणिज्य

 ait  उद्योग  मंत्री  को  पत्र  लिखा  था  शारिवा
 are  व्यक्तियों के  हित  wearer  हैं  ।  सरकार

 ने  यह  देखने  के  लिये  कि  उन्हें  सारा  धन

 टेलीफोन किया  था  ?  क्या  में  यह  जान  सकता  न  खोना  पड़े  सुरक्षा  प्रदान  कर  सकती  है  ?

 हूं  कि  वाणिज्य  ak  उद्योग  मंत्री  ने
 wk

 यह  प्रश्न  न्यायालय  के  समक्ष  नहीं  श्रायंगा

 किन  किन  औद्योगिक  केन्द्रों  का  दौरा  किया
 ?

 शर  न  ही  कोई  न्यायालय  प्रश्न  के  इस  पहलू

 पर  विचार  करेगा  ।  हम  faa  मंत्री श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :  वास्तव

 में  में

 इन  प्रश्नों  का  झ्र भि प्राय  नहीं  समझ  पाया  हूं
 ।  अथवा  प्रधान  मंत्री  से  यह  जानना  चाहते हैं

 कि  सरकार  इस  बारे  में  क्या  करने  का  विचार यदि  उन  का  कुछ  कौर  तात्पर्य  है  तो  मैं
 उसका

 प्रतिवाद  करता  हूं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  करती  मुझे  समाप्त कर  लेने  दीजिय े।

 है  कि  यह  मालूम  करने  का  क्यों  प्रयत्न  किया
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 इस  बात  के  सम्बन्ध  A  हम  सरकार  श्री  जयपाल  मैं

 से  जानना  चाहते  हैं
 ।

 बीमा  बहुत  सीमा  तक  wilt  प्रशन  उठा  सकता  हूं  ?

 सरकारी  नियन्त्रण  में  अतः  हम  सरकार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  औचित्य  प्रश्न

 से  यह  पूछना  चाहते  हैं  कि  वह  इस  सम्बन्ध
 में

 कया  कार्यवाही कर  रही  जिस  से  कि  भारत

 eater  कम्पनी  में  बीमा  कराने वालों  को  श्री जयपाल  सदन  नेता  ने
 कुछ

 उस  कम्पनी में  लगाये  हुए  रुपये से  हाथ  न  ऐसी  बात  कही  है  जो  मैं  समझता  हुं  सत्य  नहीं

 धोना  पड़े  ।  में  उनमें  से  एक  हूं  ।  थी
 ।

 हमें  राज  तक
 जब  कभी भो  कोई

 केन्द्रीय  मन्त्री  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  जाता

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  ये  सारे  महत्वपूर्ण

 था  तो  उस  की  सुचना  प्राप्त  करने  का
 प्रदान  हैं  ।  इन  पर  उचित  प्रश्न  बना  कर  उत्तर

 शिकार  था  ।  किन्तु  सदन  नेता  ने  ah  बताया
 मांगे जा  सकते  हैं  ।  किन्तु  जहां  तक  इस

 है  कि  सदस्यों  को  सूचना  देने  की  कोई  बात
 का  सम्बन्ध  इस  में  केवल  उतना  ही  पूछा

 नहीं  है
 ।

 मैं  करता  हूं
 .  .  .

 गया  है  कि  क्या  यह  सच  है  कि  वाणिज्य  श्र

 उद्योग  मंत्री  ने  श्री  रामकृष्ण  डालमिया की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  कोई  औचित्य

 प्रश्न  नहीं  है  ।
 गिरफ्तारी  से  किचित  पूर्व  डालमिया  नगर  का

 दौरा  किया  क्या  वित्त  मंत्री  भी  शीघ्र  ही  डा०  रामा  मुझे  यह

 वहां  जाने  वाले  कौर  यदि  तो  उन  के  गतकालीन  प्रश्न  लगता  है  ।  इस  की
 सुचना

 दौरे  का  प्रयोजन क्या  है  ?  हम  यहां इस  १९
 अगस्त  को  दी  गई  थी  जब  कि  इस  विषय

 प्रदान  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हैं  कि  श्री  रामकृष्ण  पर  बातचीत चल  रही  थी  ।

 डालमिया  किन  परिस्थितियों  में  गिरफ्तार

 किये  गये  हैं  अथवा  इसका  क्या  परिणाम  होने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  प्रश्न

 पूछना  चाहते  हैं  waar  नहीं  ?

 बाला  भ्रमणा  जिन  व्यक्तियों  ने  भारत

 इन्श्योरेन्स  कम्पनी  में  ग्राम  जीवन  का  बीमा  डा०  रामा राव  :  जब  तक  कि  माननीय

 सदस्य  यह  न  जान  लें  .  .  .  ,
 कराया  हुकमो  उन  के  हितों  की  गस  रक्षा  की

 जाये ।  ये  बिल्कुल भिन्न  प्रश्न  हैं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  बताइये  कि

 एक  माननीय  सदस्य  :  यहां  डालमिया  माननीय  सदस्य  चाहते  कया  हैं  ।  क्या  वह

 पूछना  चाहते  हैं  अ्रथवा  नहीं  ।
 की  गिरफ्तारी  का  उल्लेख  किया  गया  था  |

 भी  जयपाल  fag:  एक  विशेषाधिकार  डा०
 रामा

 राव  :
 उस

 को  सुचना  दिये

 प्रश्न  के  सम्बन्ध  श्रीमान्  ।  एक  मास  सोलह  दिन  हो  गये  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 चाहे  दो  मास  हो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विशेषाधिकार का  जायें  ।

 yer  मुझे  पत्र  लिख  कर  उचित  रीति  से

 डा०  रामा  राव  :  मैं  आप  का  विचार उठाया  ना  सकता  यदि  मैं  इस  की

 अनुमति  दे
 तो

 या  तो  मैं  इसे  सभा  के  सामने
 जानना  चाहता  हुं  ।  यह  दिनांक  १२  प्राप्त  का

 अथवा  विशेषाधिकार  समिति के  सामने  एक  प्रति  सुचना  प्रश्न  है  ।

 रख  सकता  हूं
 ।

 इस  सभा  में  विशेषाधिकार का
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  उन
 को  प्रशन  पूछने

 कोई  सहसा  नहीं  उठाया  जा  सकता  है  ।  दीजिये  ।
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 विकास  के  लिये  द्वारा  दिये  जा  रहे ब्रह्मा को

 सुचना  प्रश्न  संख्या  १८.  डा०
 ऋण  को  अस्वीकार  कर  दिया  है  ?

 ड्रामा  राव  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  किस  wea

 कपा  करेंगे  कि  :  का  उत्तर  चाहते  हैं  ?

 क्या  ब्रह्मा  को  ऋण  देने  के  सम्बन्ध
 श्री  जयपाल  सिंह  :  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  कि  हम  ब्रह्मा  संघ  की  सरकार की में
 कोई  बातचीत  चल  रही  है

 ?

 २०  करोड़  रुपय  से  सहायता  कर  रहे  हें  क्या

 यदि  तो  कितनी  राशि  मांगी  नई  दिल्ली  में  हो  रही  बातचीत  में  क्या  उस  से

 श्री  लंका  की  चाय  के  स्थान  पर  हमारी  चाय

 का
 विचार  करती  की

 खपत  करने  का  प्रस्ताव  मानने
 को

 कहा

 ऋण  की  शर्तें  क्या  हैं
 ?  जायेंगा  क्योंकि  इस  समय  ag  हम  से  तनिक

 वित्त  मंत्री  ato  डो०  :
 सी  भी  चाय  नहीं  ले  रहा  है

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  बहुत  सी  बातें  की

 (#)  श्र  ब्रह्मा  को  सरकार  को

 पर  भारत  सरकार  ब्रह्मा को  दस  करोड़  जा  सकती हें  ।

 का  ऋण  देने  को  सहमत  हो  गई  है  ।  श्री
 जयपाल  सिह  में  यह

 इस  के  वह  ब्रह्मा  को  दस  करोड़  हं  कि  जिन  विषयों  पर  बातचीत  की

 रुपये  का  प्रत्यय  देने  को  भी  सहमत  हुई  है  जायेंगी  उन  में  इसे  भी  सम्मिलित  किया

 जायेगा  | ताकि  ब्रह्मा  भारत  में  की  गई  खरीदारी का

 भुगतान कर  सके  श्री  ato  डी०  देशमुख  :  मेरे  विचार  से

 ऋण  प्रौर प्र  व्यय  की  शर्तों पर  चर्चा  यह  एक  ऐसा  विषय  होगा  जो  इस  बातचीत

 ब्रह्मा  के  प्रतिनिधि  मंडल  के  साथ  की  जायेगी  के  भ्रामक  से  होगा
 |

 वह  यह  ऋण

 जो  कल  दिल्ली  पाया  है  |  कुछ  ऐसी  वस्तुश्नों  को  खरीदने  के  लिये  चाहते

 हें  जिन  को  उस  ने  हम  से  खरीदने  का  निश्चय
 डा०  WAT  राव  :  क्या  सरकार  बड़े  बड़े

 किया  है  शर  हमारे  लिये  यह  कहना  ठीक  नहीं
 ऋण  या  बड़ी  बड़ी  धन  राशियां  गत  वर्ष  की

 होगा  कि  वह  हम  से  कुछ  न्यू  वस्तु  खरीदे  |

 भांति  इस  सभा  की  अनीति  के  बिना  दे
 मेरे  सहयोगी  मुझे  बताते  हें  कि  इस  समय

 सकती  है  ?

 हमारे  पास  चाय  का  कोई  अतिरेक  नहीं  है  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  यह  तो  डा०  रामा  राव  :  यद्यपि ब्रह्मा  जेसे  उत्तम

 सम्मति  तथा  प्रक्रिया  का  प्रीत  है
 ।

 पहली  बात  पड़ौसी  की  सहायता  करना  Weed  वांछनीय

 क्या ऋण  बड़ा  है  प्रौढ़  दूसरी  बात  सभा  को
 है  में  जान  सकता  हूं  कि  धन  की  कमी  के  कारण

 किसी  प्रकार की  सूचना  दिये  जाने  से  पूर्व  जब  सरकार  अत्यावश्यक  परियोजनाओं  के

 भ्रपनाई  जाने  वाली  सर्वोत्तम  प्रक्रिया  क्या  लिये धन  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  है  तो  वह  इस  के

 इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  लिये  me  धन  प्राप्त  करेगी  ?

 श्री  आल्वा  >  क्या  भारत
 श्री  सी०

 डी०  देशमुख :  हमारे  पास

 कार  का  यह  नैतिक  कर्तव्य  नहीं  है  कि  वह  कुद  पौण्ड  पावना  है
 ।

 इस  खाते  में  हमारे  पास

 झ्ाव्यकता  पड़ने  पर  ब्रह्मा  की  सहायता  करे  जितनी  निधि  है  उस  की  तुलना  में  यह

 ait  विशेष  रूप  से  तब  जब  कि  उस  ने  राशि  ग्रसित  नहीं  है  कौर  कभी  तो  हमें  यह



 ३५९९  मौखिक  उत्तर  ३०  रित्म्बर  ERY  मौखिक  उत्तर  ३६०  o

 भी  निर्णय  करना  है  कि  ब्रह्मा  सरकार  को  विदेशी  समाचारों का  प्रदान

 यह  ऋण  wat  के  लिये  दिया  अल्प  सुचना  wet  संख्या  १४.

 जाना  है  ।
 एस०  एन०  दास  :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि : श्री  ato  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री  ने

 कि  भारत  में  खरीदारी  करने  के  लिये  धन  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 सभी  विदेशी  समाचार  प्रकाशनों  को  भारतीय
 की  व्यवस्था  करने  के  हेतु  ब्रह्मा  को  बीस  करोड़

 रुपया  दिया  जायेगा  ।  संस्करण  प्रकाशित  करने  से  रोक  देने  का

 निर्णय  किया

 श्री  ato  डी०  देशमुख  यह  ठीक  नहीं

 यह  ऋण  केवल  दस  करोड़  रुपये  का  है  ।
 क्या  सरकार  का  ध्यान

 टाइम्स  में  विदेशी  प्रस  पर  प्रतिबन्ध

 श्री  ato  पी०  नायर :  दस  करोड़
 लगाता  हैਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  हुए  समाचार

 साया  ही  रहने  दीजिये  ।  क्या  इस  बातचीत  में  की  शर  दिलाया  गया

 भारत  सरकार  ब्रह्मा  के  प्रतिनिधियों पर  इस  यदि  हां  तो  क्या  सरकार  इस

 सम्बन्ध में  झपना  प्रभाव  डालेगी  कि  ब्रह्मा  सम्बन्ध  में  वास्तविक  वस्तु-स्थिति  को  '

 द्वारा  ्रावनकोर-कोचीन  से  जो  तीन  करोड़
 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 रुपये के  मूल्य  की  झींगा  मच्छी  नियमित रूप  :  सरकार  ने  प्रेस  ७ अयाग

 से
 ली

 जाती  थी  ate  जिस  के  लेने  पर  अब  की  इस  सिफारिश  को  सिद्धान्त रूप  से  स्वीकार

 प्रतिबन्ध लगा  दिया  गया  है  फिर  से  ली  जाने  करने  का  निर्णय  किया  है  कि  उन  विदेशी

 लग े?  समाचार  पत्रों  तथा  पत्रिकाओं  को  जो  मुख्य

 श्री  ato  डी०  बातचीत  के  रूप  से  समाचारों  ate  चालू  मामलों
 को

 समय  झींगा  मच्छी  की  खरीद  के  wet  पर
 प्रकाशित  करते  हैं  भारत  में  भ्र पने  संस्करण

 विचार  किये  जाने  की  संभावना  है  ।  निकालने  की  अनुमति  न  दी  जाये
 ।

 at  ।

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या  पिछला  ऋण
 न्यायिक  टाइम्स  को  सूचित  कर

 पूर्णतया  aaa  शत  परिमाणित  हो  गया  है
 च  दिया  गया  है  कि  उक्त  निर्णय  के  परिणामस्वरूप

 कौर  ऋण  को  स्वीकृति  के  लियें  और  नया
 अपनाई  गई  एकसमान  नीति  के  श्रनुपार

 इस  सभा  की  झ्र नुम ति  wrap  नहीं है
 ?

 भारत  में  उस  के  श्रन्तर्राप्ट्रीय  संस्करण  के

 श्रे  सी०  डी०  जहां तक  पन
 प्रकाशित  करने  से  सम्बन्धित  उस  की  प्रस्थापना

 को  स्वीकार  करना  संभव  नहीं  होगा  |
 के  प्रथम  भाग  का  सम्बन्ध है  eS  ४४  करोड़

 रुपये  की  राशि  अप्रैल  १९४५४  में  हुए  करार  श्री  एस०  एन०  दास  :  कटा  इसी  प्रकार

 पत्र  व्यवहार  के  थि  समायोजित  की  एक  रिपोर्ट  कुछ  समय  पूर्वे  लन्दन  टाइम्स

 कर  दी  गई  है  भर  शेष  राशि  को  या  तो  के  दैनिक  संवाददाता को  भी  भेजी  गई  थी

 समायोजित  कर  दिया  जायेगा  स्थित  कोलम्बो  अर  व्या  भारत  सरकार  द्वारा  जारी  की  गई

 प्रेस  विज्ञप्ति  उक्त  संवाददाता  द्वारा  vad योजना  के  भ्रन्तगंत  ब्रह्मा  को  वित्तीय
 सहायता

 समझा  जायेगा  शर इस  प्रकार  प्रायः  समस्त  समाचार  पत्र  को  भेजी  गई
 थी

 शर  क्या  वह

 व्यवहारिक  प्रयोजनों  के  लिये  उस  ऋण  को  प्रेस  विज्ञप्ति  अन्य  समाचारपत्रों में  भी  :

 परिसमापित  समझा  जाये  ।  हुई थी  ?
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 डा०  केसकर  :  में  यह  नहीं  समझ  पाया  के  अनुसार  १९  @eyy Hl Grate को  पुनर्वास

 कि  यह  इस  प्रश्न  विशेष  से  किस  प्रकार  संगत  वित्त  प्रशासन  के  मुख्य  प्रशासक  ने  एक

 है  जिस  में  न्यूयार्क  टाइम्स  के  waite
 प्रैस  इंटरव्यू  में  यह  कहा  था  लोक

 संस्करण के  मुद्रण  के  सम्बन्ध  में  पूछा  गया  था
 |  लेखा  समिति  का  प्रतिवेदन  आंकड़ों

 लन्दन  टाइम्स  के  संवाददाता  ने  क्या  लिख  कर  तथा  द्वीप  सूझ  बूझਂ  पर  भ्राघारित

 भेजा  है  भ्रमणा  क्या  लिख  कर  नहीं
 भेजा

 यह  इस  प्रश्न  से  संगत  नहीं  है  ।
 कया  एक  व्यक्तिगत  पदाधिकारी  को

 संसद्  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रैस  इंटर रव्यू

 श्री  कासलीवाल :  क्या  यह  सच  नहीं  में  आलोचना करने  का  शभ्रधिकार

 कि  dred  डाइजेस्ट  का  भारतीय  संस्करण
 यदि  तो  इस  प्रकार  के  कार्यों

 भार  में  प्रकाशित  किया  जा  रहा  ak

 यदि  तो  क्या  सरकार  उस  पर  प्रतिबन्ध  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार है  ?
 की  प्रस्थापना करती  है  ?

 डा०  केसकर :  रोड्स  ि. डायजस्ट  भारत  राजस्व  शरर  रक्षा  व्यय  मंत्री

 सें  एक  संस्करण  प्रकाशित  करता
 ए०  ato  हां  |

 के  लिये  अनुमति  कुछ  समय

 एक  या  दो  ay  दी  गई  थी  ।  इस  के
 ate  संसदीय  समिति  के

 प्रतिवेदनों  तथा  संसद्  की  कार्यवाहियों के
 हम  कोई  च्  नहीं  दे  रहे  हैं  क्यों कि

 सम्बन्ध  सरकारी  पदाधिकारियों  द्वारा
 अब  हम  प्रेस  ara  की  सिफारिशों

 को  स्वीकार कर  लिया  है  ।
 सावंजनिक  रूप  से  चर्चा  करना  अनुचित  है  ।

 जैसे  ही  समाचारपत्रों में  की  सूचना
 श्री  Tata  ATcayT  :  क्या  अन्य  विदेशी

 को  मैँ  ने  इस  विषय  पर  विचार  करना

 ने  अपने  संस्करण  भारत  में  प्रकाशित
 प्रारम्भ  कर  दिया  गया  था  ।  यह  स्पष्ट  हैं  कि

 करने  के  लिये  भ्रावेदन  किया  ae  क्या  उस  शभ्रधिकारी ने  इसे  महसूस  नहीं
 सरकार  किसी  भी  विदेशी  चाहे वह  किया ।  सम्बन्धित  पदाधिकारी न  इस  दुर्घटना

 राष्ट्रमण्डल  का  सदस्य  ही  क्यों  न  इस
 पर  दिल  से  खेद  प्रकट  कर  दिया  है  ।  इस  प्रकार

 देश में  अपने  किन्हीं  समाचारपत्रों
 का  कौर  कोई  मामला  नहीं  है  तथा

 तथा  पत्रिकाओं  को  प्रकाशित  करने  की  भ्र नुम ति  सरकार  को  तराशा  है  कि  इस  प्रकार  का
 न  देने  के  निर्णय  पर  ag  रहेगी

 ?
 कोई  मामला  नहीं  होगा  |  परन्तु  श्रावश्यक

 डा०  केसकर  :  जो  निर्णय  मैं  ने  पढ़
 होने  पर  इस  प्रकार  की  घट नाश ों

 सुनाया  है  वह  बिल्कुल  स्पष्ट  पथ तौर  उस  के  को  रोकने  के  लिये  उपयुक्त  कार्यवाही  पर
 सम्बन्ध में  कोई  भी  संदिग्धता नहीं  है  ।  निश्चिन्त  रूप  से  विचार करेगी

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन
 श्री  alo  कार  बया

 अल्प  सुचना  प्रदान
 संख्या  २०.  श्री  एन०  सरकार  के  पदाधिकारियों को  पहले  रसा  कोई

 शम ०
 निगम  :

 एस०
 ato  राम स्वामी  की

 निर्देश  नहीं  दिया  गया  जिससे  उन्हें इस  में
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  सहायता  मिले  कि  कब  उद्घोषणा यें करनी

 कृपा  करेंगे  कि :
 चाहिये  तथा  कब  नहीं

 ?
 यदि  इस  समय  एसे

 सरकार  का  ध्यान  इस  निदेश  मौजूद  तो  क्या  पदाधिकारियों को

 सूचना की  झोर  झ्राक्षित किया  गया  है  जिस
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 मानव  सदस्य  atc  fra  अधिनियम  लागू  करने  का  विचार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 केवल  इतना  जानने  के  इच्छुक  हैं
 पक

 क्या  कर  रही है  ?

 पहले  से  ऐसे  कोई  निदेश  मौजूद  हैं  कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 :

 श्री सी  ०  कार  नरसिहन  :
 क्या  सरकारी  १३२१  ॥

 कर्मचारियों को  सामान्य  रूप  से  जारी

 किये  जाते  हैं  कि  उन्हें  इस  प्रकार  वक्तव्य  कभी  तक  किसी  मामले  में  भी

 विहार  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है
 |

 क्लब  देंने  चाहियें  तथा  कब  नहीं  देने  चाहियें
 ?

 जब  तक  त्रिपुरा  में  भूमि  सुधार

 वित्त  मंत्री  ato  डॉ०  :
 afafaaa  के  स्थान  पर  त्रिपुरा  काश्तकारी

 ग्रह  कार्य  स्वेता  भ्रनुचित  था  |  इस  प्रकार  की

 म
 hs  अधिनियम जो  कि  इस  समय  बनाया

 जा

 कार्यवाहियों  के  पूर्वानुमान  के  सम्बन्ध

 are  निदेश नहीं  थ  |
 नहीं है  ।

 गन्ना  उत्पादक  क्षेत्रों  में  भूमि  का  परिमाप प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 हिन्दी  FQELY.  श्री  विश्व  नाथ  राय
 :  क्या

 नें  Soo,  श्री  डो०  सो०  फार्मा  कया  खाद्य  wit  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें  कि  क्या  गन्ने  की  खेती  के  विकास  के  लिये
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९४४५  में  डाक  तथा  तार  कार्यालयों  में  हिन्दी  सरकार  निकट  भविष्य  में  गन्ना  उगाने  वाले

 के  प्रयोग को  करने  कार्यक्रम  भागों  का  भूमि  परिमाप  प्रारम्भ  करने

 क्या  है  ?  का  विचार कर  रही  है  ?

 संवार  उपमंत्री  :
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :

 कोई  विशेष  कार्यक्रम  नहीं  है
 ।

 परन्तु  कई  दूर  प्रति  गन्ना  उत्पादन  करने  वाले  राज्य

 अपन  गन्ना  गवेषणा  केन्द्रों
 के

 द्वारा  गाते
 क

 जिससे  डाक  तथा  तार
 कार्यालयों

 में  हिन्दी के  क्षेत्रों  के  भूमि
 परिमाप  सम्बन्धी  कार्य  कों

 प्रयोग  का  प्रचार  हो  सके  |
 पहले  से  ही  कर  रहे  ह्  इ  न  योजनाओं  के

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना

 किराये  के  बकायों  का  परिहार
 समिति  के  द्वारा  वित्तीय  सहायता  देती हैं  ।

 *२४०७.  श्री  सोरेन  दत्त  :  क्या  खाद्य

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  भूमि  लपरवाह  कार्य  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 योजना में  गवेषणा  तथा  विकास  कार्यक्रम

 geuy  में  अरब  किराये  के
 का  am  बनाने  का  विचार है  |

 बकायों  के  परिहार  के  लिये
 किरायेदारों  ने

 त्रिपुरा
 सरकार  को  कितनी  याचिकायें  मेजी  रेलवे  को  रियायतों  का  दुरुपयोग

 *२४१२.  श्री  केलप्पन :
 रेलवे

 कितने  मामलों  में  परिहार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कृत  किया गया  wie

 क्या  भूमि  को  कया  यह  सच  है  कि  सेकरेड  हार्ट

 हाई  मऊ  के  कुछ
 विद्यार्थियों

 को  दी  गई वसूली  के  मामले  में  भी  त्रिपुरा  में
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 रेलवे  रियायतों के  दुरुपयोग  का  मामला  इस  समय  इस  प्रकार  के  बेकार

 जून  EY  अथवा  उस  के  पास  चालक  कितन  हैं
 ?

 पहले  कभी  इस  शक्ल  द्वारा  संचार  उपमंत्री  राजबहादुर )

 रियायतों  के  इसी  प्रकार  के  दुरुपयोग  किये
 में  wafer  सुचना  का  एक  विवरण

 गये  हैं QR  ait
 लोक-सभा-पटल

 पर
 रखता  हूं  ।

 tat  को  इस  से  कुल  कितनी
 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 हान  हुई  है
 ?

 प्रथम  PeYY BY को  ५२४१  ॥

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  व्यापारिक  अनुज्ञप्ति  में  डकोटा

 शाहनवाज़  खां
 )

 हां  ।  चलाने  की  अहंता  के  विवरण  वाला  कोई

 var  कोई  प्रमाण  नहीं  है
 कि  भी  चालक  इस  समय  बेकार  नहीं  है  ।  परन्तु

 लगभग  Yo  चालकों  की  अनुभूतियो ंमें  डकोटा
 पहले  कभी  इस  रियायत  का  दुरुपयोग  किया

 गया  था ॥  चलाने  का  विवरण  नहीं  है  तथा  यही  बकरी  हूं
 !

 इस  समय  इन  में  से  १४  डकोटा  चलान

 रेलवे  को  कोई  हानि  नहीं  हुई  ।
 प्रशिक्षण ले  रहे  हैं  ।

 माल  का  टांसशिपमंट
 तु-भाड़ा  दरें

 *QY 29  श्री  एस०  एन०  सिह  क्या
 ¥FQWZR  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या

 रेलव  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच
 है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  मडुग्नार्ड

 क्या  यह  सच  है  कि  आस्ट्रेलिया तथा  भारत  के
 earl  के  ट्रांस शिपमेंट सेवा  में  इस  प्रकार का

 बीच  चलने  वाली  शिपिंग  लाइन  न  प्रथम

 परिवहन  किया
 जा

 रहा  है  कि  वह  २४  घंटे  १९५५ से  विंमान  भाड़ा
 दर

 के
 काम  करता रहे  ?

 बढ़ाने  का  निश्चय  किया  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिव
 ~  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 शाहनवाज़  at)  जी
 शाहनवाज़  at)  जी  at

 ।

 काम  चाल  रखने  के  लिये  जरूरी  |  हु  | नयें  दी

 जा  रही हैं  |  वनस्पति

 ब्यापारिक  विमानों  के  चालकों  का  प्रशिक्षण  FQY3V  श्री  कामत  :  क्या  खाद्य  शर

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 FQYR  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  ag  सच  है  कि

 खाद्य

 कि  लॉजिकल  मैसूर  से  वनस्पति के

 लिये  उपयुक्त  रंग  की  खोज  के  प्रयोग  करने  के
 १९५१  सरकार  नें

 लिये  कहा  गया  था
 व्यापारिक  विमानों  के  चालकों  के  प्रशिक्षण

 में  कितना  धन  व्यय  किया
 क्या  उस  की  गवेषणा  अचानक

 इस  समय  अहंता  प्राप्त  व्यापारिक
 ही  बन्द  कर  दी  गई  91९,

 विमानों के  चालक  कितने  यदि  तो  इस  के  कया  कारण हूं
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 कृषि  मंत्री  प्री०  एस०
 :  क्या  यह  भी  सच  है

 कि
 सड़क

 नहीं  ।  सरकार  ने  साथ  art  परिवहन  के  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  से  दिल्ली  में

 सोनिका  गवेषणा  मैसूर  से  यह

 नहीं  कहा  था  ।  परन्तु  हमने  वनस्पति  में  रंग  दिल्ली  से  बुक  की  गईं  जिस  के  कारण  दिल्ली

 के  कार्य  को  अपने  नियमित  कार्यक्रम
 के  व्यापारियों को  बड़ी  कठिनाई  उठानी

 में  सम्मिलित  कर  लिया  है  ।
 पड़ी

 तथा

 नहीं
 ।  यदि  भांग  wat  के

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |  उत्तर  स्वीकारात्मक हैं  तो  इस
 >
 ना  क्या

 महा नन्द  पुल  कारण है  ?

 २४३४५.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  क्या  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभा सचिव

 शाहनवाज़  केवल

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १९४७  के  उत्तर  में
 सौराष्ट्र  क्षेत्र  तथा  रेल  कड़ी

 के

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  के
 सम्बन्ध

 aa  क्षेत्रों  को  बुक  करने  में  कोई
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 कठिनाई नहीं  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार

 सरकार  ने  महा नन्द  नदी  पर  बनने  वाले  पुलों  सामान  लाने  की  तथा  उसे  रेल

 के  ब्यौरे  स्वीकृति  के  लिये  प्रस्तुत  किये

 भाग  में  क्षेत्रों  में
 यदि  तो  इन  के  निर्माण  की

 बुकिंग  में  देरी  का  कारण  सीमित  आवागमन
 कोई  स्वीकृति  दी  जा  चुकी है

 ?

 पंजीयन  बहुत  श्रमिक  है  तथा  इस  आवागमन
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 का  कोटा  निर्धारित  कर  के  नियमित  करने  की

 शाहनवाज़  :  att

 में  महा नन्द  नदी  पर
 पुल  बनाने

 की
 योजनायें

 तथा
 प्राक्कलन

 प्राप्त  हो  चुके  हैं
 ara  में  चीनी  सुविधायें

 तथा  जांच  की  जा  रही  है
 ।  कार्य

 की
 ¥QY¥ 319.  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :

 क्या

 खाद्य  site  कृषि  मंत्री  १२  geyuy  को शीघ्र  होने  की  ara  है  ।  परिवहन  मंत्रालय

 सुझाई  गई  रूपरेखा  के
 ह  दिये  गये

 तारांकित
 प्रशन  संख्या  ३३३  के  उत्तर

 डिंगराघाट  में  पुल  के  प्राकलन

 की  बिहार  सरकार  से  art  की
 प्रतीक्षा

 की  श्रम्यधियों  आन्ध्र  राज्य  में

 जा  रही है  ।  नये  चीनी  कारखाने  प्रारम्भ  करने
 के  लिये

 रेलवे  afm  किस  प्रकार  की  सुविधायें
 कौर

 *QW3.  श्रोता  सुचेता  कृपा लानी :  इन  कारखानों म  लगी  हुई

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  लित  पूंजी  कितनी  है

 ?

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  रेलवे  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 रटे दान  पर  वस्तुयें  की  बुकिंग  महीने  तक  अ्रम्यधियों  ने  गन्ने  तथा  चीनी  के

 नहीं  होती  यातायात  तथा  नियंत्रित  वस्तु ग्न ों  जेसे  सीमेन्ट

 357
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 तथा  लोहे  के  संभरण  की  सुविधाये  मांगी  थीं
 ।  क्या  सरकार  से  भोपाल  सरकार

 सहकारी  उपक्रमों  ने  राज्य  सरकार  से  ने  इस  सम्बन्ध  में  किसी  सहायता  की  प्रार्थना

 वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ।  केन्द्रीय सरकार  की  atc

 ने  राज्य  सरकारों  को  अ्रम्रिम  ऋण  देने  का  यदि  तो  क्या  सहायता  देनें

 निश्चय  किया  है  जिस  से  वे  सहकारी  चीनी  का  विचार है  ?

 फैक्टरियों  की  अंशपूँजी  में  धन  लगा  सकें  ।

 कुकी  मंत्री  फी  ०  एस०  aye  )  ::

 तीन  फैक्टरियों में  लगभग  २२५  ३  ReXY  से  भोपाल  राज्य  में
 करोड़  रुपये  भ्र भी  तक  लगे  हुए  हे  जिन  की  बहुत  अधिक  वर्षा  हो  रही  है  ।  खरीफ़  की
 स्थापना की  श्रनुज्ञप्तियां दी  जा  चुकी  है  ।  को  नुक़सान  पहुंचा है  लेकिन  अभी  तक

 उसका

 पुरी  तरह  से  पता  नहीं  लगाया  जा  सका  है  ।
 श्रनन्तपुर के निकट ऊपरी पुल के  निकट  ऊपरी  पुल

 भोपाल  राज्य  के  सिहोरे  जिले  में
 ¥ 283,  श्री  लक्ष्मीना  :  क्या  परिवहन  इचावर  शर  सिहोरे  तहसीलों  के  ३५  गांठें

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पर  पड़ा  है
 |

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  जिन  क्षेत्रों  में  wee  पड़ा  है  वहां
 अनन्तपुर  नगरपालिका से  इस  अभिप्राय  का

 खरीफ  की  फसल  को  रुपयें  में
 ४

 से  ६  कराने
 कोई  ज्ञापन  अथवा  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुमा  है

 तक  नुक़्सान  पहुंचा  है
 ।

 राज्य  सरकार  ने

 कि  पुराने  नगर  तथा  अनन्तपुर  के  विस्तारों
 सूचना  दी  है  कि  को  तक  २६,०००

 के  बीच  रेलवे  लाइन  के  ऊपर  या  नीचे  एक  रुपये  का  कुल  नुक़सान होने  की  खबरें  मिली  हैं  ॥
 बनाया  श्र

 इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  ने
 दि  तो  क्या  सरकार  ने

 अब  तक  किसी  प्रकार  कीਂ  सहायता  की  wear
 इस  पर  विचार  किया  है  तथा  नगरपालिका

 नहीं की  है  ।
 को  इस  कार्य  के  लिये  ऋण  का  देना  स्वीकार

 प्रश्न  नहीं  उठता  |
 किया  ?

 भारतीय  रेड  क्रास  सोसाइटी रेलवे  तया  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 शाहनवाज़ :  नहीं  ।  क
 VWVo.  श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 :

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  पटना  में
 भोपाल  में  फसलों  को  क्षति

 हाल  ही  में  विद्याथियों  पर  गोली  चलाये  जाने

 *2v38.  पंडित  Alo  एन०  मालवीय  :
 के  दौरान जब  भारतीय  रेडक्रास  समिति  के

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कार्यकर्ताश्रों  ने  अरपना  काव्य-पालन  करने

 कृपा  करेंगे  कि  :
 का  प्रयत्न  तो  पुलिस  उन  को  रोक

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में

 भोपाल  राज्य  में  भारी  वर्षा  के  कारण  खरीफ  यदि  तो  क्या
 इस  सम्बन्ध  में

 की
 फसल  को  भारी  क्षति  पहुंची

 यदि  तो  किन-किन  क्षेत्रों  में  ;
 स्वास्थ्य  उपमंत्री

 :

 किस  सीमा  तक  क्षति  हुई  रेड  फ़्रांस  सो  सौंपे कमी-टपे
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 कें  पास  इस  प्रकार  की  एक  शिकायत  भाई  है  यदि  तो  इस  प्रयोजन  कें  लिये

 कौर  सोसाइटी  उस  की  जांच  कर  रही  है  ।  नेपाल  सरकार  को  किस  प्रकार  की  सहायत

 दी  गई  है  या  दी  जाने  वाली  है  ?
 anita  की  खानें  (3gtat)

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 FIO.  थी  बी०  Ato  दास :  क्या

 थाम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ate  आदरणीय  सदस्य

 महोदय  का  ध्यान  मौखिक  प्रदान  संख्या  ७२

 बारबील  की  मैंगनीज़  की  खानों  में  क  उतर  की  २४  सन्  LEXY

 काम  करने  वाले  मज़दूरों  की  मांगें क्या  को  दिया  गया  था  मौखिक  wet  संख्या
 और

 १७८  के  उत्तर  की  जो  १९  नवम्बर

 सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 PEYY  को  दिया  गया  दिलाना  चाहता

 करने  का  विचार है  ?  यह  मामला  बातचीत  की  अ्रवस्था  ही  में  है

 जप्त  मंत्री  विभाग  :
 चीनी  के  सम्बन्ध में  नीति

 शर  शायद  माननीय  सदस्य  का

 निर्देश  बारबील  लौह-भ्रामक खानों  में
 FIVE 3.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  क्या

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 काम  रुक  जाने  की  है  ।  उड़ीसा  मिनरल

 करेंगे  कि
 डेवलेपमेंट कम्पनी  के  ठकुरानी  खानों  में

 क्या  सरकार  द्वारा  १९५५  के काम  करने  वाले  सात  ठेकेदारों  के  मज़दूरों  ने

 १६  PEXYN  के  पश्चात्  विभिन्न  तारीखों  लिये  चीनी  नीति  बना  ली  गई

 को  इन  दो  कारणों  से  काम  रोक  दिया  था
 यदि  तो  वह  किस  प्रकार

 (१)  मजदूरी की  दरों  में  की

 क्या  चीनी  का  कोई  भंडार  बनाया

 (२)  मजदूर  संघों  तनातनी  ।

 समझौता  पदाधिकारी  )
 यदि  तो  उस  की  मात्रा  क्या

 सोल  द्वारा  सम्बद्ध  दलों  के  बीच  समझौता  करवा
 और

 देने  के  फलस्वरूप  हड़ताल  १९  सितम्बर
 यह  भंडार  कहां  से  चीनी  ले  कर

 QEYUY  को  समाप्त  हो  गई  तैयार  किया  जायेगा  ?

 नेपाल  में  विमान  परिवहन  सेवायें
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 FIER.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी .  QEUY-VR  के  लिये  चीनी  नीति

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  विचाराधीन  है  ।

 कि
 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  निकट  भविष्य
 टिकटों  का  बेचा  जाना

 में  नेपाल  सरकार  अपनी  खुद  की  विमान

 FQYCS.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मं

 करने  का  विचार  रखती  कौर  ३०  १९५५  को  बुद्धू  गये  तारांकित
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 संख्या  १६५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  हवाई  जहाज़ों  का  अधिक

 az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रयोग  कर  आन्तरिक  भ्रनू-भ्रनुसूचित  मार्गों

 पर  सनौर  अधिक  माल  ढो  भाड़े  पर  और
 क्या  तब  से  we  तक  उस  टिकट

 कलेक्टर  को  दंड  देंने  के  सम्बन्ध  जो  कि
 अ्रधिक  हवाई  जहाज़  दे  कर  किरायों

 प्रयोग  में  लाये  गये  टिकटों  को  बेचने  के
 श्र  वस्तु भाड़ों  का  वैज्ञानिकन  कर  के

 लिये  जिम्मेदार  कोई  अन्तिम  निरूपण  रोशन  हानि  कम  करने  का  प्रयत्न  कर

 कर  लिया  गया  wk  रहा है  ।

 यदि  तो  दंड  किस  प्रकार  उड़ीसा  में  शालिहोत्र  कालेज

 का है  ?  FWY Vy,  भरी  संगण्णा  :  क्या  खाद्य

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 are  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 शाहनवाज़  :  श्र  (  )  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 सम्बन्धित  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  जिस  में  उड़ीसा  राज्य  में  एक  थालिहोत्रि  कालेज

 ह  टिकट  कलेक्टर  भी  शामिल  है  जिस  के  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  वित्तीय  सहायता

 oar  लगाया  गया  था  अपराध  देने  के  लिये  सहमत  हो  गई  शौर

 पूर्ण  रूप  से  सिद्ध  करना  सम्भव  नहीं  हो  यदि  तो  किस  मात्रा  में  ?

 सका  है  ।  फिर  उन  समस्त  व्यक्तियों  को
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 बदली  wey  स्टेशनों  पर  कर  दी  गई  है  न: ड
 हां  ।

 उन्हें  समुचित  निगरानी  में  रखा  गया  है  ।

 अनावेदक  व्यय  के  ७५  प्रतिशत

 तक  |  यदि  राज्य  सरकार  श्रनावतंक  व्यय  के

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन
 दोष  २५  प्रतिशत  को  वहन  करने  में  सफल

 हुई  तो  भारत  सरकार  राज्य  सरकार  को
 eavey.  शो  frzarat  :  क्या  संचार

 मंत्री
 २०  १६५५  को

 पूछे  गये
 तारांकित

 वहू
 भी

 ऋण  के  रूप  में  दे  देगी
 ।

 संख्या  २४००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 रेलवे  सामान  समिति

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FIVE,  श्री  Fo  सी ०  क्या
 य  वउागाउ 1 ay  PEYY-UY A में  इंडिय  रेलवे  मंत्री  २९  १९५५  को  दिये  गये

 लाइन्स  कारपोरेशन  ने  वास्तव  कितन
 तारांकित  प्रदान  संख्या  २२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 हानि  शौर
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 >
 हानि  कम  करने  mp  लिये  क्या  क्या  तब  से  सरकार  को  रेलवे

 गवाही  करने  का  विचार  है  ?  सामान  समिति  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई

 यदि  तो  उस  को  मुख्य

 संचार  उपमंत्री  :
 सिफारिशें  क्या  कौर

 १९५४-५५  में  ११५-५६  लाख  रुपये
 यदि  तो

 रिपोर्ट
 के  कब  तक

 at  हानि  का  अनुमान  लगाया  गया  है  ।

 प्राप्त  हो  जाने  की  है
 ?

 वास्तविक  आंकड़े  ait  उपलब्ध
 नहीं  हें  क्योंकि

 REYTNY  वर्ष  के  लिये  कारपोरेशन  का  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 लेखा  wat  afar  रूप  से  तैयार  होना  है  |  :  नहीं ।
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 सवाल  नहीं  उठता  ।  दिल्ली-मद्रास  जनता  एक्सप्रेस

 १९५६  के  शुरू  में  ।  FREY.  श्री  टो०  ato  विपुल  राघर

 भारत-चीन  विमान  करार
 रेलवे  मंत्री  २०  १९५५  को  पूछें

 गय  तारांकित  प्रश्न  संख्या  €  ४३  के  उतर  के

 FIVE,  श्री  भागवत  झा  भ्राता  :  क्या  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 दिल्ली ate  मद्रास  के  बीच वे

 क्या  यह  संच  है  कि  चीन  सरकार
 कौन  कौन  से  स्थान  ह  जहां  पर  लाइनों की

 का  एक  प्रतिनिधिमंडल भारत-चीन  विमान
 area  कम  होने  के  कारण  दिल्ली  कौर

 करार पर  वार्ता  करने  के  लिये  भारत  ww
 मद्रास  के  बीच  सप्ताह  में  तीन  बार  श्रांत-जाने

 रहा  कौर
 वाली  जनता  एक्सप्रेस  का  श्रावागमत  नहीं

 क्या  इस  करार  के  बारे  में  पेकिंग  बढ़ाया जा  सकता
 >
 ्  art

 में  कोई  प्रारम्भिंक वार्ता  हुई  है  ?
 लाइनों  की  साम्य  बढ़ाने  के

 संचार  उपमंत्री  :
 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 तथा  इस  समय  इस  विषय  पर

 कोई  भी  विवरण  प्रकट  करना  जनहित  में
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सभा सचिव

 शाहनवाज़  wi):  विशेष  कर नहीं  होगा  ।

 भोपाल  बीना  के  लेकिन

 रेलवे  कर्मचारियों  का  निलम्बन  काज़ीपेट  सेक्शन  में  भी  कठिनाई  का  अनुभव

 FIVYo.  श्री  देवगन  :  कया  रेलवे  मंत्री  होता है  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  इस  सेक्शन  पर  लाइनों  की

 सीमायें  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  विचाराधीन  हूं
 । चीफ  केश  विटनेस  नक़दी

 ,  नई  दिल्ली  के  भ्रन्तगंत  कश

 कार्यालय  में  काम  करनें  वाले  ऐसे  कर्मचारियों  अन्तर्राष्ट्रीय  गव्य दया ला  संधान
 )

 की  संख्या  क्या  है  जिन्हें  इस  समय  निलम्बित  FQIYUR.  श्री  जनादेश  रेड्डी  :  क्या  खाद्य

 कर  रखा  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन्हें  कब  निलम्बित  किया  गया  १२  से  १७  2ERY  तक  बॉन  में

 अर  आयोजित  ह  गव्यशाला  फेडरेशन

 के  वार्षिक  सम्मेलन  में  भारतीय  गव्यशाला  के
 इन  के  मामलों  को  शीघ्रता  से

 निबटाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने
 सम्बन्ध  में  किन-किन  विषयों  पर

 विमर्श gut  था  ? का  विचार है  ?

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 (ait  दाहनवाज् :  एक  १२  से  १७  2eyuy aw qq F तक  बॉन  में

 G— 2 2-UY  से  ।  हुए  भ्रन्तर्राष्ट्रीय गव्य शाला  फेडरेशन  के  वार्षिक

 विशेष  पुलिस  विभाग  इस  समय  सम्मेलन  की  कार्यावलि में  aaa  मद्दे  रखीਂ

 गयी  थीं  ।  भारतीय  गव्यशाला के  लिये  विशेष

 को  शीघ्र  ही  afar  रूप  देने  के  लिये  कहा  रुचि का  विषय

 गया है  ।  था  ॥



 रे६१७  लिखित  उत्तर  ३०  सितम्बर  १९४  लिखित  उतर  ३६१८

 उन  विषयों  के  सम्बन्ध  में  जिन  पर  वास्तव  (7)  किन-किन  राज्यों
 ने  ऐसी  सहायता

 a  विचार-विमश  किया  गया  भारतीय

 शिष्टमण्ल  के  लौट  at  श्र

 सरकार  को  श्रपना  प्रतिवेदन  देने  के  पश्चात्
 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख :

 परिचित  उत्तर ही  पुरे  विवरण  का  पता  लग  सकेगा
 मध्य

 भषजिक

 श्रजमेर  भ्रौर  कच्छ  |
 ¥QvY3.  श्री  to  के ०  दास :

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 क्या  यह  सच  है
 कि

 wa  से  at
 जाता है  ।  परिशिष्ट  १२,

 अनुबन्ध

 समस्त  पंजीबद्ध  कम्पौंडरों  को
 संख्या

 १६]

 नामोदिष्ट  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  ऊपर  लिखे  हुए  राज्यों के

 निश्चय कर  लिया  गया  कौर  विन्ध्य  मध्य  हिमाचल

 यदि
 तो

 कया  भ्रमित  भारतीय
 मनीपुर  ait  श्रंडमान्स  से  वितीय

 सहायता के  लिये  योजनायें आई  हे  कौर  उन  पर
 भेजी  परिषद्  से  इस  सम्बन्ध  में  राय  ले

 ली  गई
 है

 ?  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर :  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस

 भारत  सरकार  क  वाले  *QWYE,  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या

 इरादी  में  काम  करने
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वाले  भेषजालय  १९४८ के

 अन्तर्गत  पंजीबद्ध  समस्त  कम्पौंडरों  क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिदिन  एक

 at  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  चलाने  के  सम्बन्ध  में को  भारत  सरकार  ने  भेजी

 fase  करने  को  निश्चय  किया
 ध  चन अभ्यवदन  प्राप्त हुए

 नहीं  ।  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच

 की
 गई  श्र

 मिट्टी  सं  रक्षण  योजनायें
 यदि

 तो
 क्या  निश्चय  किया

 ICY,  डा०  राम  सुभग  सिह  :  क्या

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  १२  WATE,  Qeyuy at को

 गया है  ?

 दिये  गये  भ्र तारांकित  cet  संख्या  ३२४  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के  सभासचिव

 शाहनवाज़  से

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 नहीं  लेकिन  दिल्ली-मद्रास  जनता

 कि
 .

 एक्सप्रेस की  बारम्बारता को  सप्ताह  में  तीन

 चालू वर्ष  में  किन-किन  राज्यों  बार  से  दैनिक  कर  देने  क  सम्बन्ध  में  अ्रम्यावेदन
 को  मिट्टी  संरक्षण  योजनाओं  के  लिये  वित्तीय  प्राप्त  हुए हूं  ।

 जांच
 करने  से  पता  लगा  है  कि

 सहायता  दी  गई
 इंजिन-डिब्बों  इरादी  की  उपलब्धता  ate

 लाइनों की  सायं  को  देखते  हुए  इस  समय

 द दी
 ~

 राशि की  सहायता  न्  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  है  ।



 3६१८९  लिखित  उत्तर  ३०  सितम्बर  FEKY  लिखित  उत्तर  रे६२०

 श्रेणियों  चिकित्सा  योजना  मोटर  गेज  लाइन  का  बदला  जाना

 ¥FQUYS.  श्री  लक्ष्मय्या  :  क्या  रेलवे २४४५७.  श्रीमती  सुचेता  कृपा ला नों

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगी  जिस  में  ये
 दक्षिणी  महाखंड  में  मीटर  गेज

 बात  बताई  गई  हों  कि  :
 कें  किसी  भी  मानें

 को
 ब्रांड  गेज

 ae Os  जब  fe  यह  लाइन  में  बदलने  की  कोई  प्रस्ताव

 योजना  प्रारम्भ  की  गई  तक  अंशदायी
 यदि  तो  उन  मार्गों  के  नाम

 चिकित्सा  योजना  के  ग्रन्थित  खरीदी  गई
 क्या

 विभिन्न  दवाइयों  के  मात्रा  श्र  मूल्य

 क्या  इस  परिवर्तन  के  लिये  किन-किन

 बातों  पर  विचार  किया  जायेगा
 ?

 प्रामाणिक  प्रकार  की  ही  वस्तुएं

 खरीदी  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रक्रिया  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 गई  शाहनवाज़  श्र

 जी  अभी  तक  केवल  एक
 कितने  मामलों  में  दवाइयों  की

 परीक्षा  प्रयोगशालाएं में  की  गई  थी  श्र
 रेनीगूंटा-गुडूर  को  बदला  जा  रहा  है  ।

 उस  का  परिणाम  क्या  हुआ  इस  मार्ग  को  मीटर  गेज  से  ब्रांड

 गेज  में  बदले  जाने  के  कारण  का्येसम्बन्धी हैं  । प्रामाणिक  दवाइयां न  ख़रीदने

 के  लिये  जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या

 की  गई  ?
 रेलवे  स्लीपर  )

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 *QVYR.  श्री  रघनाथ  सिह  :  कया  रेलवे

 अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण

 लोक-सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिशिष्ट  १२,  भ्र नू बन्ध  संख्या  १७]  क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलों

 द्वारा  कंकरीट  स्लीपरों  की  कोई  परीक्षा  ली प्रसिद्ध  फर्मों  से  टेण्डर  मांग  कर

 यह  दवाइयां  खरीदी  जाती  ह्  जो  दवा  गई  तथा

 खरीदी  जाती  हें  वे  भी  प्रसिद्ध  फर्मों  की  होती  यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम

 हैं  ।  अधिक  सावधानी  के  लिये  दवाइयों  को
 निकला  ?

 खरीदने  से  पहले  औषधि  2eYo

 की  धारा  १९  (३)  के  wears  दवाइयों  के  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 गुणों  के  सम्बन्ध  में  भ्र ध्या भूति  ले  ली  जाती  है  |  शाहनवाज़  जी  at

 प्रत्येक  प्रयोगशाला  की परीक्षा  प्राप्त  परिणामों  के  पर

 में  ana  निकली  |  ऐसे  स्लीपरों  का  एक  बड़े  पैमाने  पर  उपयोग

 किया  जाना  उचित  तथापि  परीक्षायें

 जारी हैं  । (=)
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 ।
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 प्लेट  फार्मों  का  ऊंचा  किया  जाना  इस  मार्ग  के  निर्माण  विषयक  की

 *२४६०.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  गुड्र  मार्ग को  दोहरा  करने  के  विकल्प के

 रूप  कार्य सम्बन्धी  कारणों  परीक्षा  की
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  यह  संच  है  कि  मध्य  रेलवे  के
 जा  रही  है  ।  काज़ीपेट-नेल्लोर  मार्ग  के  किलो

 प्रकार  के  सर्वेक्षण  को  स्वीकृति  श्री  तक
 बेतुल-जबलपुर  माग॑  पर  स्थित  कई  प्लेटफार्म

 दी  गई  है  ।
 विचार  में

 प्रश्न  नहीं  उठते  ।.
 यदि  तो  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  में  ऊंचे  किये  गये  अथवा  किये  जाने  नदियों  द्वारा  परिवहन

 बाले  प्लेटफार्मो  की  संख्या  कितनी  है  तथा  श्री  डी०  सी०  दार्मा

 उन  स्टेशनों के  नाम  क्या  तथा  ween,  श्री  झूलन  सिह  :

 उन  स्टेशनों  के  नाम  कया  हें  जिन  के
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  पता

 प्लेटफार्म  ऊंचे  करने  का  प्रस्ताव  द्वितीय  करेंगे कि  :
 योजनावधि  में  है  ?

 देश  में  नदियों  द्वारा  परिवहन  के

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 विकास  की  योजनाओं  जो  द्वितीय

 शाहनवाज़  at)  हां  ।
 वधि  में  क्रियान्वित  स्वरूप  कया  तथा

 प्रथम  योजनावधि  में  मदन  महल
 क्या  इस  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों

 तथा  गोट गांव  नाम  के  दो  स्टेशनों  के

 ऊंचे  किये  गये  ।
 से  सुझाव  आमंत्रित  किये  गय  हं  ?

 द्वितीय  योजनावधि में  प्लेटफार्म
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 ऊंचे  किये  जाने  विषयक  प्रस्ताव  शाहनवाज़  खां  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  पर  अभी  अ्रन्तिम  निश्चय  नहीं घिन  हें

 gat  है  ।  प्रमुख  जलमार्गों  को  गहरा  कौर

 काज़ीपेट-मचेरला-नल्लोर  रेल  सम्पक  चौड़ा  कर  तथा  प्रमुख  नदी  घाटों  का  विकास

 FREER.  श्री  बी०  एस०  मति ६  :  क्या  शर  नौपरिवहन  साधनों  में  सुधार  कर  प्रमुख

 जलमार्गों  की  नौपरिवहनता  के  सुधार  का
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  :

 प्रावधान  योजना  में  रखने  का  प्रस्ताव  है  ।

 क्या  प्रान्तर  राज्य  सरकार  द्वारा

 प्रस्तावित  कारपेट-मचे  चला-नेल्लोर  मार्ग  के  हां  ।

 सर्वेक्षण  के  लिये  आदेश  दिये  जा  चके
 सहकारी  संस्था

 यदि  तो  उस  के  परिणाम

 क्या  तथा  FQYES,  ठाकुर  युगल  किशोर  fag

 क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 इस  मानें  पर  कुल  कितना  व्यय

 होगा  ?
 कृपा  करेंगे कि

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 बिहार  के  भ्रादिम  जाति  क्षेत्रों  के

 लिये  स्वीकृत  सहकारी  संस्था  योजना  क्या
 शाहनवाज्षखां  )

 :  (®)  द्वितीय

 वधि  में  काज़ीपेट-नेल्लोर  मार्ग  के  निर्माण  की  स्वीकृत  न  की  राशि  कितनी

 सिफारिश  आन्ध्र  सरकार  द्वारा  नहीं की  गई  ।
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 इस  राशि  का  wa
 तक  यदि  किसी  राज्य  में  सुखे  के  कारण

 किस  तरीके  से  किया  गया  अथवा  किन्हीं  अन्य  कारणों  से  चावल  के  मूल्यों

 var  किसी  सहकारी  बेक  को  में  ग्रीक  वृद्धि  होती  है  at  उस  राज्य  में

 सरकारी  सहायता  लेने  से  रोका  गया  मूल्य  निर्धारण  योजना  के  अन्तर्गत  कोई

 तथा  खरीद  न  की  जायेंगी  ।  किन्तु  दूसरी  ओर

 (  चावल  के  मूल्य  कम  करने  के  लिये  सरकार )  यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 mod  केन्द्रीय  संचित  स्टाक से  चावल  देगी  ।.

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 चावल  को  पौष्टिकता
 से  विवरण  लोक-सभा-पटल पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १२,  FIVER.  श्री  देवगन  :  व्या  स्वास्थ्य

 अनुबन्ध  संख्या  १८]  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चावल  की
 चावल  के  लिये  मूल्य  निर्धारण  योजना

 श्री  संगण्णा  :
 पौष्टिकता  के  बारे  में  प्रभी  हाल  में  किये  गये

 ग्रध्ययन  से  ae  बात  प्रकाश  में  आई  कि
 *FRWEY,  1  श्री  राधा  रमण

 Lat  विश्वनाथ  रेड्डी  :  चावल  का  आहार  बहुत  से  लोगों  के  भ्रंघेपन

 कया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  के
 लिये  उत्तरदायी  aK

 कृपा  करेंगे  कि  :  यदि  at,  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 में  किये  गये  भ्रनसन्धान  कार्य  का
 |  )  क्या  यह  सच  है

 कि
 मूल्य  निर्धारण

 जनसाधारण के  लाभ  के  सरकार  द्वारा
 योजना  के  अन्तर्गत  राज्य  सरकारों  ने  चावल

 सभी  प्रादेशिक  भाषियों  में  किया  जायेगा  ?
 शौर  धान  खरीदना  प्रारम्भ  कर  दिया

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )
 :

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम

 क्या

 अक्षता  को  चावल की  पौष्टिकता

 के  बारे  दिक भ प झभ  हाल  में  कोई  अ्रध्ययन  नहीं
 उन  राज्यों  द्वारा  कितनी  खरीद

 किया  गया  है  ।

 की  तथा

 भ
 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सूखा  पड़ने  की  स्थिति  में  यदि

 चावल  के  मूल्य  में  वुद्धि  हुई  तो  राज्य  सरकारों  ग्रांड  टैंक  एक्सप्रेस

 पर  उस  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?
 FREY.  श्री  टी०  बो०  fare  चक

 क्लब  मंत्री  ४  १९५५ को  PEUY-4G कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 श्रीमान  अभी  नहीं  |  के  रेलवे  प्राय-व्ययन  पर  हुई  चर्चा  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 set  नहीं  उठता  |

 क्या  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  को  मेल
 कितना चावल  खरीदा  जायेगा

 ट्रेन  में  परिवर्तित  कर  उस  की  गति  बढ़ाने  के
 इस  झोर  संकेत  करना  कठिन  क्योंकि

 मूल्य  बारे  में  तब  से  कोई  निर्णय  किया  गया
 निर्घारण  योजना  के  खरीद  तभी

 यदि  तो  निर्णय  किस  तिथि
 की  जा  सकेगी  जब  गेटे  चावल  का  मूल्य

 ११  रुपये  प्रति  मन  से  नीचे  गिरता हो
 ।  से  कार्यान्वित  किया  तथा
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 ग्रा पात  निधि  तथा  कलकत्ता  कारपोरेशन यदि  प्रदान के  भाग  का  उत्तर

 नकारात्मक हो  तो  उस  के  क्या  कारण  हें  ?  ने  सम्मिलित  रूप  से  कलकत्ते  में

 एकक  की  स्थापना  पर  किया
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 शाहनवाज़  से
 तथा

 विवरण  लोक-सभा-पटल  पर  रखा  जाता  यदि  तो  योजना  के

 परिशिष्ट  १२,  श्रनुबन्घ  जिन  में  कुल  भ्र नुमा नित  व्यय  तथा  उपर्युक्त

 संख्या  2g]  प्रत्येक  पक्ष  का  योगदान  सम्मिलित

 रेल  दुर्घटना

 S  श्री  जनादेश  रेड्डी  :  स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 FAVES  ‘Lat  एम ०  एल०  भ्र ग्र वाल  :

 हां  ।

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे  कि  :
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 जाता है
 ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध

 क्या  यह  सच  है  कि  १०
 संख्या  २०]

 PEXY  को  चनरा  जाने  वाली

 श्री  मालगाड़ी  उत्तरपूर्वी  रेलवे
 के  डाकिया  जीवन  बीमा  कलकत्ता

 तथा  हाथरस  के  बीच
 FRYigo,  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :

 api  रूप  से  दुर्घटनाग्रस्त  कौर

 यदि  तो  इस  दुर्घटना के  क्या  किः

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंग

 कारण  हें  ?
 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  स्थित  डाकीय  जीवन  बीमा  निदेशालय

 शाहनवाज़  2o-€-2EKY  लय  के  कर्मचारियों  को  बरखास्त  किये  जाने

 १०  बज  कर  Yo  मिनट  की  नोटिस  दी  गई

 जब
 कि  नं०

 १  उत्तरपूर्वी  रेलवे  यदि  तो  इस
 के  क्या  कारण

 रतिकानगला-हाथरस  के
 तथा

 अख़्तर  पर  चल  रही  तब  उक्त  गाड़ी

 के  ५  डिब्बे  कौर  एक  ब्रेक  वैन  पटरी  से  उतरकर
 सरकार  उन्हें  खपाने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  कर  रही  है  विचार  कर

 गये  तथा  २  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  ।
 रही है  ?

 एक  डिब्बे  के  सोमवार  में  खराबी
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 होने  के  कारण
 उस

 का  सोमवार  कलां  टूट

 गया  तथा  फलस्वरूप गाड़ी  पटरी  से  उतर  गई  |
 हां

 स्थायीकरण  के  लिये  आयोजित

 नगर-स्वास्थ्य  दल
 coe  में  वे  watt  set  तक

 कि

 *२४६८९.  श्री  के०  के०  क्या  प्रदत्त  wafer  अवसरों  लाभ

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  aia  की  कृपा  करेंगी  न  उठा  सके  ।

 कि  इन  कर्मचारियों  के  लेखा  परीक्षा से

 क्या  भारत TUNA  स  पश्चिम  डाक  कौर  तार  विभाग  के  नियंत्रण म  ७  से

 राष्ट्र  संघ  की  अन्तर्राष्ट्रीय  पुर्व  जो  नियम  जारी  उन  के  भ्रनुसार  यदि  वे
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 स्थायीकरण  परीक्षा  A  उत्तीर्ण  नहीं  होते  तो  कमंचारीवृन्द के  वर्गीकरण  के

 थे  नोकरी  से  निकाले  जा  सकते  ह  आधार  पर  छूटने  करने  सम्बन्धी  एक  प्रस्ताव

 हड़ताल  का  प्रमख  कारण  था  ।

 गंगाजल-बंगलौर  रेल  सम्पक

 यह  निश्चय किया  गया  N ठ  कि

 FIG.  न  लक्षमय्या :  क्या  रेलवे
 छंटनी  वर्गीकरण  क  आधार पर  किन्तु

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 जो  सब  से  बाद  में  ag  सब  से  प्रथम

 क्या  गुंटकल-बंगलौर  मीटर  गेज
 जायेगा  इस  प्राधा  पर  होगी  ।

 ब्राड  गेज  में  बदलने  के  लिये  जनता से
 + किसी  प्रकार  का  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  थि ्  दिल्लो  सकील  a  नीय  शक्तियां

 तथा
 *Q¥i93  श्री थान  पिल्ले  :  क्या  संचार

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निश्चय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किया  गया  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  व  तार

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  विभाग  म  नौकरी  के  लिये  मद्रास  के  भ्रावेदकों

 शाहनवाज़  को  दिल्ली  सकील  द्वारा  इस  कारण  प्रस्वीकृत

 किया  जाता  है  कि  उन्होंने  भूगोल  का  भ्रध्ययन प्रस्ताव  उचित  नहीं  समझा  गया

 क्योंकि उस  खंडवा-हिंगोली रेल  मार्ग  नहीं  किया  होता  तथा

 निर्माण  कर  उत्तर  ate  दक्षिण  मीटर  गेज
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  मद्रास

 रेल  व्यवस्थापकों  को  जोड़ने  का  उद्देश्य  ही  की  पाठशालाओं  में  भूगोल  सामाजिक

 असफल  हो  जाता  ।
 के  रूप  में  पढ़ाया  जाता  तथा

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  के  चोरियों
 इस  प्रकार  की  प्रशंसा  को  मद्रास  सकील  द्वारा

 मान्यता a  जाती  है  ?
 हड़ताल  का  नोटिस

 श्री  कामत  संचार  उपमंत्री
 FAVOR

 4  शी  नवल  प्रभाकर  जी  कुछ  मामलों  में  क्यों कि  उम्मी

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  वारों  ने  यह  उल्लेख  नहीं  किया  कि

 कृपा  करेंगे  कि  में  भूगोल  भी  शामिल  है  ।

 क्या  यह  सच  है  केन्द्रीय  हां  ।  दिल्ली  तथा  अरन्य  वकीलों
 Cot  क

 टक्कर  संस्था  कम  चारी  संघ  द्वारा  २०  सितम्बर  ऐसे  शझ्रावेदनपत्र  स्वीकृत  करने  के  लिये

 QExY  zara  करने  की  नोटिस दी  aren  दिये  जा  चके  हें  |

 यदि  तो  उस
 के  क्या  कारण

 धोखाधड़ी
 तथा

 ५४
 सरकार  इस  सम्  ।  क्यां  १३०१.  श्री  इब्राहीम  :  संचार  मंत्री

 कदम  उठाने  का  विचार  करती  है
 ?  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कृषि  मंत्रो  पो०  एस०
 १९५३-५४  PEYv—4Y

 में  सार्वजनिक  धन  का  व्याकरण  अथवा  गबन ऐसी  नोटिस दी  गई  थी  किन्तु  वापिस

 a  ली  गई  है  ।  करने  के  लिये  प्रत्येक  सर्किल  में  डाक  विभाग  के
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 कर्मचारियों  पर  चलाये  गये  मुकदमों  की  संख्या  संचार  उपमंत्री  =:

 तथा  waar  जानकारी  का

 इन  में  ऐसे  मुकदमों  की  संख्या
 एक  विवरण  दिया  जाता  है

 —

 कितनी  है  जिन  में  अपराध  सिद्ध  gar
 ?

 ———  मनवाना

 सकील
 का

 नाम  मुकदमों  ay  संख्या  सिद्ध  भ्रपराधों  की  संख्या

 PEYR—UY  FEY YY  gay  ३-४
 aN AE KY

 २२  ras  x  २

 उड़ीसा  ge  द  ७  बना

 उत्तर  प्रदेश  CS  CS  १७  ११

 ग्राहक  ७  y 2  y

 पजाब  २६  २२  २

 १०१  डेड  Re

 मध्य  १५

 डेढ  20  gy

 पश्चिम  बंगाल  ४०  ४  re  Rh

 बिहार  द्८  पे

 दिल्ली  ११  we

 १५ डे

 २  हद

 तारीक  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिक

 (att  शाहनवाज ़:  ERR I
 १३०२.  श्री  इब्राहीम :  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  २३६२

 डाक्टरों  का  प्रशिक्षण
 भारत  के  भ्रधिकारांतर्गत  जहाजों

 में  सेवायोजित  नाविकों  की  संख्या  कितनी  १३०३.  श्री  इब्राहीम :  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 : तथा

 उन  में  भारतीयों की  संख्या
 अस्पतालों  में  विशेष  प्रशिक्षण

 कितनी है  ?  पाने  के  लिये  विगत  १९५३  से  aa  तक  विदेश
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 गये  भारतीय  डाक्टरों  संख्या  tag  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 कितनी  :

 उन  में  महिला  डाक्टरों  की  संख्या  को  दिन  के  लगभग  २  बज  कर  ५०  मिनट  पर

 जब  ६७५  फास्ट  मिक्सड  गाड़ी  पश्चिम
 कितनी  तथा

 रेलवे  के  राजकोट-सुरेन्द्रनगर  मीटर  लाइन
 जिन  देशों  में  वे  भेजे  गये  उन  के

 नाम क्या  हू  ?
 के  रामपरडा  ग्रोवर  मुली  रोड  स्टेशनों  के  बीच

 जा  रही  उस  के  सब  से  पीछें  वाले  ११

 स्वास्थ  उपमंत्री  :

 डब्बे  और  एक  ब्रिक-वान  पटरी  से  उतर  गये  ।

 (®)  १०१  ।
 इन  में  से  ६  माल-डिब्बों उलट  गये  ।

 '

 १३  ।  न  कोई  कौर  न  घायल

 l हम्ना

 स्वी  स्वीट्स
 मूल-वन feats  तथा

 आस्ट्रिया  ।  QRoy  श्री  कर्णों  साहजी :  व्या  खाद

 !  झोर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 रेल  हज दु घटना  क

 १३०४.  श्री  रघुनाथ  fag:  कया  रेलवे  देश  में  वन्य  पत्रों  की  रक्षा

 योजना  के  अ्रन्तर्गत  विभिन्न  राज्यों  के किन-किन
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्थानों पर  मृग-वन  स्थापित  किये  गये  हैं  ;
 क्या  यह  सच  है  कि  १३  जुन

 योजना  झ्रायोग  ने  इस  काम  के १६  ४५  को  राजकोट-सुरत-खारनगर  लाइन  पर

 शाम  के  ३  9X  फास्ट  मिक्स ड  ट्रेन  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  ऑर

 ११  डिब्बे  ्र  एक  ब्रेक  का  डिब्बा  पटरी  से  राजस्थान  में  at  तब  कितनी

 उतर  गये  कौर  उलट  राशि  इस  पर  खां  की  जा  चुकी  है  ?

 यदि  तो  दुर्घटना  में  हताहतों  कृषि  मंत्रो  पिता  :

 \ की  संख्या  कया  है  ?
 सूचना

 इस  प्रकार  है

 क  rr  अ  ण

 राज्य  का  नाम  मृग-वन

 मद्रास
 थ

 नोलगिरी  जिले  में  मदु मलाई  मृग-वन  ।

 भ्रजमेर  टॉडगढ़  रेन्ज  जंगल  में  डा डलिया  मृग-वन  |

 मासू  पटियाला  ज़िले  में  नौ  मृग-वन ;  कपूरथला में

 संगरूर  ज़िले  में  एक  मृग-वन  |

 श्रीराम  शिवसागर  जिले  में  कामरूप जिले  में  दर्रांग  जिले

 में  एक  ;  उत्तर  लखीमपुर जिले  में  कौर  नवगांव
 Wi-dat  l जिले  में  एक  चुप  a
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 हैदराबाद  e  जिले  में  कक  मादक  जिले  मं  एक  मंग-वन  ।

 पुरी  डिवीजन में  aire  डिवीजन में  ब बर पहाड़

 डिवीजन में  एक  मृग-वन

 हजारीबाग  जिले  में  सिस्टम  जिले  में  ate

 पाला मऊ  जिले  में  एक  मग-वन  |

 गुरदासपुर  ज़िले  में  शिमला  जिले  में  हिसार

 जिले में  श्रम तसर  जिले  में  कांगड़ा  जिले

 में  एक

 प्रदेश  पन्ना  डिवीजन में  रीवा  डिवीजन  में  एक  मग-वन  ॥

 १०  पश्चिमी  बंगाल  कच  बिहार  जिले  में  एक  जलपाईगुड़ी
 ज़िले  में  at

 दार्जिलिंग  जिले  में  कौर  चौथी  परगना  में  एक

 मग-वन

 ११  बांदीपुर  मूल-वन  कौर  जग्गर  घाटी  का  मूल-वन  ।

 के  दक्षिण-पच्चीस  की  आर  कोमल  लाम  जागी १२  इम्फाल के

 मूल-वन

 उत्तर  सहारनपुर  फारेस्ट  डिवीजन  में  एक  राजन  फारेस्ट

 डिवीजन  में  पलंग  में  जंगला  कौर  हसिल

 में  पाटनगनी  में  यमनोत्री  में  एक  ;  आ्रोब्रेजिड़

 में  प्रौढ़  कुमाऊं  ज़िले  में  एक  मूल-वन  |

 os  न्नावनको  र-कोचीन  कोट्टयम  जिले  में  परियर  मृग-वन I

 जम्म  कौर  काश्मीर  काश्मीर  डिवीजन  में  ate  जम्मू  डिवीजन में

 मग-व

 द  एक  जिस  में  पूरा  एकेसी  हलघाट

 परिरक्षित  वन  शामिल हैं  ।

 १७  कोटा  डिवीजन  में  जयपुर  डिवीजन  में

 भरतपुर  डिवीजन  में  तीन  मूल-वन  ।

 १८  उत्तर  कन्नड  ज़िले  में  डांडे ली  मग-वन  स्थापित  किया  at

 रहा है  I

 १९  मध्य  ला  जिले में  भर  चांदा  जिले  में  up  मग-वन  ॥
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 कौर  यह  प्रशन  नहीं  मिस्त्री  सी०

 उठता  क्योंकि  इन  मृग-वनों  को  राज्य  सरकारों  (४)  (५)  नमूना  तैयार  करने  वाले

 ने  भ्रपने ही  aa  पर  स्थापित कौर  पोषित  ),  (६)  स्टेनोग्राफर

 किया है  ।  में  |  यह  सभी  पिछले  सत्र  में

 रेलों  पर  दूध  का  संभरण  चाल्  पर  १९४५४  से  शुरू  होने  वाले

 wa  से  हटा  दिये  गये  हे  ।
 १३०६.  थी  राघवेथ्या :  क्या  रेलब  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अन्तर्राष्ट्रीय गेहूं
 सम्मेलन

 क्या  यह  सही  है  कि  रेलों  पर  दूध

 महंगा  करने  की  व्यवस्था  के  लिये  टेंडर  स्वी  कार
 १३०८.  श्री  एन०  बी०  चौधरी

 :
 क्या

 are  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करने  के  सिलसिले  में  सरकार  ने  एक  ग्राम

 निकाली है  कि  सहकारी  दुग्ध  संस्थानों को
 करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  WTA,

 प्राथमिकता  दी  जानी
 PeUY  में  प्रायोजित  होने  वाले  अ्रन्तर्राष्ट्रीय

 गेहूं  सम्मेलन  में  भाग  लेने  का  निर्णय  कर
 क्या  किसी  शाकाहारी

 लिया है  ?
 को  राज्य  भर  में  दूध  मुहैया  करने  के  टेके

 देने  के  बारे  में भ्रान्ध्र राज्य राज्य  सरकार से  कुछ  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 कहा  गया
 PEUY  में  आयोजित  होनें  वाले

 अन्तर्राष्ट्रीय  गेह॑  सम्मेलन  में  भाग  लेने  का
 यदि  तो  उस  मामले  में  क्या

 निर्णय किया  गया  है  ?
 fara  औपचारिक  निमंत्रण  प्राप्त  होने  पर

 ही  किया  जायगा  ।  ait  तक  कोई  झ्रामंत्रण
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 शाहनवाज़
 नहीं  मिला  है  ।

 शर

 जी  नहीं  डेरागोपीपुर
 पुल

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।  १३०६.  श्री  हेम  राज  :
 क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  जोरहाट
 PeXR,, केन्द्रीय  सरकार  ने

 १३०७.  श्री  विमला  प्रसाद  चालीसा  :
 Peuv  LEXY  के  वर्षों में  पंजाब  सरकार

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  को  डेरागोपीपुर  पुल  बनाने  के  लिये  कितना

 जोरहाट  की  औद्योगिक  कितना  अनुदान  दिया  है  प्रौर  वह  Re yt  में

 प्रशिक्षण  संस्था  में  कुछ  व्यवसायों के  प्रशिक्षण  कितना  अनुदान  देने  का  प्रस्ताव  कौर

 पाठय-क्रम  हटा  दिये  गये
 पंजाब  सरकार  ने  इस  में  से  हर

 यदि  तो  किन-किन  व्यवसायों  वर्ष  कितने  धन  का  उपयोग  किया  है  शौर

 क े?  कितना  धन  अनुपयुक्त रह  गया  है  ?

 श्रम  मंत्री  खड़भाई क्  :  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के सभासचिंव

 जी  हां
 शाहनवाज़

 :  शौर

 उन  व्यवसायों  की  सुची यह  १९५४  राज्य  के  बंटवारे  के

 (१)  गह-निर्माण  करने  वाले  (२)  नक्शा
 अन्तर्गत  केन्द्रीय  art  निधि  में  से  पुल की

 नवीसी  (३)  अनुमित  लागत
 का  ६०  प्रतिशत  भार
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 ३६३७  लिखित  उत्तर  थ  सितम्बर  2euy  लिखित  उत्तर  ३६३८

 करने  की  स्वीकृति  दी  गई  जो  के  प्रस्ताव  को  मान  लिया  जितना

 अधिक  १८  लाख  तक  हो  सकती  थी  ।  इस  जल्दी  संभव  उन  के  लग  जाने  की

 अनुमोदन  के  बल  राज्य  के  बँटवारों  में  ma है  |

 निधि  सुलभता  को  देखते  हुए  हो  राज्य  डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा

 सरकार  खच  कर  सकती  है  ।  भारत  सरकार  श्रीनाथ  गये  निवासस्थान  के  मान  वही  हें  जो

 भी  वार्षिक  अनुदान  नहीं  कती  ।  कि  अ्रौर  संभरण  मंत्रालय  के

 राष्ट्रीय  राजपथ--मध्य  प्रवेश  इन  मानकों  में  चौथी  श्रेणी  के  कर्म  चोरियों

 १३१०.  श्री  कामत :  क्या  परिवहन
 के  मकानों  में  प्लग  ग्रहण  संडासों  की  सुविधा

 शामिल  नहीं  ।
 मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखना

 की  कृपा  करेंगे  ,  जिस  में  मध्य  प्रदेश  के  मौजूदा  अलग  से  काय  कराने  का  पारिश्रमिक

 और  आजकल  बनने  वाले  राजपथों  का  ब्यौरा  १२१२.  चौधरी  मुहम्मद  शफी
 :

 क्या

 fear  गया  हो  ?  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  क्या  करेंगे  कि  :

 > रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभासचिव  क्या  यह  सच  @  कि  अलग से

 शाहनवाज़  मध्य  प्रदेश  के
 कुछ  निश्चित  कार्य  करने  के  लिये  रखे  गये

 मौजूदा  राज पथों  के  विवरण  के  साथ  एक  संदेशवाहक  कर्मचारियों  भ्र लग  से  कार्य

 विवरण  संलग्न है
 ।  परिशिष्ट  १२,  करान  का  जो  पारिश्रमिक  स्वीकृत  किया  गया

 संख्या  22]  |  मध्य  प्रदेश
 में  कोई भी  है  उस  को  महंगाई  भत्ता  निश्चित  करने  के  लिये

 नये  राजपथ  निर्मित  नहीं  किये  जा  रहे  हैं  ।  पहली  geuy  से  पूरे  वेतन  का  हिस्सा

 मान  लिया  गया  भ्र  केन्द्रीय  वेतन  अ्रायोग *
 कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  में  सुविधायें

 की  सिफारिश  के  अनसार भये  पहली
 १३११.  चौधरी  मुहम्मद  दो  क्या

 2E Vy  से  कौर

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 क्या  यह  सही  है  कि  सरकार  का
 ह्

 ह  ह  ?

 डाक  तथा  तार  विभाग  की  चौथी  श्रेणी  के
 थन

 संचार  उपमंत्री  राज
 कर्मचारियों के  क्वार्टरों  में  पानी  के  अ्रलग

 नल  प्रौढ़  संडास  लगाने  का  विचार
 जी  यह  सुविधा  पहली

 FEY  से  ही  मंजूर
 की

 गई  लेकिन  यह  सही यदि  तो  शौर

 नहीं  है  कि  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  ने  पहली
 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 १९४७  से  उसे  मंजूर  करने  की
 >

 सिफ़ारिश  की  थी  ।

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 पहले  प्रश्न  के  उत्तर  के  यह

 {&)  केवल  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  के
 चौथी

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 श्रेणी  के  sed  में  पानी  के  अलग-प्रलय  नल

 को  एक  प्रस्ताव  है  ।  लेकिन  अलग  अलग
 चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  क्वाटर

 १३१३.  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :  क्या
 संडास  बनवाने  का  ो  कोई  प्रस्ताव नहीं

 हाल  ही  सरकार
 a

 चौथी
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  केवल  दिल्ली  कौर  क्या  यह  सही  है  क्रि  चौथी  sro

 नई  दिल्ली में  स्थित  क्वार्टरों में  नल  लगवाने  के  वें  कर्मचारी  जो  १९४७  में  के
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 मकानों में  भर  दिये  गये  उन्हें  प्राजक  पुलिस  संस्थापन  ने  भ्रष्टाचार  के  कितने

 4 gant  से  मकान  नहीं  मिले  मामला  का  पता  लगाया  2१

 यदि  हां  तो  इस  मामले  में  सरकार  ऐसे  कितने  मामलों  को  निपटाया

 ear  करन  उडा  रही  है
 गया >  गर

 सवार  उपमंत्री  राज  बहादुर )  एक  मामले के  निपटानें  में  कितना

 समय  लगता  है  ?
 शर  सदस्य  शायद  उस

 तथा  का  जिक्र  कर  रहे  हें  जिस  में  चौथी  श्रेणी  राव  तथ  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 दो  कर्मचारियों  को  चपरासियों  की  तरह
 शाहनवाज़  खा ं)

 का  एक  ही  मकांन  दे  दिया  जाता  था ।  यह  PEYS—LY  PEYY—-YE

 प्रथा  देश  के  विभाजन  के  समय  wit  उस  के  TH)
 बाद  निवासस्थान ों  की  भारी  कमी  की  हिला

 स्थिति  में  चलाई  गई  थी  ।  जेसे  ही  इन  मकानों  Co  २६

 म॑  एक  साथ  रहने  वले  कर्मचारियों  के  लिय
 are  प्रशन  के  भाग

 निवास-स्थानों  का  प्रबन्ध  हो  इस
 का  अर्थ  स्पष्ट  नहीं  ।  अरब  तक

 तथा  को  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  |
 ६६  मामले  चले  हें  ।  उन  में  से

 ४०  की

 टेलीफोनों की  सुविधा  पड़ताल  हो  रही  २०  को  न्यायालय  में

 १३१४.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  भेज  दिया  गया  ४  को  विभागीय  कार्यवाही

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 के  लिये  वापिस  भेज  दिया  गया  है  2  को

 स्थानीय  पुलिस  के  हाथों  सौंपा  गया  है  कौर क्या  सरकार का  उन  रेलवे

 स्थानों  पर  भी  टेलीफोन  लगवाने  का  विचार  है  १  के  लिये  अभियोग (  )  की  अनुमति

 जिन  पर  कि  अभी  भी  जनता  टेलीफोन  मांगी जा  रही  है

 एक्सचेंज  मौजद
 ह  झर

 डाक  कर्मचारी

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  रेल
 १३१६.  को  डी०  सो०  फार्मा  क्या

 के  करेली
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कौर  नरसिंहपुर  स्टेशनों  पर  भी
 टेलीफोन

 लगायें  जायेंगे
 ?  डाक  तथा  तार  विभाग के  कितने

 era  सांस्कृतिक  कार्यवाहियों  में  भाग  लेने

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा सचिव

 ,
 के  अपराध  सन  PEXR  से  १९४५४  तक की

 शाहनवाज़  x
 अवधि  बर्खास्त  हुए  या  नौकरी  से  हटा

 यदि  उन  के  उचित  कारण  मौजद  हों  ।

 दिय  गये

 इस  पर  बिचार  किया  जा

 रहा है  ।
 सन्  १९५२  से  १९४५४  तक

 की  अवधि में  किसी  कर्मचारी को  किसी

 भ्रष्टाचार के  मामले

 राजनीतिक  संगठन  को  सक्रिय  रूप  से  सहायता
 १३१५.  श्री  देवगन  क्या  रेलवे  मंत्री  देने  के  भ्रपराध में में  बर्खास्त किया  गया  ar

 नौकरी  से  हटाया  गया  कौर यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६५४-५५  और  १९५५-५६  के  (7)  तो  कितने  कर्मचारियों

 अभी  तक  उत्तर  रेलवे  के  विशेष  को ?

 357
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 संचार  उपमंत्री  राज  :  यदि  तो  कितने  स्थानों  में

 (१)  बस्ती  किये  गये--एक  भी
 अभी  भी  तार-घर  खोले  जाने  हैं  ?

 नहीं
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 (२)  नौकरी  से  हटाये  गये--एक  भी  ot
 नहीं

 ।

 नही ं|  ९६  तहसीलों में  से  ७८  स्थानों

 जी  art  पर  तार-घर  खोले  जाने  हैं  ।  ५२३  स्थानों  पर

 तार-घर  खोले  जाने  की  स्वीकृति  दी  जा  चुकी

 (१)  बस्त्रार्त  किक  सन
 -  valet  क

 —at  t
 है  शौर इस  वर्ष  २०  कौर  स्थानों की  स्वीकृति

 (2)  नौकरी से  हटाये  गये--पाठ  ।  दिये  जाने  की  सम्भावना है  ।

 श्रम  न्यायाधिकारियों के  समक्ष  मामले
 रेलवे  निरोक्षकालय

 १३१७.  श्री  एस०  Alo  सामन्त :  क्या
 १३१९.  चौधरी  मुहम्मद

 दारो
 :

 क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 arr  रेलवे  निरीक्षकालय में
 पहली  PEYY  से  जारी

 हुए  प्रौद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  श्रन्तगंत
 कितने  कर्मचारी  काम  करत  कौर  १९४७

 देवा  में  स्थापित  श्रम-न्यायाधिकरणों के
 के  मुक़ाबिले  में  उन  की  संख्या  में  क्या  घटा-बढ़ी

 केन्द्रीय  राज्याधिकार  क्षेत्र  के  कितने

 हुई
 wk

 निरीक्षकालय  ने  १९५२  से  aa
 इन  मामलों  के  निबटाने  में  देर

 तक  प्रति  वर्ष  इन  विषयों  से  सम्बन्धित  कितने
 होने  के  क्या  कारण

 प्रार्थनापत्रों पर  कार्यवाही  की  है  उन  के  afar  रू  प  से  निबटने  में

 (१)  मान्य  परिमाणों  ar
 कितना  समय  कौर

 (२)  नई  प्रकार  के  इंजिन  चलाने  की
 कितने  ward  पर  भारत  के

 कौर  मज़ों
 ने  ऐसे

 न्यायाधिकरण ों
 का

 बहिष्कार

 किया  उन  की  राज्य-वार  संख्या कया  है  ? (३)  रेलवे  इंजिन  ग्रोवर  डिब्बे
 ?

 संचार  उपमंत्री  राज  श्रम  मंत्री  खं डू भाई
 :

 से  पहली  ReXy  को श्र  लोक-सभा-पटल  पर  दो

 विवरण  रखे  जाते  जिन  में  मांगी  गई  सूचना
 केन्द्रीय  सरकारी  औद्योगिक  त्यायाधिकरणों

 दी  गई  है
 ।

 परिशिष्ट  १२,  शभ्रनवन्ध  में  १३  मामले  विचाराधीन थे  ।  तब  से
 aa

 तक  २४  नये  मामले  पेश  हुए  हैं
 ।

 पहले  के संख्या  २२]

 १३  मामलों  में  से
 ८

 कौर  २४  नये  मामलों  में

 हैदराबाद  में  तार-घर  से  ८  निबटा  दिये  गये  हैं  ।  संलग्न  विवरण  में

 १३१८.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी :  क्या  प्रभी  चलने  वाले  २१  मामलों  का  ब्यौरा  दिया

 संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  जा  रहा है
 ।  दिखाये  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध

 सख्या  २३]
 क्या  हैदराबाद  राज्य  के  प्रत्येक

 तालुका  हैडक्वार्टर  में  एक  तार-घर  सरकार  के  सामने  ऐसे  कोई  भा

 खोला  गया  कौर  उदाहरण नहीं  हैं  ।
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 कत्तव्य-पालन  में  लापरवाही  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 १३२०.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  शाहनवाज़  खां  )
 ः

 क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :  2EXI-VV  २५.६  करोड़  रुपये  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  पहली  जून  १९  AT— YY

 yeyuy  को  उत्तर-पूर्वी रेलवे  के  जीवधारा  रेलवे

 स्टेशन के  पहली  श्रेणी के  एक  डिब्बे

 में  पैसेंजर  )  रेल  गाड़ी  का  एक  ड्राइवर
 अमेरिका

 कौर  मुजफ्फरपुर के  प्रादेशिक  यातायात  जापान  ।

 अ्रघीक्षक  के  कार्यालय  का  एक  क्लिक--दोनों

 ताड़ी  पी  रहे  कौर  फायरमेन  ने  ट्रेन  चलाई
 (7)  माननीय  सदस्य  का  मतलब  शायद

 उन  फर्मों  को  सुविधायें  देने  से  है  जिन्होंने  कि

 प्रभी  तक  भारत  में  होने  वाले  रेलवे
 यदि  तो  क्या  उस  मामले  में

 कुछ  कार्यवाही की  गई  है  ?
 उपकरणों  भंडारों  को  देश  में  यहीं  बनाने

 का  काम  शुरू  किया  यदि  उन  का  यही

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिध
 मतलब  तो  यह  निश्चित  है  कि  ऐसी  फर्मों

 शाहनवाज़  :  कौर
 को  हर  संभव  प्रोत्साहन  ae  रियायतें दी

 समस्तीपुर  की  सरकारी  रेलवे  पुलिस  के  जायेंगी  ।

 अ्रभियोजन  निरीक्षक  ने  रिपोर्ट

 दी  थी  कि  रेल  डिब्बों का  कारखाना १-६-५४५  को  YOY  का

 ड्राइवर  जीवधारी  स्टेशन  के  प्रादेशिक

 यातायात  अ्रधीक्षक  के  कार्यालय  के  एक  कलक

 १३२२.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :

 रेलवे  मंत्री  ३०  2euy ar fer 7 को  दिये  गये
 के  साथ  पहली  श्रेणी  के  डिब्बे  में  ताड़ी  पीता

 अतारांकित  संख्या  ६६०  के  उत्तर  के

 देखा  गया  कौर  उस  ने  फायरमैन  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 को  मोतीहारी  तक  ट्रेन  चलाने  की  अनुमति

 दी  थी  ।  इस  सिलसिले  में  जांच-पड़ताल की  विशाखापत्तनम  में  जो  कारखाना

 जा  रही है  ।  खोलने  का  विचार  उस  के  लिये  किन-किन

 देशों  से  मशीनें  ae  wer  पुर्जे  रायात  किये
 रेलवे  उपकरण  कौर  भंडार

 इन  का  मूल्य  कया

 १३२१.  श्री  घी ०  डी०  शास्त्रो  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  रेल  के  डिब्बों  को  बनाने  के  लिये

 आवश्यक  माल  आयात  करने  के  लिये  किन  देशों

 सन्  १९५३-५४  PEXV-LY
 से  प्रबन्ध  किया  जा  रहा

 विभिन्न  देशों  से  आयात  होने  वाले  उपकरण

 शर  भंडार  का  मूल्य  क्या  क्या  रेल  के  डिब्बे  बनाने  के  वर्त  मान

 कारखानों  की  उत्पादन-क्षमता  बढ़ाने  कौर  नये
 यें  किन-किन  देशों  से

 आयात  किये  गये  श्र
 कारखाने  स्थापित  करने  की  सम्भावनाओं  पर

 विचार  किया  गया

 क्या  सरकार  इस  काम  में
 लगी

 हुई  फर्मों  को  विशेष  सुविधायें  देने  के  बारे  में
 यदि  तो  उन  की  रूपरेखा

 क्या है  ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासच़िव  रेल  का  वस्तु-भाड़ा

 शाहनवाज  विदेशों  से
 १३२३.  श्री  देवगन  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 सामान  मंगाकर  माल-डिब्बे बयार  करनें  क
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  कारखाना  खोलने

 का  विचार नहीं  है  ।  यह  काम  पर  कराया  कलकत्ते की  मेसर्स  बेजनाथ  शारदा

 जायगा  |  डिब्बे  बनाने  के  लिये  जरूरी  मशीनों
 इंडिया  ट्रेड  एस०  लाल  एण्ड

 और  प्लान्ट  का  प्रबन्ध  ठेकेदार  करेगा
 कम्पनी  बर्मा-शेल  स्टोरेज  एण्ड

 डिस्ट्रीब्यूटिंग  कम्पनी  साफ़  इंडिया  लि

 8843-4  में  किदरपुर  डाक  में  किस विशाखापत्तनम  यार्ड  में  तयार

 होने  वाले  माल-डिब्बों  कें  सामान  अपना  रेलवे-भाड़ा चुकाया  करती

 आस्ट्रिया  ate  चेकोस्लोवाकिया  से
 क्या  उपरोक्त में  से  किसी भी

 ary  से  प्रतिभूति  जमा  करने  को

 जी  हां
 कहा  गया

 उन  फर्मों  )  के  नाम  en
 रेल  सामान  समिति  बनायी  जा

 हूं  जिन  से  श्र  भी  जमानत  मांगी  गयी  प्रौढ़

 चुकी
 जो

 इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  देगी
 कि

 इस  अतिरिक्त  जमानत  की  राशि  कितनी थी
 किन  कारखानों  में  काम  नहीं  हो  रहा  है  ग्रोवर

 चालू  कारखानों  में  काम  किस  तरह  बढ़ाया

 क्या  किसी  सार्थ  की  प्रत्यक्ष-पत्र

 कीਂ  सुविधा  वापस  ले  ली  गयी  are जाय  ।  इस  समय  रेल  के  जो
 ~

 डिब्बे  बाहर  से  मंगाये  जाते हें  उन्हें  यदि  तो  किन  परिस्थितियों

 अपने देश  में  तेयार  करने के  लिये  नये  उद्योग  म  ह

 घन्टे  शुरू  करने  के  सम्बन्ध  में  भी
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिय

 सुझाव  ।
 treater

 :

 रेलवे  भाड़ा  चुकाने  का  ढंग

 बेजनाथ  शारदा  ३-२-५४  तक  प्रत्यय-पत्र  द्वारा  और  उस  के  उपरान्त

 नगद  |

 बप  इंडिया  ट्रक  Or  ७  ag  पद्धति  के  ania  |

 प्रत् ययन पत्र  द्वारा
 |

 प  एस०  लाल  एण्ड  कम्पनी  लि  ०

 प्  ae  एण्ड  कम्पनी  लि०  वज़नਂ  पद्धति  के  wears  ।

 बर्मा-दोल  ट्रायल  fer  एण्ड  प्रत्यय-पत्र  द्वारा  |

 डिस्ट्रीब्यूटिंग  कम्पनी  श्राफ  इंडिया

 लि०

 जी  हां
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 साथों के नाम के  नाम  अतिरिक्त  जमानत  की  रानी

 मेसी  बेजनाथ  शारदा  ',  20, oo  रुपये--श्री घटा  कर  १८,२००  रूपये  कर

 दी  गयी है  ।

 मैसेज  एस०  लाल  एण्ड  कम्पनी  लि०  १,०५,२५०  रुपये  घटा  कर  २७,१००  रुपये  कर

 दी  गयी  है  ।

 श्योर  (=)  मेसी  बेजनाथ  शारदा  यात्री  सुविधायें

 की प्रत्यय-पत्र की  सुविधा  वापस  ले  ली  गयी

 थी  क्योंकि  उन्होंने  भ्र ति रिक्त  जमानत  जमा
 १३२४५.  भी  धूपिया  क्या  रेलवे  मंत्री

 नहीं  की  थी  ;  लेकिन  wa  कम  की  गयी  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 अतिरिक्त  जमानत जमा  कर  देने  पर  क्या  यह  सच  है  कि  जो  गाड़ियां
 VA—S—VEUY  से  उन  को  यह  सुविधा  फिर

 गोरखपुर  कौर  गोंडा  के  बीच  में  चलती
 लौटा दी  गयी  है  ।

 उन  के  डिब्बों में  प्रकाश  प्रौढ़  पस्तो  की  व्यवस्था

 नहीं

 रेल  के  डिब्बे

 १३२४.  श्री  सी०  कार  चौधरी  :  क्या  क्या  यह  सच  है  कि  इन  गाड़ियों

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  के  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  के  शौचालयों  में  पानी

 नहीं  रहता  ?
 Pau  झ्र  ५५  में  जब  तक

 आयात  की  गयी  रल  गाड़ियों  की  संख्या
 (7)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  किसी  भी

 क्या  कौर
 स्टेशन  पर  शौचालयों  को  साफ  करने  के  लिये

 उन  को  चलाने  में  कितना  समय  भंगी
 नहीं

 कौर

 भ  ?

 यदि  होता  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 रेलवे  तथा  परि  बहन  मंत्री  के  सभा सचिव
 शाहनवाज़  :

 शाहनवाज
 :

 जी  नही ं।
 LEXY  में  ३४

 बड़ी  लाइन
 के

 २८८  छोटी  लाइन  क  जी  नहीं
 ।

 गोरखपुर  या  गोंडा  से

 चलने  से  पहले  सभी  रेलों  में  पूरा  पानी  भर

 ३२९२
 दिया  जाता  है  ।

 LEXY  १६  बड़ी  लाइन  के
 जी  नहीं  ।  गोरखपुर ate  गोंडा

 ११२  छोटी  लाइन  के  में  डिब्बे  साफ़  करने  वाले  कौर  भंगी  मिलते  है  ।

 a  ge  eee  wena  ee  en  ee  एਂ  सोच  के  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  भी  भंगी

 १२८  रहते
 हें  ।

 १९५६  के  मध्य तक  ।  नहीं  उठता  |
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 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  प्राप्त  कर  लियें  जो  उस  के  पास  पहले  से

 १३२६.  श्री  काजरोल्कर  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 डाक  य  तार  प्रशिक्षण केन्द्र

 विमानों क  वर्तमान  बेड़ ेके

 निकीकरण  के  लिये  सरकार  का  क्या  कदम
 १३२७.  श्री  के ०  ato  सोनिया  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उठाने का  विचार

 डाक  व  तार  विभाग  में  अब
 तक

 क्या  इस  प्रकार  के  श्राधुनिकीकर
 कितने  नये  प्रशिक्षण  site  शिक्षा  केन्द्र  खोले

 की  योजना  तैयार  करने  के  लिये  सरकार  ने

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन को  कोई
 गये

 वे  किन  स्थानों  पर  खोले  गये निदेश  दिय

 नये  fama  कब  से  श्र  किन
 और

 ऐसे  कुल  कितने  केन्द्र  स्थापित
 मार्गों पर  चलन

 टि
 ~  ba  hon’

 ?

 यात्रियों  के  लिये  सुरक्षा  कौर
 संचार  उपमंत्री  राज

 आराम की  व्यवस्था के  निमित्त  रात  की
 एक  विवरण  पत्र

 वायु-डाक  सेवा  में  सुधार  के  लिये  सरकार  का
 पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।
 परिशिष्ट

 क्या  क़दम  उठाने  का  विचार  है
 ?

 १२,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 संचार  उपमंत्री  राज  निम्नलिखित  अन्य  केन्द्रों  के

 ate  सरकार  के  अनुमोदन से  खोलने का  प्रस्ताव है

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  ४
 १.  डाक-तार  प्रशिक्षण  केन्द्र  v

 वाइकाउन्ट  विमानों  के  लिये  भ्रामक दिया  है  ।
 २.  डाक  प्रशिक्षण कक्षाएं

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ५  वाइकाउन्ट

 विमानों  तथा  डकोटा-विमानों का  स्थान  लेने
 ३.  टेलीफोन  निरीक्षकों

 के  लिय  उचित  प्राकार के  २८  मध्यम  श्रणी  क  तथा  वायर मैनों  के  लिये  प्रशिक्षण
 कक्षाएं  े

 विमानों  के  क्रय  की  व्यवस्था  भी  कर  ली

 गयी है  v.  fea  मोसे  प्रशिक्षण  g

 शीराज़ा  है  कि  पहले  ५  वाइकाउन्ट
 ५:  टेलीफ़ोन  आपरेटरों  की

 क्षण  कक्षाएं
 विमान  eu  की  दूसरी  छमाही  तक

 जायेंगेब्नौर ये  विमान  प्रमुख  ट्रंक  मार्गों  कौर  कल  योग
 र्

 पड़ोसी  देशों  को  जाने  वाले  मार्गों  पर  चलाये
 इम्फाल नगर  कोष  निर्वाचन जायेंगे ।  ail  यह  संकेत  करना  सम्भव  नहीं

 कि  दूसरे  प्रकार  के  विमान  कब  मिलेंगे  कौर  १३२८.  श्री  रीडिंग  fete
 :

 क्या

 कब  काम में  लाये  जायेंगे  ।
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगी  कि

 :

 रात  की  हवाई-डाक  सेवा  क्या  मणिपुर  सरकार  ने  इम्फाल

 मास्टर  विमानों  के  साथ  चलान  का  विचार  है  ।  नगर  कोष  के  निर्वाचन  के  लिये

 नामावली  तैयार  करने  का  काम  पूरा  कर
 इसलिये  कारपोरेशन ने  इस  प्रकार  के  उन  तीन

 ४|मानों के  अलावा  ऐसे  ही  तीन  विमान  और
 लिया
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 ये  निर्वाचन  किस  समय  उड़ीसा  में  केन्द्रीय गोदाम

 और
 १३२९.  श्री  संगण्णा  कया  खाल  और

 कृषि  मंत्री  उड़ीसा  के  केन्द्रीय  गोदामों  के इम्फाल  नगर  कोष  में  कौन  कौन
 सम्बन्ध में  गत

 से  क्षेत्र  स्थान  सम्मिलित  किये  गये  है  ?  १०  १९५४  के

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ७४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 जी  हां  ।

 क्या  इस  योजना  का  परित्याग

 RENY  में  ।
 कर  दिया  गया  अथवा  उस  पर  कार्प  हो

 ै
 इम्फाल  नगर  कोष  में  ये  क्षेत्र

 रहा  @;

 स्थान  सम्मिलित किये  गये  हे  यदि  इस  योजना  पर  हो

 रहा  हो  तो  उस  में  wa  तक  कितनों  प्रगति
 (१)  इन  सीमा  रेखायें  के  भीतर  art

 हुई
 वाले  क्षेत्र  :  भारत-बर्मा रोड  पर  राइफल  रेंज

 के  नुक्कड़  से  शरू  होकर  डी०  एम०
 क्या  उड़ीसा  में  सुखे  की  स्थिति  का

 इस  योजना  से  कुछ  भी  सम्बन्ध  है  ?
 कालेज  की  परिश्रमी  ate  उत्तरी  सीमा  रेखा

 के  सहारे-सहारे राइफल  रेंज  रोड  कौर  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 थंगमीबंद  रोड  के  संगम  वहां  से  दक्षिण  इस  योजना  पर  काम  हो  रहा  है  ।

 की  झोर  मुड़कर  नागा  नाले  कौर  नम्बुल  भनोत  खुर्दा  रोड  खरियार  रोड

 थंगमीबंद  रोड  के  सहारे  सहारे  क्ीसमधोंग  १४५  चि, द्ज्चार  टन  पामधथ्य  वाले  दो  गोदामों

 पुल  फिर  ga  की  मुड़कर  कौर
 के  निर्माण  के  लियें  उचित  भूमि  प्राप्त  कर  ली

 कीसमथोंग  रोड  के  सहारे  सहारे  भारत-बर्मा
 गयी  ्  व्यय  के  भ्रनुमान  भी  तैयार  कर

 रोड के  साथ  उस  के  संगम  वहां से  लिये  गये  हें  ।  कोरापुट  चांदबली  में  भी
 सीधे  इम्फाल  नदी  पार  कर  श्र  प्रासाद  की

 २०  हजार टन  सामर्थ्य  के  गोदामों के  निर्माण

 चहारदीवारी  के  दक्षिण-पदिचमी  कोनें  तक
 के  लिये  उचित  भूमि  अंतिम  रूप  से  पसन्द

 वहां  से  पूर्वे  की  कौर  प्रासाद  की  दक्षिणी  शौर

 कर  ली  गयी  हैं  कौर  इन्हें  प्राप्त  किया  जा  रहा
 पूर्वी  चहारदीवारी  के  सहारे-सहारे  येरिपक  रोड

 है  ।  बरहामपुर कौर  बालासोर  में  ऋमशः

 के  साथ  प्रासाद  की  पूर्वी  चहारदीवारी के  २०  ४०  हज्ञार टन सामथ्ये टन  साथ  के  गोदामों

 संगम  वहां  से  उत्तर  की  उखरुल
 के  निर्माण के  लिये  उचित  स्थान  पसन्द  करने

 रोड  से  येरिपक  रोड  के  संगम  येरिपक
 का  काम  किया  जा  रहा  है  ।

 उखरुल  रोड  भारत-बर्मा  रोड  के

 संगम  से  ले  कर  फिर  राइफल  रेंज  रोड  के  जी  नहीं  ।

 संगम  तक  |
 श्रमिकों  के  केन्द्रीय  संगठन

 (२)  उरिपक  में  जिला  a  सत्र
 १३३०.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 उपन्यायाधीश  तथा  मुंसिफ  के

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 न्यायालय का  भ्र हाता  |

 श्रमिकों  के  सभी  केन्द्रीय  संगठनों
 (३)  सिंगजामेई  बाज़ार

 ।

 ने  नाम  क्या  हें  कौर  ३१  Veuy  को

 (४)  निपाकेइथल  |  इन  में  से  प्रत्येक  की  सदस्य-संख्या  कितनी

 भर संपूर्ण  क्षेत्र का  क्षेत्रफल  १.  २  लगे  मील
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 ऐसे  स्वतंत्र  कामिक  संघों  की
 क्राफ्ट्स  लिमिटेड  में  छोटी  लाइन  के  कितने

 सदस्य-संख्या  कितनी  जो  किसी  केन्द्रीय  डिब्बों  का  निर्माण  :
 बौर

 श्रम  संगठन  से  सम्बद्ध  नहीं  हैं  ?

 उन  में  से  कितने  डिब्बे  मंसूर  राज्य

 श्रम  मंत्री  खं डू भाई  में  काम  में  लाये  गये
 ?

 श्रमिकों  के  मुख्य  शेरगिल  भारतीय
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव केन्द्रीय  संगठन  इस  प्रकार  हें

 शाहनवाज़  एक  भी  नही ं॥
 (१)  इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन

 हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट्स  लिमिटेड  इस  समय
 कॉंग्रेस  राष्ट्रीय

 बड़ी  लाइन  के  तीसरे  दर्जे  के  इस्पात  के  डिब्बे
 कामिक संघ  ;

 तयार  करने  में  लगा  बुझा  है
 ।

 (२)  हिन्द  मज़दूर
 wet  नहीं  उठता

 |

 (3)  झाल  इंडिया  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस

 भारतीय  कार्मिक  संघ )  ;  राजकुमारी  फ्रीडा-रक्षा  योजना

 कौर

 १३३३.  श्री  के ०  के०  दास :  क्या
 (४)  यूनाइटेड  ट्रस्ट  यूनियन  कांग्रेस

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कार्मिक  ॥

 राजकुमारी  क्रीड़ा-दिक्षा  योजना
 ३१  ae  को  इन  की

 संख्या  कितनी  इस  के  प्रमाणिक  आंकड़े  के
 प्रवेश  के  बाद  से  उस  की

 सहायता
 के

 लिये

 wat  उपलब्ध  नहीं हैं
 ।  कितने  waar दिये

 यह  सूचना  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  क्या  उपरोक्त  योजना  सरकार  ने

 रेल  के  इंजिन
 चलायी

 १३३१.  st  रघुनाथ सिह  :  क्या  रेलवे
 उस

 का  व्यय  किस  प्रकार  पूरा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  १  जनवरी

 श्र  २३१  १९५५  के  बीच  भारत  में  संगठन
 के  पदाधिकारियों

 के  नाम

 कितने  रेलवे  इजिनों  का  निर्माण  gar  कौर  क्या  हें
 ?

 कितने  इंजिन  भारतीय  रेलवे  को  दिये  गये  ?
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  राजकुमारी  क्रीड़ा-शिक्षा  योजना  के

 शाहनवाज ़:  लिये  wa  तक  ये  अनुदान  दिये  गये  हैं

 योग बड़ी  लाइन  छोटो  लाइन
 PEXR-YO  में  ७५,०००  रुपये

 निर्मित  ८  देश  ११७

 दिये  गये  BY  30  2oX  PEXV—YY  में  2,0 g,000  स्पा

 रेल के  डिब्
 PEKKA E  में  २,००,०००  रुपये

 १३३२.  श्री  वोडयार
 :  क्या

 रेलवे  मंत्री  चालू  वित्तीय  वर्ष
 के

 at  के  पहले

 ?  लाख  की  एक  कौर  ui  मजूर ay
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 जागेगी  |

 PEYV—UY  शौर  PEXYRNE

 में  बंगलौर  के  हिन्दुस्तान  एयर
 जी  a
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 समय-समय  पर  मिलने  वाले  समय
 इस

 sera  पर  भी  विचार  किया

 कारी  श्रनदानों  जायगा

 ये  नाम  हैं  भ्रन्तररष्ट्रीय  प्रशिक्षण  केन्द्र

 स्वास्थ्य  मंत्री  सभापति
 १३३५.  श्री  संगण्णा

 :  क्या  कौर

 कृषि  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  वी०  के०  बी०  पिल्ले
 क्या  यह  सच  है  कि  कटक  में

 मंत्रालय )  सदस्य  १  a ed  से  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 श्री  एस०  रत्न  q
 ै

 प्रशिक्षण  केन्द्र  गया

 माल  यदि  तो  इस  का  कार्यक्रम

 श्री  वी०  शंकर
 दिव्य

 क्या

 श्री  कृष्ण  प्रसाद  क्या  प्रशिक्षण पर  होने  वाले  व्यय

 डा०  देवराज  नारंग  के  कुछ  भ्रंश  को  विदेशी  सरकारें
 a

 राज्य

 श्री  वी०  पी०
 सरकारें  भी  वहन  करेंगी  ?

 संसद्  सदस्य  सदस्य  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 जी  हां  ।  १  PeUY  को
 श्री  जयपाल  संसद्

 सदस्य  सदस्य  भारत  सरकार  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  के  एफ०  ए०

 to के  संयुक्त  तत्त्वावधान में  चावल  उगाने
 १०  श्री  जेड०  कार

 To  ato  ए०  अवैतनिक
 के  द्वितीय  अन्तर्राष्ट्रीय प्रशिक्षण  केन्द्र  का

 केन्द्रीय  चावल  गवेषणा  संस्था  कटक
 कोषाध्यक्ष

 में  किया  गया  था  |

 | ह
 श्री  ए०  एस०  डि मेलो

 इस  केन्द्र  में  चावल  उगाने
 तथा

 सचिव
 चावल में  सुधार  करने  से  सम्बन्धित  क्षेत्रीय

 प्रयोग  के  सिद्धान्तों  तथा  टेक्नीक  में  विशेष
 नई  रेलवे  लाइन

 प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  प्रशिक्षण
 १३३४.  को  संगण्णा :

 क्या  रेलवे  मंत्री
 क्षेत्रीय  प्रयोग  कार्य  तथा  गोष्ठी  का  काय  ऊंची

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 अहंता  प्राप्त  प्राध्यापकों द्वारा  ही  किया  जाता  है  ।

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने
 यह  पाठ्यक्रम उन  पदाधिकारियों  के

 रायगडा  रेलवे  लाइन  को  द्वितीय  पंचवर्षीय
 लिये  है  जो  कि  चावल  की  किस्मों  के  सुधार

 योजना  में  सम्मिलित  करने  का  प्रस्ताव  किया
 के  प्रयोग  कायें  में

 व्यावहारिक
 कार्य  करेंगे  ।

 aK  प्रशिक्षार्थियों
 को  ध  खेत  का  नक्शा  तैयार

 यदि  तो
 इस

 विषय  में  क्या
 उसे  उस  से  प्राप्त  आंकड़ों क

 कार्यवाही  की  गयी  ?  विदलेषण
 तथा

 अन्य
 विशेष

 प्रयोगों
 को  करने

 में  भाग  लेना  होगा
 ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 कार्यक्रम  के  चावल  उगाने  के दा हुन वाज़  :  जी  हां

 कार्यक्रम  के  बड़े  स्तर  पर  संगठन  अच्छी द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 किस्म  बीज  के  वितरण  तथा  किस्मों  क
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 [sto  पी०  एस०  कुछ  ऐसे  निर्यातक तथा  खानों  क

 विकास  की  प्रणाली  का  अध्ययन  करने  के  मालिक हें  जिन  के  पास  बरा बिल  सार्वजनिक

 लिय  भारत  के  महत्वपूर्ण  गवेषणा  क्रो की  भ्रामक  लादने  वाले  साइडिंग  में  कोई  रेलवे

 यात्रा  भी  सम्मिलित है  ।  का  स्थान  नहीं  है  ।  कुछ  ara  के  पास  जो

 विदेशी  सरकारें  तथा  राज्य  सरकारें  कि  वहां  वर्षों  से  यह  काय  कर  रहे  ह  एक  से

 ध्यान  द्वारा  नामनिर्देशित व्यक्तियों  का  अपने  अधिक  स्थान  ह  क्योंकि  तब  आजकल  की  तरह

 मुख्यालयों  से  कटक  प्लान  का  यात्रा-व्यय  तथा  स्थान  की  इतनी  मांग  नहीं  थी  ।

 विभिन्न  देवों  में  उन  को  दिये  जाने  वाले  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि

 सामान्य  वेतन  के  व्यय  का  भार  वहन  करेंगी  |
 बरा बिल  में  इस  समय  देने  के  लिये  कोई

 स्थान  रिक्त  नहीं  है  ।

 रेलवे  साइडिंग

 १३३६.  श्री  देवगन  :  व्या  रेलवे  मंत्री  रेलवे  लाइन  का  टूट  जाना

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :  १३३७.  श्री  अमजद  साप  क्या  tae

 बाड़ाजमदा-बराबील  क्षेत्र  मंत्री  उन  स्थानों  के  नाम  बताने  की  कृपा

 करेंगे  जहां  at  गांव  व  अ्रमीनगांव के  बीच में  ६  tat  को  खड़ा  करने  के

 लिये  पर्याप्त  सार्वजनिक  साइडिंग
 PEK?  से  १९४५५  के  बीच  रेल  की  लाइन  का

 सिलसिला टूट  गया  ?

 यदि  तो  सरकार
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 बाड़ाजमदा  नवामंडी  बराबील  में  एक

 रेक  की  क्षमता  की  एक  श्र  सेवा  जनतिक  अयस्क  शाहनवाज़
 :  (१)  वर्ष  PEK?

 चढ़ाने का  साइडिंग  देने  का  विचार कर  में  किसी  रेलवे  लाइन  का  सिलसिला  नहीं

 टूटा
 रही

 (२)  १९४५२  में  इन  स्थानों  में  रेलवे
 क्या  सार्वजनिक वयस्क  चढ़ाने

 वाले  साइडिंग  में  सभी  निर्यातकों  तथा  खान  के  लाइन
 का

 सिलसिला  टूट  गया  था
 —

 मालिकों  के  लिये  टाल  का  स्थान  नहीं  है  ी
 च्

 होंगे  गांव  शर  छपरकता ;

 छपरकता  ate

 )  सोरूपेट  झ्र
 यदि  तो  सरकार

 बराबील  के  प्रत्येक  निर्यातक  मालगाड़ी
 सिहरो  शर

 )  घोघरापार  कौर
 रांगिया  ।

 के  डिब्बों  में  अपना  सामान  लदवाने  के  पूर्व

 अयस्क  जमा  करने  कें  लिये  स्थान  देगी  ?  (३)  RXR  में  रेलवे  लाइन  का

 सिलसिला नहीं  टूटा  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 जी  नहीं
 (४)  १९५४  में  लाइनों  का  सिलसिला

 शाहनवाज़ खौं  )
 इन  स्थानों  पर  टूट  गया

 बाड़ाजमदा-बराबील

 सोरुपेट  कौर  पाठशाला
 मंडी  से  माल  भेजने  की  कुल  क्षमता  तीन

 चैकों  तक  सीमित  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में
 के

 बरपेट  रोड  कौर  सो रु पेट
 रख  कर  माल  भेजने की  क्षमता में  वृद्धि  करने

 से  कोई  लाभदायक  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  के  बीच दो  स्थानों
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 )  पातिलादह  ate  बिजली  यदि  तो  उन  राज्यों के  क्या

 के  नाम  wie

 बिजली कौर  छपरकता  क

 बीच
 विशेषज्ञों की  इस  तालिका  का

 क्या  कार्य  होगा  ?

 (५)  १९५५  में  दो  छपरकता

 शरीर  बिजली  के  बीच  रेलवे  लाइन  का  सिलसिला
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  )

 से
 जी  किन्तु  स्वास्थ्य

 टट  गया  |
 सेवाशर्तों  के  महानिदेशक  ने  सभी  राज्यों  के

 रेलवे  बोझ  \  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  निदेशकों  को  यह  सलाह

 दी  है  किवे  उन  के  ध्यान  में  लाये गये  प्रिया
 १३३८.  श्री  सिह  डामर

 :  क्या

 समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित बी०  सी ०  जी०  के
 रेखा  मंत्री  ३०  PENX  को  दिये  गये

 तारांकित  संख्या  १६७४  क  उत्तर  के
 टीकों  की  जटिलताओं  की  जांच  करने  के  लिये

 डाक्टरों  की  एक  तालिका  बना  लें  ।  उक्त
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 तब  से  आदिवासियों का  कोई  प्रतिनिधि
 प्रयोजन के  लिये  ae  तक  इन  राज्यों  ने

 विशेषज्ञों की  एक  तालिका  बना  ली  है
 रेलवे  ats  में  लिया  गया  है

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 (१)  जम्मू  तथा  काश्मीर ।

 (२)  कच्छ  ।
 शाहनवाज़  :  जी  नहीं  |

 (३)  हैदराबाद ।

 रेलवे  उपकरण  को  क्षति  ¥  )  पे  चि  |

 १३३६९.  श्री  एच०  जी  ०
 वे  पणव  क्या  (५)  राजस्थान

 (६)  दिल्ली  ।
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 २७  १९५४  को  जनगांव
 में  हुई

 बुकिंग  का  रोका  जाना

 रेल  दुर्घटना  में  रेलवे  उपकरण  को  कुल  कितनी

 हानि  हुई
 ?  १३४१.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 tag  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 (tt  शाहनवाज़  :  रेलवे  सम्पत्ति  अर्थात्  क्या  यह  सच  है  कि  तेजपुर
 के

 डिब्बे  इत्यादि  तथा  स्थायी पटरी  तथा  सहायक  यातायात  निरीक्षक  ने  तेजपुर  व्यापार

 पुल  की  कुल  हानि  लगभग  ८०,५००  मंडल  को  हाल  में  ही  यह  सुचना  दी  है  कि

 रांगिया  में  मालगाड़ी  के  डिब्बों  के रुपय की  हुई  |

 बी०  सी०  जी०  के  ठीक
 जमा  हो  जाने  के  कारण  तेजपुर  लाइन

 पर  कुछ  समय  के  लिये  बुकिंग  बन्द  कर  देना
 १३४०.  श्री  रजना दन  रेड्डी :  कया  स्वास्थ्य  पड़ा  कौर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 :

 यदि  तो  मालगाड़ी  के  डिब्बों
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 प्रत्येक  राज्य  में  बी०  सी
 ०

 जी०  के  टीकों
 क

 का  जमाव  हटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 कारण  हुई  जटिल  बीमारियों  की  जांच  करने

 के  लिये  विशेषज्ञों  की  एक  तालिका  नियुक्त  रेलवे तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभासचिव

 शाहनवाज़
 :  जी  हां  ।

 कर  रही
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 शाहनवाज  स्वास्थ्य  त्री

 रांगिया  तेजपुर  शाखा  पर  जी  हां  ।  इस  अपील  के  फलस्वरूप  राष्ट्रीय

 यात  खुला  रखने  के  लिये  अतिरिक्त  गाड़ियां  रेड  फ़्रांस  सोसाइटियों  से  प्राप्त  हुई
 ।

 प्राप्त

 होने  वाली  डाक्टरी  दवाइयों  तथा  नगद  दान चलाई गई  हैं

 का  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा
 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  पंचाट---धनबाद

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १२,  श्रनुवन्ध

 १३४२.  डा०  रासा  राव  :  श्रम
 संख्या  २५]

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 केन्द्रीय  तार  नई  दिल्ली

 २४  १९५५  को  प्रौद्योगिक

 न्यायाधिकरण के  पंचाट  के  अधीन  कितने  श्रमिक
 १३४४.  डा०  सत्य वादो  :  कया  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 चार  महीनों  की  मूल  मजूरी  का  बोनस  प्राप्त

 नई  दिल्ली  स्थित  केन्द्रीय
 तार

 कार्यालय को  प्रति  दिन  औसतन कितने

 उन  में  से  कितनों  को  बोनस  दे
 एक्सप्रेस  पत्र  प्राप्त  होते  हैं  तथा  उस  द्वारा

 कितने  वितरित  किये  जाते

 wa  तक  कितनी  धन  राशि  दी

 (@)  इस  कार्यालय  में
 प्रतिदिन  औसतन

 पंचाट  को  क्रियान्वित करने  में

 कितने  साधारण  तथा  एक्सप्रेस  तार

 तथा  वहां  से  कितने  वितरित  किये  जाते
 विलम्ब के  क्या  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  एक्सप्रेस  पत्रों

 (=)  सरकार  उसे  तत्काल  कार्यान्वित  को  देनें  के  लिये  कोई  शभ्रतिरिक्त  कर्मचारी  नहीं

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?
 नियुक्त किये  जाते  हैं  तथा  इस  से  तार  सेवा  की

 श्रम  मंत्री
 खंड भाई

 :  प्रवीणता पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता

 से
 *
 (7)  विवाद  में  अन्तर्ग्रस्त  २४४५

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में
 मैंगनीज  की  खानों के  प्रां कड़े  इकट्ठा करने  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 जो  श्रम  तथा  समय  व्यय  होगा  उस  के
 संधार  उपमंत्री

 राज
 :

 थि  परिणाम नहीं  होगा  ।  कौर इस  पंचाट
 सप्ताह  के  अन्य  दिनों  को  २२४०,

 पर  कपिल  की  गई  है  तथा  यह  मामला  श्रम
 रविवार को  ३४७०  ।

 भ्रपीलीय  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  निलम्बित  है
 ।

 सप्ताह  के  अन्य  दिनों  को  ३०३७

 भर  (=)  उत्पन्न नहीं  तौर  रविवार को  ४००
 |

 होता  क्योंकि  श्रम  झ्र पी लीय  न्यायाधिकरण ने
 एक्सप्रेस पत्रों  को  बांटने  के  लिये

 पंचाट रोक  दिया  है  ।
 भ्र ति रिक्त  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जाते  हैं

 भारतीय रेड  क्रास  सोसाइटी  किन्तु उन  का  अनुपात  ४०  एक्सप्रेस

 १३४३.  राधा  :  क्या  स्वास्थ्य
 पत्रों  के  लिये  एक  व्यक्ति  तथा  १  से  २०  तारों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  यह  के  लिय  एक  व्यक्ति  होता  किन्तु  इस

 सच  है  कि  भारतीय  रेड  क्रास  सोसाइटी  ने
 विषमता  के  कारण  तारों  के  बांटने  में  बहुत

 जेनेवा  में  लीग  श्राफ  रेड  क्रास  सोसाइटीज  से  हानिकर प्रभाव  पड़ता  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय सहायता  की  अपील  की  ?
 (4)  यह  sea  विचाराधीन है  ।
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 शास्त्री  पंचाट  डाक के  डिब्बे

 १३४५.  श्री  तेल कोकर  :  क्या  श्रम  मंत्री  १३४७.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नगरों  को  प्रथम  श्रेणी  क्या  डाक के
 डिब्बों

 की
 वर्तमान

 क्या

 स्तर  का  बनाने  के  सम्बन्ध  में  बैंकिंग  समवायों  क्षमता  कार  एम०  एस०  के  कार्य को  निपटाने

 तथा
 उन

 के  कर्मचारियों  के  बीच  हुए  औद्योगिक  के  लिये  पर्याप्त  कौर

 विवाद  पर  शास्त्री  पंचाट  द्वारा  उल्लिखित  यदि  तो  श्रावश्यकताओओं  को

 शर्तों  में  कुछ  ढील  दी  गई  ae  qu  करने  के  लिये  डाक के
 डिब्बों  के  पुननिर्माण

 यदि  तो  किस  स्थिति  में  ?  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 श्रम  मंत्री  खंडभाई  :  संचार  उपमंत्री  राज

 पंचाट  में  कुछ  नगरों  को  प्रथम  बिल्कुल  पर्याप्त  तो  नहीं  है
 ।

 कुछ

 श्रेणी  के  क्षेत्र  के  श्रन्तगंत  उल्लिखित  किया  विशेष  प्रकार  के  डाक  के  डिब्बे  कम  हें  ।

 गया  है  ।  न्यायाधिकरण ने  प्रदेश  नगरों  को
 सारी  रेल  गाड़ियों  में  डाक  के

 श्रेणी  के  स्तर  का  बनाने  के  लिये  कोई

 friar नहीं  दिये  हैं  ।
 डिब्बों  का  पुनर्विलोकन फरिया  गया  है  तथा

 समस्त  आवश्यकता को  पूरा  करने  क  लिये

 cet  उत्पन्न नहीं  होता  ।  अ्रतिरिक्त डाक  के  डिब्बों के  निर्माण  की

 कार्यवाही की  जा  रही  है
 रेलवे

 स्टन

 ga  वृत्तान्त की  रिपोर्ट
 2RvE.  शोएब  एन०  fag  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  १३४८.  ठाकुर  युगल
 किशोर  सिह  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 (#)  पूर्वोत्तर  रेलवे  टी  ०

 सेक् दान  )  के  किन  स्टेशनों  पर  पोल  भेजने  से
 दिल्ली  के  डाक  विभाग  में  नियुक्त  व्यक्तियों

 के  चरित्र  तथा  od  वृतान्त ों  के  सत्यापन  को
 प्रतिदिन  सौ  रुपया  अथवा  उस  से  अधिक

 राय  होती
 रिपोर्टे  प्रस्तुत  करने  में  पुलिस  को  airway

 कितना समय  लगता  है  ?

 ऐसे  सब  स्टेशनों  पर  प्रा  वाली

 भ्र  भेजी  जाने  वाली  पार्सलों  की  दैनिक

 संचार  उपमंत्री  राज

 तीन  से  चार  महीने  तक  का  समय
 असत  संख्या क्या

 लगता है

 किन-किन  स्टेशनों  क  ड्यूटी

 रोस्टर  इंटरमिटेंट  समझे  जाते  ह  शौर  किन
 शिकायतें

 किन  के  लगातार  समझे  जाते
 १३४९.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  वर्गीकरण का  ब्रा घार  कया  है
 ?

 उत्तर  बिहार  की  यात्रा  करने  शौर  माल  भेजने

 tea  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  वाली  जनता  द्वारा  उठाई  जाने  वाली

 grata
 :  से  सुचना  विधानों  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  उत्तर  बिहार

 मंगायी  जा  रद्दी  है  ग्रोवर  जितनी  जल्दी  हो  सकेगा  व्यापारी  संघ  ने  जो  ज्ञापन  दिया  था  उस  पर

 सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?
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 रेलवे  तया  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव
 क्या  माना पद  की  पुल  समिति

 दाहनवाज्
 :

 यह  ज्ञापन  नें  कोई  अ्रम्यावेदन  भेजे

 हाल  ही  में  प्राप्त  हुआ  है  ।  उत्तर  बिहार की
 यदि  तो  उन  पर  कया  कार्यवाही

 यात्रा  करने  माल  भेजने  वाली  जनता
 की  गई  है  ?

 द्वारा  उठाई  जाने  वाली  wae  भझ्रसुविधाग्रों
 tad  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 जिन  का  कि  उपरोक्त  ज्ञापन  में  उल्लेख

 जांच  की  गई  है  ok  इस  बारे  में  जो
 दाहनवाज्ञ  :

 भारत  सरकार

 को  मानापद  पुल  के  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में
 कायंवाही  की  गई  है  उस  का  पूरा  हाल  संलग्न

 विवरण  में  दिया  हुमा  है  ।  परिशिष्ट  कोई  सूचना  प्राप्त  क्योंकि  वह  इस  से

 सम्बन्धित नहीं  है  ।
 १२,  गन बन्ध  संख्या  २६]

 जी  हां

 नई  रेलवे  लाइन  श्रम्यावेदन को  मद्रास  सरकार  के

 पास  उचित  कायंवाही  के  लिये  भेज  दिया १३४०.  ait  ara  पिल्ले
 :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 गया था  ।

 मानामदुरा  से  टुटीकोरिन  तक  केन्द्रीय  सहायता-प्राप्त  सड़कें

 रेलवे  लाइन  बनाने  के  लिये  क्या  तुटिकोरिन  १३५२.  थ्रो  एम०  इस्लामह्ोन  :  क्या

 के  वाणिज्य  मंडल  द्वारा  भेजे  गये  कोई  भ्र भि वेदन
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्राप्त  हुए

 सहायता  वर्ष

 यदि  तो  क्या  योजना  का  REYNE  में  बिहार  में  किन  किन  सड़कों

 परीक्षण किया  गया  कौर
 को  बनाया  जा  रहा  है  या  बनाने  का  विचार

 क्या  इसे  ग्रागामी  पंचवर्षीय  योजना
 इस  कार्य  के  लिये  कितनी  राशि

 में  शामिल  किया  जायगा  ?
 मंजूर की  गई

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  कया  सरकार  का  विचार  राज्य  के

 शाहनवाज़ :  श्रीमान्  भारत-पाकिस्तान सीमा  क्षेत्र  में  नई  सड़कें

 बनवाने  या  उन  में  सुधार  करन  का  है  जिस  से
 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की

 सीमा  क्षेत्रों  में  चोरी-छिपे  माल  लाने-लेजाने
 अवधि  नई  लाइन  बनाने  के  समय  इस  प्रस्ताव

 पर  विचार  किया  जायगा  |  को  रोकने  में  सुविधा  हो  सके
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 प्रभी  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  ।

 दाहनवाज़  खां  )
 अपेक्षित

 माना पद  पुल  कारी  का  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  २७]
 १३५१.  श्री  थान  पिल्ले

 :
 क्या  परिवहन

 इन  योजनाओं के  लिये  5 wal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 तिरूनेलवेली  जिले  माना पद
 2,28,50, 823  रुपये  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 पुल  के  सम्बन्ध  में  होन  बाले  काम  की  क्या  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  भारत  सरकार

 प्रगति  के  विचाराधीन नहीं  ।
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 wat  किन  किन  रेलों  पर  इन  से  काम

 १३५३.  श्री  मुहीउह्दोन  :
 क्या  रेलवे

 लिया जा  रहा  और

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  प्रत्येक  इंजिन  का  मूल्य  क्या  है  ?

 रेलवे  सेवा  इलाहाबाद  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 ने  PENRYN  १९५४-५५  में  कितने  शाहनवाज़  सात  |

 उम्मीदवारों  की  परीक्षा
 यूनाइटेड  किस्म

 कितन  उम्मीदवारों को  चुना

 श्र
 सात  |

 इन  उम्मीदवारों में  कितने
 सावधानी  की  दृष्टि  से  इन  इं  जिनों

 सुचित  जातियों  arc  ख़ादिम  जातियों  के  थे
 !

 को  अधिकतम  रफ्तार  ७४५  मील  प्रति  घण्टा

 लेकिन  ६५  मील  प्रति  घण्टे  की  अधिकतम

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 रफ्तार  से  चलाने  की  aaa  दी  गई  है  ।

 शाहनवाज़  :

 केन्द्रीय  रेलवे  |
 क

 PEYQ-UY  १९५४-५४

 २,३१८  १२,४६४  यूरोपीय  बन्दरगाह  पर  जहाज़ी

 भाड़ा  सहित  ६३,८६५  पौंड  ।
 2X59  BRE

 अनुसूचित
 SS  २५६  डाकिया  जोवन  बीमा  पालिसी

 जातियां

 y
 १३५५.  सुचेता  कृपा लानी :

 अनुसूचित
 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 आदिम  जातियां
 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकीय  जीवन
 इलाहाबाद  ग्रा योग  १९५३

 में  स्थापित  किया  गया  था  ait  बीमा  पालिसियों  की  किस्तों  की  दरें  बढ़ाने

 coo  से  मार्च  १९५४  तक  के  हे  |  का  विचार  कौर

 बिजली  से  चलने  वाले  इंजिन
 यदि  तो  इस  विषय  में  निश्चय

 कब  तक  कर  लिये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 १३४५४.  को  एम०  डी०  जोरों  क्या  संचार  उपमंत्री  राज  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 \
 (  2eXo  से  PEAY  तक  विदेशों  ने  विचाराधीन नहीं  है  ।

 बिजली
 से

 चलने  वाले  कितने  इंजिन  मुहैया  aq  नहीं  उठता  |

 किये  ;
 डा कोय  जोवन  बीमा-पालिसी

 उन  देशों  के  नाम  कया
 १३४५६.  श्रीमती  सुचेता  कृपा ला नो

 से  चलने  वाले  कितने
 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 इंजिन  a  चूके
 क्या  यह  सच  है  कि  डाकीय

 इन  इंजिनों  की  अधिकतम  रफ्तार  जीवन  कलकत्ता  के  संचालक  के  कार्यालय

 में  लगभग  ३००  परिपक्व  डाकीय  जीवन क्या
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 बीमा-पत्र  पड़े  हुए  ह  जिन  को  निबटाया  नहीं  इस  फ्लैग  शन  को

 जा  सका  कौर
 खोलने  में  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  है

 ?

 यदि  तो  इस  के  क्या  का  रण  हैं  ?
 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 संचार  उप मंत्रो  राजबहादुर )  (at  शाहनवाज़  जी  हा

 जी  हां
 अनुमित  व्यय  इस  प्रकार है

 :--

 ऐसे  बीमा-पत्रों  के  सम्बन्ध  मे
 पंजी व्यय  VG,000  रुप

 राशि  बांटने  वाले  लेखा
 श्रावतेक  व्यय  १२,६००  रुपय

 बीमा  किये  गये  व्यक्तियों ai  कुछ
 प्रत  वह  ॥

 प्रशासनिक  कार्यालयों  से  पत्र-व्यवहार  किया

 जा  रहा
 है  ।  उन  को  शीघ्र  से  शीघ्र  निबटा ने  एक  नय  स्टेशन  का  खोला  जाना

 के  सम्बन्ध में  हर  सम्भव  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 श्री  लक्ष्मीना  :  व्या  रेलवे  मंत्री

 और भ्राता की  जाती  है  कि  इन  में  से  अधिक
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 को  शीघ्र  ही  निबटा  दिया  जायेगा  ।

 नया यहं  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे

 को  गुप्तकाल-बंगलौर  लाइन  के डाकिया  जीवन  बोला-पॉलिसी

 याम  खादरपेट  स्टेशनों  के  बीच  एक  नया
 १  ३५७.  सुचेता  कृपा लानी  :  क्या

 स्टेशन  खोलने  के  सम्बन्ध में  सरकार  द्वारा  कोई
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अ्रभ्यावदन प्राप्त  किय  गय

 क्या  यह  सच  है  कि  तक

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही PEVY—YR  की  ग्रन्थि  के  लिये  डाकीय  जीवन

 बीमा-पत्रों  के  सम्बन्ध  में  बोनस  नहीं  बताया
 की  गई  अर

 गया कौर

 एक  नये  स्टेशन
 को

 खोलने  के  लिये

 यदि  तो  सरकार  का  इस  क्या-क्या  बातें  श्रावक  होती  हें
 ?

 बार ेमें  क्या  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा सचिव

 संचार  उप मंत्रो
 शाहनवाज़  जी

 जी  हां  ।
 प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया

 इस  मामले  को  शीघ्रता  से
 था  क्योंकि  न  तो  वाणिज्यिक  पर  कौर

 निबटाने  के  सम्बन्ध  में  पहले  ही  श्रावक  न  यात्रियों  की  दृष्टि  से  यह  बात  ठीक  थी  ।

 कार्यवाही कर  दी  गई  है  ।  किन्तु इस  पर  पुनर्विचार किया  जा  रहा  है

 एक  नये  स्टेशन  का  खोला  जाना
 साधारणतया  नये  स्टेशन  केवल

 तभी  खोले  जाते  हें  जब  वित्तीय  दृष्टि  से  उन्हें
 १३५८.  श्री  लक्ष्मीना  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ठीक  समझा  जाता  है  |  इस  के  अलावा  ग़र

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देहाती  पर  साधारणतया उस  स्थान

 के  आस-पास  तीन  मील  तक  कोई  ate  स्टेशन अनन्तपुर कौर  उंगालापलली  के

 बीच  एक  gay  स्टेशन  खोलने  के  नहीं  होना  चाहिये  ।  श्रपवादभूत  मामलों  में

 वित्तीय दष्टि  से  ठीक  न  होने पर  जब  यह
 सम्बन्ध  में  कया  भ्रनन्तपुर  की  जनता  की

 श्रम्यावेदन प्राप्त  प्रा  और  देखा  जाता  है  कि  ऐसा  करने  से  aga  अधिक
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 यात्रियों  को  लाभ  पहुंचने की  तराशा  स्टेशन  ही  से  रेलवे
 टिकट  हों  कोई  भेदभाव  न  किया

 ज  ये  ?
 खोल  दिया  जाता  है

 ।

 यात्रा  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 १३६०.  ठाकुर  युगल  किशोर  शाहनवाज़  :  यद्यपि  wat

 तक  कोई  ऐसी  शिकायत  नहीं  are  है  कि
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलों  पर  पुलिस
 रेल-व-बस  के  टिकट  रखने  वालों  को  पास

 रखने  वालों  के  मुकाबले  अधिक  श्रीमान
 ग्र धि कारी  या  कांस्टेबिल  बहुधा  या  तो  बिना

 टिकट  या  निचले  दर्जे  का  टिकट  ले  कर  ऊंचे
 दिया  गया  है  लेकिन  यह  असम्भव  नहीं  है  कि

 व्यवहार  जहां  तक  जगह  का  सम्बन्ध
 दर्जे  में  यात्रा करते  रोक

 जैसा  कि  कम  जगह  होने  ऑउट-एजेन्सी  को

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  बया
 ठेके  की  शर्तों  के  ae  सड़क  के  लिये  भी

 कार्यवाही  की  गई  है  या  करने  का  विचार  है  ?
 टिकट  रखने  वालों  को  अ्रधिमान  देना  पड़ता

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  हो  ।  हो  सरकता है  यह  बात  विभिन्न

 (att  शाहनवाज  :  जी  इस  एजेन्सियों  में  प्रलय  अलग  हो  ।

 प्रकार के  मामले  हैं  ।
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुये

 पुलिस  क्मेंचारियों  में  से  जिन  को
 कि  arse  एजेन्ट्स  की  पहली  जिम्मेदारी  रेल

 बिना  टिकट  या  अनुचित  टिकट  ले  कर  यात्रा
 त्र  सड़क  वाले  यात्रियों  के  प्रति  सरकार

 करते  हुए  पकड़ा  जाता  है  उन  से  अधिक  जुर्माना  का  विचार  adalat  व्यवस्था  में  हेर-फेर  करने
 लिय  जाता  है  wie  इस  के  अ्रलावा  इस  की

 का  नहीं है  ।
 सूचना  पुलिस  अधिकारियों  को  दे  दी  जाती

 डाकघर बचत  बेक  लेखा है  जिस  से  वे  विभागीय  कार्यवाही  कर  सकें  ।

 आउट  एजेंसी  सेवाएं
 १३६२.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १३६१.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:  कि  सीतामढ़ी  et  सहकारी  संघ  का  बचत  बैंक

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .
 लेखा  कब  से  निलम्बित  कर  दिया  गया  है  ?

 क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है  संचार  उपमंत्री  :

 fe  शभ्राउट-स्टेशन-एजेन्सियां  रेल  aq  बस  इसे  गत  ay  भ्रप्रेल  में  निलम्बित  कर  दिया  गया

 सेवाओं  में  जगह  देने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  था  जब  कि  सघं  की  पुरानी  काय  पालिका  शौर

 टिकट  रखने  वालों को  पास  रखने  वालों के  संचालकों  के  नये  बोड  में  लेखा  चलाने  के  सम्बन्ध

 जिन में  संसद-सदस्यी भी  शामिल
 में  झगड़ा  हो  गया  था  ।

 अघिक  अ्रधिमान  देती  हें  तथा  पास  वालों  को

 तभी
 कोई  जगह  देती  हैं  जब  टिकट  वालों  से  रायपुर  सगर  के  लिये  टेलीफोन  एक्सचेंज

 १३६३.  श्री  लक्ष्मीना  :  संचार कोई  जगह बच  रहती
 कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  है  जिस  से  १९५४  से  भ्रान्ति  राज्य
 ~

 पास  रखने  वालों  में  जो  बस  का  टिकट  खरीदने  के  किन  किन  नगरों  4

 के  लिये  तेयार  हों  ate  वे  जिन  के  पास  पहले  गय

 357
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 क्या  सरकार  ने  भ्रनन्तपुर  ज़िले  यदि  तो  उन्हें  शीघ्र  वितरित

 के  रायदुर्ग  नगर  में  टेलीफोन  की  सुविधा  देने  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की

 के  सम्बन्ध  में  जनता  के  किसी  अभ्यावेदन  पर  या  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 विचार  किया  कौर  संचार  उपमंत्री  :

 साधारण  समय  २  दिन  से  ४४५  दिन  तक यदि  तो  वहां  कब  तक  टेलीफोन

 लगा  दिये  जायेंगे  ?  का  यह  समय  सीमाकर  व  झ्रायात-नियन्त्रण

 अधिकारियों  द्वारा  मांगे  हुए  आवश्यक  प्रदेशों
 संचार  उपमंत्री

 के  शी  घनता  से  प्रस्तुत  करने  पर  निमेख  है
 ।

 १-१-५५  से  2 %—s—-YYy  तक
 पब्लिक  काल  झ्राफिस  १५

 टेलीफोन
 प्राप्त  हुए  तथा  वितरित  पड़े  रहे  पार्सलों  की

 संख्या  22028  है  ।  जितने  समय  के  लिये

 टेलीफोन  एक्सचेंज  वे  वितरित  पड़े  रहते  उस  की  कालावधि

 जी  हा
 इस  प्रकार है

 एक  सप्ताह  १२७६
 पब्लिक  काल  अाफिस

 टेलीफोन  बनाने  की  योजना  पहले  ही
 दो  सप्ताह  ROKR

 तीन  सप्ताह  2980.0
 मंजूर  कर  दी  गई  है  ।  सामान श्री  जाने  पर  काम

 चार  सप्ताह  व  उस  से  अधिक  द€१०
 समाप्त हो  जायेगा  |

 इस  का  मुख्य  कारण  यही  है  कि

 विदेशी  पासंग  कुछ  एड्रेस  आवश्यक  प्रदेशों  के  दिखाने  में

 शीघ्रता नहीं  करते  ।

 १३६४.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या
 जी  जैसा  कि  कई  मामलों

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
 में  बतलाया  जा  चुका  है  देर  पासंग  पाने  वालों

 के  निजी  कारण  से  ही  होती  है  । डाकघरों के  विदेशी  पार्सल

 विभाग  से  उन  पार्सलों  के  वितरण  में  यह  wet  सदा  ही  विचाराधीन

 तथा  कितना  समय  लगता  है  जो  विदेशों  से  रहता  परन्तु  जब  तक  एड्रेस  सीमा-कर  व

 जाते  ऑडियो-नियन्त्रण  अधिकारियों  की

 को  तुरत  पूरा  न  करें  तब  तक  कोई
 २१  Feu  तक  कुल

 कितने  विदेशी  पारसल  wrt  जो  १  सुधार  सम्भव  नहीं
 ।

 २  २३  १  मास  कौर  उस  से  अधिक  नेपाली  विमान  चालक

 कालावधि  तक  वितरित  पड़े  १३६५.  श्री  एम०  एल०  दिंवेदी  :  क्या

 Far  कारण  है  कि  वे  पोल  उक्त
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि  :

 कालावधि तक  वितरित  पड़े  नेपाली  विमान  चालकों  के  प्रशिक्षण

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  कें  लिये  भारत  के  किन  स्थानों  में  प्रबन्ध  किया

 जा  रहा
 बहुत  समय  तक  पा सेलों  के  न  होने

 जिन के  नाम  पार्सल जाते  हें  उन  को  अ्रचुविधा  (a)  कितने  व्यक्तियों  को  sierra

 दिया होती  ak
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 प्रत्येक  प्रशिक्षार्थी पर  कितना  व्यय  प्रति  भ्रम्यावेदन प्राप्त  हुए  हं

 किया  श्र  लेकिन  चूंकि  रहने  का  स्थान  स्थायी नहीं

 प्रशिक्षण का  व्यय  कौन  उठायेगा  ?
 सरकार  का  रहने  का  स्थायी  स्थान  मिलते  ही

 उसे  खाली  करवा  लेने  का  विचार  इसलिये

 श्रभ्यावेदनों पर  कार्यवाही  नहीं  गई  है  । संचार  उपमंत्री
 राज

 नागरिक  उड्डयन  प्रशिक्षण  इलाहा

 बाद  ॥
 अगस्त  १९४८  से  ३१-१२-१९६  we

 रहने  वालों  से  कोई  किराया  नहीं  लिया

 केन्द्र  कोलम्बो  योजना  गया  था  ।  १-४-५०  से  RW-2R-VENZ  तकਂ

 अंतगर्त  तीन  नेपाली  उम्मीदवार  फरवरी  सन
 रहने  वालों  के  वेतन  का  ५  प्रतिशत या  क्वाटर

 PeU¥  से  विमान  चालक  का  प्रशिक्षण  प्राप्त
 का  निर्धारित  जो  भी  कम  लिया

 कर  १९५५-५६  PEN GUL  में  गया  था  ।  8-8-4  से  ३१-८-५५  तक  रहने

 तीन  कौर  विमान  चालकों  को  प्रशिक्षण  दिये  वालों  कें  वेतन  का  २  प्रतिशत  या  निर्घारित

 जाने  की  संभावना है  ।
 जो  भी  कम  वसूल  किया  गया  ।

 लगभग  ३८,६००  रुपया  प्रति

 प्रत्येक  यूनिट  का  अलग  wer  हिसाब प्रशिक्षार्थी  ।

 नहीं  रखा  गया  है
 ।  RW-S-UY

 तक  ३०,८००)
 प्रशिक्षण का  सारा  कोलम्बो

 रुपये  किराये
 के

 रूप  में  वसूल  किये  गये  कौर
 इस

 योजना  की  प्रौद्योगिक  सहकारी  योजना  के  लिये  अवधि में  ४६,१८२  रुपये  १४  ईरान  पाई

 भारत  के  असहाय में  भारत  सरकार द्वारा  मरम्मत पर  बचें  किये  गये

 उठाया  जायगा  |

 मोटापन  लाइन  नई  दिल्ली
 वेतन  के  साथ  मुंह  गाई  भत्ते  का  मिलाया  जाना

 १३६६.  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :  क्या  १३६७.  श्री  eto  बी०  राव  :  क्या
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 नई  दिल्ली  के  डाक  श्र  तार  कर्मचारियों
 कें  पुनरीक्षण  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  कर

 को  कोई  सुविधाएं नहीं  दी  गई  सका  है  जिस  से  उन  रेलवे  कर्मचारियों की

 इस  सम्बन्ध  में  कितने  म्रम्यावदन  शिकायतें  दूर  हो  सकें  जिन्हें  ७६  रुपये  प्रति  मास

 प्राप्त  हुए  हू  भोर  सरकार  उन  पर  क्या  या  उस  से  वेतन  मिलता  है  कौर  उन  का

 कार्यवाही की  AIX  महंगाई  भत्ता  वेतन  में  मिला  दिशा  गया

 (7)  १९४७  से  wa  तक  प्रति  बरक
 यदि  तो  किस  प्रकार  का

 कितना  किराया  लिया  गया  है  मरम्मत  पर

 ma  तक  कितना  खर्चे  किया  गया  है
 ?

 निश्चय किया  गया  ar

 उसे  कार्यान्वित  कब  से  किया

 संचार  उपमंत्री
 जायेगा ?

 कुछ  सुविधायें दी  गई  हें  लेकिन  वे  कैम्प

 प्राकार  पर  दी  गई  न  कि  रहने  के  स्थायी  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा सचिव

 स्थान  के  झ्राधार पर  शाहनवाज ़:  जी
 नहीं

 :



 लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  ३६५७८ ३६७७  ३०  सितम्बर  PEKY

 भूतपूर्व  सेनिक

 ह
 ह

 we  प्रदान  उत्पन्न fz  नहीं

 |
 १३६९,  श्री  राधा  कमरा

 :  क्या  AA

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 aru में  बाढ़
 क्या  यह  सच  हूँ  कि  कुछ  भूतपूर्व

 १३६८.  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  क्या
 सैनिकों  जो  विभिन्न  टेक्नीकल  कौर

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 व्यावसायिक  eet  में  टेक्नीकल  मचा  रियों

 की  हैसियत  से  काम  कर  रहें  युद्ध  सम्बन्धी
 करेंगे  कि

 सुविधाएं  नहीं  दी  गई  है  ;

 क्या  यह  सच  हैं
 कि

 wee  राज्य  यदि  तो  क्यों  ;

 ने  श्रीमान के  बाढ़ग्रस्त  क्षत्रों  में  अगस्त

 १९४५५  में  वितरण  के  लिये  खाद्यान्न
 क्या  यह  सच  कि  Sa HA

 की  मांग  की  ह  ;  कौर
 कर्मचारियों  में

 से  कुछ  जिन्हें  युद्ध

 सम्बन्धी  सुविधाएं  दी  गई  बड़ा  gat

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  वार्षिक  वेतन  नहीं  दिया  जा  रहा  भ्रौर

 सहायता  दी  गई  है  ?
 यदि  तो  क्यों  ?

 कृषि  मंत्री
 डा०  पी०  एस०

 श्रम  मंत्री  खंभा  ।

 श्रीमान्  ।  स  जानकारीं  इकट्ठी  की  जा

 रही  लोक-सभा-पटल  पर  रखी

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  जायेगीं  ।
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 संयुक्त  समितियों  सौंपने  क  बारे  में  प्रस्ताव--स्वीकृत  ३४४१-६३

 अ्राधिक  नीति  के  बारे  में  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  भू--

 mea  ष्टि
 क्रिया  सुधार

 परिचालित  करने  का  प्रस्ताव--ग्रस्वी कृत  के. |  १४--२४

 भारतीय  अरन्य  धर्म ग्राही  तथा  पंजीयन

 विचार  करन  का  प्रस्ताव---श्रसमाप्त  प--



 भक  १  ee &

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 जल हल ली  स्थित  हिन्दुस्तान  मशीनी  श्रौजार  निर्माण  कारखानें  के  बारे  में

 श्री  स्केल  का  प्रतिवेदन  v  YSYX——KE

 सभा-पटल पर  रखे  गये

 नारियल जटा  गोर्ड  का  ३१-३- ४  का  समाप्त  att  aravafis  &  fare

 श्रधवाषिक  प्रतिवेदन  पु  YE—Ko

 उन
 की

 सुची  जिन्हें  भारतीय  MTART  श्रषिनियम
 की  तक

 के  अ्रन्तगंत  विमुक्ति दी  गई  है  शुद ०

 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल  विधेयक--पुरःस्थापित  o  Vga

 भारतीय  मुद्रांक  संशोधन  विधेंयक--पुरःस्थापित  प  SHo—-|E

 गोझा  कें  बारे  में  वक्तव्य  RYH  १-६२

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण  YYod

 arian  नीति  के  बारे में  _aaifira  रूप  में  स्वीकृत  द  INNO}

 AKO  कर

 राज्य-सभा से  सचदेवा  प्रद ४२

 DTPA  THT  पृष्ठ  I— FE



 लॉक-समा  वाद-विवाद

 ) २  कें

 नाभा  कार्यवाही ee

 ARRAY  ५३३६

 (२)  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्रालय

 लोक-सभा
 संकल्प  संख्या  जट >  cl  ०

 (३)

 बी०/५५,  दिनांक  २४ ३०  १९५५

 ह  वेक  |

 (३)  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्रालय

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समाज  हुई  ।
 अ्रधिसूचना  ८  (3)  टी ०

 बी०/५५,  दिनांक  २४
 महोदय  पीठासीन  हुए |

 2a |

 प्रश्नोत्तर  (¥)  प्रफुल्ल  आयोग

 १९४५१  की  धारा  १६२)  के
 भाग  १)

 परन्तुक
 के  अधीन  उपरोक्त  (2) सामा

 से
 (३)  में  उल्लिखित  पत्रों  क ेसमय

 PPR  स०  पृ०

 पर  न  रखे  जाने  का  कारण  बताने

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  वाला  विवरण  |

 सोडियम  सोडियम  सल्फाइट  [qeaataa  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या

 और  सोडियम  बाई सल्फाइट  उद्योंगों
 एस०  ३५४/५५  |

 सरकार  द्वारा  आश्वासनों  आदि  पर  को
 के  लिए  संरक्षण  जारी  रखने  के  संबन्ध

 में  प्रदूषक  अयोग  का  प्रतिवेदन  और
 गई  कार्यवाही  के  विवरण

 संसद-किये  मंत्री  सत्य  नारायण
 उसक  संबन्ध  में

 सरकारी  संकल्प  शादी
 :  मैं  विभिन्न  सत्रों  जैसा  प्रत्येक  के

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और  सामने  दिखाया  गया  मंत्रियों  द्वारा  दिए

 इस्पात  मंत्री  टो ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  विभिन्न  वचनों  तथा

 मैं
 प्रफुल्ल  oat  Pex?  की  प्रतिमानों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 धारा  १६  की  उपधारा  (२)  के  अधीन  को  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 इन  पत्रों  में  से  प्रत्येक  की  एक  एक  प्रति  रखता  का

 पटल  पर  रखता हूं  :  (  १)  भ्रनुपरक  विवरण  संख्या  (१)

 सभा  का  दसवां  १९४५४  ॥
 (१)  सोडियम  सोडियम

 सल्फाइट  art  सोडियम  सल्फाइट  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 emt  के  संरक्षण  को  जारी  रखने  (2  wage  विवरण  संख्या  लोक-सभा

 के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  अयोग  का  साना  SEXY  ॥

 प्रतिवेदन  \as
 9&

 4x)  I  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 #56<



 ५३३७.  राज्य-सभा  से  सन्देह  ३०  सितम्बर  ae  ग्र विलम्ब नीय  लोक-महत्व  के  विषय  ५३३८

 की  श्र  ध्यान  दिलाना

 श्री  सत्यनारायण

 (३)  श्रनुपरक  विवरण  संख्या  ११  समवाय  विधेयक

 लोक-सभा  का  झ्राठवां  VEY.  |
 राज्य-सभा  द्वारा

 दिखाए  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संशोधनों  सहित  लौटाये  गये  समवाय
 संख्या ३

 (४)  wages  विवरण  संख्या  १४
 १९५५  को  सभा-पटल पर  रखता हूं  ।

 लोक-सभा  का  सातवां  PEL  |
 भ्रष्टाचार  निवारण  संशोधन  विधेयक

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ४]
 att  य० ५  सी ०  पटनायक

 )
 (५)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २१  मैं  भ्रष्टाचार  निवारण

 लोकसभा  का  BST  १९४४  ।
 १९५५ के  सम्बन्ध  में  जिसे  ३१

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ५]
 १९५५ तक  राय  जानने  के  लिए

 (६)  श्रीपुर  विवरण  संख्या  २६
 परिचालित  किया  गया  समितियां

 लोक-सभा  पांचवा  PELE |  बताने  वाले  TA  संख्या  श्र  ३  की

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ६]  एक  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 Se (७)  भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  ३१

 लोक-सभा  का  चौथा  2EYR |  याचिका  समिति

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  छटा  प्रतिवेदन

 (८)  भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  ३६  श्री  रघु रामे या  :  में  याचिका

 लोक-सभा  का  तीसरा  2843.0  समिति  के  छठा  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करता

 दिखाए  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  हूँ
 ।

 संख्या  é]

 (&)  भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  ३४  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के

 लोक-सभा का  दूसरा  2EY2 |  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  भारतीय  सैनिकों  दारा  उत्तर  gat
 संख्या  ९]

 सामान्य  अभिकरण  के  विद्रोही  आदिम

 (१०)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३२
 जातीय  लोगों  का  हताहत  किया  जाना

 लोक-सभा का  पहला  2EXR  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रघुनाथ  सह  ने

 दिखाए  परिशिष्ट  अनुबन्ध  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  शभ्रविलम्वनीय
 संख्या  १०]

 महत्व  के  विषय  की  कौर  आकर्षित  करते

 राज्य-सभा  से  सन्देश
 हुए

 यह  पूर्वसूचना
 की  है  :

 hat

 श्रीमान हस  मुझे  राज्य-सभा  के
 क्या  यह  सच  तुएनसांग

 avatar  विभाग  के  दक्षिण  पूर्वी सचिव  से  यह  सन्देश  प्राप्त  हुआ

 मुझे  सभा
 को  यह  सुचना  देनी  है  कि

 कोने  में  P4-8-2 ERY  को  भारतीय

 सिपाहियों  gra  लोशयेपू  wit
 सभा  द्वारा  १२  PEKYX  को

 पारित  समवाय  PEUY  को  खोकिए के  निकट  पूर्वोत्तर  सीमान्त

 अ्रभिकरण  के  आतंकवादी  दल  के
 राज्य-सभा ने  २८  ae G4  को

 हुई  भ्र पनी  बैठक  में  संशोधनों सहित  पारित
 १४  विद्रोही  राक़िम  जाति  व्यक्तियों

 को  मार  डाला  गया  था  कौर  कई
 कर  दिया है  ।

 ee  ee  घायल  हुए  थे  1.0



 ५३३९  श्रविलस्बनीय  लोक-महत्व  के  ३०  सितम्बर  १९५५  भारतीय  प्रतीक  ५३४०

 विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  विधेयक

 श्री  रघुनाथ  सिह  इस  समय  यहां  नहीं  केन्द्र  बनायें  गये  मामले

 किन्तु  प्रधान  मंत्री  इस  विषय  पर  की  जांच  की  जा  रही  है  ate  संभव  है  कि  सेना

 एक  वक्तव्य  देना  चाहते हैं  |  की  टुकड़ियों  को  एक  दो  अन्य  विशिष्ट  कार्यों

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  काय  मंत्री  को  करने  के  लिये  उठा  डिवीजन  में  रहने  दिया

 जवाहरलाल  नियम  २१६  के  जायेगा  ।  प्रभावित  क्षेत्रों  पर  पूर्ण  नियंत्रण  करन

 अ्रधीन  मुझ  से  वक्तव्य देनें  के  कहा  के  लिये  ग्रासिम  राज्य  प्रशासन  पूर्वोत्तर

 पया  है  ।  संबन्धित  माननीय  सदस्य  उपस्थित  सीमान्त  ग्रभिकरण  प्रयास  sro  सहयोजित

 नहीं  हैं  किन्तु  फिर  भी  सभा  जानकारी
 कार्यवाही  की  जा  रही  है

 ।
 इन  क्षेत्रों  में  सेना

 के  लिए  मैं  एक  वक्तव्य  देना  चाहूंगा  ।  यह  के  रखें  जानें  की  ग्रा वश्य कता  की  जांच  समय

 समय  पर  की  जाया  करेगी  । aaa  पूर्वोत्तर  सीमान्त  श्रभिकरंण  की  कुछ

 के  संबंध  में  है  में  यह  att  बताना  चाहूंगा  कि  कल  या

 मैंने  १८६.  को  लोक-सभा  में  परसों  ही  हें  यह  अग्रेतर  सूचना  मिली

 तुम  सांग  सीमान्त  डिवीजन  की  स्थिति  के  समाचारपत्रों  में  पहले  ही  प्रकाशित  हो
 ~  ब् ५

 संबंध  में  एक  वक्तव्य  दिया  उसमें  मेंने  चुकी  है--जिससे  पत्ता  लगता  है  कि  इन  क्षेत्रों

 यह  कहा  था  कि  नागा  पहाड़ी  जिले  से  मिले  के  बहुत  से  लोग  इन  विद्रोहियों  क्वारा  परेशान

 हुए  तु एन सांग  सीमान्त  डिवीजन  के  दक्षिण  किये  जाने  के  कारण  तंग  आ  छके  हैं  प्रौढ़

 के  एक  दो  गांवों  में  जो  संगठित  सदस्य  गिरोह  उन्होंने  स्वय  ही  उनके  विरूद्ध  कार्यवाही  की  है  !

 एकत्रित  हो  गए  थे  उनको  समाप्त  करने  के  उदाहरण  के  नोलाक  के  खास-पास  के

 लिए  तुएनसांग  डिवीजन  के  दक्षिणी  क्षेत्र  में  गांवों  १५  गांवों  के  लोगों  ने  विद्रोहियों  पर

 सेना  की  एक  टुकड़ी  भेजी  गई  थी  ।  इन  गिरोहों  आक्रमण  किये  जिनके  परिणामस्वरूप  १४

 के
 पास  बन्दूकें  तथा  स्वचालित  शास्त्र  भी  थे

 alia  जातीय  विद्रोही  मारे  गये  ।
 a

 जो  मकडियां ः  भेजी  गई  थीं  उन्होंने

 सेना बल  कमांडर  की  पूर्ण  अधीनता में  श्रीराम
 सभा  का  काय

 रायफल  जत्थों  तथा  राज्य  सदस्य  श्री  एन०  एम०  लिंगम

 माननीय  वाणिज्य  मंत्री  के  डालमिया  नगर  जाने
 पुलिस  के  एक  दो  eat  से  पूर्ण  सहयोग  किया

 था  ।  उन्हें  पता  चला  कि  संगठित  सदस्य  के  प्रबल  में  दो  मंत्रियों  के  मान  का  प्रश्न  सल्  हित
 2
 kd  !  में  महसूस  करता  हूं  कि  माननीय गिरोह  लेशये  पू  कौर  खोकिये  गांवों  के  सुरक्षित

 स्थानों  में  एकत्रित  हो  गए  थे  ।  इन  स्थानों  पर  प्रधान  मंत्री  एक  कौर  मंत्रियों  और  दुसरी  ओर

 श्री  रामकृष्ण  डालमिया  के  बीच  किसी  भी
 पिछले  १०  सितम्बर  को  हमारी  सेना  के  लोग  संदिग्ध  संत्रंभ  का  रुपष्टापूर्ण  खंडन  करेंगे  ।

 पहुंच  गए  थे
 ।

 उस  समय  जो  सैनिक  कार्यवाही
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  श्रनावइ्यक  हैं

 की  गई  उसके  परिणामस्वरूप प्रत मा रथ  यह  शर  इसका  कोई  भी  अधार  नहीं  है  ।  यह  ऐसा

 लगाया  जाता  है  कि  लगभग  चालीस  विद्रोह  कोई  विषय  नहीं  है  जिस  का  सभा  में  उल्लेख

 क्रिया  जाये  |
 आदिम  जातीय  के  लोग  मारे  गए  श्र  लगभग

 लाा
 तीस  घायल  हमारे  भ्रांत  के  दो  व्यक्ति

 मार  गये  शर  एक  घायल  FAT  थां  |
 भारतीय

 प्रफुल्ल

 समझा  यह  जाता  है  कि  गिरोह  के  सरदार  विधेयक

 प्रोगाम  की  नागा  पहाड़ियों  के  रहने  वालें  हैं  ।  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 समाचार  मिला
 है  कि  तुएनसांग  सीमान्त  इस्पात  मंत्री  श्री  टी०  zo

 BOAT )  :
 डिवीजन  कें  कुछ  अन्य  भागों  में  विरोध  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  प्रफुल्ल



 नदी  बोल  fag
 अक्का

 282  ननका  ३०  सितम्बर  १९५५  नदी  ate  विधेयक  ARv% २

 Bo  zto

 282.0  में  wat  संशोधन  करनें  घाटी  परियोजनाओं  सदस्यों  को

 वालें  विधिक  को  पूर:स्थापित  करन  की  झन
 सुलझाने म॑  एक  से  जान  पड़त ेहैं  वहीं  मुझे  एक

 मति  दी  जाये  ।
 बहुत  बड़ा  ग्रस्त  भी  दोनों  मं  दिखाई  देता

 उपाध्यक्ष  महोदय  yet  यह  घ् a
 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  जल  विवाद  विधेयक  म

 भारतीय  प्रफुल्ल  उच्चतम  न्यायालय  या  किसी  कौर  ae

 $836  में  wade  संशोधन  न्यायालय  से  अपील
 का

 कोई  उपबन्ध

 ae करने  वाल  विधेयक  नहीं  है  ।  ही  उपबंध  नदी  are  विधेयक

 यूर:स्थापित  करने  की  ग्रनर्मात
 में  नहीं  किया  गया  है  ।  इसका  कारण  यह  नदी

 जाय  ।  कि  यदि  यहां  यह  उपबंध  न  किया  गया  तो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  मध्यस्थ  निर्णय  क  विरुद्ध  उच्चतम  न्यायालय

 या  उच्च  न्यायालय
 को

 कपिल
 की  जा

 सकती
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में

 यक  को  पुरःस्थापित  करता  a  ।

 toes

 में  देखता  हू

 i
 कि  सारी  बात  राज्य  सरन

 नदी  बोझ  विधेयक

 पर  निर्भर  यदि  राज्य  सरकार उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  नदी  बोर

 विषयक  को  aaa  समिति  को  प्रार्थना  नहीं  करती  है  तो  श्राप  कोई  ate

 awa  के  लिये  राज्य  सभा  से  सहमति  प्रकट  नहीं  बना  सकते  हैं  ।  उप-खण्ड  (१)  में  कहां

 करन  क प्रस्ताव  पर  अग्रसर  AAT  प्रारम्भ  गया  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  संबंध  म॑  राज्य

 करेगी  |  इस  प्रस्ताव पर  चर्चा  राज  १.४०  सरकार  द्वारा  प्रार्थना  किये  जाने  पर  या

 म०  To  पर  समाप्त  हो  जानी  चाहियें  अज्ञात  अन्यथा  अधिसूचना  द्वारा  एक  नदी  बीड

 १  घंटा १०  मिनट  बाद  |  इसक  पश्चात  बना  सकती  परन्तु  बाद  का  यह  उपबंध

 अर्थिक  नीति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  विचार  अन्यथा  क  प्रभाव  को  समाप्त  कर  देता है

 किया  जायेगा  जिसक  लियें  दस  घंटे का  समय  क्योंकि  राज्य  सरकारों  स  फिर  cua  किर

 नियत  किया  गया  बिना  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  हे  ।  यदि

 उपबंध  को  ज्यों  का  त्यों  रहने  दिया  गया  ते गर-सरकारी  सदस्यों  का  काय  ४.३०
 कठिनाइयां  रहेंगी  ।  मेरा  मत  ह  कि  यह

 te

 te

 पर  लिया  जायगा
 जसा  कि  पहले

 ही  निर्णय  हो  चुका है  सभा  राज  ७  म०  Fo
 विधेयक  एक  सम्पूर्ण  विधेयक  होता  +  बजाय

 तक  बैठेगी  ।  सभा  श्री  गल जारी  लाल
 इसके  कि  इसकी  कार्यान्वित  राज्य  सरकारों

 की  स्वीकृति  पर  छोड़ी  जाती  श्राप  राज्यों
 नन्दा  द्वारा  VE  2EUYy  को  प्रस्तुत

 से  केन्द्रीय  अघिनियम के  बारे  में  संकल्प  प्राप्त
 किये  गये  प्रस्ताव पर  ae  विचार  आरम्भ

 करेंगी ।
 कर  सकते  ये  समस्त  राज्यों पर  लाग

 होने  वाला  एक  विधेयक  बना  थे  । श्री  सिहासन  सिह

 दक्षिण  ):  यह  विधेयक  बहुत  कुछ  प्रान्तीय  कल  एक  माननीय सदस्य  ने  कहा था  कि

 सरकारों क  इस  उपाय  में  सम्मिलित होने  पर  अनेक  बोड़  H  बजाय  प्रादेशिक  बोर्डे

 निसार  करता  ये  दोनों  विधेयक  जहां  बनाये  जा  सकते  उदाहरणार्थ  भारत  को

 एक  कौर  Weary  विवादों  की  कौर  नदी  सस्ती q  दी  व्यवस्था  क  अनसार  तीन  र  भागों  में

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  gaeartad  fear  गयी ।



 ३४३  नदो  बोर्ड  विधेयक  ३०  सितम्बर  १९५४  नदो  बोझ  विधेयक  ARCS

 भलीभांति  बांटा  जा  सकता  है  ।  फिर  यह  कें  रहते  हुए  हमें  किसी  भी  सेवानिवृत्त

 शिक  बोड़ें  नदी  परियोजनाओं  के  विकास  की  arr  को  नियुक्त  नहीं  करना  चाहिये  क्योंकि

 योजनायें  बना  सकते  रेलों  की  यह  एक  शअ्रस्थायी  कार्य  है  ष वतमान

 प्रादेशिक  व्यवस्था  की  भांति  ही  नदियों  का  घिर  भी  इस  के  लिये  नियुक्त  किये  जा  सकते

 विकास  भी  राज्यों  पर  न  छोड़कर  sata  el  जब  कि  हम  उच्च  न्यायालय  के

 सरकार  द्वारा  प्रादेशिक  आधार  पर  किया  जा  निवृत्त  न्यायाधीशों  को  नियुक्त  नहीं  कर  रहे

 सकता  है  भ्र न्य था  मेरा  विचार  है  कि  संभव  हैं  तो  हमें  उच्चतम  न्यायालय  क  सेवानिवृत

 कि  a प्
 ०५.

 न्यायाधीशों  को  भी  छोड़  देना  चाहत े। योजनायें  उचित
 रूप  मे

 कार्यान्वित  न  की  जायें  ।  यदि  सरकार  की  प्रगति
 हमें  सर्वत्र  सुनने  को  मिलता  @  कि

 करनें  की  इच्छा  है  तो  सरकार  को  विधेयक  में
 सेवानिवृत्त  व्यक्तयों  की  कार्यावधि  बढ़ाई  जा

 ऐसा  रूप  भेद  करना  चाहिये  ताकि  वहू  रही  हैदर  उन्हें  विशेष  पदाधिकारी  नियुक्त

 लागू  हो  TH  कौर  राज्यों  की  इच्छा  किया  जा  रहा  हैं  जिसक  फलस्वरूप  दूसरे  कनिष्ठ

 पर  ही  निर्भर  न  अधिकारी  जिनकी  पदोन्नति  होनी  चाहिये  थी

 पदोन्नति  नहीं  पा  रहे  मेरे  विचार  में  संसद् हन  दोनों  विधेयकों  में  meat

 के  रखें  जाने  का  उपबंध  है  |  उच्चतम
 की  एक  ऐसा  विधेयक  बनाना  चाहिये  कि  कसी

 न्यायालय  या  किसी  उच्च  न्यायालय  का  एक
 भी  सेवानिवृत  व्यक्ति

 सेवामुक्त

 न्यायाधीश  मध्यस्थ  निर्णायक  नियुक्त  किया  न  किया  जाये  |

 जायेगा  परन्तु  उसकी  सहायता  के  लिये  केन्द्रीय
 यदि  इस  विधेयक  के  स्थान  पर  केन्द्रीय

 सरकार  की  सिफारिश  पर  परामशंक  नियुक्त  सरकार  क्षेत्रीय  आधार  पर  बोर्डों  का  निर्माण
 किये  जायेंगे  हम  परामर्शक  क्यों  रखें

 करती  कौर  राज्य  सरकारों  से  उनमें  सम्मिलित

 जब  कि  हम  पहले  ही  यह  निश्चय  कर  चुके
 होकर  सहयोग  देने  के  लिये  कहती  तो  मेरे

 हैं  कि  परामर्शक  रखने  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  विचार  में  वह  अपेक्षाकृत  अ्रधिक  सफल  हो
 है  क्योंकि  उनके  परामर्श

 के  अ्रनुसार कार्य नहीं कार्य  नहीं  सकती थी  ।

 किया  जाता  है  कौर  न  उन  के  परामर्श  पर

 विचार  ही  किया  जाता  है  ।  परामर्शों  मुझ  राय  है  कि  प्रवर  समिति  इस  विषय

 का  उपबंध  करने  वाला  खण्ड  यहां  नहीं  होना  में  विचार  करेगी  कौर  तदनुसार  इसमें  संशोधन

 चाहिये  ।  मध्यस्थ  को  व्यवहार  न्यायालय  की  करने  का  प्रयत्न  इन  शब्दों के  साथ

 सभी  शक्तियां दी  जा  रही  वह  किसी भी  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं

 साक्षी  का  श्राष्वान कर  सकता  मेरे  विचार
 श्री  बासप्पा  :  में  इस  विधेयक

 में  यह  एक  अतिरिक्त  उपबन्ध  है  और  इससे

 का  स्वागत  करता  हूं  र  इसको  प्रवर  समिति aaa  व्यय  ही  होगा

 को  सौंपे  जाने  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 भारत  का  मुख्य  न्यायाधिपति  देश  के  लाभ के  लिये  अन्तरिक  नदियों  के

 उच्चतम  न्यायालय  अथवा  उच्च  न्यायालय  क  विकास  की  आवश्यकता  सर्वत्र  अनुभव  की  जा

 सेवानिवृत  न्यायाधीशों  में  से  किसी  को  भी  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  पिछले  २०-३०

 मध्यस्थ  नियुक्त  कर  संकता  श्रीमान्  वर्षों से  इस  विषय  में  कुछ  झगड़े  भी  हें  ।  इन

 मेरा  विचार  है  कि  सेवानिवृत्त  झगड़ों  को  एक  बारगी  हमेशा  के
 लिये  समाप्त

 व्यक्तियों  को  पुनः  सेवामुक्त  करक  देश
 के  साथ

 कर  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  हमारा  देश

 न्याय  नहीं  कर  रही  कार्यकारी  न्यायाधीशों  भ्र धिक तम  विकास  कर  सके  |  इस  कार्य  के  लियें



 AREY  नदी  बोड़  विधेयक  सितम्बर  S3X¥  नदी  are  विधेयक  YRS

 केन्द्रीय  सरकार  को  उपक्रम  करना  चाहिये  नहीं  कहा  है  कि
 वह  एसी  नहर  बनाने  में  सहयोग

 और  उपयुक्त  बोर्डों  की  नियुक्ति  करनी  नहीं  देगी  ।  वह  तो  कवल  इस  विषय  पर

 चाहिये i  यदि  अन्ततोगत्वा  विभिन्न  राज्य  यक्ति  चर्चा  करना  चाहती  हैं  जिससे  कि

 कारियों  को  उसके  मंतव्यों  का  पता  लग  सके  t इन  बोर्डों की  भी  बात  नहीं  मानते  हैं  तब  विषय

 को  मध्यस्थ  निर्णायक  को  सौंपा जा  सकता हैं  |
 कई  नदियां  कई  कई  राज्यों  में  होकर  बहती

 इस  विधेयक के  यही  at  उपबन्ध  हैं  ।  फिर
 उनके  सम्बन्ध  में  कतिपय  विवाद

 भी  में  देखता  हूं  कि  इस  सभा  के  कई  सदस्यों  ने  इन  विवादों  को  मैत्रीपूर्ण  नीति  से  सुलझाया
 राज्य  सरकारों  की  कार्यवाहियों  की  आलोचना  जाना  ।  नियुक्त  किये  जाने  वाले  बोर्ड

 की  हैं
 ।

 मरा  उनसे  भ्रनुरोध है  कि  वे  एसा  न  इस  कार्य को  करेंगे  |  साथ  ही  यह  als  जल
 में

 करें  क्योंकि  इससे  कई  प्रकार  मिथ्या
 डूब  जाने  वाले  क्षेत्रों  तथा  इससे  प्रभावित

 धारणाएं  फल  मर  मित्र  श्री  राघवाचा री  जनता  की  समस्याओं का  भी  समाधान  करेंगे  ।

 ने  कल  बताया  था  कि
 मैसूर  सरकार  इस  विषय  ऐसा  न  हो  कि  लाभ  तो  कई  राज्य  उठायें

 में  सहयोग  दे  रही है
 ।

 मुझे  यह  सुन
 कर  a  हानि  कवल  एक  राज्य  ही  वहन  करे  ।

 बड़ा  दुःख  हिना  उन्होंन  कहा है  कि  जयमंगली
 मद्रास  करता  हूं  कि  प्रवर  समिति  इस  सभी

 शर  पेन्नार  नदियों  का  पानी  मैसुर  सरकार  ही  प्रशन  पर  विचार  करेंगी  |

 ले  लेती  है  उस  दस  रे  राज्यों  तक  नहीं  पहुंचने  श्री  अच्युतन
 मे  इस  विधान  वा

 देती  है
 ।

 यह  सेधा  गलत  बात  इस  झरा रोप  श्र  श्रन्तर्राज्यिक  जल-विवाद  विधेयक

 के  पक्ष  में  उन्होंने  एक  भी  प्रमाण  नहीं  दिया  है  ।
 बड़ी  से  स्वागत  करता  हूं

 ।
 परन्तु

 इसक  बाद
 तु  गहरा का  हैं  ।

 मझे  एक  ह  ।  सभी  राज्यों  ने  अपनी

 मेरा  विचार  है  कि  इस  जल  क  प्रयोग  के  विषय
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनायें  बना  ली  हूं  तौर

 में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  जिसका  प्रतिवेदन
 उनके  विषय  में  योजना  आयोग  से  विचार

 ata  ही  wat  वाला  हैं  कुछ  न  कुछ  प्रकाश
 विमर्श  भी  कर  लिया  है  aa  नदी  बोर्डों

 डालेगा |  तुंगभद्रा  बोर्ड  के  सभापति श्री  द्वारा  बनाई  वाली  इन  योजनायें  को

 गोखले  का  स्वयं  कहना  है  कि  उन्हें  तुंगभद्रा
 उनमें  कैसे  स्थान  दिया  मैं  नहीं  समझ

 के  विकास  के  लिये  सभी  सरकारों  से  प्रा  सकता  कि  इन  बोर्डों  द्वारा  बनाई  गई  योजनायें

 सहयोग  मिल  रहा
 ।

 जल  के  उपयोग  के  राज्यों  की  योजनाओं  में  जो कि  उन्होंन

 बारे  में  2e¥w  का  करार  ही  अधार  हे  ।
 अपनी  ही  ate  संसाधनों

 उसमें  तीन  सरकारें  सम्मिलित
 के  राडार  पर  बनाई  हैं  किस  प्रकार

 मद्रास  तथा  मैसुर  |  इसकीਂ  शर्तों  निभाया  योजित  की  ?

 जा  रहा  हैं
 |

 अतिरिकत  जल  के  उपयोग  क

 मेरे  विचार  में  यह  एक  बड़ा  व्यापक  विधेयक
 विषय

 में
 मेरा

 कहना  है  कि  पहले  समीप  के

 forge  इलाकों को  जल  मिलना  चाहिये  कौर  हमा रे  देश  की  भौगोलिक  स्थिति की  दृष्टि  से

 यह  एक  अत्यन्त  ही  वांछनीय  विधेयक  हैं  ।  अतः
 फिर  दूर  के  इलाकों  को  ।  इसी  प्रकार  म  रे  मित्र

 किसी  केन्द्रीय  अथवा  सम्मिलित  निकाय  को
 श्री  लक्ष्मय्या ने  ऊंचे  तल  की  नहर  की  बात

 इस  समूचे  yea  की  निष्पक्षता  से  जांच  करनी

 कही  है
 |

 किन्तु  जब  नीच  तल  की  नहर  के  जल
 चाहिए  ale  इस  योजना  पर  कितना धन

 का  ही  ठीक  उपयोग  नहीं  हो  पाता है  तो  फिर

 की  नहर  बनाने  का  प्र इन ही ही  नहीं  व्यय  होगा  उसका  अनुमान  करना  चाहिये  |

 उठता हैं
 ।  फिर  भी  मैसूर  सरकार  ने  कभी  यह  तदनुकूल

 उसे  एक  ऐसी  योजना  बनानी  चाहिए
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 जो  केन्द्र  तथा  विवादी  पक्षों  के  लिये  वाध्य  इसके  उपरान्त  खण्ड  ५  (२)  में
 ats

 हो  ।
 जब  तक  ऐसा  नहीं  होगा  विद्युत्  की  सदस्यता  की  के  विषयों  में  मैं

 अथवा  औद्योगिक  परियोजनाओं  में  कोई  वनीकरण  का  विषय  भी  रखना  चाहता  हुं
 ।

 विशेष  उन्नति  नहीं  हो  सकेगी  ।

 किन्तु  मूझे  सन्देह  है  कि  क्या  बोर्ड  की

 म्दंदात्री  क्षमता  ही  पर्याप्त  मेर  विचार  मेरे  विचार  में  नदी  घाटियों  के  विकास

 में  बहुत  से  राज्यों  में  से  बहने  वाली  नदी  का  का  वनीकरण  भी  एक  झ्रावश्यक  है

 उपयोग  करने के
 ~.

 कार्य  केवल  केन्द्र  उसे  भी  इन  विषयों  में  सम्मिलित  किया  जाना

 को  ही  भ्र पने  हाथ  में  लेना  चाहिये  अन्यथा  चाहिये  ।

 राज्यों  में  तनातनी  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।  एक  में  मित्र  सिंहासन  सिंह के  प्रस्ताव

 राज्य  दूसरे  राज्य  को  धमकियां  देने  लगेगा
 का  समर्थन  करता  हूं

 कि
 बोर्ड  के  सभी  सदस्यों

 भर  इस  प्रकार  भ्रांति  फैल  जायेगी  ।  केवल  के  लिये  सभी  राज्यों  का  अनुमोदन  श्रावक

 देश  हित  को  सामने  रखकर  ही  यह  कार्य  नहीं  है  ।  केवल  जिस  राज्य  का  सदस्य हो

 feat  चाहिए  उसी  राज्य  द्वारा  उसका  समर्थन  श्रावक

 न्यायाधीशों का  चुनाव  करतें  समय  भी  होना  चाहिये  तभी  ate  बन  सकता  है  ।

 यह  ध्यान  रखा  जाना«  चाहिए कि  जहां तक  अन्यथा  कोई  भी  राज्य  किसी  दूसरे  राज्य

 सम्भव  हो  प्रभावित  राज्यों  क  न्यायाधीश  न  के  सदस्य  का  विरोध  करके  ate  के  निर्माण

 चुने  जायें ।  विशेष  योग्यता रहने  पर  भी  लोग
 उ

 में  बाघा  उपस्थित  कर  सकता  है  ।

 उसको  सन्देह  की  दृष्टि  से  देखेंगे  इसलिए  इस

 ara  के  लिये  अरन्य  राज्यों  के  न्यायाधीशों को
 योजना  तथा  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री

 यह  बात  कहां  लिखी  है
 ?

 नियुक्त  किया  जाये
 ।

 इन  शब्दों  के
 साथ  में

 विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  silo  एस०  एल०  खंड  ४  (t)
 ~

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  म  ।

 गोरखपुर--उत्तर  में  इस  विधेयक का  स्वागत  श्री  नन्दा
 :

 यह  तो  लिखा  हैं  केवल

 करते  हुए  कुछ  सुझाव  इसका  शीर्षक तो  से  |

 नदी  बोले  विधेयक  है  किन्तु  खण्ड
 ४

 में  इसे

 श्री ०  एस०  एल०  सकसेना  :  यह अन्तर्राज्यीय नदी  ars  विधेयक  बना  दिया

 गया  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सब  स्थानों  पर  इसका  परामर्श  सभी  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  किया

 नदी  ats  विधेयक  ही  रहे  ।  चाहे  एक  नदी  किसी
 जायेगा  ?

 एक  ही  राज्य में  से  होकर  बहती  हो  अथवा
 श्री  नन्दा  :  यह  तो  स्वविवेक पर  छोड़

 वह  कई  राज्यों  में  से  होकर  बहती  उसके
 दिया गया  है  ॥

 लिये  बोर्डे  बनाने  का  भ्र धि कार  केवल  केन्द्रीय

 सरकार  को  ही  होना  चाहिये  ।  इस  काय  के  एस०  एल०  सक्सेना  :  यदि  यह

 लिये  एक  ही  निकाय  होना  चाहिये  जिसे
 बात  केवल  उन्हीं  सदस्यों  पर  लागू  हो  जो  उस

 इस  विषय  में  सुझाव देनें  का  अधिकार  प्राप्त  राज्य  से  सम्बद्ध  तब  तो  यह  बात  ठीक

 हो  |  केन्द्रीय  सरकार  को  ऐसे  बोर्डे  बनाने  हैਂ  ।  मेरा  इतना  ही  कहना  है  कि  यह  बात

 तथा  उन्हें  प्रारमभ  करने  की  शक्ति  दी  जानी

 चाहिये
 ।  और  खण्ड  में  ऐसी  योजनायें  तथा
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 एस०  एल०

 अन्तर्राज्यीय नदी  घाटियों  के  विकास  केਂ  लिये  नहीं  किया  जा  सका  है  ।  नदी  बोर्ड  संगठन

 बहु प्रयोजनीय  योजनायें बनाने  के  लिये  कहा  बनाने  का  यह  पग  प्रख्यात  सराहनीय  है  |

 गया  है  जिनको  चाहे  किसी  राज्य  ने  भी  न  भेजा
 मैं  माननीय  मंत्री  को  इसके  लिये  बधाई  देता

 हो  ।  मेरा  शभ्रतुमान  है  कि  इस  विधेयक  के  ह  |

 अन्तरगत  सबसे  पहले  गायक  कौर

 राप्ती  नदियों  के  जल॑  को  रोकने  उपयोग
 मेरे  विचार  में  देश  के  विभिन्न  भागों

 के  लिये  भिन्न  भिन्न  बोर्डों  के  स्थान  पर  सभी
 में  लाने  के  लिये  एक  बहु प्रयोजनीय  योजना

 बनाई  जायेगी  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि
 प्रकार  के  जल  संसाधनों के  विकास  तथा

 विनियमन  के  लिये  एक  ही  राष्ट्रीय  आयोग
 बह  इन  छोटी  नदियो ंके  लिये  छोटे  बांध

 निर्माण  कराने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  गोमती
 होना  चाहिये  था  ।  हमारे  लिये  किसी  राज्य

 विशेष  का  ध्यान  न  रख  कर  एक  देशव्यापी

 योजना  बनाना  शरीक  लाभप्रद  होगा  |
 जितनी  बड़ी है

 ate
 गायक  कोसी  जितनी

 बड़ी  है  ।  भी  मैं  water  करता  हूं  कि
 प्रवर  समिति

 इस  बात  का  ध्यान  रखे  कि  बहुत  से  भ्रन्तर्राज्यिक
 Sto  नन्दा

 :
 मैंने  राप्ती  शौर  टौंस के

 बोर्डे  बनाने  की  अपेक्षा  इस  विधेयक  के  द्वारा
 विषय  में  कहा  था  ।

 एक  राष्ट्रीय  झ्रायोग  बनाये  जाने  का
 श्री ०  एस०  एल०  सकसेना  :  राप्ती  भी

 उपबन्ध करे  यदि  किसी  समय  आवश्यकता  पड़े

 कोसी  जितनी  बड़ी  है  ।  ये  नदियां  बहुत  बड़ी
 तो  इस  आयोग  को  अपने  अधीन

 @  ।  इनके  बढ हु प्रयोजनीय  योजनायें  ही  fern  बो  बनाने  की  शाक्ति  दे  दी  जाये  ।

 बनाई  जानी  चाहियें
 ।

 इन  तीनों  नदियों  के  मैं  इस  बात  पर  बल  देता  हूं  कि  तथा

 योजना  बनाई  जानी  चाहिये  ।
 ज्यिक  बोर्डों  के  स्थान  पर  एक  राष्ट्रीय  प्रयोग

 होना  चाहिये  ।

 war कि  मैंने  उस  दिन  कहा  था  कि

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  यदि  ऐसे  तदर्थ  बोर्ड PERez  में  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  इंजीनियर

 श्री ०  area  ने  घाघरा  नदी  के  लिये  ३०  बनाये  भी  जायें  तो  इस  विधेयक  में  इस  बात

 करोड़  रुपये  की  एक  योजना बनाई  थी  ।  का  कोई  वर्णन  नहीं  है  कि  उन  में  राज्यों  का

 माननीय  मंत्री  उस  योजना  को  मंगवा  कर  निधित्व  किस  प्रकार  होगा
 ?

 सदस्यों  के  चुनाव

 देख  सकते  हैं  ।  वह  इंजीनियरों को  उस  जैसी  का  उल्लिखित  होना  चाहिये

 ही  एक  बहु प्रयोजनीय योजना  बनाने  के  लिये  ताकि  भविष्य  में  कोई  वाद  न  खड़ा  हो  सके  ।

 भी  रादेश  दे  सकते  हैं
 ।

 क्योंकि  ये  तीनों  नदियां

 एक  घने  बसे  हुये  परन्तु  निर्धेन  प्रदेश में  से  होकर  मैं  माननीय  श्री  रेडडी  के  सुझाव  का  समर्थन

 करता  हूं  कि  ats  के  कार्यों  में  विस्थापित बहती  हैं  इसलिये  समस्त  विद्युत्  शक्ति  शर

 सिंचाई  का  जल  काम  में  भरा  जायेगा  श्र  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  का  कार्य  भी  सम्मिलित

 इस  प्रकार  वित्तीय  दृष्टि  से  भी  यह  योजना  कर  दिया  जाना  चाहिय े।

 बड़ी  सफल  सिद्ध  होगी  ।  बोर्डे के  राय-व्यस्क  संबंधी  खण्ड  १९  के

 श्री०  एस०  एन०  दास  विषय  *में  मेरा  कहना  है  कि  aries

 अभी  तक  भारतवर्ष के  विपुल  जल

 का  देश  के  कल्याण  के  लिये  कोई  उपयोग  केद्रीय  सरकार को  भेजे  ही  नहीं  जाने  चाहियें
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 अपितु  उन  के  लिय  केन्द्र  सरकार  का  अनुमोदन  करने  के  लिये  काम  में  ard  जा  सकेंगे  ।  मैं

 भी  प्राप्त  किया  जाना  चाहिये  ।  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 विभिन्न  विषयों  से  संबंधित  आधारभूत  श्री  थान  पिल्ले  इस  में

 संदेह  नहीं  कि  संविधान  में  राज्यों  को  एक  सी  मा गवेषणा  के  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  माननीय

 मंत्री  को  उसके  लिये  एक  स्थायी  निधि  बनानी
 तक  स्वायत्त शासन  के  अ्रधिकार  दिये  गये

 चाहिये  |  उसमें  सभी  प्रकार  के  जल  संसाधनों  किन्तु  तब  क्रिया  सरकार  द्वारा  योजना  इत्यादि

 के  संबंध  में  भ्रनुसंधान  के
 लिये  पर्याप्त  का  विचार  नहीं  किया  गया  था  ।  wa

 राशि  रहनी  चाहिये  ।  दूसरे  इस  संबंध  में  जो  इत्यादि  को  ध्यान  में  रख  कर  राज्यों

 व्यक्ति  भारतवर्ष  की  विभिन्न  प्रयोगशाला ग्र ों  के  अधिकारों  के  संबंध  में  पर् नाव चार  करता

 में  तसधघान झ  कर  रहे  हैं  उनके  वेतन  कौर  सेवा
 पड़ा  हैं  ।  सरकार  ने  उन  नदियों  के  संबंध  में

 की  सुविधायें  तथा  शर्तें  अन्य  प्रशासनिक  जो  विभिन्न  राज्यों  के  बीच  बहती  उनके

 कारियों  से  बहुत  भिन्न  हैं  ।  परिणाम  यह  होता
 प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  कीबोर्ड

 मैं  माननीय  मंत्री  तथा  संयुक्त  समिति  से हैं  कि  कुछ  व्यक्ति  जो  अ्रनुसंधान  को  योग्यता

 रखते  हैं  वे  भी  प्रशासनिक  सेवायों  में  चले  जाते  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  विधेयक  के  नाम

 हैं  ।  मेरा  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वह  के  संबंध  कि  इसे  अ्रन्तरज्यीय  नदी  बोर्ड

 श्रनुसंधानकर्ताशं की  सेवाओं  में  भी  एक
 विधेयक  कहना  चाहिये  अथवा  नदी  बोड़ें

 विचार  करें
 क्षण  रखें  ताकि  मेंधावी  नवयुवक  प्रशासन

 आर  न  भाग  कर  शभ्रनुसंधान  कार्य  के  लिये
 श्री  पुन्नू  ने  यह  कहा  हैं  कि  वह

 बढ़ें  ।
 कोचीन  की  नदियों  का  मद्रास  राज्य  द्वारा

 खंड  २२  में  कहा  गया  है  कि  मध्यस्थ  का

 निर्णय  भ्रान्ति  होगा  प्रौढ़  सभी  पक्षों  द्वारा
 योग

 नहीं  होने  देना  चाहते  हैं  प्रत्युत  वह  यह

 चाहते  हैं  कि  वहां  की  नदियों  का  जल  भविष्य
 मान्य  होगा  तथा  संबद्ध  सरकार  द्वारा

 में  उसी  राज्य  के  लिये  सुरक्षित  रहे  ।  ऐसा
 कार्यान्वित किया  जायेगा  ।  किन्तु इस  संबंध

 दृष्टिकोण  उचित  नहीं  है  तथा  हमें  इस  समस्या

 में  स्थिति  स्पष्ट  नही ंहै  कि  सरकार इस  पर
 पर  व्यापक  दृष्टिकोण  से  सोचना  चाहिये

 कैसे  कार्यवाही  करेगी  ?  बोर्ड  के  निर्णय  को
 भ्र ौर  दरिद्रता  के  निवारण  के  लिये  तत्काल  प्रयत्न

 कार्यान्वित  कराने  के  लिये  कुछ  दंड  व्यवस्था  करने  तभी  देश  समृद्ध और

 रहनी  चाहिये
 |

 केन्द्रीय  सरकार  बोर्ड  के  निर्णय
 दील  हो  सकता  है  ।  यदि  देश  का  एक  भाग

 को  न  मानने वालें  राज्य  की  वित्तीय  सहायता
 अविकसित  तथा  गरीब  ही  रहें  कौर  दूसरा

 बन्द कर  दे  |  विकसित  कौर  ्  हो  तो  यथार्थ  में  एकता

 विवरण  के  भेजने  के  विषय  में  मेरा  सुझाव  नहीं  हो  सकती  |  मैं  माननीय  मंत्री  से

 हैं  कि  जब  ait  भी  वह  केन्द्र को  भेजे  जायें  निवेदन  करूंगा  कि  वह  नदी  ats  विधेयक  को

 व्यापक  रूप  दें  तथा  निष्पक्ष रूप  से  सारे  देश a  उनकी  प्रति  सभा-पटल  पर  भी  रखी  जानी

 की  सदस्यों पर  विचार  करें  I
 चाहिये

 |  इन  नदी  बोर्डों  के  लेखाओं  की  जांच

 महालेखा  परीक्षक  द्वारा  की  जानी  चाहिये  ।
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  )  :  नदियों

 इन  दोनों  विधेयकों  को  स्वीकार  कर  लेने  पर  नियंत्रण  करने  से  उत्पन्न  हुए  विवादों  के

 से  हमारे  देश  के  विपुल  जल  संसाधन  लाखों
 निपटारे  के  लिये  एक  अधिनियम  बनाना

 भूमि  की
 सिंचाई  बाढ़ों  को

 अनि वा यें  हैं  ।  हमारे  पास  कई

 को  बढ़ाने  तथा
 जल

 परिवहन  विस्तार  नीय  नदी  घाटी  परियोजनाये ंहैं  ।  इन  के



 AR  XR  नदी  बोड़े  विधेयक  ३०  सितम्बर  RQKy  नदी  are  विधेयक  ARLE

 एस०  ato  सामन्त

 संबध  में  विवाद  उठ  सकते  तथा  राज्यों  को
 को  सरकार  क  हाथों  में  केन्द्रित  करने

 शिकायतें  हो  सकती  हैं  ।  इसके  लिये  सरकार
 के  स्थान  पर  इस  विधेयक  में  उल्लिखित

 ने  जो  क्रिया  प्रस्तुत  किया  वह  समयोचित  व्यवस्था  तथा  प्रणाली  के  द्वारा  afar
 ह

 सुचारु  रूप  से  प्राप्त  हो  जायेगा  ।
 में  खंड  २२  को  लेता  जिस  में  मध्यस्थ

 के  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  है
 ।

 क्या  इनको  प्रश्न  के  उक्त  पहलू  पर  कई  सुझाव

 भी  न्यायाधिकरण ों के  समान  ही  भ्र धि कार  दिये  रखे  गय  यथा  केंद्रीय  सरकार  ही  इना ~~
 fc

 EN  ०५  ५  ~

 सभी  बातों  का  निपटारा  क्यों  न  करे  ;

 भिन्न  प्रकार  के  होंगे  ?  मैं  सरकार  से  यह  प्रार्थना  एक  राष्ट्रीय  आयोग  at  जो
 ि

 करूंगा  कि  न्यायाधिकरण तथा  मध्यस्थ  एक  योजनायों  समान  कर  तथा

 al  कार्य को  करें  ।

 मैं  खंड  १३  को  लेता  हूं  जो  बोर्ड  के  कार्य  कि  किसी  ats  अथवा  किसी  aa  विलम्ब

 एवं  अधिकारों से  संबंधित  ।  मुझे इस  बात
 करने  वाली  प्रणाली जैसा  कि  माननीय  सदस्यों

 से  प्रसन्नता है  कि  बोर्ड  को  जंगल  लगाने
 के  कथनानुसार इन  द्वारा  होता  है  के  ऊपर

 तथा  के  कटाव  को  इत्यादि
 निर्भर

 न
 रहे  ।  एक  सुझाव  यह  भी  था  कि  केवल

 के  संबंध  में  व्यापक  भ्र धि कार  दिये गये  हैं  जो
 अ्रन्तर्राज्यीय नदियां  ही  नहीं  बल्कि  केवल  एकः

 के  बाढ़  को  रोकने  के  लिये  अनि वा यें  हैं  ।  सरकार
 राज्य  में  बहने  वाली  नदियां  भी  इस

 विधेयक

 को  बोर्ड  को  अधिक  व्यापक  शक्तियां  देनी  के  क्षेत्र के  ह. जा प्रच्तगत  लाई  जायं  |  मैंने  संविधान

 चाहियें  जिससे  वह  बाढ़  इत्यादि  के  नियंत्रण
 का  निर्देश  किया  है  ।  मैंने  व्यावहारिक  विचारों

 में  सफल  हो  सके  |
 की  are  निर्देश  किया  है  ।  संविधान  को

 श्री  मुझे  प्रसन्नता  कि
 सभी  प्रविष्टि  ५६  में  जो  कि  इस  विधेयक  का  आधार

 पक्षों  ने  इस  विधेयक  का  सादिक  समर्थन  किया  इस  प्रकार  स्पष्ट  उल्लेख  किया गया

 राज्यीय  नदियों  तथा  नदी  घाटियों  ar
 है  ।  मुझे  इससे  भी  ay  हुसना है  कि

 वित  विधान  के  मुख्य  प्रयोजन  की  सभा  ने  विकास  तथा  विनियमनਂ ।  इस  प्रकार  इस

 प्रसंशा  की  है  ।  इसਂ  विधेयक  का  प्रयोजन  विधेयक a  प्रयोजन  के  लिये  यह  सीमित  क्षेत्र

 यह  है  कि  हम  अपने  जल  संसाधनों  का  हैं
 |

 राज्य-सूची  की  प्रविष्टि  १  o
 में

 संयोजित  आधार  पर  अधिकतम  लाभ  द्वारा  अ्रधिकार  प्रयुक्त  करने  की  सीमा  इस

 प्रकार  उल्लिखित की  गई  सची १ की १  की उठाने के  उद्देश्य  उपयोग
 कर  सकें  |

 इसਂ  yew  की  खुल  कर  प्रसंशा  की
 गई  प्रविष्टि  ५६  के  उपबंधों  के  प्रधान

 है  लेकिन  कठिनाई  यह  है  कि  सभा

 सरकार  तथा  मेर  उद्देश्यों  से  भी  शर  जल  को  जमा  करना  तथा  विद्युत
 ॥

 इस  विधान के  संबंध  में  हमें  उक्त  सीमाश्रों के अराग  बढ़ना  चाहती  है  ।  में  उनकी  भावनायें

 चलकर
 समझता हुं  ।  में  इन  सुझावों  क  पोछे  कार्य  करना  पड़ा

 माननीय  सदस्यों  क  मन्तव्य  का  स्वागत  मैं  यह  भी  कह  दूं  कि  हमें  संविधान की  सीमाओं

 करता  हुं
 ।

 वें  निःसंदेह  हि ~
 किन्तु 7

 के  श्रस्तगंत, जो कि भारत जो  कि  भारत  को  एक  संघीय

 कठिनाई  कारणों  स  ह  पहला  व्यवस्था  प्रदान  करता  कार्य  करना  पड़ा ॥

 संविधान के  कारण  दूसर  यह  कि  मरे  विचार  से  जब  तक  हम  राज्यों  जहां

 हमारा  चार  भ्र घि कार  कार्यों  पर  यह  ae  सद्भावना व



 ५३५४  नदी  ate  विधेयक  R20  सि पु  च  हि  ७ न्य्शम्तर
 esky  शे  बोड़  विधेयक  ARE

 सहयोग  नहीं  श्रान्त  कर  तब  तक  हम  वित्तीय  दायित्व  ar  जिनका  afar

 सफल  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  केंद्रीय  सरकार  सारे  जी कायें  को  प्रारम्भ  करने  के  कारण  राज्यों  का  था

 देश  प्राधिकार  प्राप्त  कर  लेने  से  लेकिन  wa  वे  उस  दायित्व  को
 स्वीकार  नहीं

 तथा  मात्र  mea  बने  से  अधिक  दत्त  करेंगे  |  इसलिए  यह  अनुमान  किया  गया

 कि  राज्य  इन  मामलों  को  बोझ  को  सौंपने  में तथा  ata  पूर्ण  रीति  से  काम  नहीं  कर

 सकती  |  इससे  अधिक  कठिनाइयां  तथा  बहुत ads  रहेंगे  ।  इससे  सारी  प्रक्रिया ही

 गलतिया  पैदा  यह  निष्क्रिय  हो  जायेंगी  ।  स्थिति  यह  है  कि  चाहे हो  सकती  हे  ।

 सामान्यता  एक  ग्रीवा  दृष्टिकोण  हे  ।  राज्य  कोई  भी  उसे  इतनी  रुचि  लेनी  चाहिए

 माननीय  सदस्यों  ने  अपना  ग्रधिकांद  कि  वह  सलाह  लेने  तथा  स्पष्टीकरण करवाने

 ध्यान  बोर्डों  प्रणाली  की  ओर  के  उद्देश्य  से  तीसरे  पक्ष  तक  जिससे
 कि

 यथोचित  रूप  से  दिया  हैं  |  यही  इसਂ  सिंचाई  तथा  १४ १७ से
 लाभ  उठाने  की

 विधान  के  उद्देश्यों  को  क्रियान्वित  करने  पूर्ण  योजनायें  खाते  में  न  पड़  जायं  |  इस  विलम्ब

 वाली  प्रणाली  की  कुन्जी  है  ।  को  दूर  करने  के  लिए  वे  बोर्ड  तक  जाने  के  लिए

 बोर्डे  के  मंत्रणा दाता  कार्यों  पर  ऑ्रापत्ति  की
 प्रस्तुत  जिस  से  कि  यह  दायित्व

 बाधक न  हो  क्योंकि  इससे  राज्यों  के  महत्वपूर्ण
 गई  हैं  ।  यह  कहा  गया  है  कि  इन्हें  पहली  बार

 में  भी  भ्रान्ति  तथा  अनिवार्य  क्यों  नहीं  बना
 हित  सम्बद्ध  हैं  ।  यदि  एक  राज्य  ऐसा  नहीं

 करेगा  तो  दूसरा  राज्य  wad  हित  के  लिए
 लिया  जाये  ।  कुछ  इस  प्रकार  की  भ्रांति  है  कि

 ऐसा  करेगा  ।

 यदि  राज्य  कोई
 विशेष  सलाह  स्वीकार

 et  असहाय  ats  बनने  के  पूर्वे  परामर्श  होगा  |  सदस्यों

 हो  जायेंगे  ate  विधान  का  पुरा  नहीं  की  नियुक्ति  के  पूर्व  परामर्श  होगा  इसलिए

 यह  कहा  गया  है  कि  ष  पर  यह  सब  निसार होगा
 ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं

 ।
 यह  केवल  एक

 कदम  है  ;  एक  स्थिति  है  ।  मध्यस्थता  की  दस री  रहेगा  ।  राज्य  इस  प्रकार  कार्य  कर

 सकते  हैं  कि  इस  विधान  का  प्रयोजन  सिद्ध  न स्थिति  यह  हैं  कि
 यदि  बोर्ड  की  सलाह  स्वीकार

 नहीं  की  नहीं  तो  हो  att  कोई  बोलें  ही  न  बने  |  यह  भी  एक

 केन्द्रीय  सरकार  अथवा  कोई  भी  पक्ष  विवाद  wife  है  ।  इस  संबंध  में  मैं  खंड
 ४

 के  |

 के  प्रश्नों  को  लेकर  मध्यस्थ  के  पास  जा  सकता  शादी  शब्दों  की  प्रो  निर्देश  करूंगा
 |  यह  केवल

 मतभेद  का  मामला  मध्यस्थ  के  सम्मुख  रख  एक  पराम है  ।

 कर  निर्णय  किया  जा  सकता  है  ।  इस  प्रकार इन
 परन्तुक  में  कहा  गया  हैं  कि  सम्बद्ध  सरकारों

 meray  को  अन्तिम  स्थिति  तक  लाने  तथा
 से  परामर्श  बिना  कोई  अधिसूचना जारी

 रास्ते में  भ्र निश्चित  ही  न  छोड़ने  के  लिए
 नहीं  की  जायेगी  ।  द्  परामर्श  किया  जाना

 भी  व्यवस्था की  गई  हैं  ।
 आवश्यक  किन्तु  पूर्व  सहमति  तथा  सेन

 इसी  विषय  पर  एक  शर  जो  कि  आवश्यक नहीं  ।  इसलिए  परामर्श  प्रक्रिया

 wife  पर  ही  आधारित  यह  है
 कि  राज्यों  वास्तविक  रूप  में  चलेंगी  तथा  इसके  कुछ

 के  लिए  ag  कर  दिया गया  कि  लाभ  भी  हैं  ।  यदि  परामर्श  में  भी  कुछ

 मामला  प्रारम्भ  करने  के  पश्चात् वे  तत्काल  ही  सहमति  रह  जाय  at  उसे  अ्रधिसूचना  के

 पूरी  तरह  से  बो  के  हाथों  में
 ग्रा

 जायें  तत्पश्चात्  करने  में  बाधक  नहीं  होना  चाहिए  ।

 मध्यस्थ  के  after  में  wt  जायें  ।  लेकिन  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  पर  मेरा  यही  उत्तर

 इससे  कई  दायित्व उत्पन्न  हो  जायेंगे ।  ऐसे  है  कि  यदि  केन्द्रीय  राज्य  प्रिया



 ५३४१७  नदी  are  विधेयक  ३०  सितम्बर  PRXyK  नदी  बोर्ड  विधेयक  A3XS

 राज्यों  द्वारा  व्यक्त  अ्रसहमति  के  बावजूद  भी  तत्पश्चात ७  बोर्ड  के  कार्यों  का  प्रश्न  था  ।

 अधिसूचना  जारी  करना  अ्ावदष्यक  समझेगी  सभी  जो  कि  सम्मिलित  किये  गये

 तो  वह  श्रघिसुचना  जारी  कर  सकती  है
 |  सदस्यों ने  पसन्द  किये हैं  ।

 करना  है  इसके  विपरीत  इन  कार्यों  को  बढ़ाने

 इसी  बात  पर  अपराध  विचार  करते  हुए
 के  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।  विस्थापित  व्यक्तियों

 के  पुनर्वास का  उल्लेख  किया  गया  हैं  ।
 माननीय  सदस्य  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि

 बातें  जो  विदित  की  शब्द  भी  कार्यों  की

 हमें  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए
 सूची में  जोड़े गये  हैं  ।  संभवत :  उक्त  बात

 केन्द्र  से  ही  वित्त  तथा  यंत्रों  इत्यादि  की  व्यवस्था
 इसमें  सम्मिलित  कर  ली  किन्तु  यह  तभी

 करनी  चाहिए  क्योंकि  यदि  राज्यों  ने  सलाह
 हो  सकता  है  जब  संयुक्त  समिति जो  इस  पर

 नहीं  मानी  तब  क्या  होगा  |  मैं  इस  प्रदान  का

 विचार  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि
 उत्तर  दूंगा  ।  मध्यस्थ  के  पास  जाकर  तथा  उसका

 निर्णय  होने  के  अथवा  योजना  स्वीकार
 यह  लाभदायक हैं  |  निःसंदेह  यह  संयुक्त

 समिति  के  ऊपर  ही  निसार  है  ।
 लेने  के  उपरान्त  यह  eq  नितान्त  उचित

 है  |  निर्णय  हो  चका  होगा  ।  एक  राज्य  को
 ats  के  काम  करनें  के  तरीके  के

 कार्य  करने  तथा  कुछ  निर्माण  करने  के  लिए
 बारे  में  भी  कुछ  छोटे  मोटे  सुझाव  हैं  ।  कहा  गया

 कुछ  भूमि  का  करना  पड़ेगा  तथा  अत्यय
 है  कि  किसी  कार्य  के  किये  जाने  के  बारे  में  यदि

 कार्यवाही  आरम्भ  करनी  पड़ेगी  |  यदि  वह  ऐसा  दोनों  राज्य  सहमत  हों  तो  केन्द्रीय  सरकार  को

 नहीं  करता  तो  क्या  किया  जाय ?  यहां पर  बोड़ें  का  मत  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  |  कहने

 मुझे  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  खंड  की
 आवश्यकता  नहीं  कि  यदि  उसके  खिलाफ

 की  श्र  aaa  करना  हैं  ।  उक्त  कोई  जोरदार  कारण  नहीं  होगा  तो  यही  किया

 खंड  में  सारे  भ्र धि कारों  तथा .  राज्यों  की  जायेगा  ।
 यह  कारण  उस  दूसरे  दृष्टिकोण  में

 स्वीकृति तथा  भझ्रसावधानियों  के  उपचार  की  भी  निहित  हो  सकता  जिसका  कि  अधिकांश

 संभावनायें  उल्लिखित  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  सदस्यों  ने  अधिकतम
 विकास  प्राप्त

 करने  के

 किसी  भी  ऐसे  कार्य  जिसमें  कोई  सरकार
 लिए  सुझाव  दिया  है  ate  जो  संसाधनों  की

 रुचि  रखती  निरीक्षण  कर  सकती  हैं  ।  बर्बादी  मिटाने  के  लिए  भारी  चिनता से  भरा

 एक  राज्य  कहता  पंचाट  में  दूसरे  हुआ  है  ।  हो  सकता  हैं  कि  इस  आधार  पर

 राज्य  द्वारा  कुछ  कार्यवाही  किये  जाने  शर
 केन्द्रीय  सरकार  के  ्  भी  कुछ  विचार  git

 कुछ  अधिकारों  के  प्रयुक्त  किये  जाने  का  उल्लेख  उन्हें  मध्यस्थ  के  सामने  पेश  करना

 है  जो  कि  नहीं  किया  जा  रहा  हँ  तब  उस  राज्य  इयक हो  ।  इस  विधेयक में  समाविष्ट  किये  गये

 की  प्रार्थना  पर  हवा  वैसे  भी  केन्द्रीय  सरकार  इस  कार्य-प्रबन्ध के  पीछे  एक  बहुत  महत्वपूर्ण

 हस्तक्षेप  कर  सकती  है  तथा  योजना  को
 विचार  है  ।  वह  विचार  इस  प्रकार  हो  सकता

 frat  करने  के  लिए  सरकार  को  कार्य  है  कि  केन्द्रीय  सरकार इस  सबको  अनदेखा

 करने  में  सहायता  दे  सकती  है  |  इसलिए  केन्द्रीय  कर  दे  शर  कहें  :  हम  तो  यह्  करेंग

 सरकार  के  संगठन  एवं  द्वारा

 उसके
 माननीय  सदस्य  इसका भी  अनुभव

 लिए  हस्तक्षेप  करना  तथा  राज्य  द्वारा  उन  कार्यों  करेंगे  कि  उससे  संबंधित  राज्यों  के  न्

 को
 जो

 कि
 उसे  मध्यस्थ  के  पंचाट  के  अनुसार  अलग-अलग  मत  भी  होंगे  |  कया  उन्हें  यह

 सर ५ +करन  करवाना कठिन  नहीं  होगा  |  NON  eal ता
 ज्यादा  बरच्छा नहीं  उन्हें
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 यह  संतोष  देना  ज्यादा  इच्छा  नहीं  होगा  कि  सदस्यों  ने
 कहा  है  कि  हमें  एक  सर्वाधिक  उत्तर

 योजन  उसमें  प्रादेशिक  योजनायें ऐसे  महत्वपूर्ण  मामलों  में  उनके  भाग्य  का

 टारा  यहां  केन्द्रीय  सरकार  में  बैठ  हुए  कुछ  को  रखना  चाहिये  ।  मान  लीजिए  कि

 लोग ही  नहीं  कर  देते  बल्कि  उन्हें  भी  एक  मौका  एक  ऐसी  सर्वाधिक  सुन्दर  योजना  मौजूद

 मिलता  है  कौर  उनके  ही  सहयोग  से  बनाये  हुये  लेकिन  तब  भी  यह  देखने  के  लिये  कि

 एक  बोलें  के  सामने  उनकों  ord  विचार  दो  राज्यों  से  सम्बंधित  कोई  मामला  पुरे
 ह

 रखने  का  अवसर  मिलता हैं  ?  इतने  पर  भी  देश  के  विकास  की  इस  योजना  से  कहीं  न

 यदि  वे  असंतुष्ट  रहते  हैंतो  एक  कौर  उपायਂ  का  केन्द्रीय  सरकार  के  राज्यों

 प्रबन्ध  सर्वोच्च  न्यायालय  या  उच्च  की  राय  जानने  का  अवसर  जुटाना  अ्रावश्यक

 लय  का  एक  न्यायाधीश  मध्यस्थ  बनता  है  ।  हो  जाता  है  इसमें  यह  उपबन्ध  नहीं कि

 यह  पारित्राण  बहुत  आवश्यक  हैं  ।  हो  सकता  है  केन्द्रीय  सरकार  बोझ  के  निर्णयों  को  रह  कर

 कि  कार्य-विधि  में  कुछ  are  समय  लगे  |  सकती  att  चाहे  तो  मामले  को  मध्यस्थ

 के  सामने  पेश  दोने  से  रोक  सकती  हे  ।  राज्य लेकिन  दूसरी  दौर  राज्यों  की  अ्रत्यावश्यक

 सहकारिता  के  दृष्टिकोण  से  कौर  राज्यों  तथा  भी  तो  मध्यस्थ  या  बो  तक  जा  सकते  दूँ  ।

 जनता  के  संतोष  के  दृष्टिकोण  से  यह  जरूरी  यह  ऐसी  चीज  नही ंहै  जिससे  किसी  को

 नदियों  के  जल  में  हिस्सा  बंटाने  अ्रौर  इस  प्रकार  की  कोई  हो  कि  केन्द्रीय

 राज्य  के  बड़े  क्षेत्रों  की  सिचाई  करने  से  संबंधी ति  सरकार  को  ऐसे  स्वविवेक  का  अधिकार  दे

 कौर  ऐसे  ही  अन्य  मामलों
 पर केन्द्र  में  बैठे  हुये  देने  से  बुरे  परिणाम  निकलेंगे  |

 कुछ  लोग  ही  न
 बल्कि  पूरी  तौर  पर

 बहस  हो  यूरी  तौर  पर  जांच-पड़ताल  हो  मध्यस्थ  की  नियुक्त  कैसिनो  में  भी
 जानें  और  as  पहलुओं  से  उसकी  प्राविधि

 कुछ  बातें  कहीं  गई  थीं  ।  माननीय

 ही  न्यायिक  स्तर  पर  भी  उसकी  छानबीन
 सदस्यों  ने  यह  प्रश्न  उठाया  कि  सर्वोच्च

 हो  जाने  पर  उसपर  ie  जाय  ।
 न्यायालय  ह  क्यों  किया  उच्च

 इसमें  उपबन्धित  व्यवस्था  का  यही  ata
 न्यायालय  के  अवकाश  प्राप्त  न्यायाधीश  को

 मध्यस्थ  क्यों  न  बनाया  जाये  ?  दूसरी  ठीक

 इसके  विपरीत  एक  सुझाव  था  पूच्या  गया  था

 at  विश्वनाथ  रेड्डी  (fa  सर्वोच्च  न्यायालय  का  अवकाश-प्राप्त  ही

 जहां  संबंधित  राज्यों  में  एकमत  वहां  मौजूदा  समय  में  सर्वोच्च  न्यायालय

 केन्द्रीय  सरकार  को  इस  में  एक  ऐसा  के  न्यायाधीश  के  पद  पर  रहने  वाले  व्यक्ति

 सुनिचित  उपबन्ध  जोड़ने  में  क्या  आपत्ति
 a

 को  ही  मध्यस्थ  क्यों  न  चुना  जाये  ?

 है|  उस  योजना  कों  स्वीकार  कर  लिया

 जायगा ?  वास्तव  में  मून  रूप  में  हमने  सर्वोच्च

 न्यायालय  के  मौजूद  न्यायाघीश  को  ही  मध्यस्थ

 att  निदा  :  उसके  iad  कोई  अवसर  हदी  बनाने  का  उपबन्ध  रखा  था  ।  लेकन  हमने

 नहीं  आ्रायगा  ।  प्रीत  तो  यह  है  कि  एक  समय  यह  मामला  भारत  के  मुख्य  न्यायाधीश  को

 सिर्फ  दो  ही  राज्यों  में  मत  भेद  खड़ा  पर  सौंपा  था  प्रौढ़  हमने
 उसकी  राय  मिल  गई  aT  ।

 आगे  चलकर  नदी  का  तटवर्ती  कोई  राज्य  या  उसी  राय  के  अधार  पर  यह  परिवर्तन  गया

 उसका  कुछ  क्षेत्र  भी  उसन  शामिल  हो  दै  ।  हो  सकता  हैं  के  योग्य  व्यक्तियों  को

 सकता हैं  ।  ऐसे  मामले  एकीकृत  उद्देश्य  के  सुलभता  के  से  हम  अन्य  न्यायालयों  को

 विचार  से  केन्द्रीय  सरकार  के  हस्तक्षेप  की  ही  चुनते  are  वास्तव  में  जैसा  कि  एक

 श्रावव्यकता  भी  पड़  सकती  कुछ  माननीय  माननीय  सदस्य  ने  कहा  Be  हम  पे  वच
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 न्यायालय के  मौजूदा  न्यायाधीश  का  ही  उपबन्ध  इस  मामले  में  ऐसी  छुट  देना  हमारे

 रखा  दोता  तो  वह  उन  लोगों  के  विचारों  को  हाथ  में  नहीं  है  ।

 बदल  देता  जो  इन  पदों  को  मौजूदा
 मेरा  विचार  है  कि  मैं  यहां  उठाई गई  सभी

 शीशों तक  दी  सीमित  रखना  चाहते हैं  ।
 बातों  के  बारे  में  कह  चुका  हं  ।  यदि  कुछ  बातें

 मैंने  कहा
 भी  ै  कि

 हम  पूरी  तौर  पर  मुख्य
 छुट  गीतों  उन्हें  संयुक्त

 समिति
 में

 उठाया  we
 न्यायाधीश  पर  ही  निसार  थे  ।  उसकी  राय  थी

 वहीं  उन  पर  विच।र  किया  जा  सकता  है  ।
 कि  हम  उच्च  न्यायालयों  के  मौजूदा  र

 सर्वोच्च  न्यायालयों  अवकाश-प्राप्त
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह  हें  :

 न्यायाधीशों  को  ही  उसमें  शामिल  कर  सकते  यह  राज्य  सभा  की  १४

 हूँ  ।  हमने  वह  राय  मान ली  है  ।  माननीय  सितम्बर  Phu  की  बैठक  में  की

 गई  तथा  १९  PEAY  को सदस्य  द्वारा  उठाई  गई  कुछ  अन्य  बातों  पर

 में  उनके  aa से  पहले ही  कह  चुका हूं  !  इस  सभा  को  संसूचित  इस  सिफारिश

 अब  दोहराना  संभव  नहीं  ड  ।  मे  सहमत हैं  कि  यह  सभा

 ज्यिक  नदियों  are  नहीं  are  पों

 के  विनियमन  कौर  विकास  के  लिये
 एक  ग्रोवर  बात  कही  गई  थी  कि  सर्वोच्च

 न्यायालय  के  निर्णय  के  लिये  इसका  कोई  भी  नदी  बोर्डों  की  स्थापना  करने  वाले

 न  छोड़ा  कि  इसमें  न्यायालयों  के  विधेयक  संत्रंथी  सदनों  की  संयुक्त

 समिति  में  सम्मिलित  हो  ale  संकल्प क्षेत्राधिकार  को  बिलकुल  ही  मिटा  दिया  ह

 कि  tat  सर्वोच्चਂ  न्यायालय  शर न कोई श्रौर कोई  प्रौर
 करती  o  कि  vat  संयुक्त  समिति

 न्यायालय  ही  इस  विधान  के  अन्तर्गत  नियुक्त
 के  लिये  लोक-सभा  के  यह  सदस्य

 किये  गये  मध्यस्थ  के  किसी  भी  निर्णय  को  नामनिर्देशित  भ्र्थाति

 और  इसमें  उठने  वाले  किसी  भी  प्रइन  को  अपने  श्री  प्यारे  लाल  कुरील

 यहां  पदा  होने  देने  का  अधिकार  पाय  |  श्री  सोहन  लाल  श्री  सुन्दर

 श्री  बैं कट राव  पिराजीराव वास्तव  में  हमने  श्रतर्राज्यीय  जल  सम्बंधी

 श्री  रामप्पा  बासप्पा विवादों  वाले  विधेयक  में  एक  एसी  चीज

 भी  थी  लेकिन  तो  उसमें  Adz  श्री  चन्द्र शंकर  श्री  जी०  र्

 पड़  जाता  है  ॥  उसका  कारण  यह  है  ।  श्री  एम०

 डा०  एम०  वो०  गंगा वर  शिव  श्री
 दूसरे  मामले  में  संस्थान  में  ही  इस  बारे

 एम०  के ०  श्री  लक्ष्मन
 में  एक  उपबन्ध  हैं  ।  भ्रनुच्छेद  २६२  (२)

 में  विशिष्ट  तौर  पर  कहा  गया  है  :  सावन  श्री  नन्दलाल

 श्री  पी  ०  श्री  प्र निरुद्ध

 श्री  ललित  नारायण  श्री  नयन दस  संविधान  में  किसी  बात  के  होते

 हय  भी  संसद  विधि  द्वारा  उपबन्ध
 कर  सकेगी  तारा  श्री  रण  त्र  सिहं

 कि  न  तो  उच्चतम  न्यायालय  झर  अन्य  श्री  लक्ष्मन  सिंह  श्री  बसन्त

 कोई  न्यायालय  खंड  (१)  में  निर्दिष्ट  किसी  कुमार  श्री  सोमानी

 विवाद  या  फरियाद  के  बारे  में  क्षेत्राधिकार  श्री  बी ०  रामचन्द्र  श्री

 का  प्रयोग  करेगा  ्  कादियाला  गोपाल  श्री  निकुंज

 बिहारी  श्री  argo

 दूसरे  विधेयक  के  मामले  में  हम  संविधान  fara  श्री  जसवन्त राज

 के  इसी  श्रनच्छेंद  के  अनुसार चल  रहे  थे  ।  श्री  वी९  श्री  बहादुर  सिह



 आधिक  नीति  ३०  सितम्बर  १९५५४  क  बार में  प्रस्ताव  ५३६४

 श्री  कार  श्री  श्रानन्दचन्द  अंक  विकास  को  सब  से  अधिक  प्राथमिकता दी  थी

 श्री  गुलज़ारी  लाल  नन्दा  ।  कौर  योजना  में  निश्चित  लक्ष्यों  को  प्राप्त

 करने  के  लिये  खाद्य  तौर  कच्चे  माल  के  अधिक प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 उत्पादन  पर  ही  जोर  दिया था  ।  प्रभाव  प्रौढ़

 ऊंची  कीमतों  की  परिस्थितियों  उत्पादन

 आर्थिक  नीति  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  जोर  देना  उचित  था  ।  लेकिन  तब  जब

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पो०  कि  हमने  कृषि  उत्पादन  की  गति  तीब्र  करन

 :
 मैं  प्राप्ति  अनुमति  से  wat  नाम  में  में  काफ़ी  ठोस  ढंग

 की  सफलता  प्राप्त  कर  ली

 दर्ज  प्रस्ताव  को  थोड़े  संशोधन  के  साथ  पेश  हम  इन  बातों  को  एक  अधिक  व्यापक

 करना  चाहता  क्योंकि  उसमें  छापे  की  थोड़ी  दृष्टिकोण  से  देख  सकते हैं
 अर  समूची  कृषि

 अर्थव्यवस्था  के  विकास  की  कौर  क़दम  बढ़ा अशुद्धि  रह  गई  है
 |

 में  प्रस्ताव  करता  सकते हैं  ।

 भारत  सरकार  की  अधिक
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत

 निश्चित  लक्ष्यों  के  सिलसिले  में  प्राप्त  किये
 नीति  क़षि  भूमि  तौर  ग्रामीण  ऋण

 गये  कृषि  उत्पादन  के  प्रसार  ने  हमारी की  विद्वेष  चर्चा  करते  विचार
 प

 किया  जाये  |
 व्यवस्था  के  कृषि-प्राकार  को  ही  नहीं

 बनाया  बल्कि  विनियोजन  की  गति  बढ़ाने

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री
 के  लिये  भी  एक  शझनुकूल  वातावरण  पैदा  कर

 का  संशोधन  क्या  हें  ?
 दिया  है  ।  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  PELO-XR

 के  ५०  ०  लाख  टनों  से श्री  एक  पी०  Wa  सम्बंधीਂ  PEYW—YVY  में

 क
 x

 स्थान  wet  होना  चाहिये  ।  ६४५८  लाख  टनों  तक  गया  जो

 झ्भिषाय  यह  है  कि  नीति  का  विशेष  योजना  द्वारा निश्चित  PEXL—4E  के  लक्ष्य

 ऋण  से  लगभग  ४२  लाख  टन  अधिक है  ।  LEX? सम्बंध  भूमि  श्र  ग्रामीण

 में  हमने  sy  लाख  टन  खाद्यान्न
 से  होगा ।

 किये  थे  +  PEUY  के  दौरान  हमारा  रायात

 में  इसके  पाथ  हमारी  ८  लाख  टन  से  अधिक  नहीं  ऐसी  आशा

 व्यवस्था  के  कृषि  सम्बन्धी  क्षत्र  स
 है  झर  इसे  भी  भ्रन्दरूनी  आवश्यकता  को

 सम्बद्ध  आधिक  नीति  मोटे  मोट
 खपत  की  दृष्टि  से  इतना  बल्कि  एक

 उद्देश्यों
 पर  at  थोड़ा  प्रकाश  डालना

 समुचित  भंडार  संचित  करने  के  लिये  ही

 |  इस  क्षेत्र के  महत्व  मंगाया  गया  है  ।  वास्तव  खाद्य  की  स्थिति

 को  यथाथे  अधिक  area  कठिन
 इतनी  भ्रनुकूल  हो  गई  है  कि  सरकार  ने

 | ह  राष्ट्रीय  चने  कौर  अरन्य  दालों  तथा

 दनी  का  ५०  प्रतिशत  भाग  जाता  श्र
 गेंहूं  की  बनी  चीजों  के  निर्यात  तक  की  अनुमति

 हमारी  कुल  जनसंख्या  में  से  ७०  प्रतिशत  को
 दे

 दी
 है  ।  मैं  यहां  पूरे  विश्वास  के  साथ  कह

 जीविका  मिलती हैं  ।  इसलिये  आधिक  विकास  सकता  कि  पश्चिमी

 को  किसी  भी  योजना  में  कृषि-क्षेत्र  बहुत  उत्तर  बिहार  श्र  उड़ीसा  में  हाल  हो

 ठीक  महत्वपूर्ण  रहेगा  ही  ।  यह  उचित  ही  म
 शराब  हुई  बाढ़ों से  अन्य  क्षेत्रों  में  कितना

 था  कि  प्रथम  पंच  वार्षिक  योजना  ने  कृषि के  ही  बुरा  असर  क्यों  न  देश  की  समूची



 के  बारे  में  प्रस्ताव १३६५  म्यूजिक  नीति  ३०  सितम्बर  SARK  प३६ ६

 श्री  ए०  पी०

 खाद्य  स्थिति  पर  उसका  कोई  गम्भीर  प्रभाव

 पड़ेगा  ।  मुझे  इन  क्षेत्रों की  ग्रावश्यकताओओं  के  अपने  अन्यतम  आधिक  विकास  को

 क़ायम
 भर

 नहीं  रखना
 द्वितीय की  पूर्ति  में  किसी  भी  कठिनाई  के  art का

 अंदेशा  नहीं  है
 ।

 विभिन्न  राज्यों
 र  सरकार  योजना  के भ्रन्तगंत  उसे  ate  भी  बहुत  अधिक

 के  अपने  संचित  भंडारों  से  प्राप्त  बढ़ाना  होगा  ।  इसी  दृष्टिकोण  को

 खाद्य  स्थितिਂ  के  विवरणों  से  घ्यान  मैं  रखते  हम

 निष्कर्ष  निकाला  शर  स्थिति  केवल  योजना  में  इसकी  पर्याप्त  व्यवस्था

 खाद्यान्नों  के  बारे  में  ही  संतोषप्रद  नहीं  है  ।  करना  चाहते  इसਂ
 पर

 कभी  भी  विचार

 वाणिज्यिक फ़सलों  के  उत्पादन  हो  रहा हूँ  ।  लेकिन  लक्षण  इस  बात

 में
 भी

 काफ़ी  सुधार
 हुआ  इन

 के  मालम  पड़ते  हैं  कि  वह  शायद  प्रथम  योजना

 ज्यिक  फ़सलों  पर  ही  हमारे  देश  के  उद्योग  से  लगभग  ४५०  प्रतिश्त  अधिक  होगी  |

 2ERo-F%  में  खाद्यान्नो का का  उत्पादन  लगभग अरपन
 कच्चे  माल  के  लिये  निर्भर रहते  हैं

 और
 ये  निर्यात  द्वारा  afer  की  जाने  वाली

 १००  लाख  टन  wat  PeUZ-AE  स

 १४५  प्रतिशत  अ्रघिक  तक  बढ़ा  लेना  चाहते
 हमारी  ware  में  भी  बहुत  योग  देती  हैं

 ।

 कपास  उत्पादन  की  २९  हैं  छोटी  कौर  बड़ी  दोनों  ही  प्रकार  की

 परियोजनाओं  के ्रन्तगत  २००  लाख  एकड़  से लाख  गांठों  से  PEYY—YY  में  CR  लाख

 गांठों तक  पहुंच  गया  है  PEUY—UE  के  अ्रधिक  अतिरिकत  क्षेत्र  की  सिंचाई  होने  की

 श्राम  weet  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संस्था  ही निश्चित  लक्ष्य  से  कहीं  प्राग बढ़  चुका है  ।

 तिलहनों के  बारे  में  भी  स्थिति  यही है  ।  20  लाख  was  परती

 उनका  PEYC—YY  का  उत्पादन  भी  प्रथम  भूमी  को  afer  |
 बनायेगी  ।  शय  =

 योजना era  निश्चित  लक्ष्य से  ४  लाख  टन  कि  विभिन्न  राज्य  भी  पर्याप्त  क्षेत्र  को

 कृषि-योग्य  बनायेंगे  |  नाइट्रोजनयुक्त  खादों  का afer
 हो  गया  है

 ।
 केवल  जूट

 प्रगति

 कुछ  धीमी  है
 ।  लेकिन  उसमें चालू  वर्ष  उत्पादन  भी  तीनगुना  बढ़ा  लेने  का  विचार

 का  उत्पादन  REVE—Yo  के  उत्पादन से  शौर  इसके  लिये  तीन  ए  फैक्ट्रियां
 भी

 स्थापित की  जायेंगी  ।  ठीक  aed  बीजों
 कहीं  ज्यादा  gat  है  ।  चीनी  का  '  उत्पादन

 प्रभी  तक  सबसे  ahs  PEYW—-NY  में  की  झ्र धिक  पैदावर  wie  उनक  की

 भग  १६
 लाख  टन  हम्ना  था  ate  चूंकि  एक  नई  शेरगिल  देशीय  परियोजना  चालू  को

 चीनी  की  स्थिति  aa  काफ़ी  जिसमें  ५,०००  बीज-फार्मों  कौर

 बीज-भंडारों  का  एक  जाल-सा  बिछाया  जायेगा
 wa  इसलिये उसके  निर्यात  के  लिये  अरब

 नये  3.0  भेजने  का  हमारा  कोई  विचार
 श्र  यह  हर  विकास-खंड  में  एक-एक  के  हिसाब

 से  रखे  जायेंगे  ।  पौधों  के  संरक्षण  कार्य  पर  अब नहीं  ।

 जितना  जोर  दिया  जा  रहा  पहले  उतना

 हमें  अपनी  बढ़ती  हुई  जनसंख्या
 कभी  भी  नहीं  दिया  गया  था

 |  पौधों  के

 की  खाद्य  की  आवश्यकताओं की  पूति
 करनी

 संरक्षण  के  उपकरण  के  केन्द्रीय  भंडार  देश

 अपनी  के  रहन-सहन के  स्तर  को

 अधिक  ऊंचा  उठाना है  कौर  देश  के
 के  १०  महत्वपूर्ण  केन्द्रों  में  स्थित  रहेंगे  प्रौढ़

 टिड्डियों के के  नियंत्रण  के  बारे  में  गवेषणा  करनें

 रण  श्रमिक  विकास  के  लिये  आवश्यक  के  लिये एक  विदेश  केन्द्र  भी
 बनाया

 जायेगा  ।  भारतीय  कौर  अमरीकी  विशेषज्ञों
 विदेशी  मुद्रा  संगति  करनी  है  तो  दमें  प्रथम



 ४३६७  आर्थिक  नीति  २०  सितम्बर  are.  के  बारे  में  प्रस्ताव  ५३६८

 के  एक  संयुक्त  दल  द्वारा  इसके  प्रेरणा के  रूप  में  भूमि  व्यवस्था का

 शिक्षा  श्र  वृद्धि  के  कार्यों  की  पुरी  जिसमें  कृषि  का  पुनर्गठन भी  शामिल है

 इन  समस्याओं  पर  प्रकाश  डालने  के  सिलसिले छानबीन  कराई  गई  है  ।  ae  हमारी

 व्यवस्था  की  afe  को  दूर  करने  के  लिये
 में  सभा  का  कुछ  समय  लेने  के  लिये मैं  कोई

 उसके  प्रतिवेदन  की  बड़ी  उत्कंठा से  प्रतीक्षा  सफ़ाई  नहीं  देना  चाहता  ।  विनियंत्रण  के

 किया  रही  हैं  ।  क़  षा-शिक्षा  का  श्रघिकाधिक
 बाद  कीमतों  की  गिरावट  की  प्रवृत्ति  ने  कुछ

 प्रसार किया  जा  रहा  है  कौर  वह  इस  लोगों  के  मस्तिष्क  में  संदेह  पैदा  कर  दिया

 दृष्टिकोण  से
 कि

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  था  कि  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 को  प्रशिक्षित  व्यक्ति  मिलते  रहें  ae  अधिक

 अच्छे  कौशल  की  बढ़ती  लगातार  कायम  रखी  कृषि  उत्पादों  की  बढ़ती  से  कीमतों  की  दौर

 जा  सके
 |

 राष्ट्रीय  विस्तार  योजना  तेजी  से  अधिक  गिरावट  नहीं  होगी  ।
 '

 विनियंत्रण

 फैलाई  जा  रही  जिससे  कि  १९६१  तक
 के  बाद  क़ीमतों  की  थोड़ी  सी  गिरावट  तो

 वह  ta  भर  में  ha  जाये  ।  maar लेकिन  इस  गिरावट  कौर

 क़ीमतों  के  चढ़ाव-उतार का  एक  हिस्सा  तो
 मोटे  तौर  पर  हमारा  उद्देश्य  यह  हैं  कि

 इन  साधनों  के  द्वारा  भ्र पने  कृषि-उत्पादन  के  प्रस्थान ही  है
 ।  मैं

 नहीं  समझता
 कि

 हम  weet

 कृषि-म्रथेव्यवस्था  में  अ्रतिरिक्त  पैदावार  की
 देदानांक  को  ऊंचा  उठाया  जाय े|  PewE-

 Yo  को  प्रिया  मान  लेने  उसकी  तुलना  में  सम्पूर्णता  के  स्तर  तक  पहुंच  चुके  हूँ
 |

 बढ़ती

 हुई  जनसंख्या  के  अधिक  अच्छे  पोषण
 इस  चालू  वर्ष  में  हमारा  उत्पादन  ११४  तक

 का  स्तर  प्रौढ़  क्रय  करने
 की

 भ्रमित  शक्ति  की पहुंच ही  चुका  कौर हम  उसे
 PE E0-42F

 में

 PRY  तक  उठाने  का  करेंगे  ।  आवश्यकता  बढ़ने  के  साथ  साथ  मैँ  नहीं  समझता

 कि  हम  क्यों  भ्र ति रिक्त  उत्पादन  को इसके  बल  हम  प्रति  दिन  प्रति  व्यक्ति

 उम्मीद  खपत को  आजकल  के  १८०० से  खपा  नहीं  पायेंगे  ।  जो  भी  मेरा  विचार  है

 कि  mara  की  शअ्रथेव्यवस्था से  झ्राधिक्य  की 2EGO-K2  में  RLO  तक  बढ़ा  सकेंगे

 प्रति  वर्ष  प्रति  व्यक्ति  कपड़े  की  सुलभता  को  LY
 अर्थव्यवस्था  सदा  ही  अच्छी  रहती है  |  इसलिये

 हमें  प्यार  उत्पादन  की  बढ़ती  की  गति  बढ़ाते गजो ंसे  कम-से-कम  १८  गजों  तक  बढ़ा  सकेंगे  ।

 हम  संरक्षणात्मंक फलों  ही  जाना  चाहिये  |  इस  उद्देश्य  को  ध्यान  में

 मांस  कौर  set  ante  पर  भी  अधिक
 रखते  सरकार  ने  हमारी  श्रेय-व्यवस्था

 जोर  देना  चाहतें  हैं  ।  इसमें  हमारा  दृष्टिकोण  को  बल  देने  के  लिये  एक  उपाय

 खाद्य  की  कमियों  को  दूर  करने  का  फिर  के  रुप  में  कृषि  उपज  की  क़ीमत  को  सहायता

 यह  जरूरी  हँ  कि  इन  उद्देश्यों  को  पूरा
 देने  का  निर्णय  किया  है  ।  माननीय  सदस्य

 करने के  लिये  हमें  कृषि-उत्पादन को  निश्चित  पूर्णतया  जानते  हैं  कि  सरकार  ने  कीमतों  की

 विद्वेष  तौर  पर  खाद्यों  की  कीमतों  की  गिरावट
 करने  वाली  कुछ  आधारभूत बातों  की

 श्र  अधि  ध्यान  देना  चाहिये  ।  मेरा  मतलब  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिये  क्या-क्या  उपाय

 किये हैं  ।  मकई  शादी  मोटे विशेषकर  तीन  बातों  से  कृषि-संबन्ध

 मूल्यों  को  एक  समुचित  स्तर  पर  बनायें
 अनाजों  तथा  गेहूँ  शरर  चने  के  मूल्य  निर्धारित

 करने  के  लिये  सरकार  ने  सीमित  सहायता  दी
 क्रय-विक्रय  गोदामों  wie

 ऋण  की  सुविधायें  है  ।  बाजरे  झ्र ौर  मकई  के  लिये  कमरा

 पाच  रुपये झाठ  रुपये  भर  साढ़े न्याय  af  |  साधन पूर्णता  की

 365
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 पांच  रुपये  प्रतिमन  तथा  गेंहूं  के  लिये  दस  विभिन्न कृषि  दस्तूरों  के  लिये  बाजार  की

 रुपये  तौर  चने  के  लिये  द्  रुपयें  के  खोज  श्र  पुराने  बाजारों  पर  अधिकार  करने

 निम्नतम  मूल्य  की  घोषणा  का  वांछित  परिणाम  क  लिए  सरकार  विदेशों  को  एक

 रिक  शिष्ट  मंडल  भेजने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर ga  at  उसने  मूल्यों  की  तेज  गिरावट

 जिसनें  भीषण  रुप  धारण  कर  लिया  रही
 है  ।

 रोक  दिया  ste  अज इन वस्तुझ्रों इन  वस्तु ग्न ों  के  मूल्य

 निम्नतम से  काफ़ी  ऊंचे  स्तर  पर  स्थिर  ह  ।  सरकार  ने  कुछ  अरन्य  कृषि  वस्तुभ्नों  के  निर्यात

 का  कोटा  प्रतीक  बढ़ा  दिया  हैं  ।  कई  खाद्यान्नों वास्तव  में  काफी  दिनों  से  मूल्यों  में  कुछ

 ता  की  प्रवृत्ति  दीख  रही  मूल्य-निर्धारण
 को  निर्यात  की  करमुक्त  सूची  में  जोड़  दिया

 की  n  नीती  के  पालन  में  सरकार  ने  जो
 है  ।  सहकारी  समितियों  शर  उत्पादकों  को

 निर्यात के  लिये  विशेष  सुविधायें  प्रदान  की  हैं
 खरीद  की  वह  थोड़ी  ही  हैं  ।  REY

 कई  पौर  के  बारे  में  भी  निर्यात-कर घटा
 कान्त  तक  राज्य  सरकारों  नें  लगभग

 दिया है  ।
 9६,०००  टन  ३८,०००  टन  १,२००

 टन  चना  ake  बहुत  थोड़ी  मात्रा  में  मकई  ही
 @eyuy F में  १०  वर्ष  में  पहली बार  चावल

 ख़रीदी  खरीफ की  फसल  के  अनाज

 चने  की  खरीद  प्रायः  समाप्त  हो  गयी
 दालों  कें  निर्यात  की  खुली  छूट  दे  दी

 चावल  के  मूल्य  निर्धारण  के  प्रश्न  पर  हाल  ही

 में  चावल-उत्पादक  राज्यों  के  खाद्य-सचिवों
 के  लिए ag  हुए  निर्यात  कोटे  की

 तथा  भारत-सरकार  के  अधिकारियों  क

 अनुमति  दी  गई  21  यह  बात  ध्यान
 सम्मेलन  में  विचार  था  शौर

 देने  योग्य  हैं  कि  हमने  जो  गेहूँ  वह  १

 मोटी  किस्म के  चावल  कों  ग्यारह  रुपये
 प्रतिशत  से  भी  कम  था  कौर  जहां  तक  चने  |

 प्रतिमन  शौर  मोटे  प्रकार  के  धान  को  उसी
 प्रकट  निम्नतम  मूल्यों  की  घोषणा  मात्र  ने

 प्रकर के  चावलों  के  मुल्य के
 समान  दर

 उसके  मूल्य  में  स्थिरता  पैदा  कर  दी  ।  इस  बात

 पर  बेचने  का  निणंय  किया  गया  है  |
 से  सबको  संतोष  होगा  कि  मूल्यों  को  स्थिर  करने

 की  हमारी  नीति  का  साधारणतया वांछित कृषि  मूल्यों  में  उतार-चढ़ाव  के  स्वरूप

 श्र  कारणों  की  पड़ताल  क  सरकार  परिणाम  gard  ate  प्रचलित मूल्य  श्राम  तौर

 पर  निम्नतम  मूल्यों  से  afin  ही  हैं  ।  यह  we ने  एक  समिति  नियुक्त  करती  दी

 वाही  अधिक  से  अधिक  शोधक  ही  हो  सकती
 उपाध्क्ष  महोदय  क्या  धान  का  मूल्य

 है  शौर इससे  कुछ
 दिनों

 में  स्थिति  में  कुछ

 चावल  के  मूल्य  के  बराबर  ही  होगा
 ?

 सुधार  की  आशा  की  जा  सकती  है  ।  लेकिन  किसी

 श्री  इसका  मूल्य चावल  के  टिकाऊ  तौर  स्थायी  सुधार  के  लिए  हमें  अन्य

 मूल्य  समान  अर्थात  तरीक  ढूंढने  पड़ेंगे  ।  समस्या का  भ्रान्ति  हल

 मूल्य ।  निस्संदेह  यही  है  कि  कम  खर्चे  पर  उतना  ही

 "fra  समयों  श्र  देश  के  सीजन-सीजन  भागों  उत्पादन  करने  अ्रथवा  आ्रानुपातिक  रूप  से  कम

 में  कृषि  मूल्यों  में  जो  उतार  चढ़ाव  होता  मूल्य  पर  aire उत्पादन  करने  में  कृषि  कायें

 उसकी  पड़ताल  के  लिए  सरकार  ने  एक  समिति
 ध की  कुशलता  बढ़ा  कर  उत्पादन का  मूल्य  कम

 नियुक्त कर  दी  है  किया  जाये  ।  भ्रच्छे  खादों के
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 पौधों  की  अनुसंधान  द्र रह  शिक्षा  अवस्था  करने  के  निमित्त  पूरक  स्रोत  के  रूप  मं

 oie के  क्षेत्र  प्  t  सरकार  जा  विभिन्न  बंक  को  स्थापना  का  जाय |  एं

 कदम  उठा  रही  वे  इस  दिशा  म  कफा
 tf Te o  अर  सुसंगठित  ढांचा  बनाने  के  लिये

 समिति  ने  यह  सिफारिश  की  हैं  कि  fra

 दर  तक  सहायक  होंगे  ।  लकिन  कृ  बक  खाद्य  शौर  क़षि  मंत्रालय  म  कुछ

 ठनात्मक  fata  करने  भी  आवश्यक  दोंग  कोप  स्थापित  किये  जायं  att  लग  देने  वली

 प्रत्येक  स्तर  की  प्रारम्भिक  शौर जों  किसान  के  लिये  कृषि  को  लभ जनक

 दुरवस्था-सहकारी  समितियों  की  व्यवस्था  को
 खना  सक  तथा  उसके  लिय  ग्रतकलतम

 ठीक किया  जाय |
 दायी हों

 त  न  देशभर  एसी  सहकारी
 यह  बात  मूझे  उस

 दूसरे
 घरन  पर  ले

 विक्रय-समितियों  arc  भांडारों  का  जाल-सा

 जाती
 हैं

 जिसका
 में  पहले  चक्र  कर  चका

 agra  को  भी  सिफारिश  की  है  जो  ऋण
 mala  प्रयाप्त  स्तर  तक  ag,  भाँडार  तथा

 देन  वाली  सहकारी  समितियों  से  निकट  रूप
 ऋण  ate  की  सुविधाओं  की  कृषि

 में  संबंधित  हों  ।  सहकारी  समितियों
 eat  में  विद्वेष  उतार-चढ़ाव  कौर  किसानों

 पंजी  उनके  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण
 की  कम  राय  के  महत्वपूर्ण कारणों  में  से  एक  द्वारा  कौर  उनके  fata  संबंधी  व्यापक
 यह  भी  ह  कि  age  कौर  ऋण  की  सुविधा  देख-रेख  सरकार  को  इसमें  प्रभाव सालों
 न  होने  के  कारण  उसमें  सामान  को  रोक

 भूमिका  करनी  होंगी  |
 रखने  की  शाक्ति  नहीं  रहती  ।  देहातों

 में  ऋण  संबंधी  सवाल  करने  वाली  समिति

 इस  निर्णय  पर  पहुंची
 ह  कि  ५०  aa  तक

 कार्य  करने  के  बावजूद  भी  सहकार  सगठन  माननीय  सदस्य  यह  जानते  होंगे  कि

 देहातों  में  ऋण  कौर  क्रय-वि  क्रय
 की

 रिजर्व  बैंक  को  देहातों  में  ऋण  संबंधीਂ  सर्वेक्षण

 करने  वाली  समिति  ने  जो  साथ  सौंपे  हैं  उनको कतार  पुरी  करने  मे  असफल  रहे  हैं  ।  देहातों

 में  हर  ag  जितने  ऋण  की  शझ्रावस्यकता  प्रभावशाली  ढंग
 से  पूरा  करने  योग्य  बनाने

 पड़ती  सरकारी  समितियां  उसके  केवल  के  fag  feat  बैंक  अधिनियम  में  हा
 हाल  ही  में

 ३  १  प्रतिष्ठित भाग  की
 व्यवस्था  कर  पाती  संशोधन  किया  गया  है  ।  पिछले  कई  वर्षों में

 थीं  ऋण  लेने  वाले  कुल  किसानों  को  सहकार  समितियों  के  संगठन  wit  उनके

 २  प्रतिदिन  भाग  ही  इनसे  लाभ  उठा  पाता  लिय  ऋण  की  व्यवस्था  करने  में  रिजवी  बक

 था  ।  मध्यम  कौर  छोटी  श्रेणी  के  किसान  महत्वपूर्ण  भूमिका  करता  रहा  है  ।

 अम  तौर  पर  छट  जात  थे  |  ऋण  देने  वाली  कानून  ढारा  निर्धारित  जमानत  मिलने पर

 gq  एजेंसियों  की  जांच  के  समिति  ह
 प्रतिशत  के  रियायती  व्याज  पर

 की  यह  राय  थी  कि  देहातों  ऋण  की  व्यवस्था  मनचाहा  भ्रल्पकालीन  ऋण  नेता  हैं  ।  जसे

 करने  वाली  एजंसियों  का  स्वरूप  संस्था मलक  जप
 का  सहकारी  संगठन  सशक्त  होता

 शर  सहकारों  हो  ।  उसमे  यह  सिफारिश  कीਂ  चलता  ह  सनौर  जमानत  मिलती

 ट
 ्य  fe  सहकारी  व्यवस्था  के  सगठन  रहती  ford  बैंक  इस  झ्रल्पकालीन  ऋण  की

 प्रौर  उसको  सुदृढ़  बतान  के  लिये  fort  राशि  भी  बढ़ाता  चलता  है  ।  अल्पकालीन

 के  कार्यों  को  तीब्र तर  किया  जाय  ग्रोवर  ऋण  को  अवधि  महीने  से  बढ़ाकर  १४

 उनका  विस्तार  किया  जाय  तथा  महीने कर  गयी  हूँ  र  खेती  संबंधी  मिले

 पदार्थों  के  क्रम-विक्रय  के  लिये  ऋण  की  जुले  कार्यों  को  सुरक्षित  लिखा  को  क्रिया
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 ए०  पी०

 कटार-उद्योगों  शादी  को  सक्षम  लत  करने  के  उसकी  अधिक  सहायता  करने  के  लिये  रिज

 उसका  क्षेत्र  विकसित  कर  दिया  गया  बैंक  इस  समय  पुरी  तरह  साधनयुक्त  है  ।

 इसके  राज्य  सहकारी  च्े बं कों
 माननीय  सदस्य  यव  भी  जानते  हैं  कि

 को  मिलने  चला  ऋण  REY o-¥ 2  के  A°\9'9

 रियल  बैंक  का  राष्ट्रीयकरण  लियां
 करोड  रुपयों  से  बढ़  कर  PEYW-YY  में

 गया  है  कौर  उस  भारत  के  राज्य  बैंक  के  रूप २१'२१  करोड  रुपयों  तक  पहुंच गया  हे

 fore  बैंक  को  e'/  प्रतिशत  के  रियायती  में  परिवतित  कर  दिया  गया  है  ।  देहातों  में

 व्याज  पर  ५  करोड  के  मध्यम-कालीन
 ऋण  सम्बन्धी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  में

 स्थान  देने  के  लिए  fora
 बैंक  ग्राफ  इंडिया

 अधिनियम में  FER  में  भीਂ  संशोधन  किया
 राज्य  बैंक  का  कार्य  बढ़ता  जायगा  कौर

 यह  बैंक  भूमि  बंधक  रखने  वाले  उसका  सही  क्षेत्र  राज्य  रिजर्व  बैंक

 बैंकों
 क ेऋण-पत्रों  में  भी  रुपया  लगाता  है  ।  तथा  भारत  सरकार  ढारा  समय  समग्र  पर

 रिजवी  बैंक  आफ  इंडिया  अधिनियम  में  सबसे
 होने  वाले  परीक्षणों  तथा  सिंहावलोकन  पर

 हाल के  संशोधन  ने  बैंक  को  यह  अधिकार
 निर्भर  करेगा  |  तपनी  शायरों  के  विस्तार

 दे  दियाहै  कि  वह  देहातों  में  ऋणा  संबंधी

 सर्वेक्षण  करने  वाली  समिति  की  सिफारिश
 के  बहुत  कार्यक्रम  में  देहातों  में  ऋण  की

 के  अनुसार  ७ अपन  कोष  में  से  व्यवस्था  की  दिशा  में  जो  बहुमूल्य  सहयोग

 कृषि-ऋण  कौर
 6.0

 राष्ट्रीय  ऋण  निहित  उसके  भ्रतिरिवत  राज्य  बैंक

 करण  कोष  की  स्थापना  कर  दे  |  यह  बेक
 सहकारी  संस्थानों  के  लिये  प्रेषण  सम्बन्धी

 दीर्घकालीन  कोष  में  ,  ATTA  १०  करोड़
 व्यापक  सुविधायें  उपलब्ध  कर  देगा

 आवर्त्तक  हर  वर्ष  ५  करोड़  की

 किसानों  को  सीधे  पेशगी  देने  का  मुख्य Uh  राशि  देगा I  इसी  प्रकार  स्थायीकरण

 कोष  में  बैंक  प्रतिवर्ष  १  करोड़  रुपये  से  कम  दायित्व  यद्यपि  सहकारी  बैंक  कौर  भूमि

 नहीं  देगा  ।  दीर्घकालीन  कोष  का  उपयोग  बंधक  रखने  वाले  बैंकों  पर  फिर  भी  राज्य

 कवल  सहकारी  समितियों  के  हिस्से  खरीदने
 बैंक  सामान  और  उनके  स्वामित्व  के

 के  निमित्त  राज्य  सरकारों  को  ऋण  कौर

 tat  कपि  कार्यों  के  लिये  राज्यों के
 वेजों  पर  पेशगी  देकर  सहकारी  रक्षण

 सहकारी  बैंकों  को  मध्यम कालीन  ऋण  देने  शरर  छोटे  उद्योगों  सहायता  करेगा  ।

 श्र  भूमि  बेधक  रखने  वाले  केन्द्रीय  बैंक  को  वह  भूमि  बन्धक  रखने  वाले  बैंक  के  ऋण

 दी घं कानीन  ऋण  श्रौर  पेचीदगी  देने  के  काम  में
 पत्र  भी  खरीद  सकता  शौर  सहकारी

 किया  जायेगा  |  स्थायीकरण  कोष  का  उपयोग
 बैंक के  एजेण्ट  के

 रूप
 में

 भी  काय
 कर  सकता

 राज्यों  के  सहकारी-बैंकों  को  मध्यम कालीन

 ऋण  शौर  पेशानी  देने  में  किया  जायेगा  ताकि
 भारत  राज्य  बैंक  इस  समय  अच्छी

 4G,  परकाल  श्र  इसी  प्रकार  के  अन्य  तरह  ये  उत्तरदायित्व  निभा  सकता है  ।

 संकटों  के  समय  जब  भी  mara  हो  वें

 अल्पकालीन  ऋण  को  मध्यम कालीन  ऋण  में

 परिवर्तित  कर  लें  ।  ग्राघारभूत  विशालकाय  ऋण  समितियां

 ही  देहातों  की  ऋण-व्यवस्था  के  सुधरे  हुये

 ढांचे  की  मुख्य  विशेषता  होगी  ।  इन  बड़ी मान्य  सदस्य  इस  बात  से  भी  सहमत
 वा
 AITSl + स््ज्स्

 समितियों  का  कार्यक्षेत्र  सिचाई  वाले  पांच
 होंगे  कि  सहकारी  लन  को  बढ़ाने  श्र



 ५३७१४  आधिक  नीति  ३०  सितम्बर  Peyy  के  बार  में  प्रस्ताव  XRVG

 गाँवों  att  बिना  सिचाई  वाले  दस  से  पन्द्रह  जो  २५  करोड़  रुपयों  के  दीर्घ  कालीन  ऋण  के

 गाँवों  में  होगा  ।  इनकी  सदस्य  संख्या  साथ  मिलकर  देहातों  में  किसानों  की  ऋण

 भग  Yoo  होगी  |  प्रत्येक  सदस्य  अपनी  संबंधी  ३०  प्रतिदिन  श्रावइ्यकतायें  पूरी  कर

 लगायी  हुई  पू  जी  की  पचगुना  तक  देंगी  कौर  लगभग  एक  तिहाई  गांवों  की

 के  लिये  दायी  होगा  ।  समिति  की  हिस्से  की  के  काम  जायेगी  ।

 विशालकाय  ऋण  समितियों  को  केन्द्रीय निम्नतम  पूंजी  QY,o00  होगी  जो  Re Qo-

 ६११में  बढ़कर  २०,०००  हो  जायेगी  |  राज्य  सहकारी  बैंकों  से  लग  मिलेगा  |

 सरकार  रिज  FH  द्वारा  पेशगी  दी  गयी  रकम  एक  जिले  में  एक  केन्द्रीय  सहकारी  बेक

 में  से  १०,०००  की  पूंजी  समिति  के  हिस्सों  में  लेकिन  बड़े  जिलों  में  छोटी  प्रशासकीय

 लगायेगी  ।  अनुमान  हैं  कि  यह  समिति  वर्ष  इकाइयों  में  भी  केन्द्रीय  TH  की  व्यवस्था  करनी

 भर  में  डेढ़  से  दो  लाख  रुपयों  तक  की  लेन-देन  पड़ती  है  ।  ग्रंथ  पूंजी  श्र  योग्य  कम  चारी

 करेंगी  और  इससे  वह  प्रशिक्षित  तथा  योग्य  कर  लगभग  २०  नये  केन्द्रीय  TH  खोले  जायेंगे

 व्यक्तियों  को  नौकर  रख  सकती  |  अभी  चूंकि  कौर  वर्तमान  केन्द्रीय  बैंकों  को  स्तर  बनाया

 यह  संभावना  नहीं  कि  यह  समिति  प्रारम्भ  में  ही  जायगा  ।  रोक  start  के  सभी  राज्यों

 प्रयाप्त  मुनाफा  कर  इसीलिये  का र्थे  शुरू  में  शोष॑  क  मौजूद  हैं  प्रौढ़  यहां के  गांवों  में  ऋण

 करने  के  पहले  तीन  वर्षों  में  इसे  सहायता  संबंधी  बढ़ी  हुई  भ्रावश्यकताग्रों  की  पूर्ति  के

 दी  जायेगी  ।  बड़ी  समिति  केवल  ऋण  की  ही  व्य  लिये  इन्हें  सुदृढ़  बनाना  होगा  ।  व्याज  की

 अवस्था  नहीं  वरन्  मिट्टी  क  जो  कुछ  राज्यों  में  १२  प्रतिशत  तक  बढ़  गयी

 दियासलाई  शादी  wea  श्रत्यावस्यक  चीजों  कम  कर  के  सवा  ६  प्रतिशत  कर  दी  जायगी  ।

 की  भी  व्यवस्था  करेगी  |  वह  विक्रय-समिति  के  इस  समय  ९€  भूमि  बन्धक  FH  हैं  प्रौढ़  इनकी

 एजेंट  के  रूप  में  काय  क  रेगी  कौर  उसका  अपना  संख्या  बढ़ा  कर  १८  कर  देने  का  प्रस्ताव

 ताकि  तथा  श्रेणी  के  प्रत्येक  राज्य  में एक  छोटा  सा  गोदाम  होगा  या  वह  एक  गोदाम

 किराये  पर  ले  लेगी  ।  ये  ऋण  उत्पादन  के  हाय  एक  केन्द्रीय  भूमि-बन्धक  सबक  हो  जाय  |

 क्रम  से  संबंधित  होंगे  और  वे  भूमि  के  स्वामित्व  शिक  भूमि-बन्धक  बेक  इस  समय  अध

 के  स्थान  पर  संभावित  फसल  की  जमानत  पर  श्र  मेसूर  में  ही  केन्द्रित  हैं  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय

 दिये  जायेंगे  ।  जहां  तक  संभव  होगा  ये  ऋण  योजना  में  बड़ी  संख्या  में  प्रारंभिक

 सामान  के  रूप  में  ही  देने  के  प्रयास  किये  जायेंगे  ।  बैंकों  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  नहीं है  कौर  उनका

 यह  नशा  की  जाती  है  कि  PEG 0-K2  के  अन्त  साधारण  कोय  केन्द्रीय  बैंक  ही  विशेष  रूप  से

 तक  लगभग  १२,०००  बड़ी  समितियां  संगठित  खोलें  गये  विभाग  द्वारा  किया  करेगा  ।

 हो  जायेंगी  शर  ५,०००  गोदामों  का  निर्माण  काय  समिति  की  शीष  ौर

 हो  जायेगा  ।  वर्तमान  समितियों  में  से  कई  एक  भूमि  बन्धक  शिक्षकों  को  बढ़ाने  शर  स््द्ढ़  बनाने

 को  विशाल  समितियों  में  खपा  लिय  जाने  के  का  कुल खचं  लगभग  २५  करोड़ हो  जायेंगी  ;

 बाद  यह  की  जाती  है  कि  वर्तमान  एक  यह  ford  बेक  देगा  ax  गोदामों  के  निर्माण

 लाख  पंद्रह  हजार  समितियों  में  से  एक  लाख  तथा  कर्मचारियों  के  वेतनों  के
 लिये  सहायता

 समितियां  बनी  रहेंगी  ।  ara  हे  कि  यह  दोनों  के  रूप  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें
 १०  करोड़

 प्रकार  की  समितियां  SEG 0-| 2  के  तक  रुपये  देंगी  ।

 १४५०  करोड़  रुपये  के  भ्रमण-कालीन  Yo  देहातों  में  ऋण  संबंधी  सर्वेक्षण  करने  वाली

 करोड़  रुपये  के  मध्यम-कालीन  ऋण  दें  देंगी  समिति ने  सहकारी  विक्रय  aix  रक्षण  के



 श्रे
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 [att  Wo  पी०  जैन

 संगठन  के  लिये  यह  सिफारिश  की  है  कि  नीति  जायेगी  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि

 में  Yoo  प्रारम्भिक  विक्रय  समितियों  की स्तर  पर  एक  सहकारी  विकास  कौर

 भंडार  बोर्ड ਂ  तथा  किये-स्तर  पर  राष्ट्रीय  स्थापना  कौर  १२००  गोदामों  के  निर्माण  का

 भंडार-निगम  तथा  राज्य  भंडार  निगमों  को  प्रस्ताव  है  ।  अनेक  नयी  शीष  समितियों  की  भी

 #  थापना  को  जाय  |  ये  खाद्य  ौर  कृषि  स्थापना  की  ताकि  तथा  ख  श्रेणी

 लय  के  अ्रधीन  काय  करेंगे  |  बोर्ड  ग्रोवर  निगम  की  के  प्रत्येक  राज्य  में  इस  प्रकार  की  एक  समिति

 स्थापना  की  बात  सिद्धांत  के  रूप  में  स्वीकार  कर  हो  सके  ।  इन  सब  कार्यों  पर  कुल  लगभग  १८

 ला  गयी  इन  संस्थाओं  की  स्थापना  के  संबंध  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  ।

 में  एक  विधेयक  का  मसविदा  तैयार  किया  जा
 यह  विधेयक  एक  Peta  भंडार  लीग

 रहा  है  ate  शीघ्र  ही  संसद्  के  समक्ष  प्रस्तुत  तौर  राज्य  भंडार  निगमों  की  स्थापना  को  भी

 कर  दिया  जायगा  ।  बोर्ड  का  व्यवस्था  कर  देगा  |  केन्द्रीय  भंडार  निगम  की

 रक्षण  at  विक्रय  आदि  के  क्षेत्र  में  राष्ट्रव्यापी  क्रंद-पूजी  २०  करोड़  रुपयों  की  होगी  ह

 अधार  पर  सबका  री-कार्यों  की  योजना  बनाना
 इसका  ५०  प्रतिशत  भाग  तत्काल  प्राचीन  पूंजी

 आर  और  कृषि  पदार्थों  के  संग्रह  कौर
 होगा  ।  भारत  सरकार  इस  पूंजी  में  ४

 भांडार  की  व्यवस्था  करना  होगा  ।  सरकार
 करोड़  का  भ्रंक्षादान  देगी  शौर  बाकी  राशि  की

 बोर्ड  को  ५  करोड़  शन अना वत  अरन दान  और  व्यवस्था  भारत  राज्य  व्यावहारिक

 अगले  Yay  तक  प्रति  ae  कम-से-कम  बीमा  सहकारी  समितियों

 ५  करोड़  का  wade  अनुदान  देगी  शौर  द्वारा  की  जायेगी  |  केन्द्रीय  भंडार-निगम  का

 उसके  बाद  भी  उतनी  राशि  देगी  जो  बों  को  कार्य  निकल  भारतीय  महत्त्व  के  स्थानों  पर

 अपने  काय  चलाने  के  लिये  झ्रावद्यक  होगी  ।
 भंडारों  की  स्थापना  करना  श्र  राज्य  भांडार

 इन  दोनों  अनुदानों  में  स  दो  निगमों  की  भ्रंश-पूंजी  में  राशि  देना  होगा  ।

 एक  विकास  कोष  तौर  एक  भंडार  भांडारों  के  लिए  उपयुक्त  स्थानों  ate  इनमें

 पित  किय  जायेंगे  शर  इनमें  से  प्रत्येक  को  १५
 संग्रह

 की
 जाने  वाली  वस् तुझ ों  के  चुनाव  के

 करोड़  रुपये  दिय  जायेंगे  i  विकास  कार्यों  में
 लिए  प्रारम्भिक  कदम  उठाये  जा  रहे  हें  ।  राज्य

 प्रारंभिक  ग्रोवर  शीष  विक्रय  समितियों  ay  सरकारों  को  भी  भांडारों  के  के

 स्थापना  श्र  उत्पादन  TAT  संरक्षण  क्रम  को  अपनी  द्वितीय  पंत्र  वर्षीय  योजना  में

 समितियों  को  सुदृढ़  बनाने  का  काम  शामिल  सम्मिलित कर  लेने  की  सलाह  दी  गई  भंडारों

 हू  ।  यह  बोले  भ्रनुदानों  और  ऋणों  क  रूप  में  की  उनके  निर्माण  के  उनमें

 राज्य  सरकारों  को  धन  देंगे  और  फिर  राज्य  हित  की  जाने  वाली  वस्तु ग्र ों  के  सुझाव  ौर

 सरकारें  (१)  हिस्स  खरीद  (२)  गोदामों  भांडारों  के  आवश्यक  कर्मचारियों

 के  निर्माण के
 लिये  ऋण  श्र  अनुदान ््ञ्ज  देकर  संबंधी  सुझावों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए

 और  (३)  शुरू  क  वर्षों  में  कर्मचारियों पर  खाद्य  ग्रोवर  क्ष  मंत्रालय  में  एक  प्राविधिक

 होने  वाले  ad  के  लिये  सहायता दे  कर  समिति  नियुक्त  कर
 दी

 गई  हैं
 ।  भांडारों क

 कारी  समितियों  की  सहायता  करेंगी  ।  चीनी  कार्यक्रम  गोदामों  के  निर्माण  के  फलस्वरूप

 रुई  पटसन  की  गांठ  बनाने  यह  अनुमान  है  कि
 LES 0-F 2 H WT

 क  प्रीत
 तक  २०

 भारी  संरक्षण-संबंधी  सहकारी  समितियों  को  लाख  टन  सामान  संग्रह  कर  सकने  योग्य

 आसान  शर्तों  पर  ऋण  दे
 कर  सहायता  दी  स्थान  उपलब्ध  हो  जायेगा  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय



 AYE  आधिक  नीति  ३०
 सितम्बर  १९५५  के  बार  में  प्रस्ताव  AGO

 योजना  की  ग्रव/घ  में  भांडार  संबंधी  कार्यों  हल्कों  सरगर्मी  ल  || ray  or  |
 ना  ot  गांवों  में  लग  जि  त्री

 मवेशी  करने  वाली  समित  को  महत्त्वपूर्ण

 रुपये  व्यय  होग  |  सिफ  Novuy  जिन  पर  थोड़ा  विवाद  भी  हुमा

 यह  थीं  कि  शीप  आर  केन्द्रीय  स्तर  पर  सर
 सहकारिता  ग्रान्दोलन  के  लिए  कामना  रियों

 कार  क  वंश-पूंजी  का  कम-से-कम  ५१  प्रतिशत
 की  व्यवस्था  के  निमित्त  प्रत्येक

 भाग  अंशदान  में  ना  चाहिए  ।  प्रारम्भिक
 पूर्ण  राज्य  में शरथ  कस्  कर्मचारियों  के

 प्रशिक्षण

 के  लिये  कम-से-कम  एक  संस्था  होगी  जहां  स
 समितियों  अगर  आवश्यकता  पड़ी

 प्रतिवर्ष  ३,०००  व्यक्ति  प्रभावित  होकर
 सरकार  कमी  को  पुरा  वचन  के  लिए  WITT

 निकलेंगे  ।  पांच  क्षेत्रीय  प्रशिक्षण  विद्यालयਂ
 में  ग्रंथ-दान  दें  सकती  हे  ।  प्रारम्भिक  समितियों

 कों  सरकार  का  अंशदान  तो  एक  अवधि
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  श्रीवास  में  मध्यम

 के  १,५००  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित
 के  उपरान्त  बन्द  हो  परन्तु  केन्द्रीय  अर

 शीर्ष  संस्थानों  के  लिए  अनिश्चित  काल  तक  के
 करेंगे  आर  पूना  का  अखिल  भारती य  सहकारिता

 लिए  जारी  रहेंगा  ।  जिन  संस्थाओं  में
 प्रशिक्षण  विद्यालय  इसी  अवध  में  उच्चतर

 कार  की  अधिक  ६.2 ६-16  पूंजी  वह  उनके
 श्रेणी  के  ३००  अधिकारियों  को  प्रशिक्षण

 एक  तिहाई  तक  संचालक  नाम  निर्दिष्ट  कर
 देगा  ।  प्रत्येक  राष्ट्रीय  प्रसार  सेवा  खंड  में

 सकेगी  |  सरकार  को  कछ  महत्त्वपूर्ण  प्रश्नों भो  एक  सहकारिता  अधिकारी  नियुक्त  किया

 जेसे  वित्तीय  नीतियों  कौर  ऋण
 इस  श्रेणी  के  Y,a00  कर्मचारियों

 दान  संबंधी  नीतियों  के  बहत्तर  उद्देश्यों  पर
 की  आवश्यकता  पड़ेगी  ग्रोवर  इन्हें  आठ

 क्षत्रीय

 संस्था ग्रो  में  प्रशिक्षित  किया  निर्णयों  को  पलटने  अथवा  बदलने  श्र  स्वयं

 जायेगा  आराम है  कि  नसे  सहकारिता
 अपने  निर्णय  लागू  करने  का  भी  स्वीकार

 होगा  |  सहकारिता  आन्दोलन में  भाग  लेने
 लन  में

 कर्मचारियों
 की  आवश्यक्ता  पूरी  हो

 जायेगी  ।  वाले  कछ  गेर-सरकारी  व्यक्तियों
 का

 ख्याल
 था

 किਂ  भ्रंश-पूंजी  में  सरकार  का  योगदान  अगुवाई
 इसका  निष्कर्ष  यह  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 में  बाधक  होगा  सहकारी-संस्थाश्रों  का

 योजना  की  में  इस  संपूर्ण  कार्यक्रम  को
 स्वतंत्र  रूप  नष्ट  कर  देगा

 |  यह  तक  प्रस्तुत
 किया

 कार्यान्वित  करने  में  fara  बैंक  को  कल  R44
 गया  था  कि  सहकारी-संस्थाश्रों  का  संचालक

 करोड़  पनेसर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों
 मंडल  सरकार  द्वारा  नाम  निर्दिष्ट  होने  से  alae

 को  कुल  ५०  करोड़  रुपय  व्यय  करने  पड़ेंगे  |
 का  केन्द्रीयकरण  हो  ऊपर  की  संस्थायें

 यह  राजा  उन  मध्यम  शर  दीर्घ  कालीन
 अधीनस्थ  संस्थानों  पर  शासन  क  गी  कौर  पूरा

 ऋण  के  अ्रतिरिक्त  होगी  जो  रिजर्व  बैंक  से

 उपलब्ध  होंगे  ।
 ढांचा

 शासक  दल  के  नियंत्रण में  प्रा  जायेगा  ।

 पिछल  मैचों  कें  महीन  में  पटना  में
 जो  द्वतीय

 गाँवों  में  ऋण  संबंधी  सर्वेक्षण  के  इस  भारतीय  सहकारिता  कांग्रेस  हुई  उसनें

 अत्यन्त  महत्त्व पूर्ण  प्रदान  पर  अपनी  बात  समाप्त
 उनके साथ  देहातों  में  ऋण  संबंधी  सर्वेक्षण करने

 करने के  पहले  में  सहकारिता  आन्दोलन  में
 वाली  समिति  की  अन्य  सिफारिशों  पर

 राज्यों  के  भाग  नियंत्रण  शरर  देख  रेख
 gan  विचार  किया  था  ।  इस  सम्मेलन  में  अन्य

 क  प्रइन पर  भी
 कछ

 शब्द
 कहना  चाहता  हूं  ।  लोगों  क  अतिरिक्त  राज्यों  के  सहकारी

 जिसने  किसी  समय  सहकारिता  oat  क  प्रतिनिधियों  ate  सहकारिता

 लन  में  भाग  लेने  वाले  गेर  सरकारी  व्यक्तियों  में  लन  में  भाग  लेने  वाले  विशिष्ट  व्यक्तियों  ने



 भ रे८१ १  आर्थिक  नीति  ३०  सितम्बर  P34y  के  बार  में  प्रस्ताव  ARGR

 go  पी०

 भाग  लिया  था  ।  काफी  विचार  विमर्श  के  बाद  स्पष्ट  श्राइवासनों  से  हर  प्रकार  कं  संदेहों  का

 कांगेस  ने  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  सहकारिता  दमन  हो  जाना  चाहिए  ।  पटना  की  सहकारिता

 आन्दोलन  में  सरकार  के  योगदान  का  स्वागत  कांग्रेस  ने  यह  भी  सिफारिश  की  थी  कि  राष्ट्रीय
 किया  लेकिन  साथ  ही  इस  बात  की  कौर  से  भी  सहकारिता  विकास  कौर  भंडार  बोर्ड  में

 सचेत  रहने  को  कहा  कि  इस  योगदान  को  इस  किश्ती  ग्रान्दोलन  में  भाग  लेने  वाले  गेर  सर

 अकार  नियंत्रित  किया  जाय  ताकि  सहकारी  कारी  व्यक्तियों  प्रतिनिधियों  की

 संगठनों  के  लोकतांत्रिक  स्वरूप  में  किसी  प्रकार  संख्या  भी  दो  से  बढ़ा  कर  चार  कर  देनी

 की  गड़बड़ी  न  हो  ।  सरकार  ने  उनके  हिस्से  ख  री  दे  चाहिए  ।  सरकार  ने  यह  सिफारिश  भी

 इसका  ्र  यह  नहीं  होना  चाहिए  कि  ax  स्वीकार कर
 कार  को  सहकारी  समिति  के  साधारण  कार्यों

 में  ग्रत्यघिक  अ्रधिकार  मिल  जायें  |  संचालक -
 अच्छी  गावों  में  ऋण  ,

 मंडल  में  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  का  रहना  ary
 रचना  शरीर  भंडार  की  बढ़ी  हुई  सुविधायें

 नीय  होगा  परन्तु  इस  प्रकार  के  नाम  निर्दिष्ट  जिनका में  ऊपर  ऊखली  कर  पाया

 निस्संदेह  ही  weet  चीजें  लेकिन  किसान व्यक्तियों  की  संख्या  तीन  से  अधिक  नहीं  होनी

 को  तब  तक  श्रम  कौर  रुपया  लगाने  क
 चाहिए  कौर  ये  तीन  व्यक्ति  भी  श्रावक  रूप

 से  सहकारी  aired  ही  न  होने  चाहिएं  ।  लिए  प्रोत्साहित  नहीं  किया  जा  सकता  जब

 समितियों  के  आन्तरिक
 प्र  बन्ध

 में  राज्य
 सरका  रों  तक  उसे  यह  न  मालूम  हो  कि  अराज

 अथवा  उनके  नामजाद  व्यक्तियों  की  शक्ति  वह  जिस  भूमि  को  विकसित  कर  रहा  हं  वह

 अथवा  झ्र धि कार  का  हस्तक्षेप  नहीं  होना  चाहिए  ।  कल  भी  उसी  की  तौर  भूमि  व्यवस्था

 से  उसे  यह  जरावा सन  मिले  उसे  अपने सरकार  का  विद्रोह  अधिकार  केवल  इन  संस्थापकों

 श्रम  का  पूरा  फन  ।  प्रथम को  ऋण  देने  की  नीतियों  तक  ही  सीमित

 रहेगा  नकली  जहां  वित्तीय  नीति  के  जैसे  vee  करेंगे  पंचवर्षीय  योजना  क  शभ्रनुसार  हमारी  भूमि

 वहां  कोई  निर्देश  देने  से  पहले  सरकार  को  व्यवस्था  का  आ्राथिक  उद्देश्य  अधिक  कृषि

 रिजर्व  बैंक  से  परामर्श  करना  चाहिए  ।  उत्पादन  ग्रोवर  कुशलता  प्राप्त  करना  कौर

 अर  कृषि  मंत्रालय  ने  गत  अप्रैल  में  राज्यों  सामाजिक  उद्देश्य  सम्पत्ति  शौर  अय  में

 असमानता  को  दूर  शोषण  का  AT के  सहकारिता  मंत्रियों  का  जो  सम्मेलन  बुलाया
 किसान  मजदूरों  के  लिए उसनें  पटना  की  सहकारिता  कांग्रेस  की

 इन  सभी  सिफारिशों  का  अ्रनुमोदन  किया  ।  सुरक्षा  की  व्यवस्था  करना  ग्लानि

 बारी  में  अन्ततोगत्वा  ग्रामीण  जनता  क
 ये  सिफारिशें  अन  सरकार  ने  स्वीकार  कर

 लिए  प्रतिष्ठा  wie  ग्र वसर  की  समता  लाने

 ली  हैं  att मं
 सभा  को

 विश्वास  दिलाता  हूं  की  संभावना का  ATT  प्रशस्त  कर  देता  है
 कि

 अंश  पूंजी  में  सरकारी  योगदान  का  न  तो

 यह  उद्देश्य  कौर  इसका  उपयोग  माननीय सदस्य  यह  जानते  हैं  कि  हम

 सहका री
 संस्थानों

 के
 साधारण  कार्यों  में  हस्त  एक  संघीय  व्यवस्था  के  वाधीन  कार्य  कर  रह

 शेप  के  लिए  किया  जायेगा  ।  सरकार  के  अपने  जिसमें  केन्द्र  और  राज्यों  का  निश्चित

 निर्णय  लागू  करने  के  विशेष  अधिकारों  का  ट कत ब्य  है  र  प्रदत्त  सुची  में  दिये  गये  कुछ

 प्रयोग  वित्तीय  नीतियों  की  सुस्थिति  कौर  विषयों  को  छोड़  कर  काय  क्षेत्र  में  स्वतंत्र

 बृहत्तर  उद्देश्यों  तक  ही  सीमित  रहेगा  ।  इन  हैं  ।
 भूमि  ate  wate  संबंधी  अधिकार

 रखने
 की



 प्र डेव रहै  ALI? arfora:  ३०  PeXY  के
 बारे

 में  प्रस्ताव  प्र्

 सूची  के  gored  विषय  के  अधीन  राते  गई  ह  ।  मुझे  सभा  को  यह  सुचना  देते  हुये

 ४.  aq  होता  है  कि  इस  कार्य  में  केन्द्रीय  समिति |  संविधान  के
 अनुसार  भूमि  सुधारों  के

 सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  के  अधिकार  काफी  हद  तक  सफल  रही  है  ।

 सीमित  ही  ऐतिहासिक  दृष्टि से
 भारत

 की  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  प्रथम

 भूमि  व्यवस्था  सदियों  पुराने  परम्परा जन्य  वर्षीय
 योजना  के  श्रन्तगंत  भूमि  सुधारों  का

 मुख्य  स्वरूप  यह  है  :
 नियमों  से  विकसित  हुई  है  ।  a-afeat  व्यवस्था

 (१)  मध्यवत्तियों  का  अन्त में  घोर  वैषम्य  है  श्र  अत्यन्त  गति

 (2)  पहरेदारी की  व्यवस्था  में तथा  से  लेकर  प्राचीन  सामन्तवादी

 विशेष  रूप व्यवस्थाएं  तक  हमारे  यहां  हैं  ।  (३)  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  का

 कौर
 a  उन  क्षेत्रों  की  भूमि  जो  भूतपूर्व

 देशी  राज्यों  में  शामिल  भ्राधुनिक  विचारों  (४)  कृषि  का  पुनरस्पंगठन  ।

 से  कदम-से-कदम  मिला  कर  चलने  में  असफल  मध्य वत् तियों  का  तरन्त  करने  का  निश्चय दै

 रही  हूं  ।  ऐसी  स्थिति  में  देश  भर  में  कोई  कई  राज्यों XIN4  ने  नियोजन  के  प्रारम्भ  से  पहले

 कठोर  व्यवस्था  लागू  करना  न  तो  संभव  होगा  ही  कर  लिया था  ।  योजना  की  अ्रवधि  में

 प्रौर  न  बुद्धिमानी  का  कार्य  ।  भूमि  सुधारों  में  इस  किये  में  शीघ्रता  की  गयी  |  शिकंजा

 हुई  प्रगति  के  समन्वय  कौर  भूमि  सुधारों  के  राज्यों  में  मध्यवत्तियों  का  या  तो  अन्त  किया

 प्रस्तावों  पर  राज्य
 सरकारों

 को  परामर्श  देने
 जा  चुका  है  या  उनके  प्रीत  के  लिये  अवश्यक

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  समिति  संगठित
 कानून  बनाये  जा  चुके  हैं ।

 की  है  |  राज्य  सरकारें  जों  भी  कानून  बनाने  कोचीन  तर  कच्छ  ole  कुछ  क्षेत्रों  में  विधायक

 वाली  होती  हैं  वह  साधारणतया  पहले  इस  या  तो  प्रस्तुत  किये  जा  चूके  हैं  al  उनका

 केन्द्रीय  समिति  के  पास  भेज  जाते  कौर
 प्रारूप  तयार  किया  जा  रहा है  ।  ऐसे

 यह  उनकी  पड़ताल  के  बाद  राज्य  सरकारों  छोटे  हिस्से ही  बच  र  हे  हैं  जहां  कानून  बनने

 के  समने
 मत

 प्रस्तुत  कर  देती  है  ।  भी  हैं  ।  जहां  मध्यवत्तियों  का  अन्त  हो

 यदि  sare  gat  तो  व्यक्तिगत  रूप
 चुका  वहां  साधारणतया  भूमि  जोतने

 से  विचार  विनिमय  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  वाले  का  राज्य  से  सीधा  सम्यक  स्थापित

 केन्द्रीय  समिति  > श्राजनीति  भी  भेजे  जाते  हैं  ।
 हो  गया  ।  यदि  उन्मूलन  कानूनों  में

 समझा  बुझा  कर  भ्र पना  कार्य  कराती  gad?  शब्द  का  प्रयोग  शाब्दिक  ot  में

 अ्रपनी बात  लादती  है  ।  यह  बात  समझी  र्था  उत्तर  प्रदेश  के  समान  राज्य  भूमि

 जानी  चाहिये  कि  यदि  केन्द्र  क  विचारों
 जोतने  वाले  के  बीच  वाले  व्यक्ति  के  लिये

 को  बलात्  कराने  का  प्रयास  करेगा  किया  गया  पट्टी दारी  की  समस्या

 राज्य  सरकारों  का  विरोध  जो
 काफी  सान होगई हो  गई  होती  ।  राज्य  शौर  भूमि

 |  फिर  भूमि  सम्बन्धी  कानून  मोटे
 जोतने  वाले  के  बीच  सीधा  सम्बन्ध  होने  से

 तौर
 पर

 उस  व्यवस्था  के  भ्रनुरूप  ही  होने  उसके  फलस्वरूप  पूर्ण
 स्वामित्व  के

 चाहियें  जो  देश  भर  के  लिये  निर्दिष्ट  की  कार  या  धृति  सम्बन्धी  सुरक्षा  प्राप्त  हो  गई



 yisy  ग्रामीण  नीति  ३६०  सितम्बर  ayy  के  बारे  में  प्रस्ताव  Yan

 fart
 vo  पी०

 होती  |  हो  रैयतवारी  क्षेत्रों  के  लियें  परन्तु  bem as &  सब  का  साव नार मूर्त

 मध् यव रत्ती

 =

 ग्रत्स लन  कानून  श्रावइंयक  नहीं  सिद्धान्त  यहीं  है  कि  साधारणतया  किसान  को

 समझे  गये  |  कछ  क्षेत्रों  मे ंभाटकियों ने
 अपने  सारी  क  से  ही  वंचित  कर  दिया

 एसी  स्थिति  म  जाय  कौर  जहां  तक  संभव  हो  एक  जोत  तो
 यहां  उपभाटकी रखे  हय  ह  |

 यह  समस्या  कि  a-tarfaai—-3 7a  उसके  पास  छोड़  ही  = e  जाये  ।  पुन

 मैं  भारतीयों  को  भी  शामिल  कर  रहा  हं--ग्रोस  ग्रहण  की  सीमा  के  बाहर  ते  वाली  कमी  के

 उनके  भाटकियों  के--जिनमें  भाटियों  के  संबन्ध  में  हैदराबाद

 उपभाटकी  भी  शामिल  होंगे--के  अ्रधिकारों  हिमाचल  प्रदेश  कौर  कच्छ

 आधी  राज्यों  में  किसानों  को  सुरक्षा  प्रदा का  समन्वय  किस  प्रकार  किया

 स्वामियों  को  किस  किस  सीमा  तक  भारतीयों  करने  में  कांफी  प्रगति  हुई  ्य
 र  |  ग्रान्ट

 से  कमी  वापस  लेनें  की  अ्रनमति  दी  जाय  बिहार  मध्य  प्रदेश  पश्चिमी

 खल  किसानों  क्या  होंगा  किस'नों द  a  मंसूर  कौर  ऋ्रावनकोर-कोची
 न  mite

 अन्य  राज्यों  में  भी  पट्टेदार  की  सुरक्षा  के के  पास  जो  कमी  बचेगी  उस  पर  उसके  बया

 अधिकार  होंगे
 ?  करने  का  असह  किया

 रहा है  ।

 फिर  से  ग्रहण  की  1  सकने  वाली  कमी

 की  सीमा  ग्रोवर  उसकी  wa  निर्धारित  करने  भाजनता-घ्यान  की  सथ  था  कि

 में  राज्यो ंने  भिन्न  नीतियां  अपनायी हैं  साधारणतया  भाटक  उत्पादन  क  एक

 हरण  के  लिये  पंजाब  में  eat  को  यह  चौथाई  शारिवा  पांचवें  हिस्से  से  अधिक  नहीं

 अधिकार  है  कि  वह  किसान  के  पास  होना  चाहियें  असाम

 से-कामान्ध ५  मान्य  एकड़  कमी  छोड़  कर  या  प्राण  उई  उत्तर  हैदराबाद

 बदले में  उतनी ही  जोत  की  कमी  दे  कर  असर  त्रावणकोर-को  अजमल

 ३०  मान्य  एकड़  तक  पर  से  हिमाचल  प्रदेश  कौर  विन्ध्य  प्रदेश

 प्राधिकार  कर  सकता  है  |
 aul

 नाद  म  इसी  के  अ्रनसा र  भाटक  घटा  दिया  गय

 पर  है  | भ-स्वामी  तीन  पारिवारिक  जोतों  पंजाब पेप्सू  में  भाटक  की

 कदम  उत्पादन  की  एक  तिहाई प्राधिकार  कर  सकता  है--परन्तु  साथ  ही  यह

 भी  अआ्रावव्यक  है  कि  किसान  के  पास  भी  कम  निर्धारित  की  गयी  2  राज्यों  में

 से  कम  एक  बुनियादी  जोत  चाहिये  |  भाटक  प्रथम  पच  वर्षीय  बाजना  द्वारा  ferat-

 यदि  किसान  के  पास  एक  बुनियादी  जोत  रित  दरों  के  स्तर तक  नहीं  घटाया गया  है

 उनकी  सरकारों  से  प्रा ग्रह  किया  जा  रहा छोड  सकना  संभव  न  हो  तो  भ-स्वामी  किसान

 कि  ते  उन  सिफारिशों के  अनसार  ५  यहां के  पास  की  कुल  भूमि  में  से  अराधी  को  पुन

 च्  अधिकार में  ले  सकता  परन्तु  की  दरों  में  कमी  कर  दें  ।  हैदरा

 यदि  भू-स्वामी  के  पास  केवल  एक  बुनियादी  राजस्थान  हिमाचल  प्रदेश  में  किसानों

 जीत  या  उससे  भी  कम  है
 तो  वह  उस  प्री  को  यह  भ्र धि कार  दे  दिया  गया  है  कि  वे  किस्तों

 कमी पर  अ्रधिकार  सकता है  में  कमी का  मलय  चका  कर  भि  पर  स्वामित्व

 राजस्थान  में  भू-स्वामी  निर्धारित  सीमा  तक  का
 अधिकार  प्राप्त  कर  सकते हैं

 ।
 कुछ  राज्यों

 की  भूमि  पर  अधिकार  सकता  में  किसानों  द्वारा  चलाया  जान  वाना  मूल्य

 परन्तु  इसके  लिये  कम-से-कम  १२००  रुपये  उस  के  बहुगुणित  भू राजस्व  अ्रथवा

 aes  शद्ध  वाली  जोत  की  भूमि
 शुद्ध

 आय  के  ही  बराबर  होता है  rat a
 किसान  के  पास  छोड़ना  श्रावश्यव  है  में  वह  बाजार  मूल्य  का  ही  एक  भान  होता  हे
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 ~.  a ad
 योजना-्रायोग  ने  जो  afA-qa  सम्बन्धों  दी  उत्तर  व्य

 सौराष्ट्र

 तालिका  नियुक्त  की  थी  उसने  हान  हो  में  पट्टे  at  दिल्ली  में  भविष्य  में  प्राप्त  की  जाने  वाली

 दारी  सम्बन्धी  सुधार  पर  विचार  किया  श्र
 कमी  की  अ्रधिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  at

 एक  पट्टें दारी  सुधार  समिति  नियुक्त  कर  दो
 MWe Te ई

 है  | |  aay a  गजनेर  कौर
 है  जो  अब  तक  हुये  कायें  का  मूल्यांकन  करेगा

 पश्चिमी  बंगाल  में  उतन  क्षेत्रफल  का  उल्लेख
 श्र  द्वितीय  योजना  के  लिय  कार्यों  के  सम्भव

 सुझाव  देंगी  |  कर  दिया  गया  जो  भूमि  मध् यव तियों  के

 उन्मूलन  के  पश्चात  भूतपूर्व  मध्यवर्ती  अरपन

 प्रथम  पंचवर्षीय  ने  किसी  एक
 पास  रख  सकेंगे  |  Weare eM  A

 व्यक्ति  is  पास  रहने  योग्य  अधिकतम  भूमि
 एक  कौर  समिति  नियुक्त  कर  दो  जो

 की  अंतिम  सीमा  निर्धारित  करने  का  सिद्धान्त

 साथ  में  यह  भी स्वीकार  कर  लिया  भूमि  की  भ्र धिक तम  ate  निम्नतम  सीमा  के

 निदेश  -  कि  व्यक्ति  के  पास  पर  विचार  weal  ।  अधिकतम  सीमा

 वाली  बड़ी  बड़ी  जोतों  के  सम्बन्ध  में
 के  स्कन्ध  में  भ्रान्ति  निर्णय  उस  समय

 व्यावहारिक  दृष्टिकोण  के  लिये  यह  ढंग
 किया  जायेगा  जब  गणना  पूरी  हो  चुकेगी सब  से  भ्रच्छा  होगा  कि  ऐसे  विशाल  खतों

 ay  दो  श्रेणियों  में  विभक्त  कर  देना  चाहियें  होगी  कौर  समिति  ने  aaa  प्रतिवेदन

 जिनका  प्रबन्ध  उनके  स्वामियों  के  ही  हाथ  में  है  ।  दे  होगा  ।

 श्रर्यात् ष्  एक  तो  वे  जिनका  प्रबन्ध  इतनी  कुशलता

 से  हो  रहा  है  कि  उनकें  विभाजन  के  जब  कि  मध्यवर्तियों  के  उन्मूलन  के  सम्बन्ध

 में  राज्य  सरकारो ंने  काफी  सफलता  प्राप्त स्वरूप  उत्पादन  घट  कौर  दूसरे

 वे  जो  इस  स्तर  तक  तहों  पहुंचते  |  भूमि

 प्रबन्ध  सम्बन्धी  कानूनों  द्वारा  इसी  प्रकार  की  सुधार  तथा  भ्र धिक तम  सीमा  निर्धारित  करने

 खतों  का  प्रबन्ध  योग्य  भ्र धि कारियों  के  हाथ  की  दिशा
 में  wag  कार्य  किया  मुझे

 q  दे  दिया  जाना  चाहिये  ।  खेद  के  साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि  कृषि  के

 आयोग  ने  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  पुनर्लेखन के  सम्बन्ध  में  कुछ  अधिक  कार्य

 ग्र धिक तम  सीमा  निर्धारित  करन  के  सम्बन्ध  नहीं  किया गया  है  ।  हमारे  देश  के  देहातों

 में  नीति  को  अ्रंतिम  रूप  देने  से  पहले  राज्य  में  साधारणतया  छोटी-छोटी  जिन

 सरकारों  को  जोत  को  भूमि  के  प्राकार  का  काफी  बड़ा  भाग  प्राचीन  दृष्टि  से

 जनक  नहीं  थोड़े  से  मध्य  श्रेणी  के  किसानों

 और  किसानों  के  अधीनस्थ  भूमि  सम्बन्धी  शर  इने-गिने  age  भूस्वामियों  ही

 gins  एकत्र  करने  के  ऐसी  जोत  चित्र  सामने  भ्राता  कौर  इस  पीट-भूमि

 at  भूमि  की  गणना  करा  चाहिये  में  छोटे  त्र  मध्यम  श्रेणी  के  भूस्वामियों में

 पश्चिमी . जिन  में  खती  होती  है  ।  सहकारिता  के  ara  पर  खेती  के  प्रश्न  को

 उत्तर  जम्मू  और  HATE  सर्वाधिक  प्राथमिकता  चाहिये  |

 को  छोड़  कर  बाकी  सब  राज्यों  में  गणना  हमने  राज्य
 सरकारों  से  कहा  है

 कि
 अधिक  भ्रमण

 कराने का  कार्य  हो  भी  रहा  है  कौर  १२  राज्यों  उपजाने  के  लिये  सहायता  देने  के  लिये वे

 ने  तो  अपने  प्रतिवेदन भी  भेज  दिये हैं  ।  राजस्व  की  प्राविधिक  ु परामद

 इस  जम्मू  ग्रोवर  झा थिक  सहायता  site  को  प्राथमिकता

 हैदराबाद  हिमाचल  प्रदेश  ने  तो  विमान  दे  कर  सहकारी  खेती  को  प्रोत्साहन  दें  ।

 जोतों  की  अधिकतम  सीमा  भी  निर्घारित कर  समितियों  को  भी  कृष्य क्त  बंजर  भूमि  के



 रेप €  atta  नीति  ३०  सितम्बर  PEUX  के  बार  में  प्रस्ताव  भू  ३९०

 ए०  पी०

 जल  ऋण  कौर  इसी  तरह  अर  उन  पर  aa  करने  के  लिपे  उचित

 की  बातों  में  प्राथ।मकता  दी  जानें  वाली  थी  ।  वरण  निर्माण  करने  क  हमारे  निश्चय  मुझे
 मर्यम  योजना  में  चालीस  लाख  रुपये  का  आशा  एक  एसे  उपयुक्त  वायुमंडल  का  सृजन
 प्रावधान  उन  राज्यों  को  सहायता  के  लिये  होगा  जिसमें  सहकारी  कृषि  समितियां  पनपेंगे

 किया  गया  था  जो  सहकारी  कृषि  के  विषय
 इन  विचारों  के  साथ  में  इस  प्रत्ताव  पर

 में  प्रयोग  करने
 जा  रह ेथे

 ।
 किन्तु  बहुत  कम  विचार  किये  जाने  की  सिफारिश

 करता हुं
 |

 राज्य  किसी  प्रकार  को  योजनायें  बना  सके

 ट  ।  एक  बड़े  पैमाने  पर  ऐसी  समितियों  की
 श्री  विभूति

 मिश्र  व  चम्पा रन  :

 स्थापना  क  लिये  एक  प्रतिरूप  खोज  निकाल ने  क्या  इस  स्टेटमेंट  को  प्रतिलिपियां  हम  लोगों

 को  भी  दी  जायेंगी  ? के  उद्देश्य  से  aa  हाल  में  योजना  आयोग

 के  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  ने  कुछ  चुनो  श्री  ए०  पी०  जन  :  उसे  परिचालित  किया

 हुई  सहकारी  कृषि  समितियों  की  कार्यप्रणाली
 जायगा  |

 का  अध्ययन  प्रारंभ  किया  हैं  ।

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :

 उत्तर  पश्चिम )  अभी  मंत्री  महोदय  ने

 भू-सुधार  बग्घी  तालिका  द्वारा  नियुक्त  लाया  हैं  कि  उन्होंने  हाल  इंडिया  कोआपरेटिव
 को  गई  एक  समिति  भूमि  प्रबन्ध

 यूनियन  की  सारी  सिफारिशों  को  मान  लिया  है  |
 सहकारी  कृषि  ौर  सहकारी  ग्राम

 में  साफ  तौर  से  जानना  चाहता  हूं  कि  उसकी
 प्रबन्ध  aif  बातों  का  परीक्षण  कर  रही  है  |

 जो  चार  सिफारिशें  हैं  जिनमें  बतलाया  गया  है
 चकबन्दी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सफलता  प्राप्त

 कि  १.  स्टेट  बैंक क  लेवल  पर  ०५ गवर्नमेंट क तीन के  तीन

 हुई  है  ग्रोवर  कुछ  राज्यों  में  जैसे
 कामिनी  मनोनीत  किये  २.  मैनेजर  क

 उत्तर  प्रदेश  इत्यादि  में  कार्यारम्भ  हो  चुका
 एपाइंटमेंट  में  र  इंटरनल  एडमिनिस्ट्रेशन  में

 तथा  भ्र ौर  भी  अन्य  राज्य  प्रावश्यक  विधान
 कोई  भी  इंटरफरेंस  नहीं  ३.  डिस्ट्रिक्ट

 निर्माण कर  रहे  हैं  ah  में  कोई  भी  कामिनी  स्टेट  बैंक  की  तरफ  से

 नहीं  fer  जायेंगे  ४  +  «०  «क  क

 आशा  की  जाती  है  कि  द्वितीय

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  तो
 वधि  में  चकबन्दी  के  कार्य  को  पर्याप्त  प्रोत्साहन

 सिलेगा  |  भाषण  दे  रहे  हैं  ।

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :  क्या  इन  बातों

 इस  बात  को  विस्मृत  नहीं  किया
 को  सरकार ने  स्वीकार कर  लिया  हैं  ?

 जाना  चाहिये  कि  भू-सुधार  के  सम्बन्धी  जितने

 भी  कार्य  प्रारम्भ  किये  गये  हैं  उनमें  कृषि  का  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  श्राप  राखी  में

 पुनस्संगठन  सब  से  कठिन  हूँ
 ।

 भारतीय  पूछ  सकते  हैं
 |

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुसना  |  कई

 विश्व  के  अरन्य  भागों  के  कृषकों  के  समान  धन  भेजे  गये  हैं  ।  सभी  प्रस्ताव  प्रतिस्थापन  के

 लिये हैं  ।  इनमें  से  कुछ  जो  कि  श्री  वी  ०
 अपने  दृष्टिकोण में  अत्यघिक  वैयक्तिक

 है
 ।

 सहकारिता  के  सिद्धान्तों  को  उचित  पी०  श्री  एन०  बी०  चौधरी  श्री

 नेतृत्व  तथा  प्रशिक्षित  सेवी-वर्ग  आदि  भी  एस०  एल ०  सक्सेना द्वारा  रखे  गये  ऐसी  बातों

 देव  में  प्रभाव  रहा हैं  ।  किन्तु  ग्रामीण  ऋण  से  सम्बन्धित  हैं  जिन  पर  राज्य  सरकारों  द्वारा

 सर्वेक्षण  समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  या  तो  विचार  किया  जाने  वाला  हैं  ar  उन

 करने  तथा  सहकारिता  के  सिद्धांतों
 को  समझने  बातों  पर  विधि  निर्माण  कार्य  हो  रहा  हैं  ।



 AER  प्रतीक  नीति  ३०  सितम्बर  Quy  के  बार  में  प्रस्ताव  AREQ

 काय  मंत्रणा  समिति  ने  यह  संकेत भी  दिया  श्री  दीवान  लाल  सकसेना  श्री  पी०  एन ०.

 है  कि  इस  पर  होनें  वाली  चर्चा  का  कया  क्षेत्र  राजभोज ने  भ्र पने  प्रतिस्थापन  संशोधन  प्रस्तुत

 होना  चाहिये  |  केन्द्रीय  सरकार  का  किये  ।

 कृषि  अथवा  भू-वितरण  से  किसी  प्रकार  का  कोई  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सभी  संजो

 सीधा  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  कार्य  मंत्रणा  समिति
 धन  सभा  के  समक्ष  हैं  |

 का  प्रतिवेदन  दिनांक  १९  Quy F के
 श्री  ए०  एम०  थामस  )

 बुलेटिन  भाग  ग  में  दिया  गया  है  ।  मैं  विशवास
 क्या  भाषणों  के  लिए  कोई  समय  की  सीमा

 करता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  के  पास  उक्त

 बुलेटिन  है
 ।

 यदि  बुलेटिन  उनके  समक्ष  न  हो  तो
 निश्चित कर  रहे  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  प्रत्येक  दल  के
 मेँ  उसकी  एक  या  दो  कंडिकायें  पढ़ना  ।

 x  के  लिए  २०  मिनट  तथा  अन्य  के  लिए

 श्री  एन०
 बी०  चौधरी  (

 :  आपने
 १५  मिनट  दूंगा  ।  इसमें  अधिक  समय  किसी

 जो  रूपरेखा  पढ़  कर  सुनाई  उसमें  सभी

 ऋण  इत्यादि  समाविष्ट  हैं  ?

 हालत  में  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 श्री ए०
 क्०  गोपालन  :  मेरा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  यहां  कुछ  निवेदन  है  कि  दल  के  प्रवक्ताओं  को

 समाविष्ट  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यहां  साधारण
 समय  की  आवश्यकता  होगी  क्योंकि  यह

 नीति  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  किन्तु  यह  कहना  महत्वपूर्ण विषय  है  ।

 कि  सरकार  को  भू धारण  की

 तम  सीमा  को  निश्चित  करनें  इरादी  बातों  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुल  छै  प्रवक्ता  हैं  ।

 सम्बन्ध  में  विधि  निर्माण  का  कार्य  करना  मैं  श्रमिक  समय  दे  सकता  हूं  परन्तु  ३०

 से  अधिक नहीं  | ठीक  नहीं  हैं  क्योंकि  यह  विषय  पूर्णरूपेण  राज्यों

 से  सम्बन्धित  है  ।  यदि  इस  प्रकार  के  निदेश  श्री  एस०  एन०  दास  :  किसी  प्रकार  का

 किसी  भी  प्रस्ताव  में  निहित  हैं  तो  प्रस्ताव  उस  भेदभाव  नहीं  किया  जाना  चाहिए  सब

 हद  तक  अनियमित  होंगे  तथा  इन  नियमित  समान  अवसर  मिलना  चाहिए  ।

 भागों  के  ग्र ति रिक्त  दोष  भाग  स्वीकृत  कर  लिये
 श्री  बोगावत  :  किसी  विशेष  दल  को  कोई

 समय  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  |

 इसके  च्  डा०  राम  सुभग  सिंह

 श्री  ए०  के०  गोपालन  :  बड़े  हम  का  विषय att  लक्ष्मीना

 श्री  बगावत  है  कि  हमें  इस  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पर  चर्चा  करने

 श्री  एस०  एन०  श्री  भागवत झा  प्रासाद  प्रदान  किया  गया  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय

 व  सन् थाल  परगना )  ,  श्री  एन०  एम ०  योजना  हमारे  सामने  हैं  |  इसके  मुख्य  प्रयोजन

 लिंगम  ट्र) श्री जी० श्री  जी०  एल०  चौधरी  हैं  जीवनस्तर  की
 उन्नति

 एवं  राष्ट्रीय  आय  में  हुई  वृद्धि  ।
 शाहजहांपुर-उत्तर  व  खेरी-पूर्व-रक्षित

 भ्रनुसुचित  श्री  वी०
 पी०  नायर  विकास  के  लिए  qe  नींव  की  आवश्यकता है

 श्री  एन०  बी०  आर  ae  नींव  तभी  हो  सकती  है  जब  हम  भूमि

 श्री  नट वाडकर  की  समस्या  को  सफलता  से  हल  कर  लें  |  भारत

 अनुसूचित  ख़ादिम  श्री  शिवमूर्ति  की  कृषि  सम्बन्धी  ay  व्यवस्था  के  कारण

 उत्पादन  में  वृद्धि  बहुत  मन्द  है
 ।

 माननीय  मन्त्री स्वामी  श्री एस  ०
 सी

 ०  देव

 लुशाई  ठाकुर  युगल  किशोर  महोदय  ने  भ्र भी  हमारे  सामने  वे  सुधार  बताए



 २८३  अधिक  नीति  ३०  सितम्बर  P3XX  के  बारें  में  प्रस्ताव  ARLE

 श्री  To  कण

 जो
 हाल

 ही
 में  किए  गए  हैं  भ्रमणा  जिन्हें

 लूंगा  ।  कृषि  संबंधी  सुधार  का  मुख्य  नारा

 सरकार करना  चाहती  है  ।  भूमि  का  वितरण  यदि  हम  इसे  स्वीकार

 करें  तो  हमें  देखना  होगा  कि  वैसा  कहां  तक मैं  आपके  सामने  चिपका  दूसरा  पहलू  रखूंगा

 हुआ  है  ।  जमीदारी  उन्मूलन  निरंक  बात  है सरकार  ने  चाहे  कुछ  भी  किया  ate  कछ  भी

 क्योंकि  भूमि  का  वितरण  नही  gar
 ।  यह  तो उसका  उदेश्य  रहा  हो  मैं  बताऊंगा  कि

 भूमिका  क्रय  अथवा  हस्तांतरण  मांग है
 जिससे तक  काशत कारी  के  सुधारों  का  संबंध

 हैं  वास्तव  में  क्या हो  रहा है
 ।  गह  ठीक  कि  pe &  उच्च  श्रेणी  के  लोगों  को  लाभ  है  यही

 जिन  राज्यों  में  इस  नीति  को  लागू  किया  नहीं  जमींदा री  उन्मूलन  के  नाम  से  किसानों  पर

 गया  हैं  उनमें  भूमिहीन  निर्धन  काश्तकारों  का  कर  का  भार  लाद  दिया  गया  है  जहां  जमींदारी

 उन्मूलन कोई  हित  नहीं  हुमा  है  ।  यह  ठीक  है  कि
 ८७  got  है  वहां  जमींदारों  के  हाथ  में

 उत्पादन  अधिक  हुस्नो  |  Tq  उत्पादन
 भ्र भी  भी  हजारों  एकढ़भूमि  है  ।  उदाहरणार्थ

 आन्ध्र में  चल्लापत्ली  के  राजा  कं  म की  वृद्धिके  साथ  क्य  शक्ति  एवं  सन  में
 &  ह  2 sooo  एकड़  जमीन  है  यद्यपि  जमीदारी

 वद्ध ८  नहीं  हुई है
 ।  भूमि सुधार हो  रहे  हैं  पर

 समाप्त कर  दी  गई  हें  ग्रोवर  भी  ऐसे  a  राजा
 भूमिहीनों  को  भूमि  नहीं  दी  जा  रही  है  ।

 ie]  बे  गलत  इन्द्राज  करते  हैं  कौर  निजी  भूमि  के

 ठाकुर  दास  ania  पीठासीन  प्रस नाम  से  भूमि  बनाए  रखते  ट  ।  अरस्तू  जिन

 अस्तु झ  में  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  लोगों  के  लिए  सुधार  गया  उनको  भूमि

 करूंगा  कि  वे  यह  देखें  कि  काश्तकारी  के  नहीं  मिली  ।  सरकारी  आंकड़ों  के  अनुसार  केवल

 सुधार  व  अन्य  काय  वास्तव  में  किस  प्रकट र
 ७  प्रतिशत  किसान  भूमि  खरीद  सकें  हैं  यह

 '
 कार्यान्वित  होते  हैं  ताकि  वे  दोषों  को  सुधार  जमींदारी  उन्मूलन  का  पहला  परिणाम  है  ।

 सकें  ।  मैं  कृषि  जांच  समिति  के
 दूसरा  परिणाम  यह  है  कि  मौजें  के

 वेदन  में  से  एक  उद्धरण  दूंगा  जो  देश  की
 रूप  में  बड़ी  बड़ी  रकमें  दी  गई  जब  कि  राष्ट्रीय

 कृषि  संबंधी  wet  व्यवस्था  की  स्थिति  का
 निर्माण  के  लिए  धन  की  कमी  है  ।  जहां  तक

 दिग्दर्शन  कराता
 भूमिसुधार  का  सम्बन्ध  हें  में  यही  कहूंगा  कि

 ‘ve  प्रतिशत  किसान  परिवारों  के  वह  बिना  मुआवजा
 दिये  किया  जाना  चाहिए

 श्र  उसके  मूल  में  यह  सिद्धांत  होना  चाहिये पास  ५  एकड़  सें
 कम  भूमि  ३०

 गत  ग्रामीण  परिवार  ऋषि  मजदूर  हैं  कि  भूमि  खेतिहर  मजदूरों  को  वितरित  की

 at  उनमें  से  \92  प्रतिशत  भूमिहीन  जाय  ।  साथ .  ही  छोटी  छोटी  जमीनों  क

 हैं  ।  दक्षिण  भारत  में  ५०  प्रतिशत  ग्रामीण  मालिकों  को  कुछ  सहायता  दी  जानी  चाहिये

 ऊ परिवार  कृषि  मजदूर  |  3  करोड़  यदि  उनसे  भूमि  जाय  ।  इसलिये

 ५०  लाख  कृषि  मजदूर  हैं  जिनमें  से  ८  ५  जमींदारी  उन्मूलन  का  स्वरूप
 भूमि

 का

 प्रतिशत  आकस्मिक  हैं  केवल  १५  क्रय  अथवा  हस्तान्तरण  नहीं  होना  चाहिये

 प्रतिगत  स्थायी  नौकरी  में  हैं  ।  गांवों  की  वरन्  उस  का  वितरण  होना  चाहिये  |

 आधी  आ्राबादी  भूमिहीन  है  शौर  साल
 परब  में  काश्तकारी के  सुधारों  पर

 मे  छ्  महीने  बेवर  रहते  हैं  mat  हूं  ।  पिछले  दिनों  में  जो  भी  काश्तकारी

 भारतीय  राजनीति  में  किसान  की  यह  कानून  पास  ea  है  वह  जमीन  के  मालिक

 ल
 जना  को  यह  अधिकार  देता  2  कि  वर  sot स्थिति  सर्वप्रथम  री  उन्मूलन  को
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 व्यक्तिगत  खेती  के  लिये  काश्तकार  से  भि  ५३  में  हुई  जबकि  काश्तकारी  अधिनियम  में

 वापिस  ले  सके  |  मंत्री  महोदय  के  अनुसार  Dey  न्र  धरनों  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  ।

 की  सीमा  विभिन्न  राज्यों  में  भिन्न  में  इस  के  ब्यौरे  पर  नहीं  जाऊंगा  क्योंकि

 भिन्न  है  ।  मद्रास  में  क्या  हमराह  काश्तकारी  वैसा  प्रति  दिन  हो  रहा  है  ।  प्रतिवेदन  में

 कानून  के  पास  होने  के  पहले  हजारों  कहा  गया  है  कि  ८१  प्रतिशत  बे दख लियां

 कारों  की  भूमियां  छीन  ली  गई  थीं  ।  अस्तु  अनुचित  दबाव  के  कारण  परित्याग  के  कारण

 काइतकारी  के  सुधारों  के  बावजूद  भी
 हुई  प्रौर  १०  प्रतिशत  लगान  न  चुकाने

 कारी  की  सुरक्षा  नहीं  है  ।  में  मंत्री  महोदय  के  कारण  |  मलाबार  के  सम्बन्ध में  में  हरनेक

 का  ध्यान  ग्रसित  भारतीय  ama  समिति
 उदाहरण भी  जानता  हूं

 ।  महीना भर  पूर्व एक
 के  रिव्यू  में  हैदराबाद  के

 परिवार  को  दिन  दहाड़े  जमींदार  ने  उस  के
 सम्बन्ध  में  कतिपय  तथ्यों  की  अर

 मकान  से  निकाल  दिया  जिस  में  १२  वर्ष

 आकर्षित  करूंगा  |  हैदराबाद  राज्य  के  विशष
 से  लगातार  रह  रहा  था  कौर  उस  को  हटा

 भूमि  सुधार  अघिकारी  जोकि  एक  आई ०
 कर  केले के  लगवा  दिये  ।  जब  मामले

 ए०  एस०  अफसर  हमें  कुछ  तथ्य  बताये
 की  सूचना  पुलिस  को  दी  गई  तो  उन  से  कहा

 हूं  जिन  से  ज्ञात  होगा  कि  वहां  पर  काइतकारी
 गया  कि  उन्हें  न्यायालय  में  जा  कर  डिग्री

 के  सुधार  किस  प्रकार  कार्यान्वित  हुए  हें  ।
 प्राप्त  करनी  चाहिये  ।  दूसरे  दिन  जब  स्थानीय

 जहां  तक  रक्षित  कृषकों  का  सम्बन्ध  है  मं
 सभा  एक  सदस्य  व  जिला  ate  के  कुछ

 यह  संकेत  करूंगा  कि  उस  में  तथा  इच्छा धीन
 सदस्य  जाये  तो  पुलिस  ने  प्रिया  रवैया  बदला  ।

 कृषक  में  अन्त र  हैं  |  रक्षित  कृषकों  से

 ऐसी  घटनायें  प्रति  दिन  होती  रहती  हैं  जिन  में लगभग  ७५  प्रतिशत  काश्तकारी  विधान
 fe  जमींदारों  के  भ्रनुचित  दबाव  के  कारण

 के  पश्चात्  बेदखल  कर  दिये  गये  थे  |
 लोगों  को  जमीन  छोड़  देनी  पड़ती  है  ।  जमींदार

 arr  कृषकों  के  विषय  में  कोई  प्रत  ही  नहीं
 जब  धमकी  देते  हें  तो  किसान  जमीन  छोड़  देते

 है  ।  १४५  अगस्त  १९५५  के  ‘To  भाई  सी०
 हैं  क्योंकि  उन्हें  हरनेक  बातों  के  लिये  जमींदारों

 सी०  इकानामिक  रिव्यਂ  मं  यह  उल्लेख  है
 पर  श्राश्रित  रहना  पड़ता  है  प्रौर वे  उन  से  श्रपर्न

 कि  गया  कि  रक्षित  कृषकों  की
 संबंध  नहीं  बिगाड़ना  चाहते  ।  ऐसे  भी  भ्र नेक ों

 संख्या  इच्छाधीन  कृषकों  की  अपेक्षा  बहुत
 उदाहरण  हें  जिन  में  बेदखली  के  कोई  उचित

 कम  हो  गई  पी

 कारण  नहीं  बताये  गये  ।  इसलिए  यदि  राज

 कानून  बन  भी  जाय  तो
 भी

 बदखलियां  उस
 सब  से  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  कृषकों

 समय  तक  नहीं  रुकेंगी  जब  तक  कि  यह
 न  कह

 को  बेदखल  कब  किया  गया  ।  इस  की  झोर  दिया  जाय  कि  बिना  न्यायालय  की  डिग्री  के

 में  मंत्री  जी  का  ध्यान  अ्राकर्षित  करूंगा  |  किसी  को  बेदखल  न  किया  जाय  ।  यदि  एसा

 प्रथम  तालिका  में  यह  मालूम  होता  है  कि
 नहीं  किया  जाता तो  चाहे  जो  भी  सुधार  किये

 तेलंगाना  के  ग्रामों  में  बेदखली  अधिनियम  के  जाय  उन  से  जनता  का  कोई  हित  नहीं  होगा  ।

 प्रारम्भ  होने  के  पश्चात्  प्रारम्भ  हुई  जबकि

 मरधथवाडा  कौर  करनाटक  के  ग्रामों  में  वह  सरकार  स्वयं  भी  कृषकों  की  बेदखलियां

 एक  साल  बाद  प्रारम्भ  हुई  ।  बाद  में  बेदखली  कर  रही  है  ।  त्रावणकोर-कोचीन  में  सरकार

 की  कायंवाही  की  गति  कुछ  मन्द  पड़  गई  |  हजारों  एकड़  जमीन  से  कृषकों  को  बेदखल

 इस  से  मालूम  होता  है  कि  बेदखलियां  १९  ४२-  कर  रही  है  क्योंकि  वह  कहती  हैं  कि  उस
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 जमीन
 की  एक  नई  बस्ती  बसाने  की  योजना  हैं  ।  श्राप  एक  श्रध्यादेश  जारी  करिये  झ्र

 के  लिये  आवश्यकता  है  ।
 इसी  तरह  फिर  कानून  बनाइये  जिस  के  द्वारा  राज्यों

 बार  में
 कोठा

 की
 जागीर

 से  ३०  परिवारों  को  की  सरकारों  को  रादेश  दीजिये  कि  जो  भी

 बेदखल  किया  गया
 जोकि

 वहां  वर्षों  से  रह  रहे  कृषक  बेदखल  किये  गये  हों  उन्हें  उन  की

 थे  ।  मुदुर्गाई में  भी
 किसान

 बेदखल  किये  गये  जमीनें  वापिस  दिलाई  जायें  ।  ऐसा  करने  से

 जिस
 से

 सत्याग्रह  हुमा  कौर  तब  उन्हें  वहां  कुछ
 जनता  में  यह  विश्वास  उत्पन्न  होगा  कि  जमीन

 समय  तक  बने  रहने
 की

 आज्ञा  दी  गई
 |

 नाशिर
 जोतने  वाले  की  होती  है  ।  खाते  की  भूमि

 पश्चिमी  बंगाल  व  भ्रमण  स्थानों  में  की  अधिकतम  सीमा  व  अन्य  प्रश्न  इसी

 भी  ऐसे  उदाहरण  मिलते  ह  ।  विशेषकर  नीति  पर  निभेर  है  कि  जमीन  जोतने  वाले

 महाराष्ट्र  में  रिक  भ्रमण  उपायो  आन्दोलन  की
 होती  है

 इस
 पर  नहीं

 कि
 vat

 जमीन
 से

 के  न्तगंत  बम्बई  सरकार  alt  ऊसर  निकाला
 जा  सकता  है

 भूमियां  दी  गई  ।  वे  जमीने  वापिस  ले  ली

 प्रधघिकतम  सीमा  का  प्र दन उठाया  गया  है  | गई  हैं  ।  जोकि  अधिकतर

 वासी  उस  को  वापिस  लेना  चाहते  थे  ।  सरकार  कहती  है  कि  खाते  की  भूमि  की

 उन्होंने  विरोध  किया  तो  उन  का  दमन  किया  तम  सीमा
 निर्धारित  करना  भूमि  की  समस्या

 का  अन्तिम  हल  तथा  उससे  जमींदारी गया  |  सरकार  को  तो  इस  सम्बन्ध  में  ्

 उपस्थित  करना  चाहिये  कि  बेदखलियां
 बिल्कुल

 प्रथा  का  हो  जायेगा  ।  परन्तु  अ्रधिकतम

 सीमा के  संबंध  में  योजना
 आयोग

 की
 नहों

 ।
 यदि  मुझे  समय  दिया  जाय  तो  यह

 बताऊं  कि  किस  तरह  से  किसानों  को  ata
 सिं

 सु  तो  एसा  ह  होता  हैं  कि
 जमींदारी

 प्रथा  का  प्रीत
 न

 होकर  कृषकों  की स्थानों  में  सरकारी  भूमि  के  लिये  सत्याग्रह
 कठिनाइयां  ही  बढ़ेंगी  |  मेरे  एसा  कहने  क

 जो  किसी  भूमि  पर  वर्षों  से  रह  रहे
 कारण  निम्नलिखित  हैं  |  ates

 तम  सीमा  का  प्रयोग  सरकार  द्वारा  जमींदारों उन  भूमि से  बेदखल  किया  जा  सकेगा तो

 उन  में  कार्य  करने  का  उत्साह  नहीं  रहेगा
 ।  को  बड़े  पैमाने  पर  बेदखलियां  करने  की

 मति  देने  के  लिये  किया  जाता  है  ।  भूमि मेरी  मंत्री  महोदय  से  प्रथम  प्रार्थना  यह  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  यह
 को  संबंधियों  तथा  मित्रों  को  हस्तान्तरित  करने

 करना  चाहिये  कि  जहां  कृषक  वर्षों  से  किसी  पर  कोई  प्रभावपूर्ण  निषेध  नही ंहैं  ।  भूमि

 जमींदारों  के  मित्रों  व  संबंधियों  को
 भूमि

 को
 जोत

 रहे  हों  उन्हें  बेदखल  नहीं
 किया  जाय  ।  यदि  वे  बेदखल  किये  जायेंगे

 तरित  की  जा  सकेंगी  ate  वे  अधिकतम  सीमा

 के  नाम  पर  बेदखलियां करते  जायंगे  । तो  जनता  को  विश्वास  नहीं  हो  सकता  कि

 सरकार  उन  की  रक्षा  करेगी
 ।

 जब  श्राप
 ग्र धिक तम  सीमा  ऐसी  निर्धारित  की  गई  है

 कि  जमींदार  अपने  कब्जे  में  बहुत  जमीन  रख
 कहते  &  कि  समस्त  ऊसर  जमीन  को  जोत  में

 सकता  है  कौर  परिणामस्वरुप  किसानों  को

 वितरित  करने  के  लिये  बहुत  थोड़ी  भूमि  रह लेंग  |  हरनेक  स्थानों  में  ऐसा  हो  रहा  है  ।  पुलिस

 सामान्य  नीति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  जानती  जाती है  ।  जब  काश्तकारी सुधार  कानून  पर

 si  कानून  तथा  व्यवस्था के  नाम  पर  लाठी
 चर्चा  हो  रही  थी  यही  चीज  हुई

 ।  यह
 कहा

 जाता
 है

 कि  संघों
 की

 संपत्तियां  तथा  श्रौद्यो चलाई  जाती  जब  तक  कृषकों  की
 बेदखली

 से  रक्षा  नहीं  को  जाती  समस्त  सुधार  व्यथ  गीत  संपत्तियां  अधिकतम  सीमा  से
 मुक्त
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 रहेंगी ।  जमीदारों  नें  कभी  से  संपत्ति को  संघों
 कुछ  मामले  एक  अन्य  प्रकार  के  हैं  जो

 व  औद्योगिक  deal  के  नाम  में  करना  बेदखली से  भिन्न  हैं  ।  त्रावणकोर  कोचीन  में

 प्रारम्भ  कर  दिया  है  ताकि  कोई  भूमि  एक  पृष्ठ जल  नामक  क्षेत्र  है  जिसमें
 के  लिये  न  बचे  ।  अधिकतम  सीमा का  २०,००० एकड़  भूमि  इस  वर्ष  जमीदार

 जन  यह  है  कि  एक  व्यक्ति  को  निश्चित  सीमा  ने  उसे  जोतने  के  लिये  नहीं  दिया  है  ।  जब  उसके

 तक  भूमि  दी  जानी  चाहिये  ate  जो  भी  afar
 लिये  सरकार

 से
 कहा  गया  तो  मुख्य  मंत्री  ने

 कमी  उसके  कब्जे  में  हो  वह  वितरण  के  लिये
 बताया  कि  ऐसा  कोई  कानून  नहीं  है  जिससे

 ले  ली  जानी  चाहिये  ।  यदि  अ्रधिकतम  सीमा
 मैं  जमींदार  को  वह  भूमि  देने  को  बाध्य  कर

 का  यही  प्रयोजन है  तो  ऐसे  कदम  उठाए  सक ॥
 |  उस  क्षेत्र  में  एक  लाख  मजदूर  कार्य

 जाने  चाहियें  जिनसे  aire  से  अधिक  भूमि
 करते  हैं  और  प्रथानुसार  वे  अन्य  किसी  भी

 वितरण  के  हेतु  उपलब्ध  हो  सके  ।  विभिन्न
 स्थान  में  कार्य  नहीं  करेंगे

 ।
 ऐसी  स्थिति  में

 क्षेत्रों  अधिकतम सीमा  निर्धारण  एवं
 यदि  जमींदार  उस  भूमि  को  दो  एक  साल

 अधिक  कमी  के  वितरण  का  काय  कृषि
 परती  पड़ी  रहने  दे  तो  एक  लाख  मजदूर  बेकार

 gut  क  संघों  द्वारा  जाना  चाहिये  ।
 रहेंगे  ।  इसलिये सरकार  को  चाहिये कि  यदि

 अगली  बात  सामाजिक न्याय  के  संबंध
 जमींदार  जमीन  नहीं  देता  तो  सरकार  स्वयं

 उसको  लेकर  जतवा  सके  |

 में  है  ।  कृषि-मजदूरों की  न्यूनतम  मजूरी  समस्त

 राज्यों के  लिये  निश्चित  नहीं  की  गयी  है  ।  तदनन्तर  में  ग्रामीण  ऋण  पर  भ्राता  हुं
 ।

 ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  समिति  ने  अपने
 यही  जहां  कहीं  वह  निश्चित  की  भी  गयी

 ह  वह  वत्तमान  वास्तविक  मारी  से  कम  हे  ।  वेदन  में  संकेत  किया  था  कि  ait  जो  कृषि

 उदाहरणों मद्रास  में  mit  २  रु०  प्रतिदिन
 संबंधी  ऋण  दिया  जाता  है  वह  श्रावक

 रकम  से  बहुत  कम  पड़ता  वह  ठीक  प्रकार मिलता  है  ।  सरकार  ने  अरब  न्यूनतम  मारी

 १रु.०
 ४

 करा  निर्धारित की  हैं  ।  सामाजिक  का  नहीं  उससे  ठीक  प्रयोजन पूर्ण  नहीं  होता

 न्याय  की  दृष्टि  से  सरकार  को  चाहिये  कि  तथा  वह  उस  जनता  तक  नहीं  पहुंचता  जिसको

 सही  रूप  में  उसकी  श्राकइ्यकता होती  है  । जितनी  परती  भूमि  हो  उसे  भूमिहीन  व्यक्तियों

 में  वितरित करे  ।  shh भी  बहुत  से
 स्थानों  इसलिये  समिति  ने  सिफारिश  की  थी  कि  ऋण

 तथा  पेशियाँ उपलब्ध  जायें  ।
 में  कमी  परती  पड़ी  हैं  ।  सरकार  को  प्रथम  पंच

 वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ होने  के  ही  श्रस्तु दो दो  «  महत्वपूर्ण चीजें  श्रावक

 ऐसी  भूमि  के  वितरण  करने  के  उद्देश्य  की  एक at  वेतनमान  ह  कीं  समस्या  को

 घोषणा  करनी  चाहिये  थी  ।
 सुलझाया  जाय  क्योंकि  जब  तक  यह  नहीं

 किया  कृषि संबंधी अथ  व्यवस्था  में

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रन्तगत  उन्नति  ही  नहीं  उठता  ।  सस्ती

 राष्टीय  राय  एवं  जीवन  स्तर  ऊंचा  दर  पर  कर्जे  दिया  जाय  ।  सहकारी  समितियां

 करना  चाहते  हैं  ।  यदि  श्राप  ग्रामीण  आबादी  के  ठीक  व्यक्तियों के  हाथ  में  नहीं  हैं  इसलिये

 ३१  प्रतिशत को  परती  जमीनें  दे  सकें  जिनके  जन  साधारण  को  कर्जे  नहीं  मिल  पाता  ।

 पास  साल  में  छे  महीने  कोई  काम  नहीं  रहता  लिये  मैं  सुझाव  रखता  हूं  कि  महाजनों  पर

 नियंत्रण  रखने  के  लिये  पर्याप्त  कदम  उठाये तो  राष्टीय  ara  बढ़  सकती  है  जीवन

 स्तर  भी  ऊंचा  हो  सकता  है  ।  यदि  पहल  सरकार  सद  की  दर  पर  नियंत्रण  रखा

 जमीन  दे  तो  प्राय  उसका  रह  करेंगे  ।  अवैध  कार्यवाहियों के  विरूद्ध  कदम  उठाये
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 ४५४०१  आधिक  नीति  ३०  सितम्बर  १९५५  के  बारे  में  प्रस्ताव  ५४०२

 ए०  के

 श्री  बूबराघस्वामी  द्वारा  स्थानापन्न
 जो  कजे  चुकाने  में  अ्रसमर्थ हो उन्हें हो  उन्हें

 उसकी  अदायगी से मुक्ति दिलाई जाय से  मुक्ति  दिलाई  जाय
 शादी  प्रस्ताव  सेठ  १८  प्रस्तुत  किया  गया  |

 शादी  ।  इन  सबके  लिये  आवश्यक  कानून  बनायें  सभापति  महोदय  :  यह  संशोधन  भी

 जायें  ।
 सदन  के  समक्ष है  ।

 पन्त  में  कांग्रेस के  में  पास
 किये

 सरदार  लाल  fag
 गये  संकल्प  की  कौर  ध्यान  शभ्राकर्षित  करना

 कृषि  संबंधी  समस्याओं  के  समाधान

 चाहता  हूं  ।  उस  संकल्प  में  कहा  गया  था  कि  के  लिये  हमें  mea  देशों  के  भ्रनुभव  से  लाभ

 वेतनमान  दशाओं  को  देखते  हुए
 +  तथा

 उठाना  चाहिये  ।  मैं  संक्षेप  में  यही  बताने  की
 मालगुजारी कम  कर  दी  मितव्ययी  कोशिका  करूंगा  कि  अन्य  उन्नतशील  द्ग

 खाते की  भूमियों को  उन्मुक्ति  इस  समस्या  का  समाधान  किस  प्रकार  कर
 कारी की  विरासत  योग्य  अ्रधिकारों के  साथ

 | रहे
 है

 स्थिरता  हो  ait  सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण
 काइतकारों  की  समस्या  कवल  भारत  में

 यह  कि  ग्रामीण  ऋण  का  भार  दूर  किया  जाय  |

 ऐसे ऋण  जो  कृषक  चुका  न  सकते  हों  समाप्त
 ही  नहीं है  ।  इंग्लैंड  में  काश्तकारों  की

 बहुत

 अ्रधिक  संख्या  १९२३  में  वहां  की  सरकार
 कर  दिये  जायें  कौर  सस्ते  ऋण  की  सुविधायें

 उपलब्ध  की  जायें  ।  पिछले  वर्ष  की  ने  काश्तकारों  के  लिये  एक  कानून  बनाया  कि

 गुजारी  की  बकाया  खत्म  कर  दी  जाय  ।  उसकी
 काश्तकार  को  जमीन  से  हटाने  के  लिये

 भूपति को  १२  महीने  पूत्र  सूचना  देनी  होगी
 वसूली  ऋण  की  तरह  हो  बेदखली  द्वारा

 तथा  स्थायी  भ्रमणा  अ्रस्थायी  रूप  से  काश्तकार
 नहीं  ।  et  कृषि  मजदूरों  के  लिये  उपयुक्त

 परिस्थितियां उत्पन्न  की  जायं  एवं
 जो  सुधार  भूमि  पर  उसके  लिये

 उसको  प्रतिकर  दिया  जायेगा  |
 यापन  के  लिये  पर्याप्त  मजदूरी  मिलने  के  लिये

 कानून  बनाया  जाय
 |

 जहां  इन  बातों  का  इसके  बाद  2e¥s  में  वहां  की  सरकार

 संबंध  है  में  यह  कहूंगा  कि  सरकार  को  ने  एक  दूसरा  अधिनियम  पारित  किया  कि

 पुर  कांग्रेस  के  संकल्प  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  कोई  भी  काश्तकार  बिनाਂ  कृषि  मंत्रालय  की

 योजना  के  पुर्व  कार्यान्वित  करने  के  लिये  स्वीकृति  के  नहीं  निकाला  जा  सकता  |  केवल

 कुछ  ही  मामलों में  कृषि  भूमि  न्यायाधिकरण

 संबंधी  व्यवस्था  सुधर  सके  ।
 के  पास  waiter  भेजी  जा  सकती  थी  ।

 श्री  बूबराधस्वामी  मुझे दुख  इन  अधिनियमों  से  किसान  को  तो  लाभ

 है  कि  मैं  उस  समय  उपस्थित नहीं  था  जबकि
 साथ  ही  साथ  सरकार  भी  इस  योग्य

 स्थानापन्न  प्रस्तावों  के  नाम  पुकारे गये  थे
 हो  सकी  कि  वह  जमीन  का  किसी  प्रकार  भी

 मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मेरे  नाम  का
 दुरुपयोग न  होने  दे  कौर  राष्ट्र  का  हित  हो

 ।

 पन्न  प्रस्ताव  ०  १८  प्रस्तुत  किया  गया  मान  मेरी  इच्छा है  कि  अपनें  देश  में  भी  इस  प्रकार

 लिया  जाये
 का  एक  विधान  बनाया  जाये  जिससे

 श्री  बेलायुधन :  पहले  यह  कहा  गया  कार  भूमि  की  शक्ति  कम  न  होनें

 था  कि  वह  रोक  लिया  जायेगा  ।  अब इस  नारें से  काम  नहीं  चलेगा कि

 सभापति  महोदय  :  प्रस्तुत  किया  गया  किसान  ही  भूमि  का  मालिक  हैं  जिस  देश  को

 माना  जायेगा  ।  कभी  स्वतंत्रता  मिली  है  उसे  किसी  को  भी



 श  ec  हे  श्रमिक  होती  ३०  सितम्बर  a  क  बार  में  प्रस्ताव  ए  ०४

 लापरवाही  करने  का  कोई  अवसर  नहीं  देना  का  क्रम  LER  से  ही  प्रारम्भ कर  दिया  था  ।

 चाहिये  |  फरवरी  १९४४५  से  लगभग  सब  कृषि  उत्पादों

 के  मूल्य  नियत  कर  दिये  गये  दें  |

 इंग्लैंड  इस  संबंध  में  कस्  five

 a
 ऑस्ट्रेलिया  a  भी  सरकार  इसी  नीति

 निष्कर्षों  पर  पहुंचा  है  ।  प्रथम  न  पके
 का  पालन  कर  रही  है  ।  उत्पाद  लागत

 भविष्य  में  काश्तकारों  के  संबंध  में  सोचते
 कम  करने  के  सरकार  किसानों  को

 सामाजिक  दृष्टिकोण  के  स्थान  पर
 सभी  प्रकार  की  सहायता  देती  है  उन्हें

 कृषि  की  उन्नति  का  दृष्टिकोण  सामने  रखा
 निर्वात  सम्बन्धी  सुविधायें  भी  देती

 जाये  ।  द्वितीय  सारे  देश  में  बड़े  श्र  छोटे  ताकि  वे  भ्र पना  माल  बाहरी  देशों  को  बेच

 खेतों  के  बीच  एक  सन्तुलन  रखा  जाये  ।
 सकें  ।  गन्ने  इत्यादि  का  मूल्य  निर्धारित  करते

 भविष्य  में  जो  काश्तकार  उन्हें  काश्तकारी
 समय  सरकार  कवल  खेती  के  सामान्य  खर्चों

 का
 पुरा

 ज्ञान  हो  ।  यह  कि  भविष्य  में
 का  ही  ध्यान  नहीं  करती हे  बल्कि  वह  यह  भी

 जो  काश्तकार  बने ंवे  कम  से  कम  २४  प्रतिशत
 देखती  हँ  कि  खेती  क  औजारों  पर  तथा

 पूंजी  att  खेत  में  लगा  सकें  ।  बाकी  पूंजी  का  खेत  में  लगी  हुई  पूंजी  पर  कितना  ब्याज
 प्रबन्ध  सरकार  करेगी  |  इंग्लैंड  की  सरकार  ने

 पड़ा  है  और  पर्यवेक्षण  व्यय  कितना  हुसना  है  ।

 यह  सोचकर  कि  कृषि की  उन्नति  पर  ही  देश
 वहां  की  सरकार  ने  गन्ने  की  कीमत  निर्धारित

 की  उन्नति  निर्भर है है  aaa  ऐसे  विधान  बनाये
 करने  के  लिये  एक  निर्धारण  बोर्ड

 जिससे  कृषि  उद्योग  किसानों  के  लिये  काफी
 कायम कर  रखा  है  |

 लाभदायक सिद्ध  ष्  ।  वहां  की  सरकार

 पहले  से  ही  चीजों  का  मूल्य  नियत  कर  देती  हूँ

 और  किसानों  द्वारा  अपना  माल  बेचे  जाने
 इसके  afar  सभी  देशों  की

 कारें  किसानों  की  सहकारी  विपणन  के  लिये
 के  लिये  पुरा  प्रबन्ध  कर  देती  किन्तु  साथ

 प्रोत्साहित  करती  है  ।  मुझे  माननीय  मंत्री  से
 ही  साथ  वह  यह  भी  चाहती  हैं  कि  किसानों

 की  दक्षता  शर  काय  कुशलता  में  कोई  कमी
 यह  सुनकर  खुदी  हुई है  कि  हमारी  सरकार

 भी  ऐसी  योजनाएं  बना  रही  हैं  ।  क्वीन्सलैंड
 art  पाये  ।

 की  सरकारें  भी  ऐसी  ढी  करती  हैं  ।
 में  ५०  प्रतिशत  चीनी  के  कारखाने  सहकारिता

 के  पर  ही  खोले  गये  ह्  ।  इन  कारखानों
 लैंड  में  भी  मैनें  ऐसा  ही  देखा  है  ।  केवल

 इतना  st  पर्याप्त  नहीं  है  कि  किसानों  को  उनकी
 में  सर्वप्रथम  सरकार  ने  ही  सारी  पूंजी

 लगाई  |  Ta  के  काश्तकारों को  कारखाने
 उपज  के  मूल्य  की  प्रत्याभूति  दे  दी  जाये  कौर

 उनको  उसके  बेचने  का  प्रबन्ध  कर  दिया
 की  लागत  पुरी  करने  के  लिये  केवल

 एक  अना  प्रति  मन  गन्ना  देना  पड़ता
 इसके  साथ  साथ  यह  भी  परमावश्यक  है  कि

 किसान  अपने  कार्य  में  बड़े  दक्ष  रहें ।  इंग्लैंड
 था  ।  इसी  प्रकार  से  श्रास्ट्रलिया  में

 परिक्षण  का  सब  से  बड़ा  खोला
 की  सरकार  ने  अन्य  देवों  की

 गया हूँ  ।
 कारों  इसके  लिये  दो  उपाय  किये  हैं  ।

 प्रथम  उसने  भूमिधर  ate  किसान  दोनों

 क्रो
 इस

 बात  के  लिये  बाध्य
 किया

 कि  वे
 अमरीका  में  भी  हम  देखते  हैं  कि  वहाँ

 दक्षता के  नियत  स्तर को  क़ायम  रखें  की  सरकार  न  किसानों  को  ऋण  की  काफी

 gat  किसानों  की  wa  प्रकार  की  वित्तीय  सुविधायें दे  रखी  हैं  ।  वहां  के  किसानों  को

 ea  प्राविधिक  सहायता  दी  जाती  है  ।  उसने  भारत  के  of  कप् रात दात  ऋण  के  मुकाबले

 ऋषि  उत्पादों  के  मूल्यों  की  प्रत्याशी  देने  ४३  प्रतिशत  कण  मिलता  जिसका
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 किरदार  लाल

 मतलब यह  gar  कि  यदि  भारतीय  किसान  प्धिसूचनायं  जारी  कर  दी  गई  हैं  कि  प्रत्येक

 को  भारतीय  बैंकों  से  €  रुपये  का  ऋण  फलਂ  शाक  सब्जी  विक्रेता  की  agar

 मिलता  ह  तो  वहां  के  किसानों  को  ४३००  चीजों  के  क्रय  मूल्यਂ  का  प्रमाण-पत्र  रखना

 रुपय  मिलने  |  झावदयक  है  र  कोई  भी  व्यक्ति  अपनी  चीजों

 को  क्रय-म्ल्यों से से  ३३.३  से  ऊपर  नहीं  बेंच

 ।  ने  देश  में  हम  दे  ते  हैं  कि

 इसक  अतिरिक्त  झ्र मरी का  की  सरकार  को  एक  वस्तु  का  मूल्य  मिलता
 जब  कभी  यह  देखती  है  कि  भ्रावस्यकता  उससे  Yoo  या  १०००  प्रतिश्त  अधिक

 से  श्रमिक  होने  पर  किसी  वस्तु  की  कोमल
 मूल्य  उपभोक्ता को  देना  पड़ता  है

 ।

 घट  रही  है  और  किसान  को  पुरा  पारिश्रमिक

 नहीं  मिल  रहा  तब  वह  तुरन्त  उस  वस्तु  जहां तक  गन्ने  और  चीनी  के  मूल्यों
 की  खरीद  ऊंघे  भाव  पर  शरू  कर  देती  हैं

 निर्धारण  का  सम्बन्ध  मैं  चाहता  हूं
 कि

 शर  सस्ते  भाव  पर  उसਂ  वस्तु  का  निर्यात
 इस  काम के  लिये  अ्रास्ट्रेलिया के

 समान

 बाहर  देशों  को  कर  देती  हैं  जेपीसी  किसान
 एक  मूल्य  निर्धारण  बो  कायम  किया  जाये

 को  काफी  सहायता  पहुंच  जाति  है  ।  इन  सब
 क्योंकि  मूल्य  के  निर्धारण  की  समस्या  बड़ी

 बातों  का  परिणाम  यह  हुमा  कि  serdar
 उलझनपूर्ण है  र  गन्ने  की  कीमत  १

 में  खेती  खूब  उन्नति  कर  गई  है  कौर  लोगों
 प्रति मन  घटाने  का  यह  होता  है

 की  क्रय  शक्ति  भी  बढ़  गई  है  ।
 कि  चीनी  के  कारखानों  को  v/s

 करोड़  रुपये  का  लाभ  हो  जाये  |  इस  काम
 '

 अब  4  यह  बताऊंगा  fe  भारत  में  को  झ्राफिस  के  लोगों  पर  सौंपना  किसी  प्रकार

 कृषि  की  नया  अवस्था  हैं  ।  पंजाब  में  प्राचीन  भी  उचित  नहीं  है  ।  इसके  अतिरिकत  हम

 जांच  बोझ  ने  गत  तीस  वर्षों  से  जो  जांचे  की  देखते  हैं  कि  १९६४६  से  १९५२  तक  जबकि

 हैं  उन  से  पता  चलता  है  कि  भारत  में  कृषि  सरकार  ने  गन्ना  उत्पादकों  शौर  मिल मालिकों

 व्यवसायਂ किसी  प्रकार  भी  लाभप्रद  नहीं ह  के  परामर्श से  गन्ने  और  चीनी  के  मूल्य

 अर  कृषकों  को  एक  स्थायी  मजदूर  के  बराबर  निर्धारित  किये  चीनी  के  मूल्य  में  गन्ना

 भी  प्राय
 नहीं  होती  हैं  ।'  इसको  देखते  हुये  उत्पादकों  का  ग्रा  ६५  से  ७०  प्रतिशत

 इस  बात
 की  परम  आवश्यकता  हैं  कि  किन्तु  wa  हम  दखते  हें  कि  वह  अर्द

 इस  व्यवसायों  को  लाभप्रदਂ  बनाये  केवल  ४५३  से  ६०  प्रतिशत  तक  रह  गया

 प्रथम  ऋण  को  सुविधायें  बहुत  ही  अ्रघिक  इसी  प्रकार  से  गत  तीन  वर्षों  में  चीनी

 कर  देनी  चाहिएं  ्र  ऋण  लेने  का  तरीका  को  जो  अ्रतिरिक्त  लाभ  हुमा  था  ग्रोवर

 भी  सरलਂ  कर  देना  जिससे  किसानों  कि  सरकार  के  वचनानुसार  TAT

 की  इस  जोर  से  कोई  परेशानी  न  हो  ।  बाहर  को  सिलना  चाहिये  वह  कभी  तक

 के  देशों  क  समानਂ  ही  ्  देश  में  भी  फसलों  दिया  गया

 की  कीमतें  उत्पादन  की  लागत  के  आधार

 पर  नियत  करनी  चाहिये  यह  कीमतें
 श्री ए०  पी०  जैन  :  लाभ  का  \94  प्रति

 कई  ata  पहले  नियतਂ  कर  देनी  चाहियें  शत  भाग  दिया
 जा  चुका  हूं  ।  केवल  च् दाष  २५

 काश्तकार  भूमिन्सुधार  इत्यादि  प्रतिशत  के  बारे में  झगड़ा  है  ॥

 के  सम्बन्ध  में  एक  दीर्घावधि  योजना  तैयारਂ

 कर  सके  ।  दो  सालਂ  पुत  जब  में  faa  सरदार
 लाल  भूमि  सुधार  के  सम्बन्ध

 में

 गया  था  तो  मैं  ने  देखा  कि  एसी  पंजाब  af  ने  जो
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 खातें  बताई  वे  बड़ी  दिक्षाप्रद हैं  ।  उस  ate  श्री  atte  महता  :

 थे  ज  प्रतिवेदनों में  स्पष्ट  रूप  से  यह  बताया  कीय  पुस्तिका में  यह  देखकर  कि  कृषि  उत्पादन

 है  कि  भारत में  कृषि  व्यवसाय  लाभप्रद  नहीं  में  वृद्धि हुई  है  प्रसन्नता हुई  है  ;  किन्तु  साथ

 है
 झर

 किसान  को  स्थायी  मज़दूर  के  ही  साथ  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  आज

 भी  ara  नहीं  होती  ।  दूसरे  यह  कि  खाद्य  पदार्थों  का  उपभोग  युद्धकाल के  पूर्वे

 लोग  के  मज़दूर  लगाकर  खेती  से  कहीं  अधिक  है  ।  मुझे  यह  देख  कर  श्राइचयं

 करवाते  हैं  उनको  काफी  नुक्सान  उठाना  gat  कि  माननीय  मंत्री  ने  विक्रय  अतिरेक

 पड़ता है  ।  तीसरे  यह  कि  सम्पन्न  वर्ग  के  लोग  उत्पाद
 के  महत्वपूर्ण  प्रश्न  की  अ्रोर  ध्यान

 ८ को  खेती  करवाने  उद्देश्य से  न  खरीद  नहीं  दिया है  ।  उत्पादन की  कमी  के  कारण

 शकर  ऊंची  दरों  पर  काश्तकारों को  भूमि  देने  पैदा  होने  वाला  यह  संकट  लगभग  उन  सभी

 के  उद्देश्य से  ही  ख़रीदते  हैं  ।  क  भारत  में  देशों  के  समक्ष  है  जो  कि  श्रमिक  विकास

 भूमि  सुधार के  लिये  सर्वे  प्रथम इन  बातों  करने  में  लगे  हुये  हैं  ।  चीन  में
 art  विक्रेय

 ध्याम  देना  (१)  भूमि का  अतिरेक  उत्पाद  al.  way  की  समस्या  बहुत  बड़ी

 उचित  किराया  नियत  कर  दिया  जाये  ;  झपने  देश  में  भी  हमें  इस  बात
 का  ध्यान

 (2)  भूधारणाधिकार तय  कर  दिया  जाये  ;  रखना है  कि  अगले  ५  या  १०  सालों में  उत्पादन

 बेदखली  की  दशा  में  काश्तकार  को
 की  वृद्धि  के  साथ  साथ  हम  ऐसे  सुधार

 जिससे  उत्पादन  motarat  alate  मात्रा  में भूमि  के  अस्थायी अथवा  स्थायी  सुधार  के

 लिये  aa  किये  गये  धन  केਂ  सम्बन्ध  में  प्रतिकर  उपलब्ध  हो  सकेਂ  ।  इस  ध्यान  देना

 fear  जाये  ;  (३)  एक  स्वतंत्र भूमि  परमावद्यक है  क्योंकि  घाटे  की  व्यवस्था

 स्थापित किया  श्र  (४)  हम  तभी  कर  सकेंगे  जबकि  हम  ग्रामीण  क्षेत्रों

 जमीदार  तथा  किसान  से  खेती  का  एक  विशेष  सें  अतिरेक  खाद्यान्न  अधिक  से  अघिक  मात्रा

 स्तर  रखने  के  लिये  कहा  जाये  ।  में  प्राप्त  करने  में  समर्थ  हो  जायेंगे  ।  मैं  माननीय

 मंत्री से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  अ्रपने  उपसंहार

 वक्तव्य में  इन  बातों  पर  प्रकाश  डालेंगे  ।

 ज़ोर  देते  हैं  कि  इसकी  सीमा  निश्चित

 देवी  चाहिये  कि  एक  आदमी  की  खुद  की

 अधिकतम  कामत  कितनी  होनी  चाहिये  |  माननीय  मंत्री  ने  हमारे  समक्ष

 मेरी  समझ  में  ऐसी  प्रस्थापनायें किसी  प्रकार  सुधार  का  एक  चार  सुत्रीय  कार्य-कम
 रखा

 है  ।  पहली  बात  जमींदारों  के  उन्मूलन  के  बारे भी  लाभदायक  सिद्ध  नहीं  हो  सकतीं  |  इससे

 भारत  में  खेती  का  ढंग  बजाय  आधुनिक  होने
 में  है  ।  यह  बताया  गया  है  कि  लगभग  २२.५

 के  वही  पुराने  समय  का  हो  जायेगा  ak  लाख  जमींदार  हटा  दिये  गये  हैं  ।  यह  वस्तुतः

 बड़े  गर्व  की  बात  है  किन्तु  सा४  ्  साथ  Yoo खेती के  व्यवसाय पर  बेपढ़े  लिखों  का  ही

 एकाधिकार हो  जायेगा  ।  इसके  अतिरिक्त  करोड़  रुपये  से  ऊपर  जो  प्रतिकर  दिया  जा

 इससे  नगरों  ग्रामों  के  बीच  एक  प्रकार  रहा  है  उससे  जैसा  कि  श्री०  केनेथ  ए०

 सन्स  ने  बताया है  वर्तमान  काश्तकारों पर की  द्वेष-भावना  पैदा  हो  जाने  की  भी  संभावना

 है  बड़ा  ऋणी  हो  जायेगा  ।  यह  स्थिति है  जिसकी

 कौर  ध्यान  देना  आवश्यक  है
 ।

 केवल  इस  बात

 सभापति  महोदय  :  श्री  माननीय  सदस्य  से  ही  प्रसन्न हो  जाना  पर्याप्त  नहीं है

 को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।
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 श्री  अशोक

 ह  व्यवस्था  से  मिलकर  काय  करते अपितु  हमें  यह  देखना  है  कि  aa  कौन

 कोन  से  सुधार करने  ways |  दबाव है

 जहां  कहीं  सुधार  हुये  भी  हैं  वहां  राजस्व
 भूमि  सुधार  कार्यक्रम की  तीसरी  बात

 प्रशासन  केਂ  स्थापित  करने  में  बड़ी  मन्द  गति
 उच्चतम  न्यूनतम  की  है  ।  दुर्भाग्यवश

 से  प्रगति हुई  है  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि  १४

 राज्यों  में  खेतों  की  गणना  पुरी  हो  गई  है  ।
 हमें  कमी  सम्पति  सम्बन्धी  गणना पूर्ण

 परिणाम  प्राप्त  नहीं  परन्तु  ग्रा मीरा  ऋण
 किन्तु  केवल  इतने  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  |

 सर्वक्षण  से  हमें  ज्ञात  होता  है  कि  १०  प्रतिशत
 कितने  बड़े  खेत  हों  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित

 की  गई  किसी  भी  नीति  की  कार्यान्वित  के  लिये
 कृषकों के  पास  लगभग  ३० प्रतिशत भमि  है

 अर  ३०  प्रतिशत  कृषकों  के  पास  ११  प्रतिशत
 यह  भ्रावश्यक है  कि  हम  एक  राजस्व  प्रशासन

 कमी है  ।  हमें  जो  भी  थोड़े  से  न  प्राप्त
 स्थापित  करें  ।  इससे  धारणाधिकार तथा

 लगान  सम्बन्धी  प्रश्नों  के  तय  होने  में  भी
 हूं  उनसे  विदित  होता  है  कि  भ्र समानता  बहुत

 है  are  भूमि के  पुनः  वितरण का  परन  शीघ्र
 सहायता  मिलेगी  ।  लगान  के  बारे  में  माननीय

 हल  होना  चाहिये  ।  to  गाडगिल  ने  यह
 मंत्री ने  बताया  है  fe  योजना  शझ्रायोग  ने

 यह  सिफारिश  की  है  कि  लगान  उत्पाद  का
 है  कि  भारत में  aaa  ae  कृपा

 परिवारों के  पास  बहुत  छोटे  छोट  खेत  हैं
 चौथाई  या  पांचवां  भाग  होगा  ।  योजना  झ्रायोग

 wit  यह  aaa है  कि  केवल  छोटे  कार्यों
 ने  यह  योजना  पांच  वर्ष  पू  बनाई  थी  किन्तु

 बहुत  से  राज्यों  में  उसको  तक  लागू  नहीं
 का  ही  नहीं  ato  भूमि  के  वितरण  का

 प्रशन  शीघ्र  ही  लिया  जाना  चाहिये  ।  अरत
 किया  गया  है  ।  भधारणाधिकार के  बारे  में

 इस  सामान्य  पुनः  वितरण पर  आपको
 भी  कोई  एक  रूप  विधान  नहीं  है  ।  माननीय

 खाद्य  मंत्री  ने  बताया  कि  यह  लगान
 उच्चतम  निम्नतम  निर्धारित  करना  है  ।

 उच्चतम  सैनिक  कमी को  फिर  से  बांटना

 व्यस्त  रूप  में  लगाये  गये  हैं  ।  कुधारणा
 है  श्र  निम्नतम से  कम  को  मिलाकर एक

 शिकार  की  सुरक्षा  के  लिये  उपबन्ध  किया

 जा  सकता है  ।
 करना  है  |  प्रो०  गाडगिल  ने  हमें  बताया  है

 माननीय  मंत्री  ने  यह  स्वीकार कर  लिया
 जमींदारों  द्वारा  व्यक्तिगत खेती  को

 है  कि  भारत  में  भूमि  प्रबन्ध  के  बारे  में

 ले  st  का  महत्वपूर्ण है

 इस  बात  का  समय  गया  है  कि  योजना
 हमारी  निश्चित  नीति  नहीं है  ।  हमें  बताया

 गया  था  कि  अनेकों समिति  नियत  की
 आयोग यह  निर्धारित करदे  कि

 गई  हैं  ौर  उनसे  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  की
 खेतीਂ  की  परिभाषा  विभिन्न  राज्यों  में  भिन्न

 fret  नहीं हो  सकती  यह  कि  कितने
 aren है  ।  हम  पिछले  दिनों  की  अनेकों

 समय  में  यह  होगा  ।  इन  बातों  पर  समान
 तियों  के  बारे  में  जानते  हैं  किसी  विषय

 को  टालने का  एक  ढंग  यह  भी  है  कि
 उसे नीति  का  होना  भ्रावश्यक  सम्भव है  ।

 अपने  देखा  होगा  कि  ग्रामीण  ऋण
 किसी  समिति  को  सौंप  दिया  जाये  ।  ग्रामीण

 प्रबन्ध का  यह  समूचा  प्रश्न  अझ्राजकल मल मूल
 सहारा  समिति  ने  अपनी  ठीका  टिप्पणी में

 भारत  में  ग्रा मीरा  परिस्थितियों को  waar
 महत्व  रखता है  ।  यदि  हम  इस  प्रदान को  नहीं

 का  कहा है  यह  कहा  है  कि  यह  सुलझाते  तो  भूमि  सुधार  के  war

 नगरीय  दबाव  है--भ्रमरा समाज  सारे  प्रयत्न  विफल  हो  जायेंगे  परन्तु  ala

 में  कुछ  उच्च  जातियों  व  वर्गों का  जो  नगरीय  अधिक  महत्वपूर्ण  wet  भूमि  सुधारों की
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 केवल एक  नीति  ही  बनाने  का  नहीं  अपितु  १९५०  में  राष्ट्रपति  ने  कृषि  भ्रथं-रास्त्रियों

 वह  साधन  भी  ज्ञात  करना  है  जिसके  द्वारा  के  सम्मेलन में  कहा  था  कि  सरकारी

 यह  काय  किया  जाये
 ।  एकमात्र  लाल  फीताशाही से निकलकर से  निकलकर  कृषकों के

 साधन जो  अन्य  देशों  ने  हमें  दिखाया  साथ  वह  घनिष्ठ संबंध  स्थापित  करने  में

 है  वह  स्वयं  लोगों  द्वारा  निर्वाचित  किसी  असफल  रही  है  जो  उस  का  विश्वासपात्र

 बनने  उस  का  उत्साह  जगाने  के  लिये प्रकार
 की

 भूमि  समितियां  हें  ate  प्रशासन

 केवल  सहायक  साधन  के  रूप  में  प्रा  सकता  है
 ।  mae हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  हमें  बताया है

 मेरी  शिकायत  यह  रही  है  कि  प्रशासन  के  कि  कुछ  सावधानी  की  जा  रही  है  ।  मैं  उनका

 ध्यान  अखिल  भारतीय  ग्रामोद्योग  ale  के
 वस्तुभ्नों  के  निर्धारण  श्र  प्रशासन

 व्यवस्था के
 के  पुनर्गठन के  लिये  कुछ  नहीं

 इस  सुझाव  की  कौर  झ्राकित  करता  हुं  कि

 एक  हजार  परिवारों  के  लिये  सहकारी  संस्थायें
 किया

 जा
 रहा  है

 ।
 यह  बड़े  ही  अचम्भे की  बात

 है  कि  सामूहिक  विकास  में  भूमि  सुधार  के  प्रदान  बनाई  जायें  जो  आन्तरिक रूप  से  स्वायत्त हों

 पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है
 ।  शर  सरकारी  श्रमवारि  के  बिना  काय  करें  ।

 ग्रामीण  ऋण  की  समस्या  के  बारे  में  हम
 में  चाहता  हु ंकि  खाद्य  मंत्री  इन  आधारों

 देखते  हूं  कि  सरकार  सहकारी  संस्थायें
 पर  कार्य  करें  ।  मैं  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  सारे

 देश  में  एक  सा  रूप  न  अपना  कर  विभिन्न  स्थानों
 केवल  तीन  तीन  प्रतिशत  ऋण  देती  हें  ।  राज

 कल  हमारे  कृषकों की  श्रावव्यकता  लगभग
 में  विभिन्न  रूप  अपनाने  चाहियें  ।  फिर  कुछ

 समय  में  हमें  ज्ञात  हो  जायगा  कि  हमारे  देश
 ७५०  करोड़  रुपये की  है

 ।
 में  नहीं  जानता

 कि

 विभिन्न  जो  नियुक्त  किय  जा  रहे
 के  कौन  सा  ढंग  उपयुक्त  है  ।

 इस  राशि  में  से  कितनी  राशि
 देंगे

 ।  ग्रामीण  ऋण  सर्वक्षण  प्रतिवेदन  में

 श्री  ए०  पी०  जेन  १९६०-६१  में  श्र  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  झ्र नेक ों  रचनायों  में

 २२४  करोड़  प्रति  ag  ।.  यह  कहा  गया  है  कि  केवल  ऋण  व्यवस्था  के

 पुनर्गठन से  कोई  फल  प्राप्त  नहीं  होगा  ।

 श्री  अशोक  मेहता
 :

 watt  आवश्यकता  निस्सन्देह  ऋण  व्यवस्था  कौर  भूमि  सुधार

 का  तिहाई i  aa  तक  हमारा  अनुभव  का  एक  साथ  पुनर्गठन  महत्वपूर्ण  है  परन्तु  में

 यह  रहा  है  कि  सरकारी  कौर  सहकारी वित्त  नहीं  समझता  कि  उस  योजना  जो  हम  आजकल

 व्यवस्था  से  बड़े  बड़े  फर्क  ही  लाभ  उठा  बना  रहे  भूमि  पर  जो  दबाव  है  उसे  किसी  भी

 पाते  हैं  ।  हमें  ऐसे  उपाय  व  ढंग  ज्ञात  करने  रूप  में  बदल  THT  |  जहां  मजदूर  अधिक  हों

 हैं  जिन  से  अ्रधिक ऋण  सुविधायें  विशेषकर  are  पूजी  थोड़ी  हो  वहां  पूंजी  की  कमो  को

 छोट  छोटे  कृषकों  को  प्राप्त  हों  ।  में  यह  जानता  ये  ही  काफी  संगठन  से  पूरा  किया  जा  सकता

 हूं  कि  सहकारी  संस्थानों  का  बहुत  विकास  होना  श्राथिक  विकास  के  बारे  में  यह  लेनिन

 है  ।  परन्तु  अब  तक  का  हमारा  अनुभव  यह  का  सिद्धान्त है  ।  में  देखता  हूं  कि  सरकार  के

 रहा  है  कि  हमारी  सहकारी  संस्थानों  का  विचार में  संगठन  के  ढांचे  पर  कहीं  भी  विचार

 औसत  बहुत  ही  छोटा  है
 |

 प्राप्त  नहीं  किया  गया  है  हम  देखते हें  कि  इस  देश  में

 सदस्यता  केवल  ४६  यहां  भी  यदि  हम  संगठनों  के  विकास  पर  कदाचित्  ही  कोई

 ण  करें  और  आंकड़ों  की  तुलना  करें  तो  हमें  ध्यान  दिया  जा  रहा  कि  केवल  इन्हीं

 विदित  होता  है  कि  सहकारी  आन्दोलन  ने
 के  द्वारा  हम  ग्रामीण  wars  को

 भी  श्राकृषकों को  afer  ऋण  दिया है  ।
 क्रय शील  सुदृढ़  बना  ५* ५  ।
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 marae  महोदय  :  में  देखता हूं  कि  अब
 पहली  पंचवर्षीय  योजना में  इस  देश की  कृषि

 कोई  सदस्य  खड़े  नहीं  हो  रहे  हें  ।  क्या  मैं  खेती  कौर  जमीन  को  सब  से  ज्यादा  तरजीह

 माननीय  मंत्री  को  उत्तर  देने
 के

 लिये  कहूं  ?
 दी  गई  पहली  जगह  दी  गई  थो  ae  उसमें

 ~
 श्री  एम०  पी०  मिश्र  उत्तर  जो  २०  सौ  करोड़  रूपया  बचें  किया  जानें  वाला

 पर्चम )  सभापति  महोदय
 था  उसका  करीब  २५  प्रतिशत खेती  पर  खर्च

 किया  जाने  वाला  था  खां  किया  गया  ।
 श्री  नों०  एच०

 देशपांडे
 :

 हम[यह  समझते  थे  कि  इस  समय  कोई
 उस  योजना में  यह  समझा  गया  था  दौर

 माना  गया  था  कि  इस  देश  की  तरक्की  खेती
 विषय  लिया  जायेगा  इसीलिये  कोई  खड़ा  नहीं

 gut ॥
 के  माध्यम  से  ही  हो  सकती  है  ।

 दूसरी  चीजें  इसक  बाद  art  हें सभापति  महोदय :  ग़र-सरकारी  विषय

 साढ़े  चार  बजे  के  बाद  ही  लिये  जा  सकेंगे  ।
 उसी के  मुताबिक  हमने  देखा  कि  पहली

 पंचवर्षीयਂ  योजना  में  सब  से  ज्यादा

 श्री  एम०  पो०  मिश्र  :  अभी  कृषि  मंत्री  जीत  कृषि  ate  खाद्य  उत्पादन  को  दी  गई

 महोदय ने  जो  भाषण  दिया  श्र  देश  की  कृषि  है  सनौर  क्यों  ऐसा  माना  इस  के

 के  सम्बन्ध में  जो  एक  सन्तोषजनक  चित्र  खास  कारण  हें  ।  इस  देश की  जो

 उस  पर  में  भी  संतोष  जाहिर  करता  इस  समस्या  है  वह  wet  ढंग  की  wat

 समय  मुझे  उस  आदमी  की  याद  art  है  जो  वह  दूसर  देशों  से  नहीं  मिल  सकती

 राज  इस  सदन
 में  मौजूद  नहीं है

 ।  राज
 से

 चार  साल  पहले  इस  देश की  स्थिति

 सभापति  महोदय  शांति  ।

 माननीय  सदस्य  कल  अपना  भाषण  जारी
 खास  कर  भोजन  प्रौर  खाद्य  के  मामले  में  बहुत  रख  सकतें  हें  ।  श्रबन  हम  गैर-सरकारी

 ही  नाजुक  मानी  जाती  थी
 ।

 लेकिन  हम  ने  देखा  सदस्यों  का  कायें  ATCA  करेंगे |

 कि  जब  स्वर्गीय  श्री  रफी  किदवई  ने

 कृषि  मंत्रालय  का  कार्य  भार  सम्हाला  तो

 अन्त्येष्टि  क्रिया
 सुधार  विधेयक

 उन्होंने  बड़ी  योग्यता  से  अपने  कर्तव्य  को  निभाया
 सभापति  महोदय :  अरब

 सभा  मुल्क

 मानव  दारीयों  की  दाह .  क्रिया  का  उपबन्ध
 शर  एक  बहादुराना  शर  मजबूत  कदम

 करने  वाल  विधेयक  पर  विचार  करेगी  ।  श्री
 उठा  कर  देश  में  कृषि  प्रौढ़  भोजन  की

 स्थिति  बदल  दी  ।  राज  इसका  श्रेय  उन
 तेल कीकर  अपना  पिछला  भाषा  आरम्भ

 रंगे  ।
 को  2  dit  यह  सदन  उन  को  याद

 है  कि  चार  साल के  नक्शा  इतना  श्री  तेल कीकर  :  पिछली  बार

 बदल  गया  है  कि  जो  देश  चार  साल  पहले  में  इस  समस्या  के  स्वच्छता  सम्बन्धी  पहलू
 हर  साल  अकाल  का  सामना  करता  वहू

 राज  अपनी  जरूरत  का  पेदा  कर  के
 पर  बोल  रहा  था  ।  श्री  में  मुल्क  शरीर  को

 कंधों  पर  ले  जाने  की  हानियों  के  बारे  में  कहूंगा  ।

 भ्र ति रिक्त अनाज  विदेशों  में  भेज  कर  बेचता
 गाने  और  कंधों  पर  मृतक  शरीर को  ले  जाने

 el  की  दोनों  प्रथायें  ही  गंदी  ate  खतरनाक

 कृषि  मंत्री  महोदय ने  बहुत  विस्तार  के  इस  विषय  के  झ्राधुनिक  विशेषज्ञ  डा०

 साथ  सरकार  के  द्वारा  उठाये  गये  कदमों  का  एच०  हसबेंड  का  मत  है  कि  मृतक  के  दारीर

 जिक्र  किया  में  इस  सम्बन्ध  में  सिफ॑  इतना  को  ठिकाने  लगाने का  मामला  समाज की  भलाई

 कहना  चाहता
 हूं  कि

 मुझको  मालूम
 है

 कि
 की  दृष्टि से  पर्याप्त  रूप

 से  महत्वपूर्ण  है  शर
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 तक  गाड़ने  के  प्रशन  का  सम्बन्ध  यह  फिर  अन्य  उद्धरण  हैं
 Ne =

 sa  कवल  अस्थायी  हो  सकता  है
 हिरनी  युनज्मिते  वनों  भ्र सुनी ताय  वोढ़वे  ।

 fe  अन्त  में  ae  स्वच्छता .  का  प्रदान  है  ।
 ताम्यां  समस्य  सामने  समिती  दचावगच्छत च्  ।'

 यह  उद्धरण  इस  विषय  पर  ईसाई  संसार

 मत  प्रकट  करता  है  |
 मृतक  शरीर  के  ले  जाने  के  लिये

 जहां  तक  प्रदान  के  alee  पहलू
 का  बेलगाड़ी  सुविधाजनक  थी  |

 सम्बन्ध  दाह  क्रिया  अरन्य  प्रयासों  की  एक  उद्धरण

 अपेक्षा  सस्ती  ह  ।  यदि  अ्रन्त्येष्टि  क्रिया  के

 इतिहासਂ  का  म्रध्ययन  करें  तो  हमें  विदित
 ह 4, ग्रन्वच  प्रेतेमयुजो

 पीठ  चक्रण  गोयुक्तेंन
 atm  कि  संसार  की  प्राचीन  जातियों  में

 दाहक्रिया  की  प्रथा  थी  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  मृतक  शरीर  बैलगाड़ी  में  ले  जाना

 झथवंवेद  कौर  ईलियड  के  कुछ  उद्धरण देता  चाहिये  ।

 हूं  जिन  से  यह  प्रकट  हो  जायेगा  कि  केवलਂ  मृतक  शरीर  को  कंधों  पर  ले  जाने के

 भारत  म  ही  नहीं  अपितु  प्राचीन  यूनान  कौर

 रोम  are  झ्र नेक ों  प्राचीन  देशों  में  भी
 लिये  शास्त्रों  में  कोई

 समन
 नहीं  है

 ।

 aaa  पीठासीन  हुए
 तथा  दाह किया  प्रचलित  थी

 |
 प्रथम  उद्धरण

 ह  गा  अब  मैं  एक  मुसलमान  अचल  झक

 का  मत  बताता  हूं  ।  उन  का  कहना  है हकीम  जीवा  weary  &  निवेशक

 |  कि  ag  दाहक्रिया को  पसंद  करते  हैं  क्योंकि

 मृतक  मानव  दारीर  स्वच्छता  को
 नृत्यय॑मस्या  चन  wat  पितृशोक

 ठिकाने  लगाने  का  ag  सर्वोत्तम  उपाय  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  व्यंगपूर्ण  यह  सुझाव

 अर्थात  जीवधारी  व्यक्ति  को  चाहिये  कि
 दिया  था  कि  वह  यदि  विधेयक  की  समाप्ति

 मृतक  को  भ्र पने
 घर

 से  निकाल
 कर

 नगर  के  चाहते  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्य  से  महात्मा  बुद्ध

 बाहर  ले  ate
 ।

 मैं  ने  यह  इस  कारण  के  दादों  में  निवेदन  करता हूं  ।

 पढ  कि  हमारे  नगरों  में  कोई  शमशान  न  थे  ।

 दूसरा  उद्धरण  है
 :  चिनवाट  इस  कारण  न  करो  कि

 कुछ  प्राचीन  पांडुलिपियां  प्रस्तुत
 श्री  एस०  एन०  दास

 :  श्राप बेद  से  पढ़

 रहे  हैं  या  उपनिषद से  ?
 की  जाती  विश्वास  इस  कारण

 करो  कि  यह  किसी  का

 राष्ट्रीय  विश्वास  या  बालਂ
 श्री  तेल कीकर

 :
 यह  एक्ट्रेस  में  थावर

 से  लाया हूं  ।
 काल  से  यही  विश्वास कराया

 गया  aq  इस  सब  का

 निखाता ये  परोप्ता  ये  sat ये  चोद्धता
 कारण  ज्ञात  करो  रोक

 सर्वास्तानग्न  भ्रामक  पिट्टी  हृ विष  न् अ्रत्तव  1”
 षण  करने  के  पश्चात  यदि  यह

 अर्थात  मृतक  शरीर  की  भ्रन्त्येष्टि  ज्ञात  होता  है  कि  उस  से  सब

 की  ही  भलाई  तो  इस के  चार  रूप  हैं  arate ; ufrare ; ;  भूमिका  ;

 जलदाय  सूर्यास्त
 ।

 प्राचीन  काल  में  ये  उद्देश्य  का  प्राप्ति के  लिये

 ही  उपाय  अपनाये  जाते  थे  ।  केवल  दाह  क्रिया  और  दूसरों  को  इस  की  प्राप्ति
 al

 में  सहायता  देंने  के  लिये  इस की
 प्रथा  थी

 ।  परन्तु  अन्यਂ
 उपाय

 ami  में  ७,  जाते  थे  ।  में  विश्वास  करो  1.0
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 इन  दाब्दों  से  मैं  इस  सभा  से  सिफारिश  सम्बन्ध  में  क्या  होगा  ?  क्या  उन  दावों  को

 करता  हूं  कि  वह  इस  विधेयक  को  स्वीकार  भी  जलाया  जायेगा  ?  यदि  नहीं  तो  फिर

 इस  विधेयक  का  क्या  लाभ  हैँ
 ?

 स्वास्थ्यਂ

 अथवा  सफाई  की  दृष्टि  से  कुछ  कहा  जा  सकता
 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ्  |

 है  परन्तु  इसਂ  विधेयक  में  इसਂ  सम्बन्ध  में  कुछ

 श्री  मुही उद्दीन  )  मुझ

 झाइचय  है  कि  इसਂ  प्रकार  का  सीधे  यक
 भी  नहीं  कहा  गया  हैं  ।  मुझे  तो  कवलਂ

 यही  दीखता  हूँ  कि  यह  विधेयक  एक  दूसरी
 सभा  में  कसे  पुरःस्थापित हो  गया  है  ?  इस  में

 जाति  के  प्रति  विद्वेष  फैलाने  के  लिये  बनाया

 एक  ऐस  विषय  का  उल्लेख  है  जो  राज्य  सुची
 गया  हूँ  ।  बहुत  सार  हिन्दू  भी  wa  मृतकों

 में  सम्मिलित हैँ  ।  संसद्  को  इसਂ  प्रकार  की  विधि
 को  दफ़नाते  हैं  ।  फिर  भी  मेरी  समझ  में  नहीं

 बनाने  का  कोई
 क्षेत्राधिकार  नहीं हैं  ।  दूसरे

 arn  कि  इसਂ  विधेयक  का  क्या  ara  है
 ?

 इसਂ  विधेयक  के  उद्दीन  तथा  कारण  तथा

 छठे  खण्ड  को  उपखण्ड  (२)  ऐसे  उपबन्ध  श्री  नाम्बियार  :  निर्वाचन  चाल  |

 हैं  जो  इस  देश  की  अधिकांश  जनता  की
 श्री  सी०  आर०  अय्याशी  में  नहीं  कह

 धार्मिक  भावनाओं को  ठेस  पहुंचाने  वाले हैं  ।
 सकता  कि  यह  कया  |  एक  भ्रांत  तो  हमਂ  कहते

 उनਂ  का  तात्पयं यह यह  है  कि  कब्रिस्तानों में  से

 सभी  कब्रें खोद  दी  जायें  प्रॉयर  उस  स्थान  का
 हैं  कि  हमारी  सरकार  धर्मनिरपेक्ष हूं  भ्र ौर

 सार्वजनिक  पार्कों  भ्रमणा  इमारतों  के  लिये
 दूसरी  पोर  जब  ऐसे  विधेयक  प्रस्तुत  किये

 जाते  हैं  तो  में  नहीं  समझता  कि  प्रस्तावक
 उपयोग  किया  जाये  ।  मेँ  कहूंगा  कि  यह  सुझाव

 के  मन  में  क्या  बात  होती  है  |

 धृष्टता  के  अतिरिक्त और  कुछ  भी  नहीं है  ।
 इस  विधेयक  में  कहा  गया  है  कि

 महोदय  पीठासीन  हुए  ।]
 इस  अधिनियम  के  लागू  होने  से  पहले  की

 यदि  इस  विधेयक  को  जनमत  जानने  क  सभी  ara  भूमियां
 सरकारी  भूमियां

 उनका  उपयोग
 लिय  परिचालित  किया  गया  तो  भारत  की

 समझ ली  जायेंगी  तौर

 बहुत  सी  विभिन्न  जातियों  मं  बड़ी  कटुता  की
 लोग  feats  किया  जायेगा ?  क्या  यह  सम्पति

 की  जब्ती  का  set  है  ?  अ्रमरीका  में  भी भावना  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  मैं  तो  इस  विधेयक

 को  विचार  करने  तथा  जनमतਂ  जानने  के  लिये
 इसी  cat  को  लेकर  वहां  के  भ्रादिवासियों

 परिचालित  किये  जाने  के  योग्य  नहीं  समझता  से  कई  लड़ाइयां  हुई  हैं
 ।  वास्तव  में  जहां

 बड़े  बड़े  व्यक्तियों  अथवा  सरकारों  को
 हुं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  विधेयक  को  तत्काल

 दफ़नाया  जाता  वह  af  पवित्र  समझी अस्वीकृत  चन्द्र  इस  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  समाप्त

 कर  दी  जाये  |  जाती  है  ।  फिर  इस  प्रकार  की  सम्पत्ति

 के  का  कोई  कारण  भी  तो  नहीं  दीखता
 श्री  सी०  आर०  अथ्यण्णि

 :
 है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसे  स्थानों  पर

 भ  प्रथम  मैं  यह  कहूंगा  कि  संसद्  ऐसे  को

 विधेयक  oc  चर्चा  करने  का  कोई  अधिकार

 देश  की  उपज  बढ़ाने  के  लिये  धान  की  खेती

 की  जायेगी  अथवा  कोई  BIk  जल  संसाधनਂ

 नहीं  क्योंकि  ae  विषयਂ  राज्य  सूची  के  बढ़  जायेंगे  |  इससे  केवल  परस्पर

 अंतगर्त  है  |  दूसरे  इस  प्रकार  का  विधेयक

 देश  के  भ्रनेकों  लोगों  की  भावनाओं  पर  चोट

 जातीय  कटुता  मैं  इसका  घोर

 विरोध  करता  हूं
 ।

 पहुंचाता  ह  ।  इस  पर  चर्चा  करना

 व्यर्थ  है
 ।

 यदि  मनुष्यों  के  दावों  को
 दफनाने

 के
 sit  जयपाल  सिंह

 :
 मैं  इस  विधेयक का

 रीति  बदलਂ  भी  दी  जाये  तो  पशतूनों  इत्यादि
 क

 पूर्ण  रूप
 से

 विरोध  करता  हूं  ।  मैं
 जिस  निर्वा
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 चन
 क्षेत्र  से  आया  g  उसमें  मृतकों को  दफ़नाने

 भारतवर्ष के  गणतंत्र  के  प्रजातान्त्रिक  सिद्धांतों

 की  विभिन्न  रीतियां  हैं  ।  कई  उन्हें  चित्त  के  विरुद्ध है  ।

 दफ़नाते  हैं  ।  दार्जिलिंग  के  इलाके जहां
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मैं  माननीय

 कम
 भूमि  है  मृतकों को  खड़ा  दफ़नाया जाता

 है  भर
 जहां  अघिक  भूमि  है  वहां  उन्हें  भूमि

 सदस्य
 से  पूछ  सकता  हूं  कि  जब  यह  विषय

 राज्य
 सुची  की  मद  संख्या  १०  में  दिया  gar

 के  समानान्तर दफ़नाया  जाता  है  ।  सन् थाल

 लोग
 भी  मृतकों का  दाह  संस्कार करते  हैं  ।

 है  तब  उन्होंने  इसे  संसद में  कैसे रखा  है  ?

 यह  विधेयक  हम  सबको  एक  ही  समान  कार्य
 श्री  तेल कौ कर :  में  ने  यह  विधेयक

 करने के  बाध्य  करने  वाला  एक  संविधान  के  apse  २५  के  उपबन्ध  (2)

 श्रप्रजातन्त्रिक प्रयत्न  है  ।  इस  विधेयक  के
 के  आघार  पर  रखा  है

 ।
 इसमें  समाज

 anise  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  देश  में  सुधार  इत्यादि का  उपबन्ध  है  ।

 मृतकों को  जलाने  के  शभ्रतिरिक्त  कोई
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  लग  २५  में

 रिवाज  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 वह  यह  भूल  धर्म  की  स्वतंत्रता दी  गयी  है  कौर

 गये  हैं  कि  भारतवर्ष भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  नैतिकता  तथा  लोक  स्वास्थ्य  की  बातों का

 रीति  रिवाजों  का  देश  है  ।  मैं  उनसे  पुछना  घ्यान  रखते  हुये  उसके  प्रचार  की  स्वतंत्रता

 चाहता  हूं  कि  कया  ड्राप  इस  में  भी  wae की  दी  गई  है  lag  रिवाज  धर्म  के  श्राधघार  पर  ही

 भावना को  रखना  चाहते  हैं  क्या  बना है  ।  क्या  यही  कहना  है  कि  इस

 सबको  एक  रूप  ही  देखना  चाहते  हैं  कि  सब  से  स्वास्थ्य की  हानि  होती  है  ्रत: यह विधेयक यह  विधेयक

 लोगों  के  लम्बे  ही  बाल  हों  अथवा  कोई  भी  रखा  गया  यह  मानने  पर  भी  कि  यह  तक॑

 अमुक  वस्तु  का  प्रयोग
 न

 करे  इत्यादि
 ।

 क्या  ठीक  है  1  क्या  श्राप  मुझे  यह  बताने  कष्ट

 हमें  भ्रपने  देश  की  एतिहासिक  परम्पराओं  करेंगे
 कि  यह  विधेयक  इस  सभा  में  प्रस्तुत

 में  गव  नहीं  अ्रनुभव  होता  है  जहां  मत वैषम्य  कसे  किया  गया  है  ?

 होने  पर  भी  सभी  वस्तु भ्र ों को  स्थान  मिलता
 श्री  तेलकीकर :  इसमें  कोई  सन्देह

 रहा  है  ।  हम  तो  शन्तिप्रद  सह  भ्रातृत्व  के  नहीं कि  राज्य  सुची  की  मद  संख्या  ६

 प्रचारक  हैं  ।  इसका  व्यवहारिक  शभ्रादशं  रखने  १०  में  इस  विषय  का  उल्लेख  है  किन्तु  हमें

 में ही  हमारे  देश  का  भविष्य निहित  है  ।  दादों
 के  पीछे  ही  नहीं  जाना  चाहिये

 ।
 हमें

 हमें  अपनी  को  दूसरों  पर  लादना
 विधेयक  के  उद्देश्यों  को  देखना  चाहिये  ।

 नहीं  चाहिये  अपितु  प्रत्येक  व्यक्ति को  अपने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  लोक  स्वास्थ्य  भी

 में  स्थान  देना  चाहिये ।  यह  विधेयक
 तो  राज्य  सूची  में  है  ।

 दील  के  सिद्धांतों के  सर्वथा  विरुद्ध  है  ।

 इसके  प्रस्तावक  को  इसे  तुरन्त  वापस  ले  लेना

 श्री  तेलकीौकर  किन्तु  मैं  आपका

 ध्यान  समवर्ती  की  सुची  की  मद  संख्या  २०
 चाहिये ।  मृत  के  पश्चात  मेरे  लिये  यह

 विशेष  महत्व  नहीं  रखता  कि  मेरे
 शव  को  की  शोर  दिलाना  चाहता  हुं  ।

 जलाया  जाता  है  प्रिया  किसी  प्राय  का  दाह  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्राथमिक  कौर

 संस्कार  किया  जाता  है  aaa  इस  विधेयक  योजना की  शोर  ठीक  शवदाह

 का  ही  मृतक  संस्कार  कर  दिया  जाता  है
 ।
 मैं  ही  सारी  योजनाओं का  wa  है  ।

 इस  विधेयक के  वापस  लिये
 जाने  के  लिये  ता

 इसके  अतिरिक्त  भ्र  भी  कोई  तके

 हद
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 लेलकीौकर  :  नहीं  ।
 विधेयक  की  वैधानिक  स्थिति  का  परीक्षण

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  कर  लिया है  ।  श्रीमान् जी  आपने भी  कहा

 इस  विषय  पर  कुछ  कहेंगी
 ?  था श्रौर

 सभा  के  सदस्य  भी  थि  करत  हैं

 कि  कबरिस्तान तथा  मशान  भूमि  राज्य  सूची स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )  :

 की  मद  १०  के  श्रन्तगंत पते  हें  इसीलिए
 जो  कुछ भी  सदस्यों नें  wa  तक  कहा  है  उस

 से  मेरा  यही  विचार  है  कि  यह  विधेयक  इस
 इस  विधेयक का  विषय  समवर्ती  सूची  की

 प्रविष्ट  संख्या  २०  के  नहीं  जाता  है
 सभा  क  अधिकारों  से  शक्ति  है  ।

 इस  कारण लोक  सभा  के  इस  प्रकार  का
 श्री  जयपाल सिंह  :  आपने  श्रीमान इस इस  विधान  बनाने

 का  भ्रधिकार नहीं  है  विशेष०
 विधायक  के  प्रस्तावक  से  यह  पूछा  था  कि  उन्होंने

 तथा  भाग  तथा  में  के  राज्यों  के
 इसे  पुरःस्थापित कयों  किया  था  ?

 क्षेत्रों  में  जब  तक  कि  संविधान  की  धारा  eve

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उनसे  कंवल  sit  २५०  में  निर्धारित  प्रक्रिया  पुरी  न  की

 यह  पूछा  है  कि  उन्होंने  इसे  पुरःस्थापित
 जाये  भ्रमणा  धारा  २४२  के  समस्त

 कैसे  किया  ?
 राज्य  लोक  सभा  से  इस  उद्देश्य  के  लिये  विधान

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 तो  इसे  क्यों  स्वीकार  बनाने  की  प्रार्थना  न  करें  |  जब  तक  ऐसी

 किया गया  था  स्थिति  न  में  नहीं  समझती  कि  लोक  सभा

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  विधान  बनाने  के  लिये उपाध्यक्ष  महोदय  :  साधारणतया सभा

 की  यह  रीति  है  कि  प्रथम  वाचन  में  विधेयकों
 समक्ष है

 का  विरोध  नहीं  किया  जाता  है
 ।

 हो  सकता  उपाध्यक्ष महोदय  :  किन्तु  यह  विधि

 है  कि  प्रथम  वाचन  में  इसका  विरोध  किया  तो  भाग  में  के  राज्यों  पर  लागू  a

 गया हो  |  सकती है

 श्री  ए०  एम०  थामस  किन्तु  प्रथम  श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  अन्य  भी

 वाचन  के  समय  हमें  विधेयक  की  विषय  वस्तु  हैं  ।  यदि  यह  विधेयक  विधि  बन  जाती  तो

 मालूम नहीं  होती  है  ।  संविधान की  धारा  १३  (२)  के  खण्ड

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  तक  कोई  सदस्य
 ४  शर  ४  के  शुन्य  घोषित  किये  जानें  की

 किसी  मामले  विशेष  की  सभा  का  मत  संभावना है  ।

 जानने के  लिये  उसकी  सुचना  सभा  को  नहीं  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब

 देता  TAT  इसकी  ध्यान  नहीं  देती  है
 |

 saad  भूमि  के  बारे  में  संविधान  में

 मैंने  श्री  जयपाल  सिंह  से  कवल  यह  पूछा  है  स्पष्ट  उपबन्ध  तो  श्रमिक

 कि  यह  सभा  के  क्षेत्राधिकार में  कैसे  जाता  है  ।  जिस  योजना  जैसी  सामान्य  प्रविष्टि  का  प्रश्रय

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मैं  आपको  बताती  लेने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 हूं  कि  हम  इस  का  क्यों  विरोध  करते  हैं
 ।

 यदि  सभा  चाहती  है  कि  इस  विधान  को

 उन्होंने  कहा  है  कि  प्रस्तावित  विधेयक  afar  पारित  किया  तो  वह  इसे  पारित  कर

 भारतीय  महत्व  का  एक  सामाजिक  एवं  पार्थिक
 सकती  है  और  यह  भाग  में  के  राज्यों

 इसी  कारण  यह  समवर्ती  सूची  में
 पर  लागू  होगी  |

 grat  है  ate  यह  संविधान  की  घारा  २४  में

 wa  मैं  इस  प्रस्ताव  को  वैधानिक तथा अपवाद भी  है  ।  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  ने  विधि  मंत्रालय के  परामर्श  से  गुणावगुण  के  पहलू  से  मतदान  के  लिये  रखूंगा
 ।
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 मन  तथा  पंजीयन )  विधेयक

 श्री  तेंलकीकर  :  में  उत्तर  में  कुछ  कहना  कर  सकत  मैं  वादा
 करता

 हूं  कि  सभा

 इस  परिचालन  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को  स्वीकार चाहता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  करेगी  ।

 माननीय  सदस्यों  को  भ्रध्यक्ष  को  निदेश  देने  इसके  सम्बन्ध  में  दो  संशोधन हैं  ।  श्री

 की  अ्रावस्यकता  नहीं  है  ।  कया  उपमंत्री  कुछ  पोकर  साहब  केवल  दिसम्बर के  प्रान्त  तक

 कहना  चाहते  हैं  |
 safer  का  विस्तार  कराना  चाहत  हैं  |

 श्रीमती  चन्द्र दो खर :
 में  और  कुछ  नहीं

 श्री  सो०  आर ०  अथय्यण्णि  :  माता

 कहना  चाहती  हूं  ।  जो  झ्रापत्ति  उठाई  थी  कि  संसद  को  इस

 यक  पर  विचार  करने  का  क्षेत्राधिकार  नहीं श्री  लकीकर  :  यह  केवल  जनता  का

 भत  जानने  के  लिये  परिचालन का  प्रस्ताव  उसके  सम्बन्ध  में  array क्या  निर्णय  है  ?

 इसका  उद्देश्य  यह  जानना  है  कि  देश  इस
 महोदय  :  यह  विषय  निस्संदेह

 सुधार  का  कहां  तक  ह  करता  है  ।
 सातवीं  भ्रनुसूची  की  सूची  २  की  प्रविष्टि

 मं  समझता  था  कि  पुरानी  रूढ़ियों  के  संख्या १०  में  किन्तु  भ  का  समस्त

 कुछ  पुजारी  इन  सुधारों  से  होंगे  और  ag  भाग  में  के  राज्यों  पर  क्षेत्राधिकार है  ।
 देखकर  मुझे  aaa नहीं  हुमा  है  ।  इसलिये केवल  राज्य  सूची  में  होने  के  आधार

 इस  विधेयक  में  यथावश्यक परिवर्तन  पर  ही  इसे  भ्र नियमित  घोषित  नहीं  किया

 भी  किया  जा  सकता  है  जसे  कि  दंड  प्रक्रिया  सकता  |  इस  विधेयक  को  अ्रस्वीकार  करना

 संहिता  )  विधेयक  में  इतने  परिवर्तन  सभा  पर  निसार है  ।

 किये  गये  थे  कि  उसका  मूल  रूप  ही  नष्ट  होगया  श्री  पोकर  साहब  श्री  एन०  बी०

 था  ।  दूसरे  इसके  उपबन्ध  यहां  रहने  वाले  चौधरी  ने  wat  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किये  |

 विदेशियों  पर  भी  लागू  किये  जा  सकते  हैं  ।
 इस  क  पश्चात  मल  प्रस्ताव  सभा  क  समक्ष

 यदि  सभा  विदेशियों  पर  इसे  लाग  न  करना
 मतदान  लिए  प्रस्तत  किया  गया  भर

 ae  तो  वे  उपबन्ध  निकालेਂ  जा  सकते हैं
 अस्वीकृत  हुआ  ।

 इस  विधेयक  में  एक  उपबन्ध  है  कि  दाह  लि  क  किक

 संस्कार  विधि  को  ही  अ्रपनाया  जाना  चाहियें

 हम  इसे  केवल  हिन्दु ग्न ों  तक  सीमित  कर  सकते  भारतीय  अन्य  धमंग्राही

 हैं  ।  यदि  सभा  को  यह  भी  स्वीकार  न  हो  तो
 तथा  पंजीयन )

 विधेयक

 केवल  यह  उपबन्ध  किया  जा  सकता  है  कि  दाव

 को  कन्धों  पर  उठा  कर  ले  जानें  की  प्रथा को
 श्री  जेठा लाल  जोशी  सौराष्ट्र )

 समाप्त करके  उसे  गाड़ी  में  लेਂ  जाया  जाये  ।  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  धर्म  परिवर्तन
 को

 विनियमित  करने  nix  किसी  व्यक्ति  को  अन्य

 माननीय  सदस्यों  को  बताना
 धर्म ग्राही  बनने  A  सहायता  देने  वाले

 चाहता  हूं  कि  स्वच्छता  रखने  की  व्यक्तियों  के  पंजीयन  तथा  प्रनुज्ञापर थल  का

 दृष्टि  कराची  में  भी  जहाँ  qa  निरपेक्ष  बन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 रकार  नहीं  है  नगर  के  बीच  के  सभी  इभ  डान  जाय  |

 wea कर  दिये  गये  प्रौढ़ यह  दियो

 साधारणतया  घोर
 कया है

 इमरान
 नगर  से  बाहर होने

 met  ।
 हम  भी  इसी  प्रकार  का  शभ्रन्धकार  कौर  अन्धकार
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 जेठालाल

 मय  प्रदेशों  में  तथा  शभ्रन्धकारमय समय  में  भारतीयों को  असम्य कह कर कह  कर  यहां के  धर्मं

 थमे  परिवर्तन  होत  हैं  ।  में  घर्म  सम्बन्धी  संकीर्णता  के  प्रति  घृणा
 की

 भावना  फैलाते  हैं  ।

 का  पक्षपाती नहीं  बल्कि  मैंने  सबसे  पहला  घन  धान्य  का  प्रदर्शन कर  बच्चों को  शक्ल

 धार्मिक  wa  ही  पढ़ा  था  ।  जान
 es

 मं भर्ती कर के कर  के  उन के  ईसाई  नाम  रख  कर

 बनियान के  प्रोग्रेस
 ने  मुझे  बहुत  भुखमरी  प्रौर  बाढ़  ails  संकट  काल  में  अनाज

 प्रभावित  किया  था  ।  इसलिये  मैं  कह  सकता  धन  कपड़ा  शादी  की  सहायता  दे  कर  वे

 g  fe
 ईसाई  धर्मे  प्रचारक  ऐसी  बहुत-सी  लोगों का  धम  परिवर्तन करत  हैं  ।  वे  लोगों  को

 बातें  कर  रहे  हैं  जो  उनके  धर्म  के  सिद्धांतों  के  नौकरी  दिलाने  का  प्रलोभन दे  कर  भी  ईसाई

 ही  विरुद्ध हैं  ।
 ry

 बनाने  का प्रयत्न करते  है
 भारत  के  जनगणना  पत्र २,  Fey¥R,

 ia  कहा  गया  है  कि  प्राकृतिक  विधि  श्राप्रव्रजन
 महात्मा  गांघी  ने  कहा  था  यह  कि  घर्म

 mare  द  परिवर्तन के  कारण  किसी  समदाय
 रक  लोगों  की  निर्धनता  कौर  जड़ता  का  प्रचलित

 लाभ  उठा  कर  उन्हें  धर्म  परिवर्तन करने  को
 की  जन  संख्या में  विधि  होती  है  ।  जन्म  भ्र

 मृत्यु का  पंजीयन  किया  जाता  है  तथा  द्रष्टांक
 बाध्य  करते  हैं  ।  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  था  कि

 यदि  ईसाई  धर्म  प्रचारक  शताब्दियों  से  चले
 पारपत्र आदि  के  द्वारा  द्राप्रब्रजन  के  ७७

 वाले  भारतीय  ढ़ांचे  को  नष्ट  न  करत  हुए भी
 रखे  जात  किन्तु  धर्म  परिवहन  करने

 वालों  का  जो  इस  प्रतिवेदन  के  बढे  अपना  मानवीय  तो  बहुत

 होता  कौर  उत्तम  काम  कर  सकते  |
 पैमाने  पर  होता  पंजीयन नहीं  किया  जाता

 है  i  त्रिपुरा

 श्राविका-कोचीन  शादी  राज्यों में  गत  तीस
 पिछड़ी  श्रेणियों  के  ग्रन्थ  सेवक  श्री

 ठक्कर  बापा न  भी  यह  कहा  था  कि  जबलपुर
 वर्षों  में  ईसाई  धर्मावलम्बियों की

 ईसाई  frat  के  मंत्री  ने  भी  यह  बात  मानी

 में  बहुत  अधिक  वृद्धि  हुई  है
 ।

 मध्य

 wea  के  सभी  श्रोरावों  ने  धर्म  परिवर्तन  कर
 थी  कि  उन  का  भारत  खाने  का  उद्देश्य  लोगों

 का  धम्म  परिवहन करना  था
 लिया है  ।  हैदराबाद  में  भी  बहुत  afar

 लोगों  ने  धम  परिवर्तन  कर  लिया  हैं  ।  मेरे  कुछ  स्थानों  में  wa  प्रचारकों  ने  गांवों

 के  मन्दिरों  को  गिरा  कर  उन  के  स्थान  पर
 पास  समस्त  ह  |

 प्रतिवेदन  में  भी  इसका  कुछ  उल्लेख
 इकाइयों  के  गिरजाघर बना  दिये  ।

 मिलता  हे  |  सरोदा  यह  कि  समस्त  देश

 यह  वास् कम  पिकेट  की  एक  पुस्तक  है  | में
 घर्म  परिवर्तन  होने  के  कारण  ईसाइयों  की

 संख्या  कई  गना  बढ़  गई
 इस  में  उन्हों नें  धर्मं  प्रचारकों को

 महा  परोपकार  कमजोरियों

 ईसाई  धर्मं  प्रचारक  लोगों  को  धर्म  कौर  सम्भावनाओं तथा  दैवी  कार्य

 ada  न  करने  श्र  गिरजा  न  प्रा  पर  ठीक  का  एक  ध्यान  देने  योग्य

 थोग  चलान  तथा  मारने  पीटने  की  धमकियां  विवरण  पत्र  बताया  है  ।  सारे

 देत  तथा  निर्धन  मूढ़  व्यक्तियों को  धर्मे  प्रचारको ंने  यथा  सम्भव  अधिक  अस् पृष् यों

 ऋण  दे  कर  तथा  ईसाई  बन  जान  पर  ऋण  आदिम  जातियों  के  व्यक्तियों तथा  शहरों को

 की  चकती  कर  दे  के  प्रलोभन  देते  हैं  ।  वे  अपने  प्रभाव  में  लाने  का  एक  आन्दोलन प्रारम्भ

 दिया  है
 ey  प्रथाओं  के  विरुद्ध  प्रचार  करते  हैं
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 weal  ने  नये  बने  ईसाइयों  से  कुछ

 किये हैं  प्रौढ़  उन  के  उत्तर पृष्ठ  १६३  पर
 भरत-ईसाई  शुद  लोग  उन  लोगों  से  कहीं  ae

 दिये  जाते  हैं  ।  उत्तरों  से  पता  चलता  है  कि  हैं  जिन्हों ने  धम  परिवहन कर  लिया  है  धौर

 वे  प्रश्न  किस  प्रकार  के  थे  ।  उत्तरों के  कुछ
 उनमें से  लोगों में  मित्र कौर  संबंधी

 ~
 उदाहरण ये  हैं

 ईसाइयों  में
 २२  जुलाई  १९५५

 के

 हिंदुस्तान  टाईम्सਂ  का  यह  एक  कटा  FAT
 कयोंकि  में  बुराई  से  परेशान  था

 ।

 चार  है  जिसमें  यह  उल्लेख  है  कि  डा
 २.  हैजा  से  बधने  के  लिये  ।''

 श्रांधघ्र  ने  लन्दन  में  ब्लड  अलाउंस

 यह  अ्रजीब  सी  बात  है  ।  यदि  हैजा  का  से  कहा  था  कि  भारत  में  अंग्रेजी  की

 थ  गृहण  करने  से  हो  सकता  समाप्ति &  बेटी  के  कार्य को

 औषधियों कौर  भ्र स्प तालों की  कोई  नया  प्रोत्साहन  मिला है  ।  उन्हों ने  कहा  था
 %

 इसका  न  रहेगी  ।  ऐसे  कौर  भी  श्रनेकों  उदाहरण  fe  उच्च  जातियों  के  लोग  अधिक  से  अधिक

 संख्या  में  ईसाई  हो  रहे  हैं  ।  डा०  बेरियर

 विधेयक के  उपबन्ध  साधारण हें  ।  प्रथम  जो  पश्चिमी  देशों  के  नागरिक

 कहतें  हैं  कि  छोटा  नागपुर  में  wifes ह  कि  कोई  भी  व्यक्ति  घ्मपरिवतन  की

 "
 घोषणा  किये  बिना  घमंपरिवतंन  नहीं  करेगा  ।  जाति के  हजारों  लोग  ईसाई  बना  लिये  गये

 धमकी  रिश्वत  क  निश्चित  दिनांक  से  पर  विमान  प्रगति  जातिसे  कुछ  वर्षों  में  ही

 समूची  ख़ादिम  जाति  जनसंख्या  ईसाई  बना एक मास पू मास  सू  चना  होती है
 |  घमंपरिवतेन

 काय  करने  वाले  व्यक्ति  या  संस्था  को  ली  जायेगी  कौर  यह  श्रक्रमणात्मक  राष्ट्र-विरोधी

 अल्प  संख्या  होगी  |  यह  बात  Pe wu  में  लेखबद्ध !  प्राधिकार  जिला  war

 की  गई  थी  ait  हम  जानते  हैं  कि  उत्तर  पूर्व wary  लें  लेनी  चाहिये  ।  एक  रजिस्टर  रखा

 जायेगा  तीन  मास  में  श्रनुज्ञाधारो
 प्रधिकरण में  यह  कहां तक  सच  सिद्ध हुई  है  ।

 धमंग्रहण  करने  वाला  व्यक्ति  घमंपरिवतन

 महात्मा  गांधी  ने  कहा  है  कि  यदि  किसी :  सम्बन्धी  बातें  उसमें  लिखेंगे  ।  वयस्कों

 के  लिये  धर्मपरिवर्तन  निविद्ध  होना  चाहिये  ।  व्यक्ति  की  नैतिकता  से  किसी  का  संबंध  नहीं

 तो  गिरजा  घर  में  या  मस्जिद  में  या  मन्दिरों  में
 जो  व्यक्ति  इन  नियमों  का  उल्लंघन  करेंगा

 पूजा  करने  का  ढ़ंग  एक  थोथा  सिद्धान्त  है
 ।  यदि

 पर  २००  रुपयों  या  ३००  रुपयों का  दंड
 राजनीतिक  क्षेत्र

 में  सह-भ्रातृत्व हो  सकता
 लगेगा  |  यह  विधेयक  केवल  किसी  एक  धम

 तो  में  नहीं  समझता  कि  इस  देश  में  सारे  धर्मों '
 पर  ही  लागू  न  होगा  अपितु इस  देश  के  सारे

 gat  पर  लागू  होगा  |
 में  सह-भ्रातृत्व  क्यों  नहीं  हो  सकता  |  ग्राहक

 भारत  में  ३२  देशों  के  प्रचारक  कार्य  कर

 fro  पिकेट
 १ अप्पन  उद्धरण  में  कहा है  रहे  हैं  ।  भारत  में  भारतीय  ईसाइयों का  कोई

 '
 कि  लोक  आन्दोलन  में  अरब  तक  प्राप्त  हुई  बड़ी  भी  मिशन  स्वतन्त्रता  रूप  से  कार्य  नहीं  कर

 :
 सफलता  हमारी  विंमान  परिस्थितियों से  रहा  है  ।  वे  सब  विदेशों  से  सम्बद्ध हैं  ।  क्योंकि

 इस  विश्वास  को  प्रोत्साहन  मिलता  है  कि  धन  विदेशों  से  आता  है  ।  मिस्र

 ore भी  अधिक  सफलता हो  सकती  है  ।  में  प्रतिबन्ध  wea  देशों  में  भी  धम

 अपन  विश्वास  के  उन्होंने  कुछ  कारण  भी  बताय  परिवर्तन  की  कार्यवाहियों पर  बड़े  बन्धन  हैं

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  की  सिफारिश इन
 गरीबों  शर  पिछड़े  हुए  लोगों  पर

 wa  भी  उनकी  ote  लगी  तेलगू  क्षेत्र  सें
 कृ  A  rd  |
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।
 करने  में  कोई  फेर  बदल  कर  दे  तो

 श्री  उइके  :
 वह  समझता  कि  मेरा  धर्म  चला  गया

 at  किसी  ने  उसके  पानी  को  छ  लिया
 रक्षित--अनुसूचित  ख़ादिम  :  मैं  श्री

 या  खाने  को  दिया  तो  वह  समझता  है  कि
 जेठालाल  जोशी  के  विधेयक  का  हृदय  से  समर्थन

 करता हूं  उनको इस  तरह का  बिल
 उसका  धम  चला  गया  |  उसका  धम  इस

 विचार
 में  बाक़ी  धर्म  शब्द  का  क्या  as

 लाने  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 उन्होंने  जो  यह
 इसको  वह  नहीं  जानता  |  मैं  ATA

 बिल  रक्खा  उसका  मैं  पुरी  शक्ति  से  के  साथ

 समर्थन  करता  हूं  ।  हमारी  तो  राज  से  नहीं
 लाऊं  कि  जिस  हिन्दू  जाति  के  आदिवासी  एक

 वे  हिन्दू  महादेव  को  मानते  हैं
 बहुत  दिनों  से  इच्छा  थी  कि  ऐसा  कोई  बिल  इस

 पालियामेंट  के  सामने  ०५.  किन्तु  हम  में  इतनी
 वासी  भी  बड़े  देव  को  मानते  महादेव  को  वें

 पार्लियामेंटरी बृद्धि  न  होने  के  कारण  हम  खुद
 बड़ा  देव  कहते  महा  माने  बड़ा  होता  है  कौर

 महा  से  मोटा  भी  समझा  जाता  है  |
 इस  काम  को  न  कर  सके  यह  बड़े  हर्ष  का

 विषय है  कि  हमारे  श्री  जेठालाल  जोशी  इस
 बड़े  कौर  मोटे  देव  को  उनसे  कहा  जायं  कि

 महादेव  कहो  तो  वह  समझेंगे  कि  यह  कोई
 तरह  का  विधेयक  इस  संसद  में  लाये  हैं  इस

 दूसरी  चीज़  हमारे  सामने  ला  रहे  महा  शब्द
 अवसर  पर  में  समझता  हुं  कि  हम  अपनी  कुछ

 कहानी सुनायें  ।
 का  बड़ा  यह  उनको  मालम  नहीं  है  ।

 वे  महादेव  को  किसी  द्वेष  भावना  से  अ्रस्वीकार
 श्री  जेठा लाल  जोशी  के  भाषण  AK

 नहीं  करते  बल्कि  वास्तव  में  उनको  महा  दाब्द
 उन्होंने  जो  उद्धरण  दिये  उनसे  आपको

 का  ही  नहीं  मालम  है  शर  वे  समझते  हैं
 विदित  हो  गया  होगा  कि  यह  जो  सारे  धर्म

 कि  यह  किसी  दूसरे  देवता  की  पूजा  करने  को
 परिवर्तन  हुए  उनका  ज्यादातर  हमारे

 आदिवासियों पर  ही  पड़ा  है  भर  हमारे  काफी
 कहते  हैं  ऐसा  कह  कर  यह  मेरी  जाति

 लेना  चाहता  है  ।  आदिवासियों ने  हजारों  वर्षों

 भाइयों  का  धर्म  परिवर्तन  झा  है  क्योंकि
 से  भ्र पना  खून  बहाया  पसीना  बहाया  हजारों

 देश  में  afar  ही  ऐसे  भोले  भाले  हैं  जो

 बहकावे  १ झरी  जाते  वे  धर्म  ठद्  को  ही
 मुसीबतें  भागीं  हैं  ae  wat

 संस्कृति प्र  विचार  तथा  सच्चाई

 महीं  जानते  कि  धर्म  क्या  चीज  है  ।  अगर  किसी
 इमानदारी  बचाने  के  लिए  वे  पहाड़ों  में

 भी  ग्रा दिवा सी  के  पास  श्राप  जाइये  कौर  उससे
 जाकर  रहने  लगे  हैं  |  उनमें  इतनी  शक्ति

 भाप  पूछिये  कि  तुम्हारा  धर्मे  क्या  हैं  तो  वह  नहीं
 शर  योग्यता  नहीं  है  कि  वह  बातें

 बता  सकेगा  कि  उसका  धर्मे  क्या  वह  परम

 at  चीज़  को  नहीं  वह
 सामने  पेश  कर  सकें  किन्तु  इन  भोले  भाले  लोगों

 की  निष्कपट  वाणी  निकली  हुई  बाते  सबल  तथा
 पता  है  तो  संस्कृति  को  समझता

 मां  भरी  होती हैं  तथा  दिल  को  हिला  देती  हूँ
 ।

 उसकी  समझ  में  wd  देवी  देवता  की

 करना  ही  उसका  धम  हे  |  उसकी  जो
 ait  यह  आदिवासी पहाड़ों  ate  जंगलों

 कष्टमय  जीवन  बिता  रहे  हैं  जहां  उनकी  आधिक
 जाति  है  वह  उसका  धर्म  हैं  उसका

 wae  बड़ी  दर्दनाक  है  लेकिन  वे  अपनी
 नाम  उसकी  जाति  में  न  लिख  कर  किसी  दूसरी

 जाति  में  लिखा  जाय  तो  वह  समझता  है  कि
 संस्कृति

 की
 रक्षा  करते

 हुए  वहां  इस  तरह  का  जीवन  बिता  रहे

 है  और
 उसका  (८...  चला  गया  |  नगर  उसके  रहन  सहन

 के  बावजूद  प्रसन्न  चित्त  हैँ

 में  कोई  बाधा  डाले  तो  वह  समझता  हूं  कि  उसका  sie  कोई  चिन्ता  नहीं  उनको  चिन्ता

 धर्म  चला  अगर  उसके  देवता  की  wa  व्यापती  है  जब  कोई  उनकी
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 कौर  रहन  सहन  में  फेर  बदल  करे  कौर  तब  वह  रहन  सहन  करना  पुराने ढंग  के

 समझते  हैं  कि  उनका  सर्वस्व  लुटा  जा  रहा  है
 |  कपड़े  पहनने  पड़े  ।  तब  कहीं  जाकर वह  मुझ

 को  गोंड  मानने  के  लिये  राजी  हुए  ।  ऐसे  सीधे
 यहां  पर  मैं  मध्यप्रदेश  के  ३२  लाख  गोंड

 सादे  लोगों  के  बीच  में  हमारे  ईसाई  भाई  उनकी
 आदिवासियों  की  भावना  प्रकट  कर  रहा  हूं  |

 सेवा  करने  जाते  दवायें  लेकर  जाते  हैं  |  बहुत
 हालांकि  मैं  गोंड  प्रा दिवा सी  हूं  लेकिन  चूंकि  मेरा

 जन्म  महाराष्ट्र  के  गांव  में  ग्रा  था  कौर  मैं
 से  शहर  के  लोग  कहते  हैं  कि  ईसाई  लोग

 वासियों  के  ऊपर  बड़ा  उपकार  करते  बड़ी
 चंदन  इरादी  लगाया  करता  था  कौर  पढ़ा  लिखा

 कीमती  कीमती  दवा  लेकर  पहाड़ों  में  जाते  ।

 होने  के  कारण  मैं  कोट  कमीज  पतलून  शादी
 श्राप  झगर  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  जांच  करवायें

 पहनता  था  तो  मेरे  प्रान्त  के  भाई  लोग  जिन्होंने
 तो  पता  चलेगा  कि  जितने  दवाखाने  सरकार

 मुझे  देखा  नहीं  था  कहते  थे  कि  तुम  तो  हिन्दू  न  झ्रादिवासियों के  इलाकों  में  खोले  हैं  सब  बन्द
 चंदन  लगाते  मैने  उनको  बतलाया  कि

 पड़े  हैं  ।  आदिवासी  दवा खानों से  कोई  दवा

 भाई  मैँ
 तो

 गोंड  भाई  हूं
 प्रो

 बड़े  देव  की  पूजा
 नहीं  लेना  चाहते  |  वह  जड़ी  बूटी  पर

 करता  हूं  लेकिन  उन्होंने  नहीं  माना  कौर  कहने

 लगे  कि  तुम्हारी  वेष  भूषा  तो  farsa  की  जैसी
 भरोसा  करते  दवा  की  गोली  भी  नहीं  चाहते  ।

 इन  शझ्रादिवासियों के  बीच  में  कुछ  ईसाई
 है  तब  कोई  चारा  न  देख  कर  मैंने  चंदन

 मिशनरी  कीमती  गोमती  दवाईयां चीजें  लेकर

 लगाना  बन्द  कर  दिया  श्र  पूछा  मैं

 कौन हूं  ?  wat  तुम  मुझे  आदिवासी भाई  समझो
 गये  ।  उन  से  भले  ही  कुछ  न  होता  लेकिन

 कहने  के  लिये  हो  जाता  है  कि  वह  लोग
 कौर  साथ  में  लो  |  उन्होंने  भी

 हमारे  बीच  में  जाकर  बड़ी  सेवा  कर  रहे  हैं  ।

 तुम  हम  से  हो  ।  तब  मैंने  मुर्गियां  पालीं  ।

 जब  यह  किया  तो  उन्होंने  समझा  कि  यह
 जो  ara  भ्रादिवासियों में  जाकर  उन  को  दिक्षित

 कर  रहे  हैं  पौर  उनका  सुधार  कर  रहे  हैं  मैं
 जरूर  आदिवासी मुर्गियां  पालता  हैं  ।  लेकिन

 इस  पर  भी  पांच  साल  तक  उन्होंने  मेरे  हाथ  का
 उनसे  प्रार्थना  करूंगा  कि  प्यार  इसी  तरह  से

 उनको  हमारी  सेवा  करनी  है  तो  हमें  सहायता
 पानी  नहीं  पिया  न  अ्रपने ही  हाथ  का

 करने  के  बजाय  हमारा  पोषण  करना  छोड़  दें  ।

 पिलाया  ।  उन्होंने  कहा  कि  भले  ही  तुम  मुर्गी

 पालते  लेकिन  हम  तुम्हें  गोंड  मानने  के  लिये
 अगर  वह  ऐसा  करेंगे  तो  मैं  समझूंगा  कि

 वासियों  पर  उनका  बड़ा  भारी  उपकार  |

 तैयार  नहीं  हैं  ।  हम  न  जाति  देना  चाहते
 यह  ईसाई  मद्य नरी  हमारे  रहन  लाचार

 है  ्र  न  तुम्हारी  जाति  लेना  चाहते  इसलिये

 न  हम  तुम्हारे  हाथ  का  पानी  पियेंगे  कौर  न  विचार  कौर  पूजा  का  शोषण  कर  हमारी

 सच्चाई  कौर  ईमानदारी  का  नाश  कर  रहे  हैं  ।
 हाथ  का  पानी  तुम  को  पिलायेंगे  ।  कितने  प्रच्छे

 श्र  सुन्दर भाव  हैं  ?  दूसरे  की  जाति  भी  नहीं  मैं  झ्रापको  बताना  च।हता  हूं  कि  PEVR

 लेना  चाहते  और  अपनी जाति  भी  नहीं  में  जिस  वक्त  सारे  हिन्दुस्तान  में  लोग  देश  को

 देना  चाहते  |  ऐसे  सीधे  सादे  कौर  भोले  लोगों  कराने  में  लगे  हुए  उस  समय  मालूम

 को  समझाने  के  यह  साबित  करने  के  नहीं  क्या  कौनसी  राजनीतिक  घटना

 कि  मैं  गोंड  मुझे  पांच  साल  का  समय  लगा  हुई  कि  रोमन  कैथोलिक  मिशन ने  बहुत

 बड़े  परिश्रम  से  उन  की  समझ  में  |  जोरों  से  आदिवासियों के  बीच  में  धर्म  प्रचार

 मुझे  दो  तीन  जिलों  के  गोंड  श्रादिवासियों को  करना  शुरू  किया  |  उनका  तरीका  क्या  था  ?

 अपने  साथ  लेकर  पांच  साल  तक  घूमना  सन्  GEER  में  जब  सब  लोग  हिन्दुस्तान  की

 श्रापना  रहन  सहन  बदलना  उनके  अनुसार  आजादी  की  लड़ाई  में  लग  हुए  सन्  ER

 365
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 में  उस  यह  ईसाई  भ्रादिवासी  इलाकों  में  नहीं  मिलता  था  उन  को  उस  के  लिये  २०

 पहुंच  कौर  उस  की  गवर्नमेंट  ने  उन  शौर  २४  रुपये  मिलने  लगा  ।  गांव  का  जो

 को  इस  की  इजाजत  भी  दे  दी  ।  मैं  मंडला  जिले  मुखिया  gat  करता  मान  लीजिये  किसी

 की  कहानी  बताता  हूं  ।  वहां  २००,  २५०  गांव  में  १००  घर  वह  १००  घर  जिस

 खुले  ।  वह  मामूली  मकानों  में  लेकिन  उनके  एक  आदमी  को  प्रिया  मुखिया  बना  लेते
 लिये  २०-२०  २४-२५  रुपये

 किराये  दिये  उस  के
 ही  कहने  पर  चलतें  उस  मुखिया

 जाते  लेकिन  वह  बच्चों  के  पढ़ने  के  मदर्स  नहीं  वह  पादरी  लोग  वद  में  कर  लेते  थे  ।

 वह  चर्चे  थे  ।  जो  स्कूल  थे  उनमें  फादर  रहा  उन  मुखियों  के  ऊपर  उन  पादरियों  न  लाखों

 करते  फादर  को  पादरी  कहा  जाता  है  |
 रुपया  पानी  की  तरह  बहा  दिये  ।  कुछ  भी  काम

 वहां  के  आदिवासी  पादरी  का  नाम  सुन  कर  न  करतें  उस  को  उन्होंने  १००  Ro,

 डर  जाते  वह  जानते  थे  कि  पादरी  ईसाई  २००  रु०  महीना  देना  शुरू  fan  इस

 होते  कौर  उनके  गांव  में  प्रा  जाने  से  गांव  लिये  कि  वह  गांव  का  मुखिया  था  कौर  उस  के

 भ्रष्ट  हो  जायेगा  |  गिरजाघर  के  नाम  से  वह  समझਂ  कहने  से  गांव  के  लड़के  मर्दे  में  पढ़ने  के  लिये

 जाते  थे  कि  यह  वही  जगह  है  जहां  ईसाई  बनाते  श्राये  ।  जब  वह  लड़के  जातें  थे  तो  उन  को

 हैं  ।  वहां  के  लोगों  के  लिये  पादरी  का  नाम  बड़े  चन् गण दा  का  ग  नहीं  पढ़ाया  जाता  बल्कि

 भय  का  नाम  माना  जाता  था  ।  इसलिये  यह  पहले  दिन  से  ही  उन  को  ईसाई  धर्म  की  इनायत

 रोमन  कैथोलिक  लोग  वहां  गये  AK  उन्होंने  पढ़ाई  जाती  थीं  ।  जो  आदिवासी  हमेशा  से

 Roo—3ZYo Aad Sle | Ft AM A Aer मदर्स  खोले  |  इन  लोगों  ने  वहां
 जय  राम

 जी  की  कहते  हैँ  उन्हें  जय  ईस

 जाकर  कहा  कि  हम  पादरी  नहीं  हम  स्वामी  कहना  सिखाया  जाता  जिन  के  चोटी

 @  ।  हमें  स्वामी कहो  ।  उनके  साथ  रांची  से  होती  उन  की  चोटी  काटी  जाती  थी

 मुंडा  पहाड़ी  ईसाई  भी  शराबे  हुए  वह  गले  में  पहनने  के  लिये  मरियम  के  बिल्ले  बांटें

 भी  उन्हें  स्वामी  ही  कहते  थे  ।  हम  ईसाई  जाते  थे  ।  जितने  लड़के  पढ़ते  नगर  वह  जय

 नहीं  हम  रोमन  कैथोलिक  हैं  ।  वहां के  ईस  कह  देत थे  तो  उन  को  मिठाई  बांटी

 लोगों  कैथोलिक  we  का  जाती  कपड़े  दिये  जाते  थे  ।  जो  आदिवासी

 नहीं  मालूम  था  ।  उन्होंने  भी  कहना  होत ेथे  उन  को  जानवरों  का  शिकार  करके
 ५:

 शुरू
 कर

 दिया  कि
 यह

 ईसाई  नहीं
 हूँ  जिन  से

 feat  जाता  था  ait  साथ  में  दारू दे

 हम  डरते  यह  तो  कैथोलिक हैं  ।  झ्र यह  दीजाती  थी कि  लो  पियो  इसी  तरह

 गिरजाघर  नहीं  यह  at  हमारे  बच्चों  के
 से  वे  वहां  के  लोगों  को  पैसा  देने  लगे

 पढ़ाने  के  लिये  wae  हैं  ।  साथ  ही  कैथोलिकों  इस  पर  कि  वह  ५  लड़कों  को  पढ़ने

 ने  यह  भी  बताया  कि  तुम्हारी  जाति  हम  के  लिये  ६  भेजें  ।  वह  कहते  amar

 कभी  नहीं  हम  तुम  को  अ्रपने  हाथ  का  लड़कों  को  पढ़ने  के  लिये  भेजेगा  तो  व्याज

 खाने  पीने  के  लिये  नहीं  कहतें  alan  तुम  छोड़  देंगे  कौर  कुछ  दिनों  के  बाद

 को
 अपना  खाना  पीना  देतें  हमें  तो  fas  अगर

 जय  ईसू  कहने  लगेगा

 तुम  अ्रपने  गांव  में  रहने दो  ।  तुम  अपनी  जातें
 तो  असल  भी  छोड़  देंगे  ।  इस  प्रकार  से

 बनाये  fers  भ्रपने  लड़कों  को  हमारे  यहां
 झरने  तरह  से  प्रलोभन देकर  के  कौर  किसी

 पढ़ने  के  लिये  भेजो
 ।  हो  गया

 ।
 जगह  किसी  को  धमकी  भी  देकर  कि  हमारा  राज्य

 जिन  लोगों  को  मकानों  के  लिये  २  रुपया  किराया  ईसाइयों  का  राजा
 हम  तुमको  जेल  में  डाल
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 तुम्हारा घर  era  उन
 लोगों  को

 कृष्ण  बंकर  जल  कर  राख  हो  जाते

 ईसाई  धर्म  की  कौर  घसीटा  जाने  लगा  |  इस  थे
 कौर  मसीह  वैसे  के  वैसे ही  निकल  oa

 प्रकार  से  नाना  तरीकों  से  काम  लिया गया  थे
 ।

 क्या  आदिवासी  उन  की  इस  मक्कारी

 कौर  जहां  पर  जय  राम  जी  की  gat  करती  को  समझ  सकता था  ?  जब  ये  सारी  चीजें

 वहां  पर  जय  ईसा  होने  लगी  ।  गवर्नमेंट के  सामने  पेश  की  गयीं  तो  ब्रिटिश

 मेरा  उस  आदमी का  नाम  नहीं  लेना  मेंट ने  सन्  PEERY  एक्ट  के  अनुसार उन  की

 चाहता  हालांकि कई  बातों  में  उस  का  सारी  ग्रांट  बन्द  कर  श्र  न  जान॑  भीतर  से

 पौर  मेरा  पुर्व  कौर  का सम्बन्ध  क्या '  हुक्म  दिया कि  जितने  मदरसे  चलते  थे

 लेकिन  फिर  भी  मैं  उस  डाक्टर  वेरियरलबिन
 वे  सब  बन्द  हो  जो  बड़े  बड़े  बंगले  बने  हुए

 को  धन्यवाद दूंगा  कि  उस  ने  यह  पोल  खोली  वे  सब  बन्द  हो  एक  नार्मल  स्कूल

 कि  रोमन  कैथोलिक  मिशन  आदिवासियों
 का  जो  ८०,०००  की  ग्रांट  से  भ्रादिवासियों  के

 सत्यानाश कर  रहा  है  ,  कौर यह  उस  जगह  लिये  बना
 था  वह  बन्द  हो  गया  प्रौढ़  धीरे  धी  रे

 पर  हो  रहा  है  जो  शभ्रादिवासीਂ  क्षेत्र पाशियली  ईसा  का  जो  नाम  सुनायी  पड़ता  था  वह  बन्द

 एक्स्क्लूडेड  एरिया  या  एक्स्क्लूडेड  एरिया है  सन्  हो
 बच्चों  के

 गले  से  मरियम  की  मूर्तियां

 गयीं  कौर  लोगों  की  चोटियां भी  बढ़ने  लगीं  । 2ERY¥  के  एक्ट  के  अनुसार  कोई  ी धममें  प्रचार

 करने  वाली  संस्था  वहां  जा  कर  प्रचार  नहीं  भ्रमर  वे  लोग  धर्म  को  समझ  कर  फिर  ईसाई  हों

 कर  सकती है  ।  सरकार  को  जांच  करनी  चाहिये  तो  मुझे  कोई  नहीं  है
 ।

 झ्र गर  वे  यह  समझ

 तो  उस  को  पता  चलेगा  कि  वहां  पर  ईसाई  कर  कम  परिवहन  करें  कि  ऐसा  करने  से  उन

 धर्म  प्रचार  करने  वालों  के  द्वारा  श्रादिवाधियों  का  लाचार  विचार  उन
 को

 ईश्वर

 की  चोटियां  काटी  उन  की  मरियम  के  जल्दी  प्राप्त  होगा  या  उन  की  मुक्ति  होगी
 तो

 बिल्ले  बांटे  गये  प्रौर  हर  प्रकार  से  उन  को  मेरी  राय  में  उनके  धम  परिवहन  में  कोई

 ईसाइयत  की  तरफ  घसीटा  गया  ।  इतना  ही  aa  नही ंहै
 ।  लेकिन  जो  श्रादिवासी  धम

 नही ंवे  यह  करते थे  कि  चार  मूर्तियां  बनाते  का  नाम  तक  नहीं  समझतें  उनको  इस

 थे  तीन  मूर्तियां  तो  लकड़ी  की  gar  करती  थीं  तरह  चालाकी  सें  दूसरे  धर्म  में  डाल  देना

 कौर  एक  धातु  की  होती  थी  ।  पहली  तीन  तो  गलत  चीज़  है  ।  तो  ब्रिटिश  गवर्नमेंट

 मूर्तियों  में
 से

 भगवान  शंकर  का  नाम  दिया  ने  इन  सारी  चीजों  को  बन्द  कर  दिया

 एक  का  भगवान  कृष्ण  शर  एक  का  भगवान  थ्रो
 उसका  नतीजा  यह  हुमा कि  सन्

 राम  ।  उस  के  बाद  चौथी  मूर्ती  जो  कि  किसी  १९४७  बल्कि  सन्  १९५०  तक  हमारे

 धातु  की  होती  थी  उस  का  नाम  दिया  था  यहां  शान्त  रही  ।  लेकिन  जब  सन्  १९४५०

 भगवान  मसीह  ।  धांतु  वाली  मूर्ती  को  कोई  ऐसा  में  २६  जनवरी  को  हमारा  विधान  लागू

 कलर  दिया  जाता था
 कि  वह  पहली  तीन  मूर्तियों  किया  गया  तो  उसमें  कहां  गया  कि  हमारा

 की  तरह  ही  मालूम  होती  थी  ।  इस  के  बाद  धर्मनिरपेक्ष  राज्य  हैँ  झ्रोर  आदिवासियों  के

 वह  देहात  के  रहने  वालों  के  पास  जा  कर  कहते  लिए  घर्म  की  कोई  पाबन्दी  नही ंहै  ।  वे

 कि  यह  भगवान  शंकर  ये  भगवान  राम  हैं  किसी  aa  के  भी  हों  वे  आदिवासी  ही

 यह  भगवान कृष्ण  श्र ये भगवान  मसीह  रहेंगे
 ।

 यह  मालूम  होने  पर  फिर  ईसाई

 aa  इन  चारों  देवताओं  को  हम  श्राग  में  डालते  हैं  बनाने  का  काम  शूरू  हो  उन्होंनें

 जो  सच्चा  देवता  होगा  वह  रहेगा  जो  झूठा  यह  चालाकी  की  कि  जो  आदिवासी  जिस

 होगा  वहू  जलਂ  जायेगा  |  लकड़ी  के  भगवान  जाति का  था  उसको  उसी  जाति  का  रहने
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 जैसे  प्यार  कोई  उदयन  था  तो  उसको  प्रकार  १.  एलफोंग  २.

 पोल  ल  एलाइस उराव  रहने  श्रगर  कोई  मुंडा  था

 तो  उसको  ust  ही  रहन  परन्तु
 ५.  जान  ६.  सेबेस्टियन

 ७.  डोमिनिक  कौर  ८.  लारेंस  एक्का  । उनके  नाम  बदल  दिये  ।  नगर  किसी  का

 नाम  मान  सिंह  था  तो  थामस  कर  पर  इन  लोगों  की  जाति  ars  ही  दिखलायी

 अगर  कोई  राम  सिंह  था  at  va  गयी  है  ।  इस  तरह  से  ५४  स्कालरशिप्स में

 से  ३४  इन  लोगों  को  मिल  गयें  हैऔर  ये
 रांची

 मार्टिन  कर  दिया  ।  इसका  नतीजा  यह  ग्रा

 कि  जो  सरकार  की  तरफ  से  स्कालर  शिप
 कालिज  में  ही  है  ।  ये  लोग  क्रन्वेटेंड  हैं  ये  तो

 इनके  नाम  से  ही  मालूम  होता  है  ।  यह  बात
 मिलते  है  हमारी  उन्नति  के  उनमें

 नागपुर  कौर  रायपुर
 से  अधिकतर  इन  ईसाई  आदिवासियों  को

 मिल  जातें  हूं  ।  में  अ्र।पको  कुछ  उदाहरण
 के  कालेजों  में  नहीं  मिलेगी  ।  वहां  पर  तो

 आदिवासी  लड़कों  के  ऐसे  नाम  जैसे
 बतलाना  चाहता  ह  हमारे  देश  में  १  करोड

 या  mat  धन  wife  ।  इसकें  विपरीत  श्राप
 ee  लाख  आदिवासी  ह  ।  तो  में  आपको

 देखेंगे  कि  जो  लड़के  रांची  कालिज  में
 बतलाना  चाहता  हूं  कि  स्कालरशिप

 वासियों के  हैं  वे  सारे  जान  मार्टिन इरादी  हैं  ।
 किस  तरह  से  लोगों  को  मिलते  ह  ।  सन्

 सन्  REV —VL A A से  सन्  REX  तक  हमारे
 aS Ott 02  में  दो  विदेशी  स्कालर  शिप

 यहां  यह  बात  बन्द  रही  प्रौढ़  शान्ति  रही
 दिये  गये  मिस  श्रोलिव  टीपू  अर  श्री

 लेकिन  चंकी  हमारे  संविधान  में  यह  लिखा  गया
 फ्रेंकलिन  टिकी  को  ।  ये  दोनों  बिहार  के

 च  है  कि  aa  यह  धर्म  निरपेक्ष  राज्य  रहेगा  और
 सन्  Ao © Cot Gt  मं  चार  विदेशी

 भ्रादिवासी  चाहे  किसी  धर्म  के  हों
 स्कालर  शिप  इस  प्रकार  दिये  गये

 कोई  नहीं  तब  से  यह  काम  फिर
 श्री  ए०  के०  सी०  २.  श्रीमती

 दुरू हो  गया  जो  बंगले  खाली  हो  गये  थे
 एलड्रिन  गु  ३.  मिस  डा०

 वे  फिर  भर  गये  gare  ईसा का  जय
 एस०  कौर  डा०  मार्टिन

 कार  होने  लगा  है  ।  तो  वहां यह  कहते

 बिहार  ।  इससे  एसा  मालूम  होता
 हैं  कि

 अब  जाति  पात  भर  छुम्माछत  कोई
 हूं  कि  मानों  बिहार  sie  ura  में  ही

 चीज़  नहीं  रह  गई  है  तो  आदिवासी  समझता
 आदिवासी  रहत ेहै  wit  किसी  जगह  नहीं

 है  कि  wa  इस  राज्य  में  कोई  धर्म  नहीं  रहा
 रहते  ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  बाकी

 है  at  सब  धर्मों  के  areal  आदिवासी रह
 जितने  प्रदेश  है  उनमें  कोई  भ्रादिवासी

 सकते हैं  ।  उनसे  कहा  जाता  है  कि  wae  कोई

 नही ंहै  ।  इस  तरह  से  ये  लोग  विदेश
 छूत छात  मानेगा  तो  उसको  जेल  होगी  क्योंकि

 शिक्षा  पाने  गये  ait  भ्रादिवासियों  के  लड़के
 ऐसा  संविधान में  लिखा है  ।  ये  चीजें उन

 नहीं  जा  सके  ।  यहीं  हाल  उन
 लोगों  के  सामने  रखी  जाती  हैं  ।  ये  लोग  देखते

 शिप्स  का  हो,रहा हे  जो  कि  भारत  सरकार
 है ंकि  ईसाई  आदिवासियों के  लड़कों  को

 नें  देश  में  पढ़ने  वाले  भ्रादिवासियों  के  लिए  स्कालर शिप  मिलते  हैं  तो  वे  सोचते हैं  कि
 दिय हूँ  ।  art  इस  लिस्ट  को  देखें  तो

 यदि हम  भी  अपना धर्म  बदल  लें  तो  हमको

 आपको  मालूम  होगा  कि  जो  आदिवासी
 भी  ये  सुविधायें मिल  सकती  हैं  ।

 बालक  दूसरे  इलकों  में  पढ़ते  उनके  नाम
 यह  होता है  कि  नगर  किसी

 हूं  प्रतीत  मधुकर  शादी  लेकिनਂ  जो
 क

 भ्रादिवासी का  लड़का  मैट्रिक पास  कर  देता

 मध्यप्रदेश  के  छात्र  रांची  क
 है  तो  आपके  क़ानून  के  उसको

 कालेज  स्कूल  उनके  नाम  इस  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  के
 पास

 जाना  पड़ता
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 है  ताकि  वह  उसकी  तस्दीक  कर  दे  ।  उसकें  अभी  हमारे  यहां  नागपुर में  ईसाइयों

 बाद  ही  उसको  नौकरी  या  स्कालरशिप  मिलने  में  का  एक  नाम  का  पेपर  निकला

 सुविधा  मिल  सकती  है  ।  ऐसा  करने  में  उसे  बड़ी  है  ।  मेंने  अपने  यहां  की  सरकार को  रिपोर्टे

 मुसीबत  होती  उनकी  इस  कठिनाई का  दी  थी  कि  सालेडंडा  गांव  में  आ्रादिवासियों को

 ये  मिशनरी  फायदा  उठाते  हैं  ।  उनके  आदमी  बहुत  सताया  जा  रहा  है  उस  पर  जांच  की

 आ्रादिवासी  इलाकों  में  घूमते  रहते  जिनको  गयी ।  एक  गांव  में  मकान के  ईसाई  झ्रादिवासी

 कि  वे  तनख्वाह  देते  हैं  वे  लोग  ऐसे  लड़कों  थे  ३७  मकान  उस  गांव  में  ग्रा दि वासियों

 के  थे  ।  मिशनरी  लोग  उस  गांव  में  गये
 कौर की  तलाश  में

 रहते  हैं  जिनको  कि  किसी

 तरह  की  मदद  की  आवश्यकता हो  |  वे  उनसे  भ्रादिवासियों को  रौब  जताने  लगे  ।
 उन्होंने

 पूछते  है ंकि  तुमको  किस  तरह की  मदद  वहां  कहना  शुरू  किया  wa  जाति  पांति  नहीं

 चाहिये  प्रौढ़  उनको  वह  मदद  देते  हैं  ।  प्यार  रही है  कौर कोई  छूतछात  मानेगा

 उनको  पैसा  चाहिये  तो  उनको  पैसा  देत  तो  उसे  सजा  होगी  |  इसका  नतीजा  यह

 शर  यहां तक  करते  हैं  कि  उनको  लड़कियां  fe  ईसाई  भ्रादिवासी लोग  आदिवासियों  की

 भी  देते  हैं  ौर  इस  तरह  से  उनको  दादी  इरादी में  उनका  खाना छ
 लेते

 थे

 मन  दिया  जाता  है  ।  तो  मैं  कहना  चाहता  उसको  खराब  कर  देते  थे  ।  इस  प्रकार  जब

 हूं  किटाप किस  तरीक़े  से  हमारे धर्म  aft  उनको  बहुत  कष्ट  हना  तो  वे  गांव  छोड़ने

 वर्तन  को  रोक  सकते  हैं  इस  पर  विचार  करें  ।  लगे  |  उस  समय  मेरे  पास  कुछ
 ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  कोई  धम  परिवर्तन  न  मैंने  मुख्य  मंत्री  से शिकायत  की  are  उन्होंने

 करे  ।  कोई  किसी  धर्म  को  वास्तव  में  अच्छा  जांच  करवाई  ।  दो  डिप्टी  कमिश्नरों  ने  जांच

 समझता है  तो  वह  उसमें  चला  मुझे  कोई  की  att  उनको  मालूम  eat  कि  श्रादिवासियों

 प्राप़्ति  नहीं  है लेकिन  किसी  को  लालच  देकर  के  देवी  taal को  उठाकर  फेंक  दिया

 या  उसकी  कठिनाई  का  लाभ  उठाकर  ऐसा  न  गया था  कई  दादी  wile  में  उन

 कराया  जाय  ।  हमारे  भ्रादिवासी हजारों  का  खाना  बरबाद  कर  दिया  गया  था  श्र

 साल से  हिन्दुओं से  अलग  होकर  अपने  लाचार  लोगों को  भूखा  वापस  जाना  पड़ा  था  ।  यह

 विचार  की  रक्षा  करते  हुये  पहाड़ों में  रह  सरकारी  जांच  का  नतीजा  निकला  i  wa

 कर्त्ता
 Q  लेकिन  क्या  कारण  है  कि  at  वे  हमारे  पास  तो  पैसा  नहीं  है  जो  मुकदमा

 सब  एक  दम  ईसा  का  जय  जयकार  करने
 चलायें  ।  इन  मिदवनिरियों कें  पास  बहुत  पैसा

 लगते  हैऔर  AIA  चोटी  कटाने  लगते  हैं  ।  ये  कर  सकते  तरह  तरह  कें

 ये  मैदानों  को  छोड़ कर  स्टेटमेंट  देत  हैं  ।  शर  हर  तरह से  wat

 जंगलों में  सुख  के  लिये  गये  थे
 ?

 वे  वहां  मामले  की  पैरवी कर  सकते  हैं  ।  इन्होंने

 अपने  रहन  सहन  भ्र  भ्रष्टाचार की  रक्षा  करने  ma  पेपर  निकाला  है  उसमें

 के  लिए  गये  थे  ।  राज  वहां  क्या  हो  रहा  जयपुर के  ट्राइपास के  बारे  में  पेपर  न०  २

 है  ?  हम  देखते  हैं  कि  orem  विधान  राज  सफा ४  पर  लिखा है  कि  दो  साल  में  २०

 हमारा  सत्यानाश कर  रहा  है  ।  श्राप  हज़ार  आदिवासी  ईसाई  हो  गये  ।  इसमें

 जाति  पांति  नहीं  मानते  तो  न  हम  भी  इस  प्रकार  लिखा  है
 :  Rot  कें  बाद २  या

 नहीं  लेकिन  इस  कौर  तो  ध्यान  तीन  वर्षों  में  या  सामूहिक धर्म  परिवर्तन  की

 दें  कि  जो  कुछ  श्राप  हम  आदिवासियों की  घटना  दो  वर्षो ंमें  लगभग  २०  हजार

 व्यक्तियों  ने  धर्म  परिवर्तन किया  था  ।  लेकिन उन्नति के  लिए देत  हैं  वह  हमको  नहीं
 मि

 दूसरे  उसे  ले  जाते  हैं
 |  ज़ब  इन  मिशनरियों को  यह  मालूम  हुमा
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 कि  इस  मामले  की  चर्चा  मेम्बर  लोग  रहते  हैं  वे  ला ा  भोले  और  अपढ़  हैं
 ्र  चूंकि

 पार्लियामेंट  में  करने  लगे  हैं  तो  उन्होंने लिखा  राज  उनकी
 क  अवस्था  बहुत ही  शोचनीय

 fe  यह  २०  हजार  लोग  हिंदियों  से  परेशान  इसलिये  ईसाई  मिशनरीज  उनको  सब्ज़

 होकर  उनकें  पास  ईसाई  होने  गये  थे  कौर  ये  बाग़  दिखा  कर  धन  का  लालच  देकर

 लोग  समझते  थे  कि  ऐसा  करने से  इनका  उनको  ईसाई  बनाने  का  प्रयत्न  करते  हैं  भ्रौर

 विचार होगा  ।  यह  कहा  गया  इस  वास्ते  यहਂ  जो  धर्मपरिवर्तन के  रजिस्ट्रेशन

 हैकि  ये  लोग  हिन्दुओं से  मुक्ति  पाने  के
 लिये  का  विधेयक  लाया  गया  है  उसका  मैं  दिल

 पादरियों कें  पास  गये  थे  |  उनसे  पादरियों  से  स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  अपने  हिन्दू  भाइयों

 ने  उस  समय  यह  कहा  बतलाया जाता  है  कि  से  अरपिल  करूंगा  कि  इन  १  करोड़

 तुमको  ईसाई  बनना  है  तो  हम  तुमको  £१  लाख  आदिवासियों को  wad  में  बनायें

 ईसाई  कर  लेंगे  लेकिन  हम  तुमको  किसी  रखना  है  तो  आपको  उसके  लिये  wit  से

 तरह  की  सुविधा  नही  दे  सकते  ,  हम  तुमको

 कोई  खास  सहायता  नहीं  कर  सकते  हैं

 सब  माननीय  सदस्यों को  इस  पत्र  की  प्रतियां

 दशा  सुधारने  की  कौर  ध्यान  देना
 होगा

 ।

 भेजी  गयी  हैं  ।  ऐसा  शायद  इसलिये  किया  प्रभी  थोड़े  दिन  हुये  हमारे  उप गृह  मंत्री

 गया  कि  लोक-सभा के  बहुत से  माननीय  महोदय  ने  यह  कहा  था  कि  विधान  के  भ्रनुसार

 सदस्यों को  श्रादिवसियों के  धर्म  परिवर्तन  आदिवासी  धर्म  परिवर्तन  करने  के  बाद  भी

 के  असली  कारण  मालूम नहीं  रहते  उन्हें  ग्रा दिवा सी  रहेगा  भ्र ौर  उससे  कोई  फर्क  नहीं

 मिशनरियों का  धर्म  परिवर्तन  करने  का  काम  ५  तो  मैं  उनको
 बतलाना

 चाहता हूं

 निर्दोष  दिखे  |  fe  झ्रादिवासी  इन  बातों  को  नहीं  समझते

 उनको  मंत्री  महोदय  के  इस  स्टेटमेंट  से

 मैं
 पालियामेंट

 के  सदस्यगण  जितने  बड़ी  निराशा  हुई  है  पर  वह  ऐसा  महसूस

 माननीय  हैं  उनको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  करने  लगे  हैं  कि  उनका  कोई  बाप  नहीं

 हमारे  भ्रादिवासी भाई  जो  हज़ारों  सालों से  है  कौर  वे  ऐसा  समझेंगे  कि  चलो  wa  तो  सब

 पहाड़ों  कौर  जंगलों  में  रह  हैं  प्रौढ़  किसी
 धर्म  एक  हैं  फिर  ईसाई  क्यों  न  बन

 प्रकार  शराब  तक  हिन्दू  धर्म  के  एक  रंग  बने
 वहां  बच्चों  की  का  भी  माकूल  इन्तजाम

 हुये  हैं  भ्र पनी  संस्कृति  पौर  रहन  सहन  हो  नौकरी  भी  आसानी  से  मिल

 की  करते  उनकी  आर  आपको  जायेंगी  और  ईसाई  बनने  से  पैसा  भी  मिलेगा  |

 ध्यान  देना  चाहिये  साथ  ही  यह  भी  मुझे  डर  है  कि  भ्रमर  उनको  रोका
 न

 गया  तो

 धानी  बर्तनी  चाहिये  कि  कहीं  वह  बहका  कर  सारे  भ्रादिवासियों को  ईसाई  बनते  पांच  या

 भर
 फुसला  कर  ईसाई  या  धर्म  में  तबदील  ea  साल  से  ofa  समय  नहीं  लगेगा  क्योंकि

 तो  नहीं  किये  जा  रहे  gale  ऐसा  न  हो  कि  वे  अराज  वें  बिलकुल  उपेक्षित  पड़े  हैं  प्रौढ़  बावजूद

 ara  हिन्दू  भाइयों  से  इतने  परेशान  हो  जायें  इसकें  कि  हम  जो  उनके  प्रतिनिधि  लोग  हैं

 कि  वे  अरपना  धम्म  तबदील  करने  पर  विवश  यहां  पर  काफी  समय  से  उनकी  कठिनाइयों

 हो  जायें  ake  ईसाई बन  wa  हमें इस  शर  सदस्यों को  पेश  करते  रहे  हैं  कौर

 समस्या  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  है  सरकार  का  उनकी  कौर  ध्यान  दिलाते  रहे  हैं

 we  इस  प्रप ने
 को  ०७५  से  अलग  नहीं  लेकिन  उनकी  जैसी  हालत  वैसी  बनी

 करना  चाहिये  |  हमारे  देहातों  में  जो  भाई  हुई  है  इसमें  कोई  सुधार  नहीं  हो  पाया



 भ्४४३  भारतीय  wer  ३०  सितम्बर  at 64

 तथा

 पद

 है  पौर  हो  सकता  है  कि  उनमें  इससे  इतनी  सेवा  शुद्ध  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  हम  विगत

 निराशा  का  भाव  भर  जाय  कि  वें  हिम्मत  वर्षों  में  देखते  कया  हैं  ?  श्री

 छोड़  दें  र  ईसाई  बनना  शुरू  कर  दें  जोशी  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो  बेकार  ही  किसी  की

 यह  चीज़ यदि  है  हसा  gar  तो  बड़ी  दुर्भाग्यपूर्ण  करना  नहीं  चाहते  |

 बात  होगी  ।  इसलिये  मैं  तो  हाउस  के  तमाम  पूर्ण  वह  कभी  नहीं  बोलेंगे  |  aa

 लोगों  से  चाहे  वह  मुसलमान  हों या  द्वारा  मैं  माननीय  गृह  मंत्री  से  प्रार्थना  करता

 इसाई  भाई  हों  करूंगा  कि  यह  हूं  कि  वह  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  जेठालाल

 नियत  का  तकाजा  है  कि  जो  दुखी  हैं  प्रौर  जोशी  के  भाषण  का  ध्यानपूर्वक  अध्ययन  करें
 ।

 बत  में  जकड़े  हुए  हैं  उनकी  मदद  की  जाय  प्रौढ़

 उनकी  अवस्था  में  सुधार  करने  का  प्रयत्न  हम  ईसाई  संसार  में  कोई  परम  उत्पन्न

 किया  जाय  |  सच्चा  मानव  यही  है  कि  करना  नहीं  चाहते  ।  हम  प्रत्येक के  साथ

 बिना  किसी  प्रकार  के  राजनीति  स्वार्थ  के  या  मित्रता  के  सम्बन्ध  रखना  चाहते  हैं  ।  सम्भव

 किसी  care  के  हर  एक  धर्मावलम्बी  है  कि  कुछ  इस  विचार  विमर्श  से  wa

 को  इन  मुसीबत  जदा  शर  पिछड़े  हुये  अभागे  हो  जायें
 ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसी

 इरादी  भाइयों  की  सहायता  करनी  चाहिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यहां

 श्र  उनको  ऊपर  उठाने  का  प्रयत्न  करना  ईसाइयों  के  विरुद्ध  कोई  बात  नहीं  है  ।  यहां

 चाहिये  ।  विदेशों  कें  ईसाई  धर्म  प्रचारकों  का  भी  स्वागत

 परन्तु  वे  राजनीति  में  टांग  क्यों  भ्रड़ाते  हैं  ?

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे :  इस  बहुत  ही  इस  धर्म  परिवर्तन  के  पीछें  एक  राजनीतिक

 महत्वपूर्ण  विषय  को  सभा  में  प्रस्तुत  करने  के  उद्देश्य  है  ।  हमारा  संदेह यह  है  कि  कुछ

 लिये  मैं  ava  माननीय  मित्र  श्री  जेठालाल
 सा  म्राज्यवादी  देश  हैं  जो  राज  भी

 जोशी  को  बधाई  देता  हूं
 ।

 मैं  उनमें  से  एक  हूं  वाद  के  स्वप्न  देखते  कदाचित  उनका  विचार

 जो  धर्म  निरपेक्षता  में  विश्वास  रखते  हैं  ।
 है कि  एक  पाकिस्तान  तो  भारत

 में  चाहता  हुं  कि  भारत  में  धर्म  के  कारण
 में  एक  क्षेत्र  कयों

 न
 बने

 ?
 वे  यह

 feat  में  श्रम  न  हों  ।  इसके  साथ  ही  मैं  इस
 देखना  चाहते  हैं  कि  भारत  राजनीतिक  दृष्टि

 मानव  कल्याण  कार्य  का  महत्व  भी  कम  करना  से  प्रगति
 न

 कर  सके  ।  हम  जो  प्रगति  कर  रहे

 नहीं  चाहता  जो  अनेकों  ईसाइयों  ने  इस  दश
 हैं  उससे  वे  प्रसन्न  नहीं  इसमें

 में  किया  है  ।  परन्तु  इसके  साथ  ही  मैं  आपके
 नीतिक  उद्देश्य  हैं

 ।
 क्या  हम  यह

 कौर  इस  सभा  के  द्वारा  संसार  के  समस्त  कार्य
 नहीं  है  कि  हम  इसे  रोकें  ?  ak

 प्रचारकों  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  यह  महसूस  विशेषकर  मैँ  इस  देश  कें  ईसाइयों  से  निवेदन

 करें  कि  भारत  एक  स्वतन्त्र  देश  हम  करता हूं
 ।  इससे  ईसाई पन को  केवल  हानि  ही

 स्वाभिमानी लोग  हैं  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  लाभ  कुछ  न  होगा  ।  मैं  इस  सभा  कौर

 हम  में  ऐसे  भी  लोग  हुये  हैं  जो  बहुत  कठिन
 द्वारा  ऐसे  किये  करने  वालों  से  यह  कहना

 परिस्थितियों  में  मेहनत  करते  रहे  परन्तु
 चाहता  हूं  कि  उन्हें  कुछ  लाभ

 न  ।  वे
 बया  हम  उनका  रुचि  रखने  वाले  लोगों  द्वारा

 अपनी  खोलें
 |

 अब  भारत  १९४७  के

 शोषण  होने  दें
 ?

 क्या  वे  मानव  नहीं  हैं
 ?  यदि

 पहिले  का  भारत  नहीं  है
 ।

 यदि  कुछ  मित्र

 श्राप  उनकी  सेवा  करना  चाहते  तो
 «मारी

 धर्म  निरपेक्षता  का  अनुचित  लाभ
 उनकी  सेवा  करें  ।  परन्तु  ड्राप  धर्म  परिवर्तन  उठान  चाहते  तो  उन्हें  यह  महसूस

 कां  यह  मामला  सेवा  से  क्यों  मिलाते  हो  ?  क
 ना  चाहिये  कि  इस  स्वाभिमानी देश  में
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 विधेयक

 जी०  एच०

 यह  सहन  न  किया  जायेगा  |  aa  तक  हम  जो  यहां  उपस्थित  हैं  क्या  यह  तो  मैं

 धर्म  निरपेक्षता  पर  afer  हैं  |
 नहीं  लेकिन  उन  उनकी  गवर्नमेंट

 से  तथा  यहां  के  सदस्यों  खे  मेरा  तो  यह  कथन

 कर
 सकता  है  ।

 हम  भी  नाम  सम्मान  रखते  है  कि  जो  कारण  बताये  गये  हैं  उन  कारणों

 हमारा  एक  शभ्रादरणीय  राष्ट्र  है  ।  यहां  के  अतिरिक्त  हम  सबों  को  कुछ  कौर
 भी

 कोई  भी  व्यक्ति  rat  खुले  श्राम  धर्म  क  री  पादरियों का  अनुभव  है  ।  उन

 वर्तन  के  लिये  प्रचार  कर  सकता  है
 ।

 किन्तु

 ऐसा  कार्य  करने  वालों  को  गुप्त
 a

 नीच  करते  यह  उचित  है  कि  हम  इस  प्रकार

 उपाय  नहीं  बरतने  चाहियें  ।  यह  नहीं  कि  वह
 से  ग्रसने  देश  के  लोगों  को  दूसरे  देश  के  लोगों

 किसी  व्यक्ति  को  औषधि  देकर  अथवा  द्वारा  दूसरे  धर्मों  में  जाने  से  बचा
 ।

 पढ़ाई  के  लिये  कुछ  पैसे  देकर  बदले  में  उसे

 ईसाई  बनने  के  लिये  कहें  ।  यह  बातें  ईसाई
 की  छूट  हैं  कि  जो  पुरुष  या  नारी  किसी

 दूसरे
 धर्म  को  शोभा  नहीं  देती  हैं

 ।
 उन्हें  दृढ़ता  से

 खुल  कर  लोगों  के  समक्ष  यह  सिद्ध  करना  चाहिये  ai
 हती  हैं  वह  जा

 साथ  ही

 दूसरे  धर्म  के  लोगों  को  अपने  धर्म  के  प्रचार
 कि  सचमुच  ईसाई  धर्म  प्रिय  धर्मों  से  श्रेष्ठ  का

 भी  हमारे
 यहां  दिया  गया  है  ।

 है  ।  मगर  किसी  को  धर्म  परिवर्तन के  लिये

 कहना  है  तो  उसे  डंके  की  चोट  से  मैदान
 में

 साथ  ही  संविधान  का  यह  भी  अभिप्राय

 है  कि  यहां  भी  हमें  यह  दिखाई  पड़े  कि  इस
 माना  चाहिये

 |
 इसके  लिये  हम  उनका  स्वागत

 करते
 हैं  ।  सरकार  उन्हें  ऐसे  प्रचार  के  लिये  छूट

 दे  किन्तु  चालाकियों के  लिये  नहीं  ।
 सकते हैं

 |
 किसी  गवर्नमेंट  को  जिस  में  नैतिकता

 का  श्रादर  जो  डरपोक  नहीं  किसी  दूसरे

 हमें  अपनी  जनता  की  निर्धनता  भी  दूर
 देश  से  डरती  नहीं  इस  प्रक  की  os | q™ ~ waraa

 करनी
 चाहिये  ताकि  कोई

 भी
 उनकी  हीन  बातें  सहन  नहीं  करनी  चाहियें

 ।
 हमें

 इस

 विषय  के  भीतर  घुस  जो  ऐसे  बुरे  ant प्रवक्ता
 का  लाभ  न  उठा  सके

 ।
 मैं

 स्वयं  अपने  जिले
 की  कुछ

 आदिवासी  बस्तियों  हैं  लोगों  के  धर्म  परिवर्तन  कराने  के

 में  गया  था  ।  हमने  वहां  पर  इन  सब
 उन  को  रोकना है  ।

 तों  को  देखा  है
 ।

 अरब  हमारे  कार्य  तथा

 प्रचार  के  कारण
 ईसाइयों  चालाकियां

 अपनें
 भ्रनुभव  से  लिखी  उन  को  हम  लोग

 वहां  नहीं  चल  सकती  हैं
 ।

 वे  वहां  से  भाग
 पहले  भी  कुछ  पढ़  चुके  हैं  ौर  इधर  भी  हम

 गये  हैं  ।  यह  विधेयक  मानव  की  मर्यादा  की
 पों  को  एक  पुस्तिका  बांटी  गई  जिसको

 प्रतिष्ठा  के  लिये  है  मैं  उसका  समर्थन  देखने  का  मुझे  aJTATH

 मिला  ।

 वह  बहुत
 भयावह  बहुत  डरावनी  है  ।  डा०  एल्विन

 करता  हूं  ।

 का  जो  अपना  अनुभव  है  इन  मिशनरियों  के

 हो  टंडन  ः

 प्रभी  जो
 हुये  उनको  सुन  कर  मेरे  हृदय  काम  करते  उन  में  से  कुछ  ha’ Ary  लोग  भी

 में  यह  भावना  है  कि  जो  विधेयक  हमारे
 सामने

 सज्जन  भी  लेकिन  उन  में  से  बहुत  लोग

 ऐसे  हैं  जो  ईसाई  बनाने  के  लिये  छल  कपट
 थे

 कारण  हैं
 ।

 इस  पर  हमारे  उपमंत्री
 का  सहारा  लेते  हैं  ।
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 विधेयक

 अभी  हमारे  एक  भाई  ने  कहा  कि  वह  कोई  धर्म  परिवर्तन  की  लालसा  बढ़ती  जाती

 aaa  हैं  |  झ्रादिवासियों में  ईसाई  हूं  ।  wae  बात  यह  है  कि  ये  मिशनरी  इन

 नरी  किस  तरह  से  काम  कर  रहे  यह  उन्होंने  लोगों  की  गरीबी  का  बहुत  बड़ा  फायदा  उठा

 बताया  ।  अपने  को  स्वामी  जैसा  रहे  हैं  ।  हमारा  देश  गरीब  है,भ्रादिवासी भी

 उन्होंने  कहा  कि  ये  स्वामी  बन  कर  जाते  गरीब  हैं  और  हरिजन  भी  गरीब  हैं  ।  इन

 इस  का  क्या  प्रथ  है  ?  मैं  ने  भी  पहले  देखा  आदिवासियों हिरजनों  की  गरीबी  का

 था  कि  एक  दूसरी  संस्था  के  लोग  Acar  ये  लोग  बेजा  फायदा  उठाते  हैं  ।  wat  जो

 आर्मी  के  वह  भी  साधू  का  वेश  रख  कर  भाई  जेठालाल जी  ने  पढ़ा  वह  मैं  ने  सुना  ।

 जाते  जैसा  हमारे  यहां  साधू  सन्यासी  हुमा  उन्होंने  बतलाया  fe  उत्तर  प्रदेश  में  जो

 करते  उसी  प्रकार  वह  भी  गांव  गांव  का  चमारों  की  ५  लाख  की  बहुत  बड़ी  संख्या  है

 दौरा  करते  थे  ।  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  वह  यह  उस  पर  इन  मिशनरियों की  निगाह  लगी  हुई

 सब  काम  सेवा  के  रूप  में  करते  ऐसी  ऐसी  हैं
 ।

 वे  समझते  हैं  कि  ये  हरिजन  उनकी  खूराक

 जगहों पर  पहुंचते  जहां  हमारे  झ्रादमियों
 जेठालाल  जी  ने  भ्र  भी  समूहों  के  नाम

 का  जाना  कठिन  होता  हैं  ।  वह  लोग  शिक्षा  गिनाये  हैं  जिन  पर  इनकी  निगाह  है

 भी  देते  हम  लोगों  ने  सुना  कि  किस  प्रकार  जिनके बारे  में  इनकी  मान्यता है  कि  ये

 से  वह  पैसा  बांटते  लेकिन  इस  सब  का  असली  गरीब  लोग  हिन्दू  धर्म  इनको  अच्छा  अपनाता

 तात्पर्य  यह  होता  हैं  कि  वह  किसी  तरह  से  तो  हम  ही  wa  इनको

 लोगों  को  इसाई  बना  सकें  ।  डा०  एल्विन  घसीट  कर  लें  ईसाई  बनायें  |  मेरा

 ने  अपने  वक्तव्य  में  बहुत  बल  के  साथ  कहा  है  कहना  हैं  कि  हमें  इस  बात  को  रोकना  है  ।

 कि  यहां  यह  ईसाई  जो  बातें  कर  रहे  हैं  वह  हमने  हिम्मत  करके  यह  फैसला  किया  है  कि  हम

 दूसरे  देशों  में  बाहर  के  लोग  नहीं  कर  पाते
 ।

 अ्रेछृतप  बन्द  करेंगे  उसका  परिणाम

 उन्होंने  हालैंड  की  मिसाल  दी  ate  बताया  कि
 यह  gat  कि  art  हमारे  देश  में  प्रछडृतपन

 यहां  पर  डच  मिशनरी  बहुत  फैल  रहे  हैं  बन्द  हो  गया  ।  यह  ठीक  है  कि  वह  नियम  द्वारा

 घुसे  हुये  काम  कर  रहे  वे  स्वयं  हालैंड  में  वे

 बातें  नहीं  कर  सकते  जो  यहां  करते  हैं  यह  देहातों  में  कुछ  बना  झा  S  |  इसका  कारण

 छल  कपट  का  रास्ता  हमें  बन्द  करना  है  ।  डा०  यही  है  कि  यह  बहुत  पुरानी  प्रथा  है  एक  दम

 से  नहीं  जा  सकती  |  लेकिन  हमारी  सरकार एल्विन  ने  जो  वक्तव्य  शायद  सन्

 LEVY AT या  ge¥y F में  लिखा  था  मुझे  ठीक  याद  का  यह  aden  है  कि  वह  इस  तरह  के  छल

 नहीं  उस  समय  उन्होंने यह  विश्वास  प्रकट  कपट  से  लोगों  का  धर्म  परिवर्तन  न  होने  दे  ।

 किया  था  कि  जब  इस  देश  की  अपनी  इसमें  कोई  संकुचित  धार्मिक  भावना  की  ही

 मेंट  करायेगी  तब  वह  इन  बातों  को  रोकेगी  बात  नहीं  इसका  बहुत  गहरा  राजनीतिक

 जो  बातें  हो  रही  उन  की  अ्रनुमति  प्रभाव  पड़ता  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  ।

 कभी  नहीं  देगी  ।  मुझे  ऐसा  लगता  हैं  डा०  एल्विन  नें  स्वयं  इस  बात  पर  बल  दिया

 कि  इन  पादरियों  के  काम  में  हमारी  स्वतन्त्रता  कि  जिनका  इस  प्रकार  से  धर्म  परिवतेन

 किया  जाता  है  उन  पर  दूसरे  प्रकार  के के  जाने  के  बाद  भी  छल  कपट  बन्द  नहीं

 नितिन  असर  पड़ते  हैं  शर  देश  में  नये  नये

 जाती है  ।  प्रकार  कें  अल्पसंख्यक  समूह  बन  जाते  हैं  जोकि

 इसका  यह  कारण  नहीं  है  कि  जनता  में  करती  हैं  ।

 365
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 पपू  ०

 विधेयक

 नहीं  तो  इसमें  तो  यह  सीधी  सी  बात  है  कि  जो
 जो  हमारे  यहां  ईसाई  भाई  हैं  हम  उनका

 ग्राहक  करते  हैं  भ्र  जो  दूसरे  धर्म  वाले  हैं
 धर्म  परिवर्तन  करना  चाहे  वह  पहले  से  उसकी

 उनका  भी  हम  करते  हैं  ।  हमारा  देश  सूचना
 दे

 कौर  जो  झ्रादमी  धर्म  परिवर्तन

 कराने  में  हिस्सा  लेना  चाहता  चाहे वह तो  इस  विषय  में  सदा  से  बड़ा  उदार  रहा  है  ।

 यह  खाली  सनातन  कर्मियों  का  ही  देश  नहीं  पादरी  हो  या  चाहे  कोई  दूसरा  जो  इस

 है  ।  यहां  सब  धर्मों  कें  लोग  हैं  ।  हमारे  यहां  काम  में  मदद  देना  चाहता  है  कोई  किताब

 पढ़ा  कर  या  कोई  रस्म  करा  उस ह  भी
 प्राचीन  समय  से  अलग  अलग  मतों  कें

 2.0  चलते  र  हे  हैं  |  परन्तु  यह  उनका  स्वतंत्र  पहले  ऐसा  करने  की  अनुमति  लेनी  होगी  ।

 मत  होता  वे  लोग  स्वतन्त्रता  कें  साथ  उसको  इस  बात  कें  लिये  लेनी  होगी

 इन  मतों  के  अनुसार  चलते  थे  ।  हमारा  तो  कि  वह  धर्म  परिवर्तन  कराने  में  भाग  ले  सके  ।

 यह  कथन  रहा  है  :  मुनियेस्य  तो  मुझे  ऐसा  नहीं  लगता  कि  इस  बिल  में  कोई

 ग्रा पत्ति जनक बात  है नें  भन्नाई  ।  यह  हमारी  gata  का  एक

 कारण  भी  हो  सकता  लेकिन  यह  हमारा

 बड़प्पन  भी  बतलाता  है  कि  इस  बारे  में  हमने
 थे  पादरी  लोग  सब  पैसे  वाले  हें

 विलायत  भ्रमरी का  से  we  दूसरे  देशों  से

 कोई  रोकथाम नहीं  की  ।  मुनियों में  भी  प्रयास
 इनकें  पास  पैसा  भ्राता  ये  लोग  इस  पैसे

 में  मतभेद  रहा  है
 ।

 स्मृतियों  में  भी  भेद  रहा

 हू  ।  इस  प्रकार  हमारे  यहां  परिवर्तन  होते
 का  यह  उपयोग  करते  हैं  कि  हमारे  गरीब

 भाइयों को  बहका  कर  उनका  धम  परिवर्तन
 रहे  हैं  ।  लेकिन  भ्र पनी  संख्या  बढ़ाने  के

 करा  लेते  हें  ।  ये  लोग  इन  गरीब  लोगों  े

 धोखाधड़ी  से  लोगों  का  ः  परिवहन  किया

 और  उनको  हमारे  देश  की  संस्कृति  से
 कुछ  धन  का  फायदा  करा  देते  हैं  या  पैसा  दे  देते

 हैं  और  इनका  धर्म  परिवर्तन  करा लेते हैं  ।
 प्रति  कर  दिया  तो  यह  बहुत  ही  भयावह

 डा०  एल्विन  ने  भी  यह  लिखा  है  कि  ये  लोग
 ह  पर  इसका  एक  राजनीतिक  पहलू  भी  है  |

 उनको
 ae

 देते  हैं  कौर  थोड़ी  थोड़ी  सुविधा
 पह  केवल  सामाजिक  प्रश्न  नहीं  है  ।  इसलिये

 देकर  धीरे  धीरे  इनको  ईसाई  बना  लेते  हैं  ।

 हमको  यह  उचित  लगता  है  कि  इस  झोर  हमारी

 परकार  ध्यान  दे  ।  यदि  इस  बिल  में  हमारे
 हमको  यह  बरदाशत  नहीं  करना  चाहिये  कि

 कोई  श्रादमी  करावे  कौर  पैसे  का  लोभ  देकर
 मंत्रियों  को  कुछ  बदलने  आवश्यकता  प्रतीत

 हमारे  यहां  के  आदमियों  का  धर्म  परिवर्तन
 हो  तो  वे  इसमें  संशोधन  कर  सकते  हें  ।  मुझको

 तो  यह  बिल  बहुत  सीधा  सादा  लगता  है  |
 कर  द  ।  हमारी  गवर्नमेंट  को  इस  विषय  में

 सचेत  होने  की  श्रावइ्॑यकता हैं  ।  मैं  समझता
 मगर  सरकार  जरूरत  समझे  तो  कुछ

 हितेन  कर  ले  ।  हूं  कि  यह  बिल
 जो

 उसके  सामने  पेश  है  बहुत

 उचित  है
 ।

 उसकी  बातें  बहुत  सीधी  सी  हैं  ।

 इस  बिल  में  केवल  यह  कहा  गया  है  कि  उसमें  केवल  दो  तीन  तो  बातें  ही  एक  ag

 यदि  कोई  धर्म  परिवर्तन  करना  चाहे  जो  धर्म  परिवर्तन  करना  चाहे  वह  पहले  इसकी

 तो  पहले  वहां  कें  प्राधिकारी  को  इसकी  सुचना  सूचना  भ्रमणकारी  को  दे  दूसरी  यह  कि

 धर्म  परिवर्तन  कराने  वाला  झ्र धि कारी  व्यक्ति दे  दे  ।  भ्रमर  वह  सचमुच  धर्म  परिवहन  करना

 चाहता  है  तो  उसकें  लिये  इस  बिल  में  कोई  ग्रसित  राज्य  के
 किसी

 अधिकारी
 से

 उनको

 रोक  नहीं  है  ।  हां  जो  लोग  छिपकर  काम  करने  यह  भ्र धि कार मिला  हो  कि  वह  यह  काम  करा

 बाले  हैं  उनको  यह  बात  पसन्द  नहीं  जायेगी  ।  सकता  तीसरी  यह  कि  जिनका  धर्म
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 पंजीयन  YXYUR

 घटक

 वर्तन  होता  है  उनका  एक  रजिस्टर  रखा  जाय  ।  हो  सकेगा  ।  यह  श्रावव्यकता  का  प्रश्न  नहीं

 यही  तीन  बातें  इस  बिल  में  मुख्य  हैं  ।  मैं  नहीं  है  ।  यह  तो  अपने  च  मत  की  बात  है  |  हमारे

 समझता  कि  इनमें  कोई  ऐसी  बात  है  जिसको  देश  में  सदा  मत  की  स्वतन्त्रता रही  लेकिन

 अनुचित  कहा  जा  सके  ।  यह  सब  संविधान  हम  छल  कपट  नहीं  होने  देंगे  ।  छल  कपट

 से  छोटे  छोटे  बच्चों  को  ईसाई  बनाया  जाता  है
 ।

 के  भीतर  है
 ।

 संविधान  उनको  सुविधा  देता a
 हू  ° ° . . e . .  मुझे  arent  हैं  कि  हमारे  उप  मंत्री  जी  इस  पर

 घ्यान  देंगे  कौर  गवर्नमेंट  इस  पर  ध्यान
 श्री  कानावड  पाटिल  :  भारत  में  इस

 देगी  ॥
 समय  धर्म  परिवर्तन  की  आवश्यकता  नहीं है  |

 श्री  टंडन  :  बाप  कहते  हैं  कि  धर्मे

 श्री  To  एम
 ०  थामस  :  मैं  इस  विधेयक

 का  विरोध  करता  हूं  ।  श्री  देशपांडे  जी  ने  कहा
 तेन  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं है  |

 है  कि  जिसे  धर्म  परिवर्तन  के  लिये  प्रचार  करना
 यह  प्रदान  तो  किसी  व्यक्ति  कें  धर्म  का  जिसका

 हम  wit  श्राप  नहीं  कर  सकते
 हो  उसे  डाक्टरों  की  भांति  अनुज्ञप्ति  प्राप्त

 करनी  चाहिये  ।  मेरे  विचार  में  धर्म  का  प्रचार
 are  किसी  को  ऐसा  लगता  है  fe  उसे

 करनें  वालों  कें  लिये  इससे  बढ़  कर  लज्जास्पद

 ईसाई  बनना  तो  प्रापण  यह  कहना

 पर्याप्त  नहीं  होगा  कि  sari  श्रावस्यकता
 बात  site  कोई  नहीं  हो  सकती  है  ।  कार्यवाही

 को  घृणित  समझता  हूं  ।  मैं  नीति  की  दृष्टि  से

 नहीं  है  ।  में  करता  हुं  कि  ग्रुप  मेरी  हिन्दी
 तीन  या  चारों  ऑ्राधारों  पर  ऐसी  इस  विधेयक

 समझते  हैं  ।  मैं  तो  प्रंग्रेज़ी  समझ  गया  |

 का  विरोध करता  हूं  ।
 तो  मुझे  अंग्रेज़ी  भाषा  में  यह  समझाया

 है  कि  wa  धर्म  परिवर्तन की  कोई
 यह  विधेयक  हमारे  संविधान  के  विरुद्ध

 यकता  नहीं  हैं  ।  लेकिन  इससे  कोई  हल
 है  श्र  इसे  अधिनियमित  करने से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा  ।  हमने  इस  विषय  में  भ्र पने  संविधान
 नहीं  होगा  ।

 में  छट  दे  दी  है  ।  मगर  am  हिन्दू  से  ईसाई

 होना  चाहें  तो  हो  सकते  लेकिन  हम  इस  मैं  इस  राडार  पर  भी  इसका  विरोध

 बात  की  रोक  कर  सकते  हैं  कि  प्राकार  कोई  करता  हूं  कि  अवांछनीय  कार्यों  को  रोकने  के

 छल  कपट  धोखा  देकर  ईसाई  न  बनावे  |
 लियें  सरकार  के  पास  पहले  से  ही  अधिकार

 यह  नियम  सबके  लिये  लागू  केवल
 सरकार  ने  उन  शझ्रधिकारों  का  प्रयोग  भी

 किया  है  जैसा  कि  गृह  मंत्रालय  के  प्रशासन
 इंसाइयों  के  ही  लिये  नहीं  है  ।  कोई

 सम्बन्धी  भ्रन्तिम  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  ।

 हिन्दू  किसी  ईसाई  को  हिन्दू  बनाना  चाहेगा

 तो  उस  पर  भी  यह  नियम  लागू  होगा  ।  प्यार
 सार्वजनकि  नीति  की  दुष्टि  से  भी

 हमारा  कोई  हिन्दू  धर्म  का  प्रचार  करने  वाला
 ay  में  सदैव  से  ही  धार्मिक  निष्पक्षता  wie

 जायेंगी  तो  उस  पर  भी  यह  नियम  लागू  होगा  ।

 सहिष्णुता  रही  है
 ।

 जब  हमने  नपना  संविधान
 यह  कोई  ईसाइयों  के  लिये  नहीं  है  ।  कोई

 बनाया  तब  भी  हमने  विचारों  की  पूर्ण  स्वतन्त्रता
 धड़ी  नहीं  होने  दी  जायेगी  ।  जिसको  हिन्दू

 होना  है  वह  डंके  की  चोट  हिन्दू  वह
 रखने  की  घोषणा  की  थी  ।  इसका  हमें  एवं

 है  ।

 कहेगा  कि  मुझे  हिन्दू धर्म  स्वीकार  है  इसलिये

 मैं  हिन्दू  होना  चाहता  हूं
 ।

 इसी  प्रकार  जो  श्री  टेक  चन्द
 )

 :

 ईसाई  होना  चाहेगा  वह  डंके  की  चोट  ईसाई  किन्तु  दबाव  डालने  की  स्वतन्त्रता  नहीं  ।



 AVLR ३  भारतीय  अरन्य  धमंग्राही  ३०  सितम्बर  ae  राज्य-सभा  से  संदेश  क  द  दे

 तथा  पंजीयन

 घायल

 श्री ए०  एम०  थामस
 :
 मैं  पूछना  चाहता  करने  से  क्या  लाभ  हैं  ?  इससे  किस  उद्देश्य

 हूं  कि  क्या  संसार  में  कहीं  पर  भी  धर्मं  परिवर्तन  की  पूर्ति  होती  है  सिवाये  पंजीयनमात्र  के  इस

 a
 करने  वालों  को  पंजीबद्ध करने  की  विधि  विधेयक से  कौर  कोई  लाभ  नहीं  हैं  ?

 ह
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  ४  में  धर्म

 क्या  श्राप  जानते  हैं  कि  संविधान  के
 वर्तन  से  पूर्व  उसकी  सूचना  दिये  जाने  का

 श्रनुच्छेंद  २५  की  क्या  पृष्ठभूमि  है  ।  उस  समय
 बन्ध  है  ।  जिस  प्रकार  विवाह  करने  से  पूर्वे

 यह  प्रइन  उठाया  गया  था  कि  का  प्रचार
 विवाह  करने  की  सुचना  दी  जाती  हे  उसी  प्रकार

 करने  की  स्वतन्त्रता  नहीं  दी  जानी  चाहिये
 धर्म  परिवर्तन  की  सूचना  भी  दी  जानी  चाहिये  ।

 at  यदि  कुछ  व्यक्ति  ऐसा  प्रचार  करते  हैं
 श्री  ए०  एम०  थामस  :  धर्म  परिवर्तन

 तो  उन्हें  करने  दिया  जाये  परन्तु  संविधान  में

 ऐसा  मूल  अधिकार  न  दिया  जाये  ।  किन्तु  की  सूचना  कौन  देगा
 ?

 केवल  जिसने  धर्म

 परिवर्तन  किया  है  वही  सुचना  देगा  |
 संविधान  के  निर्माताओं  ने  फिर  भी  उस

 छेद  को  रखा  |  उन्होंने  वहां  से  शब्द  कह  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का

 नहीं  हटाया  ।  उस  समय  वाद  विवाद  में  भाग  विचार  है  कि  यह  सब  कुछ  बेकार  कौर  असंगत

 लेते  समय  स्वर्गीय  पंडित  लक्ष्मीकान्त मैत्री  @  ।  इस  विधेयक  का  ५५  यह  है  कि  हमें

 ने  कहा  था  कि  सम्पूर्ण  भारतवर्ष  में  भारतीय  परिवर्तन  करने  वाले  को  धर्म  परिवर्तन  करने

 ईसाई  जाति  सब  से  अ्रधिक  शान्तिप्रिय जाति  से  पूर्व  इसकी  सूचना  देनी  चाहिये  |

 है  ।  वे  यहां  के  लोगों  कें  उद्धार  के  लिये  माननीय  सदस्य  wal  कितनी  देर  कौर

 शिक्षा  संस्थानों  तथा  लोक  स्वास्थ्य  बोलेंगे  ?

 विषयों  पर  लगभग  दो  करोड़  रुपया
 श्री ए०  एम०  थामस

 :
 मैं

 दस  पन्द्रह

 व्यय  करते  हैं  ।  यदि  यही  रुपया  वें  लोगों  को  मिनट श्र  लंगा  |

 ईसाई  बनाने  में  लगाते  तो  ईसाइयों  की  संख्या

 ७०  लाख  से  ७  करोड़  तक  बढ़  जाती  ।  उसी

 भ्रनुच्छेद  पर  वाद  विवाद  में  भाग  लेते  हुये
 राज्य-सभा  से  बसद दा

 सचिव
 :

 मुझे  सभा  को  यह  सुचना  देनी श्री  टी०  ठी०  कृष्णमाचारी  नें  ग़ैर-सरकारी

 सदस्य  की  हैसियत  से  कहा  था  कि  इस  देश  है  कि  लोक  सभा  द्वारा  २४

 १९५४  तथा  २६  PERN  को  पारित
 में  बहुत  से  लोगों  के  ईसाई  बन  जाने  का  कारण

 औद्योगिक  विवाद  समवाय  )  fare

 दर्जा  है
 ।

 जैसे  ही  कोई  ईसाई  बनता
 विधेयक तथा  पुरस्कार  पहली  प्रतियोगिता

 विधेयक  को  राज्य  सभा  ने  बिना  किसी  संशोधन
 है  वह  प्रत्येक  दशा  में  उच्च  से  उच्च  वर्ण  के

 हिन्दू  के  समकक्ष  हो  जाता  है  यदि  ऐसा
 के  स्वीकार कर  लिया  है

 न
 होता  तो  कोई  ईसाई  बनता  ही  नहीं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  कल  ११

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  होगी  कल  सभा

 अब  मैं  विधेयक  के  गुणों  दोषों  की  विवेचना
 सात  बजे  Ao  To  तक  चलेंगी  |

 करता  हूं  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  जिस  व्यक्ति  ने

 धर्म  परिवहन  कर  लिया  हैं  उसे  पंजीबद्ध
 इसक  पश्चात  शनिवार

 करने  से  क्या  लाभ  है  ?  जो  व्यक्ति  झपने  धर्मे  १  १९५५  क  ग्यारह  बज  तक

 के  लिये  eal  त
 हुई

 +
 का  प्रचार  करना  चाहता  हे  उसका  पंजीयन


